
¡NO SE ESPANTE! Recuerde que a las 11:00 horas
comenzará a sonar la alerta sísmica, como parte
del simulacro capitalino que se lleva a cabo cada
año. ¿Temblará hoy como temen algunos? Lo que
se sentirá en la CDMX será un movimiento

trepidatorio provocado por la estampida de
funcionarios, legisladores y espontáneos
que saldrán corriendo a buscar las candidaturas
de Morena.

CON TODO y que Ornar García Harfuch tiene
la bendición de la portadora del bastón de mando,
con la publicación de la convocatoria morenista
se estarán apuntando también la alcaldesa Clara
Brugada y el siempre flexible Mario Delgado,
quien cree que puede competir por el gobierno
de la ciudad. Y aunque parece chiste, hasta
el ex futbolista que despacha como gobernador
morelense, Cuauhtémoc Blanco, ha dicho
que también quiere competir por la nominación.

DE BRUGADA se sabe que es real y bien cimentado
su deseo de gobernar la CDMX, sin embargo
la participación de Mario Delgado y del "Temo"
hacen pensar que el proceso morenista será
una graaan simulación, igualito a como fue
a nivel nacional con Claudia Sheinbaum.

POR CIERTO que una de las más tristes herencias
que dejó Sheinbaum en la CDMX es el descomunal
incremento de personas desaparecidas en la

metrópoli. De acuerdo con la investigación de Elena
Azaola, hace apenas cuatro años se reportaban 800
casos. Actualmente son... ¡más de 3 mil! personas
desaparecidas. Una tragedia de la que nadie habla
en el Valle de México, pero que tiene a miles
de familias en la zozobra.

Y AL FINAL... Marcelo Ebrard se volvió a doblar.
Pese a la airada protesta por el fraude en la contienda
interna de Morena, el ex canciller finalmente confirmó
que se queda en el partido y seguirá esperando
a que algún día sea resuelta su denuncia por
el cúmulo de irregularidades.

PESE A TODO, sigue sin reconocer su derrota y,
mucho menos, el triunfo de la ganadora. Y pa' como
van las cosas, es muy posible que jamás le levante
la mano. Por ahora la preocupación entre
los morenistas es convencer a Ebrard de que no lleve
el asunto ante el Tribunal Electoral. Doble contra

sencillo a que Marcelo termina cediendo.

¡AH, CARAY! El siempre polémico Hugo LópezGatell
salió con la novedad de que hay personas que prefieren
las vacunas anti Covid hechas en Estados Unidos...
¡por razones ideológicas! Lo dice el subsecretario
que ordenó aplicar únicamente las vacunas hechas
en Rusia y Cuba, camarada.
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"Lo que se mide se puede mejorar", como
advierte el lema del Coneval, pero de nada
sirve medir si se mide mal o si se mide

de forma incompleta.

Pobreza, otros datos
"Esto no nos lo van a poder quitar, esta
alegría que nos produce el que haya

menos pobres en nuestro país.
Eso sí me Hería de orgullo".

Andrés Manuel López Obrador,
11 agosto 2023

El triunfo más importante del go
bierno de López Obrador ha si
do la reducción de la pobreza

El 10 de agosto el Coneval anunció
una baja muy importante. La pobla
ción en pobreza pasó de 51.9 millones
en 2018 a 46.8 en 2022, esto es, de 41.9
a 39.6 por ciento. Más de 5 millones de
mexicanos dejaron de estar en lo que el
Coneval llama "pobreza multidimen
sional". El 14 de agosto declaré en es
te espacio: "Felicidades al gobierno de
López Obrador". Lo hice de corazón,
porque estoy convencido de que el ob
jetivo más importante de la política pú
blica en México es reducir la pobreza.

Es cierto que había algunos negri
tos en el arroz. La pobreza extrema,
por ejemplo, subió entre 2018 y 2022
de 7 a 7.1 por ciento, o sea, de 8.7 a 9.1
millones de personas, un aumento de
400 mil. La baja en la pobreza general,
por otra parte, se registró en un perio
do en que el Producto Interno Bruto
per cápita disminuyó. De inmediato,
los voceros del régimen empezaron a
presentar explicaciones sobre la caída
de la pobreza general. Algunos dijeron
que era producto de los programas
sociales, otros más del incremento en
el salario mínimo. Ninguna mostraba,

sin embargo, un análisis de los datos
disponibles.

Este pasado 5 de septiembre, sin
embargo, se publicó en la revista Ne
xos un artículo con un estudio más
profundo de la Encuesta Nacional
de Ingresos y Gastos de los Hogares
(ENIGH) y del estudio del Coneval.
Los investigadores Fernando Cortés,
Héctor Nájera y Servando Valdés del
Programa Universitario de Estudios
del Desarrollo (PUED) de la UNAM
señalaron que las nuevas cifras del
Coneval no fueron ajustadas conforme
al Modelo Estadístico de Continuidad
(MEC) del Inegi, el cual "complemen
ta y completa la serie de pobreza que
había iniciado en 2008".

Los autores señalan que, por este
modelo estadístico, "durante los años
2016,2018 y 2020 el Coneval ha dado a
conocer dos cifras de pobreza: una en
la que emplea directamente los datos
de la ENIGH y otra en la que obtiene
los datos de ingreso del MEC". Para es
te 2022, sin embargo, el Coneval solo
difundió las cifras de la "nueva serie",
pero no las de la serie ajustada por el
MEC. En el pasado las diferencias en
tre las dos habían sido pequeñas, pero
ahora son bastante grandes.

Los investigadores encontraron
que, con el ajuste del método de con
tinuidad, el MEC, la pobreza bajó so
lo de 41.9 por ciento a 41.8 por ciento,
una cifra mucho más pequeña que la
reportada por el Coneval. En cambio,
el aumento de la pobreza extrema fue
mucho mayor: de 74 a 8.7 por ciento.

A pesar de su relevancia, la inves
tigación ha generado hasta ahora po
ca atención, quizá porque su redac
ción es muy académica La mencionó
el exconsejero del INE Ciro Muraya
ma en redes sociales, mientras que el
primer secretario de Hacienda de Ló
pez Obrador, Carlos Urzúa, le dedicó
un artículo en El Universal, en el cual
comentó que el fuerte aumento de la
pobreza extrema, de 9.2 millones a 11.2
millones de personas, "ocurrió porque
los programas sociales no son focaliza
dos y las transferencias se hacen para
ganar votos".

Hasta el momento el Coneval no
ha emitido ningún comentario sobre el
estudio de estos investigadores. Lo la
mento porque este no es un tema que
deba dejarse en el silencio. Es cierto
que "lo que se mide se puede mejorar",
como advierte el lema del Coneval, pe
ro de nada sirve medir si se mide mal
o si se mide de forma incompleta Y de
momento parece que el Coneval omi
tió la serie que no resultaba favorable
para el gobierno.

• INVERSIÓN
El artículo 73 constitucional estable
ce: "Ningún empréstito podrá cele
brarse sino para la ejecución de obras
que directamente produzcan un in
cremento en los ingresos públicos...".
Pero en 2024 estaremos contratando
1.9 billones de pesos de deuda pública,
la cifra nominal más alta de la histo
ria, con una baja de 11.1 por ciento en
la inversión pública
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Don Nazario S. Ortiz Garza llenó
a Coahuila de obras buenas. Una sola
basta para perpetuar su memoria:
el Ateneo Fuente, en Saltillo.

Homenaje
ien posiciones para hacer

I el amor". El francés Pie
rre le dijo al inglés Mor

timer: "Así se llama el libro que es
toy escribiendo". "¿Cien posiciones?
se asombró el británico. Yo sólo

conozco una". "¿Ah sí? se interesó
el de Francia, ¿Cuál es?". "Bueno
describió Mortimer algo turbado.
Es la postura tradicional. La mujer se
acuesta de espaldas; el hombre se co
loca sobre ella y...". "¡Ah! lo interrum
pió lleno de entusiasmo Pierre al tiem
po que sacaba su libreta, ¡Ciento una
posiciones para hacer el amor!"... Don
Langueduco y su esposa subieron a lo
altó de la pirámide. Manifestó el señor:
"Voy a descubrirme el pecho para re
cibir la energía del universo". Le sugi
rió su mujer: "Mejor descúbrete otra
cosa"... Cuando yo era pequeño me
sentía muy pequeño. Ahora que soy
grande en años y en lecciones de vida
me siento más pequeño aún. Por eso
aquella casa la recuerdo grande como
un palacio real. Estaba construida al
estilo llamado "colonial californiano",
que en algo quería imitar a las mansio
nes de Hollywood: dos pisos; paredes
blancas y techo de tejas rojas; balco
nes ferrados; labradas puertas; coche
ras espaciosas. No estaba en la ciudad
aquella casa, sino en un rancho cerca

de Saltillo, los viñedos Álamo, propie
dad de don Nazario S. Ortiz Garza (La
S es de Silvestre, pues nació un 31 de
diciembre), quien fue gobernador de
Coahuila y luego secretario de Agri
cultura en tiempos de Alemán. Yo no
me acercaba, niño, a aquella residen
cia, pero sí iba a ver cómo disparaban
un cañón al cielo para alejar las nubes
de granizo. Después miraba cómo caía
el granizo. Siempre las nubes han po
dido más que los cañones. Lejos esta
ba yó de imaginar inédita expresión
que alguna vez estaría yo en aquella
casa con mi novia eterna, invitados a
comer por don Nazario y su señora
esposa, ancianos ya Al término de la
comida éramos los cuatro, nada más
el ilustre anfitrión hizo sonar la taza
de café con la cucharilla, se puso en
pie y empezó a hablar: "Señor licen
ciado don Armando Fuentes Agui
rre. Distinguida señora De Fuentes.
Apreciada señora De Ortiz Garza En
los actuales tiempos que nuestro país
vive...". Y pronunció un discurso lleno
tanto de solemnidad como de ideas. Al
final, sus tres oyentes lo aplaudimos.
Volvió a tomar asiento don Nazario y
fijó en mí una mirada que no dejaba
ningún lugar a dudas: debía hacer uso
de la palabra yo también. Me levanté,
por tanto, y seguí el mismo protocolo:

"Señor don Nazario S. Ortiz Garza..",
etcétera Y dije mi discurso, aunque
ciertamente no logré poner en él ni las
ideas ni la solemnidad que en el suyo
puso el procer coahuilense. Entonces
aprendí que el político jamás deja de
serlo. Cuando esa víbora pica no hay
remedio en la botica Don Nazario fue
un gran gobernador. Llenó a Coahuila
de obras buenas. Una sola basta para
perpetuar su memoria el bello edifi
cio del Ateneo Fuente, en Saltillo. No
incurrirá en hipérbole quien diga que
ese recinto es majestuoso. Al llegar a
sus aulas, escolapio adolescente, me
sentí pequeño otra vez, y lo mismo
cuando fui maestro del glorioso plan
tel, y luego su director. Por estos días,
el legado que a las generaciones hizo
don Nazario cumple 90 años de edad.
Al Ateneo vuelven en sus aniversarios
los ateneístas. No digo "ex ateneístas"
porque ex ateneístas no hay. Lo he di
cho ya "Quien una vez fue ateneísta
ya es ateneísta para siempre". Hago
hoy a un lado la reseña de los coti
dianos dislates del autócrata y rindo
homenaje al hombre que por haber
construido en 1933 el edificio del Ate
neo Fuente sigue ayudando año tras
año a construir hombres y mujeres, a
construir almas: don Nazario S. Ortiz
Garza.. FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

 ,,

El poeta soñó que había escrito el más
bello poema de cuantos en el mundo
se han escrito.

El poema trataba de cosas importantes:
el pan, el amor, la mujer, Dios...

Cuando salió del sueño, el poeta se dio
cuenta, desolado, de que no recordaba ya
el poema. Ni siquiera de uno de sus versos
se acordaba, que quizá le habría ayudado
a traer a la memoria los demás. El poema
se había ido a la región a donde escapan
los poemas que no quieren que nadie los
escriba.

Volvía a dormir el poeta en la esperanza de
volver a soñar. Y soñaba, sí. Soñaba cielos
e infiernos, amigos muertos, paisajes
nunca vistos. Pero el poema no lo volvía
a soñar.

Así sigue el poeta. Soñando sin poder
soñar. Por eso vive sin poder vivir. Morirá
un día. Todos los hombres mueren, sean
o no poetas. Ignoro si después de la
muerte encontrará el poema. Me han
dicho que en la muerte se hallan cosas
que en la vida no se pueden encontrar.

' ¡Hasta mañana!...
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AHORA que ya fue
más claro en decir

que sí va por la Ciudad
de México, Mario
Delgado cruzó la
delgada línea que
divide a los árbitros

de los jugadores.

RESULTA que en la
dirigencia capitalina
de Morena no tenían
idea de cómo será el

proceso para elegir
candidato a la Jefatura

de Gobierno, pues
todo estará en manos
del timón nacional.

ASÍ, el ex Secretario
de Finanzas será el
único contendiente

que antes de saltar a
la cancha, ¡diseñó las
reglas del juego!
POR primera vez en
un aniversario del

sismo, cuentan que el
grupo Damnificados
Unidos no organizará
protestas.

LA VERSIÓN oficial
es que prefirieron
una misa más íntima

para rememorar a
quienes fallecieron
tras el sismo del 19 de
septiembre de 2017.

LA REAL, sin embargo,
es que meses atrás
hubo divisiones al

interior, pues había
dirigentes con muchas
ganas de engarzar la
supuesta lucha por
la reconstrucción

con las precampañas
políticas.

ESO no gustó a todos...
y el bloque comenzó a
resquebrajarse.

TAN cargada que
estaba la agenda ayer
en Donceles y, de
botepronto, ¡todo se
canceló!

¿LA RAZÓN?
Pregúntenle a
Martha Ávila
¡si la encuentran!

circuitointerior a reforma.com
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¿Quién tomará el lugar de Xóchitl
Gálvez en el Senado?
::::: Muchos están a la espera de qué va a pasar en
la contienda presidencial entre Claudia Shein
baum y Xóchitl Gálvez, pero nos dicen que
mientras inician formalmente las campañas hay
un detalle que aún no definen en el Frente Am
plio por México: quién ocupará el escaño de doña
Xóchitl en el Senado. Nos recuerdan que es muy

probable que en noviembre la
senadora, integrante de la ban
cada del PAN, solicite licencia
para ir de lleno a la precandida
tura presidencial, pero hasta
ahora nadie sabe quién llegará a
su escaño. Este espacio legislati
vo ¿se quedará en el PAN?, ¿se
va al PRI? o ¿robustecerá al

Xóchitl PRD? Nos cuentan que su su
Gálvez plente es la expanista Laura

Ballesteros, que llegó siglada
por el PRD de Querétaro, pero ella acaba de ter
minar su encargo como responsable de Movilidad
en el municipio emecista de Monterrey, Nuevo
León La incógnita es si la exdiputada de Acción
Nacional se va a integrar a la bancada panista o
irá a MC o se acercará al PRI o al PRD. Nadie sa
be para quién trabaja, nos dicen

Ebrard no estará en la boleta.
pero será Presidente
::::: Quien al parecer no cumplirá con la promesa
que ha venido haciendo de que sí o sí estará en la
boleta presidencial, es el excanciller y excorchola
ta Marcelo Ebrard. Don Marcelo ve cómo se le
cierran las opciones, como la de Movimiento Ciu
dadano, y sigue sin tomar una decisión sobre si
rompe o no con Morena, partido en el que él mis
mo había dicho que no tenía cabida. Los días pa
san sin que la Comisión de Honestidad y Justicia
de Morena siquiera haya resuelto si admite o no
su queja al proceso interno que perdió frente a
Claudia Sheinbaum. Pero por lo pronto, Ebrard
creó su propia organización civil, "El Camino de
México", de la que, sin problema alguno, puede
ser el Presidente.

Del INE. al gobierno
de Deltina Gómez
::::: Nos hacen ver que el Instituto Nacional Elec
toral (INE) tiene otra área acéfala; se trata del Ór
gano Interno de Control, cuyo titular George Za
mora dejó el cargo para unirse al gobierno de
Delfina Gómez en el Estado de México. El hoy
excontralor del INE será el encargado de los
asuntos jurídicos de la administración de la go
bernadora morenista en el Estado de México. Don
George, nos dicen era considerado en el INE un
opositor a la presidencia del exconsejero Lorenzo
Córdova. Ahora queda en manos de la Cámara
de Diputados, con mayoría de Morena y aliados,
nombrar al nuevo titular del Órgano Interno de
Control, lo que indica que su nombramiento no
encontrará obstáculos.

Presentarán presupuesto
alternativo en materia de salud
::::: Este miércoles diversas organizaciones sociales,
que aseguran estar cansadas de la falta de aten
ción médica y de medicamentos, acudirán a la Cá
mara de Diputados a presentar un presupuesto al
ternativo que busca mitigar todos los Saltantes. Nos
cuentan que buscan hacerle frente al recorte con
siderable para la atención médica oportuna que se
presentó en el documento presidencial, el crecien
te desabasto de medicamentos y la falta de mante
nimiento en la infraestructura de los hospitales.
Hasta ahora, ninguna fuerza política opositora ha
expresado la posibilidad de hacer suyas algunas de
estas propuestas de las organizaciones, no se sabe
si por falta de interés, o simplemente porque sa
ben que los números no les dan ni para moverle
una coma al presupuesto enviado por el Ejecutivo.
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Nombramientos polémicos
en Baja California Sur
::::: El que "no sale de una cuando ya está en
otra", nos cuentan, es el gobernador de Baja Cali
fornia Sur, Víctor Castro Cosío (Morena), pues
nombró subsecretario general de Gobierno al exlí

der estatal de Morena, Alberto
Rentería Santana. Nos indican
que el detalle es que don Alber
to está inscrito en el Registro
Nacional de Personas Sanciona
das por Violencia Política contra
las Mujeres, pero como fúe sen
tenciado por el Tribunal Estatal
Electoral en 2021, la Ley 3 de 3
no le aplica, o sea, no está im
pedido para el cargo, aunque
colectivas feministas y funciona

rías "levantaron la ceja", pues le tocará dar segui
miento a programas sociales y seguridad, como el
Párale a la Violencia, con el que don Víctor pre
tende disminuir los índices de agresiones contra
mujeres. Ironías de la vida en la 4T.

Piden agua, les dan... ¡reloj!
::::: Donde se están levantando muchas suspica
cias, nos comentan, es en Sinaloa, pues el alcalde
sustituto de Culiacán, Juan de Dios Gámez

Mendívil (Morena), se aferró a
construir un enorme reloj cerca
del Parque Acuático. Nos indi
can que al edil le han llovido
decenas de críticas, principal
mente por parte de los habitan
tes de varias colonias que pade
cen largos periodos sin agua y
reclaman que esos recursos se
usen para obra pública y servi
cios, en vez de despilfarrar en
un reloj que, por sus dimensio

nes y orientación, sólo podrá ser visto por los tri
pulantes de algún ovni. Además, acusaron que el
proyecto tiene tufo a corrupción. ¿Será que a don
Juan de Dios le falla el tiempo político?
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Justicia, ¿para los cuates?
::::: Desde Sonora, nos comentan que varios "se
quedaron con la ceja levantada" ante la "efica
cia" de la Fiscalía General de Justicia de Sonora,
pues mientras varios casos "duermen el sueño

de los justos", avanza con rapi
dez la denuncia que interpuso
la coordinadora de los diputa
dos de Morena, Ernestina
Castro Valenzuela, contra el
periodista Jorge Morales
Borbón, director del medio in
formativo 60 Segundos, por
apodarla Lady Ladrillo, en alu
sión a su prepotencia. Nos ex
plican que doña Ernestina ale
ga violencia política de género

por su condición de mujer, no como servidora
pública o su desempeño, mientras que el comu
nicador afirma que se le intenta coartar su liber
tad de expresión y el mote es porque "se le su
bió el poder", y mientras son "peras o manza
nas", ya fue citado a comparecer. Si así fueran
para otros casos, se escuchó por ahí.
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Cuenta regresiva para el futuro de
la fiscal de la CDMX
::::: Nos cuentan que con la instalación del Conse
jo Judicial Ciudadano comienza la cuenta regresi
va para que Morena y sus aliados en el Congreso
de la Ciudad de México alcancen los 44 votos que
se requieren para poder ratificar en su cargo a la
H_, fiscal general de Justicia Er

1 nestina Godoy. Nos detallan
| que sacando la calculadora
2 apenas alcanzan 37 votos, que
| serían 38 con el legislador ex
| perredista Jorge Gaviflo, aho
g ra como independiente. Nos
g recuerdan que la semana pa

sada la propia Martha Ávila,
Martha líder de la bancada morenista
Ávila aceptó que están en la bús

queda de acuerdos para poder
amarrar esta ratificación. Si la oposición se man
tiene firme en el no, como todo parece indicar, se
sostiene el PAN y, además, sus aliados del PRD y
PRI van en la misma tónica pues, nos hacen ver,
el escenario será cuesta arriba.
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Otro día difícil eo el Metro
::::: Le platicamos que ayer la red del Metro, a
cargo de Guillermo Calderón, tuvo un día
complicado, sobre todo para los usuarios. Nos

detallan que en al menos tres
jff^j de las 12 líneas hubo diversos

A^Sm.9 problemas e incidentes queMsJiSM afectaron el servicio. Por
i r' ejemplo, en la Línea 7 una

avería en las vías dejó sin
I servicio nueve de las 14 esta
t J| ciones, de El Rosario a Cons
¦¦Hi tituyentes, al menos dos ho

Guillermo ras; mientras que en la Línea
Calderón A falló el servicio en dos de

las 10 estaciones. Además se
vio afectada unos minutos la operación de la
Línea 2 por una persona que se arrojó a las
vías. Así la fotografía de la operación del Metro.

Pide IEEM incremento, Morena
analiza en el Edomex
::::: La solicitud del Instituto Electoral del Estado
de México (IEEM) de que se incremente su presu
puesto en más de 3 mil millones de pesos para
las elecciones del próximo año, en el que se reno
varán los 125 ayuntamientos y el Congreso local,
tiene que ser analizado por la Legislatura La con

sejera presidenta del IEEM,
Amalia Pulido, argumenta
que por estar en juego más de

m mil 300 cargos de elección po
pular se requerirá el doble de

M 13S boletas que en el procesoHk *d|n electoral anterior, pues además
¦ se incrementó el padrón de
KW vHI votantes. La diputada more
Amalia nista Azucena Cisneros, pre
Pulido sidenta de la Mesa Directiva

de la Cámara de Diputados,
reconoció que será un proceso electoral complejo,
pero que debe revisarse el posible aumento de los
recursos porque tiene que prevalecer la austeri
dad, pues ya son otros tiempos en los que no ha
brá despilfarras. Ya veremos si se autoriza o no el
presupuesto para el siguiente año.
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Putin del Bienestar
Para ser un presidente obse

sionado por su lugar en la
Historia, López Obrador co

mete muchos errores. ¿Cómo va a
juzgar la Historia su tibieza frente a
la invasión de Rusia a Ucrania, su
normalización ante esa y otras dic
taduras, su falso sentido de la im
parcialidad?
En el desfile militar conmemo

rativo de la Independencia de Mé
xico, este 16 de septiembre, desfiló
un contingente del ejército ruso,
condenado internacionalmente

por la invasión a Ucrania y las atro
cidades cometidas en ese país. Mé
xico normaliza las acciones del
ejército ruso: son iguales Rusia y
Ucrania, víctima y victimario, dic
tadura y democracia.
Así lo piensa López Obrador.

Otra muestra. El 30 de marzo de
2022, unas semanas después de
que Rusia invadió a Ucrania, le pre
guntaron a AMLO su opinión sobre
Vladimir Putin: "pues es un diri
gente... yo no califico a nadie... no
es la política de México insultar a
nadie... le tenemos mucho respeto
al presidente de China, al presiden
te de Rusia, al presidente Biden de
Estados Unidos". Al presidente Vo
lodimir Zelenski de Ucrania ni lo

mencionó. Para él, Biden y Putin
están en el mismo casillero, si no es
que incluso Putin está mejor ran
queado que Biden.
En la conferencia mañanera, se

han registrado más condenas con
tra Estados Unidos que contra Ru
sia. A Putin no se le toca. Tampoco
al dictador de Cuba, al de Venezue
la o al de Nicaragua. Pero contra Es
tados Unidos incluso ha juguetea
do con la idea de quitar la Estatua
de la Libertad.

Si López Obrador fuera impar
cial cuando se trata de tener prin
cipios y convicciones, sería critica
ble. Porque frente a los atropellos,
la imparcialidad es parcial. Benefi
cia al poderoso, al agresor. El propio
López Obrador ha sido beneficiario
de esta falsa imparcialidad. Por eso
tanto sus fanáticos como quienes le

nadie... le tenemos mucho respeto
al presidente de China, al presiden
te de Rusia, al presidente Biden de
Estados Unidos". Al presidente Vo
lodimir Zelenski de Ucrania ni lo
mencionó. Para él, Biden y Putin
están en el mismo casillero, si no es
que incluso Putin está mejor ran
queado que Biden.
En la conferencia mañanera, se

han registrado más condenas con
tra Estados Unidos que contra Ru
sia. A Putin no se le toca. Tampoco
al dictador de Cuba, al de Venezue
la o al de Nicaragua. Pero contra Es
tados Unidos incluso ha juguetea
do con la idea de quitar la Estatua
de la Libertad.

Si López Obrador fuera impar
cial cuando se trata de tener prin
cipios y convicciones, sería critica
ble. Porque frente a los atropellos,
la imparcialidad es parcial. Benefi
cia al poderoso, al agresor. El propio
López Obrador ha sido beneficiario
de esta falsa imparcialidad. Por eso
tanto sus fanáticos como quienes le
hacen el juego, disfrazados de im
parciales, refunfuñan cuando se
exhiben tales incongruencias. Pero
en política exterior López Obrador
no es imparcial ni es respetuoso de
lo que pasa fuera.
López Obrador no aplica la Doc

trina Estrada de no meterse en los

asuntos de los otros países. Dice
que la aplica cuando la necesita. Di
ce que la aplica cuando sus amigos
quedan exhibidos en sus tropelías.
Doctrina Estrada para no hablar de
la represión del régimen cubano,
para callarse la boca ante los ase
sinatos del régimen de Ortega, para
hacerse de la vista gorda frente a la
dictadura en Venezuela. Doctrina
Estrada para el genocidio de Putin
en Ucrania, para el asesinato y en
carcelamiento de sus opositores.
Pero la Doctrina Estrada se desva

En política e.\ í<> iai el presdiente López Obrado» no es
imparcial ni es t espet uoso de lo que pasa f uero.

nece cuando se trata de meterse

con todo en la política de Perú y
abogar por el izquierdista Castillo,
para meterse con todo en Bolivia y
defender a Evo Morales.
No es imparcialidad ni respeto

ajeno. Es cinisriio. Descaro. Y allá
los que deciden creerle. La Historia
lo está esperando al final del cami
no, y ya se frota las manos.
SAC1AMORBOS

No dejo de pensar en que el presi
dente sabía perfectamente lo que
iba a desatar la participación de un
contingente del Ejército ruso en el
desfile militar mexicano. Lo sabía y
lo dejó pasar. Porque le gusta que se
hable de cosas que no tengan im
pacto en su base electoral. No im
porta caer en su trampa. Lo que to
ca es dejar registro. •

historiasreportero@gmail.com
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El caso Ana María y la
exacerbada violenciajuvenil

Jóvenes que, metidos en las
garras del narcotráfico, obli
gan a otros jóvenes a asesi

narse entre amigos y terminan de
sapareciendo los cuerpos de los se
cuestrados; jóvenes universitarios
de clase media alta que golpean y
lesionan a otro joven de manera ar
tera y cobarde y lo mandan al hos
pital; jóvenes en apariencia tran
quilos que como respuesta al re
chazo de una joven estudiante de
medicina deciden planear su ase
sinato, la matan por asfixia en su
propia casa y luego intentan hacer
pasar su muerte como si fuera pro
ducto de un suicidio.
Son todos casos recientes que han

conmocionado a la sociedad mexi
cana por homicidios dolosos, femi
nicidios y violencia irracional en ca
sos ocurridos en distintas partes del
país, pero que tienen un común de
nominador: su difusión, exposición
y denuncia a través de las redes so
ciales. Y en todos y cada uno de ellos
se repite una constante, los asesinos,
criminales y violentos son todos jó
venes cuyas edades fluctúan entre
los 18 y los 21 años de edad.
Es como si se estuviera gestando

y manifestando una generación de
mexicanos que nacieron y crecieron
en un país que comenzó a registrar,
justo hace 18 o 19 años entre el final
del sexenio foxista y los inicios del

calderonato una espiral de violen
cia criminal del narcotráfico que fue
permeando y lo fue contaminando
todo: desde la normalización de la
violencia, hasta el aprendizaje de
conductas violentas, la cultura del
narcotráfico y la exposición cada
vez más gráfica de asesinatos, tor
turas, decapitaciones, masacres, de
saparición de cuerpos que se difun
den a través del internet y de las re
des sociales como si fueran parte de
una realidad y una cotidianeidad
con la que han convivido desde ni
ños y desde que tienen uso de razón
más de 21.9 millones de mexicanos
que tienen entre 15 y 24 años y que
representan hasta el 17% de la po
blación nacional.
Tristemente todos esos jóvenes,

de los cuales 10 millones van a votar
por primera vez en las elecciones de
2024y otros 10 o 12 millones votarán
por segunda ocasión en sus vidas en
los próximos comicios presidencia
les, no les importan a los políticos y
gobernantes que, ni los entienden ni
pretenden hacerlo. Porque hay entre
ellos y esos jóvenes un abismo cul
tural y generacional.
Y entonces vemos cómo, depen

diendo del rango social en el que na
cieron y crecieron, una parte de la
generación de entre los 15 y los 24
años se ve atrapada entre la violen
cia del narcotráfico, si se es un joven

pobre, o la violencia psicópata para
agredir a otros jóvenes o asesinar a
una novia que los rechazó. Todo en
un país en el que la impunidad es la
constante y los hace pensar que sus
actos y acciones no tendrán conse
cuencias a tal grado que después de
asesinar a una joven de 18 años, su

exnovio cree que podrá salir limpio
del feminicidio, alterando la escena
de su crimen y montando un esce
nario de un suicidio.
Lo más doloroso de todo es que,

en medio de la confusión, la sobrein
formación, el descuido, el abandono
y la incomprensión de padres y au
toridades, esa es la generación que
en unos años más tomará las riendas
del país en un contexto cada vez más
violento y de descomposición del te
jido social. La gran incógnita es si
ellos, los jóvenes que nacieron, cre
cieron y convivieron con la violencia
más cruel y descarnada, serán los
que tengan la capacidad de enfien
tary terminar con esa violencia, para
recuperar y rescatar la paz y la con
vivencia civilizada en este país, o si
con ellos al frente el país terminará
de hundirse y perderse en esa espiral
violenta que va a cumplir 24 años sin
poder detenerse y que lejos de ex
tinguirse se exacerba y enraiza cada
vez más entre los mexicanos.
Se descomponen los dados. Ser

piente Doble. •
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Es como si se estuviera gestando y manifestando una
generación de mexicanos que normalizó la violencia.
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| VALERIA MOY
La presiónfiscal
de las pensiones
Dicen por ahí que uno refleja sus priorida

des en los presupuestos. En cierta medida
estoy de acuerdo. No puedes decir que te

interesa ei desarrollo social y asignarle cero pesos.
No puedes decir que te interesa la equidad entre
hombres y mujeres mientras eliminas los recursos
que le permitían a las mujeres una incorporación
ligeramente más sencilla al mercado laboral me
diante las escuelas de tiempo completo, las guar
derías o la atención específica a ciertas enferme
dades. No puedes hablar de un interés en el me
dio ambiente mientras asignas miles de millones
a los combustibles fósibles.
Sin embargo, hay también áreas en las que

uno gasta mientras pretendes que no sean rele
vantes en el gran esquema de las cosas. Tengo la
impresión de que eso le está sucediendo a Méxi
co con el tema de las pensiones.
Más allá de que los datos poblacionales llevan

años diciéndonoslo, los datos de la ENIGH más
reciente muestran un país de más personas ma
yores. Cada vez más hogares reportan tener más
integrantes mayores de 65 años y menos bebés y
niños. No hay, hasta el momento, planes de
atender a ese grupo poblacional mediante pro
yectos específicos. La realidad nos va a alcanzar.
Sin embargo, el presupuesto de egresos lo va

dejando claro año con año y es precisamente esa
gradualidad la que quizás haya hecho que el te
ma no esté en el foco de discusiones mediáticas.

En 2018, el presupuesto de egresos asignó un
billón 126 mil 436 millones de pesos (en pesos
comparables) para cubrir los pagos de todos los
sistemas de pensiones y jubilaciones. Ese monto

ya representaba 16% de todos los gastos para ese
año. Para 2024, se estima erogar en pensiones y
jubilaciones —tanto las pensiones contributivas
como la universal— un billón 964 mil 49 millo
nes de pesos (comparables), que representan
22% del presupuesto de más de 9 billones de pe
sos que se tiene contemplado para 2024.
Estamos usando miles de millones de pesos

en proyectos de infraestructura —falta ver si po
demos ponerles el adjetivo de "productiva", aun
que tengo todavía dudas al respecto— que dis
cutimos sin pausa. Al Tren Maya se le darán el
año que viene 120 mil millones de pesos. Al AI
FA, 1,500 millones y un peso. A Dos Bocas le se
guiremos metiendo recursos al igual que al Co
rredor del Istmo. Pero si sumamos todos los re
cursos asignados a esos proyectos "prioritarios"
suman cerca de 222 mil millones de pesos. Sí,
sin duda una cantidad importantísima de recur
sos, pero que apenas llegan a 2% del presupues
to total.
Sigamos discutiendo el destino de cada peso

de recursos públicos, es clave en una sociedad
participativa, pero tengamos en cuenta donde
está el problema. Si no se corrige de fondo el sis
tema de seguridad social de este país, la papa
caliente presupuestal se irá convirtiendo poco a
poco en una bomba de tiempo. •

@ValeriaMoy
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Linda idea para despedir
a El Supremo
Hace poco, en un foro plural

e independiente llamado
"La ciudad y la transfor

mación", Jesús Ramírez Cuevas,
bastión de la comunicación, y
Claudia Sheinbaum, antaño jefa de
gobierno, hogaño bastonera del
mando, celebraron a la revista Sen
tido común, esa que publica artícu
los como "La mañanera: plaza pú
blica y escudo del proceso transfor
mador", que analizan que la maña
nera "es pedagógica al otorgar la
posibilidad de modificar la racio
nalidad neoliberal".
Esta publicación la hace un gru

po de intelectuales plurales e inde
pendientes dirigidos por el pensa
dor Fabrizio Mejía que, además de
plural e independiente, es muy ver
sátil, pues es capaz de transformar
se en cualquier cantidad de escri
tores, escribir como ellos, publicar
lo de ellos y cobrar por ellos, ha
ciéndolos independientes de sus
derechos de autor.

Sheinbaum declaró que esos
"académicos, pensadores que han
estado con nosotros desde hace
tiempo" son "las plumas de la trans
formación". El escritor Ramírez
Cuevas (que también es versátil) de

claró que la revista anuncia "el fu
turocomún". La editora Violeta Váz
quez Rojas dijo que la revista le "ha
arrebatado el discurso" a quienes

decían que en la 4T "no había in
telectuales, no había racionalidad,
académicos, especialistas capaces
de discutir con argumentos".
Para demostrar que sí hay racio

nalidad y argumentos, plurales e
independientes, la revista Sentido
Común acaba de lanzar una linda
idea que consiste en convocar a la
ciudadanía a escribirle al presiden
te cartas "como muestra de agra
decimiento y despedida con el ob
jetivo de visibilizar el sentir popu
lar y preservar su legado", y docu
mentar "cómo se cristaliza su pre
sencia en la vida cotidiana de la

gente". Las cartas más plurales e
independientes irán saliendo en la
revista y, luego se recopilarán "en
un libro conmemorativo" que pu
blicará alguien.
La linda idea, en efecto, ayudará

a sobrellevar la dificultad que en
traña la súbita conciencia de que
—por difícil que sea imaginarlo—
ya muy pronto el Líder no va a serlo
más. Desconcertados ante esta rea
lidad insoportable, encontraremos
relativa sanación enviándole al Su
premo cartas de agradecimiento
por tantos éxitos y manifestándole
cariño sincero. Serán respuestas
"cruciales para comprender el
obradorismo, sus valores culturales
y la construcción de la memoria de
AMLO como líder."

Nada demerita a esta linda idea
que en otros tiempos y espacios ya
haya sido puesta en práctica, tra
tándose, como se trata, de un recur

so habitual para celebrar popular
mente la grandeza de un líder, co
mo hicieron los compañeros rusos
con Stalin, los argentinos con Perón
o, en Cuba, el nunca suficiente
mente recordado "Concurso Cartas
a Fidel en homenaje a su nacimien
to". Y aún en México, cuando se
promovieron las cartas de los "Ni
ños de Solidaridad" en tiempos de
un tal Salinas de Gortari.
Qué emoción. La mía va a co

menzar así: Supremo Líder, Guía
Grandioso, Pensador Esencial, Hu
manista Cimero, Benévolo Trans
formador, Benemérito de la Psique,
Tutor del Anhelo, Faro del Pueblo,
Carretera del Progreso, Rompeolas
de la Adversidad, Farallón de Sabi
duría, Apoteosis Civil, Príncipe de
laModestia, Sismólogo del Sery Jo
nronero de la igualdad. Gracias por
iluminar con Su Sol nuestro ama
necer, gracias por haberme enseña
do a ser un mejor mexicano, plural
e independiente
Escriba la suya, compatriota. Án

dele. La puede enviar a la revista Sen 
tido Común, o, ya francamente, a es
tadirección postal: "Plaza de la Cons
titución S/N: Cartas al Presidente".
Verá que sí le abren... •
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Rayuela
A 39 años, la pasión

sigue viva.
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El camino a recorrer por Ebrard // Asociaciones
civiles y partidos // Faltan estampitas al
álbum //Mario Delgado, ¿sío no?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL 2 DE octubre de 2011, en el Audito
rio Nacional de la Ciudad de México,
Andrés Manuel López Obrador
encabezó la asamblea constitutiva de
la asociaci ón civil denominada Movi

miento de Regeneración Nacional (Morena).
LOS PROPÓSITOS DE esta asociación iban
más allá de lo electoral, según consignaron en
su nota los reporteros jornaleros Alma Muñoz
y Enrique Méndez (https://goo.su/majgd7U),
pero en lo inmediato visualizaba la participa
ción en los comicios presidenciales de 2012 y,
para ello, en noviembre de 2011, se realizaría
una encuesta entre el político tabasqueño y
Marcelo Ebrard, saliente jefe de Gobierno de
la capital del país.
LA ENCUESTA, O más bien, los resultados
difundidos a nombre de esa encuesta, favo
recieron a López Obrador aunque, a fin de
cuentas, el priísta Enrique Peña Nieto cometió
latrocinio electoral, con estilo distinto, pero si
milar desenlace fraudulento al hecho en 2006
por el panista Felipe Calderón contra el mismo

AMLO. Recuérdese que en 2005 el presidente
Fox había conseguido que fuera desaforado el
jefe de Gobierno, López Obrador, con la inten
ción de impedirle ser candidato presidencial,
maniobra que la presión social y el recular
panista sepultaron.

EL PROPIO LÓPEZ Obrador recordó en
aquel octubre de 2011 que esa asociación civil
"es consecuencia del fraude electoral de 2006
pasando por la Convención Nacional De
mocrática, el gobierno legítimo de México, el
Movimiento nacional en defensa del petróleo,
la soberanía y la economía popular y cinco
años de resistencia civil pacífica, con múltiples
recorridos por el país, estado por estado, mu
nicipio por municipio y distrito electoral por
distrito electoral".

DE LA ASOCIACIÓN civil, el obradorismo
pasó al registro como partido político nacional,
que fue aprobado por unanimidad en el Insti
tuto Nacional Electoral en julio de 2014. Luego
llegaría 2018 y todo lo que a la fecha se sabe de
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ese avasallador paso electoral del morenismo.
Es decir, de López Obrador.

MARCELO EBRARD ANUNCIÓ ayer que
buscará constituir una asociación civil para
vertebrar su movimiento político, dado que
sólo se puede solicitar el registro de nuevos
partidos políticos nacionales después del año
electoral presidencial (un anacrónico candado
que los partidos con registro han impuesto pa
ra dificultar la llegada de competidores).

AUN CUANDO LOS estatutos de Morena bus
can impedir de diversas maneras que facciones
internas presionen a los órganos directivos
o generen divisiones, lo cierto es que el par
ticipar en una asociación civil no es un acto
sancionable por los partidos. Para no ir tan
lejos, Gabriela Jiménez, titular de Que Siga la
Democracia AC, participa activamente a favor
de Claudia Sheinbaum.

COMO PUEDE VERSE, larga y fatigosa
podría ser la construcción de El Camino de
México que Marcelo Ebrard ha anunciado, con
perspectivas de desembocar en un partido polí
tico nacional. Si fuera álbum, es probable que le
faltaran muchas estampitas; si fuera un canto
épico, tal vez le faltarían grandes adversarios
con los cuales contrastarse: AMLO enfrentó
durante décadas a "la mafia del poder" y Mar
celo va contra un proceso interno del partido
al que se afilió en julio del año pasado; AMLO
es un luchador social de décadas y Marcelo ha
sido un muy eficaz servidor público de élite;
Morena ha sido, al menos por su lema, "la espe
ranza de México" (aunque también el camino
electoral de Andrés Manuel), mientras la nueva
asociación política parece ser solamente un ca
mino, el camino de la aún negociable disidencia
interna de Marcelo o el de la posterior anexión
a otros proyectos y partidos desde un basamen
to organizativo propio, medible y canjeable.

Y, MIENTRAS MARIO Delgado recibe la
indicación de insertarse o no en la batalla por
la gubernatura de la Ciudad de México, lo cual
movería el panorama actual (hasta ahora,
García Harfuch y Brugada como cartas más
notables) e implicaría dejar o no la presidencia
nacional de Morena a la que aspira el ausente
Adán Augusto, ¡hasta mañana!
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Tres destacan en el juego de Morena
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ALGO TIENE ESTA ciudad que
de pronto cualquiera supone que
puede gobernarla. Ahora, nos
aseguran, es Cuauhtémoc Blanco,
que mucho le ha quedado a deber

al gobierno de Morelos, quien en su ignorancia
supina dice que quiere ser jefe de Gobierno de
la Ciudad de México.

SÍ, ALGO TIENE la ciudad para que se postu
len sujetos indeseables, pero hay que decirlo
con fuerza: la ciudad ha derrotado a los y las
aventureras que tratan de ganar una elección
en la ciudad sin tener ni la menor idea de cómo
gobernarla.

ES EL CASO del ex futbolista que sumió a
Morelos en un caos económico, político y so
cial. Su arribo al gobierno de aquel estado fue
una estrategia la peor para sumar entidades
al costal de Morena, pero si bien se trató de
eso, el costo ha sido mucho mayor para la po
blación de la entidad.

EN MORENA, SE dice, sólo quedan dos con
tendientes reales para la candidatura, aunque

sean varios los que se inscriban para la justa,
uno de ellos es Ornar García Harfuch.

Y ES QUE esta vez, entre quienes buscan ga
nar la encuesta por méritos propios, quienes
se volvieron locos y aquellas que han recibido
ayudas y más ayudas desde el Zócalo y no han
podido crecer, la lista de posibles es larga, pero
la decisión corta.

ESTA SEMANA, COMO es sabido, los y las
indecisas deberán resolver si se apuntan y
se arriesgan a la competencia o si mejor se
abstienen para no exponerse a lo que diga el
respetable.

TRES SON LOS nombres más visibles y con
posibilidades para ganar la encuesta. Omar
García Harfuch, Mario Delgado y Clarita
Brugada. El primero, según nos cuentan, ya
despacha en algo que podría ser su casa de
campaña; Delgado, aunque aún deshójala
margarita, es muy probable que se quede al
frente de Morena, donde su presencia ha sido
destacada, y Clarita, la alcaldesa de Iztapalapa
con licencia que tiene más de un año en plena

Fecha: 19/09/2023

Página: 34

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 23,346

Página 17 de 194 Índice



campaña sin resultados importantes, pese a
los apoyos hasta del Zócalo.

LO DEMAS ES broma, pura irresponsabili
dad, como la de Ricardo Monreal, que buscó
aumentar sus posibilidades de ganar la ciudad
incluyéndose en la lista para la Presidencia
de la República, y el resultado fue una caída
estrepitosa que lo dejó fuera de cualquier com
petencia electoral.

NO OBSTANTE, CON las mañas bien es
grimidas, busca dejar a su hija, de nombre
Caty, en la alcaldía que supone controla
Cuauhtémoc, donde la señora Cuevas, a quien
él impuso, no quiere dejarlo pasar.

TOTAL, AYER SE abrió el juego en Morena y
que nadie se sorprenda de los nombres que se
asienten en las listas porque como ya hemos
dicho, algo tiene esta ciudad que hace que al
gunas enloquezcan y otros, ciegos de ignoran
cia, supongan.

LA CIUDAD DE México tiene sus propios có
digos, sus formas, sus secretos políticos que no
se descubren a cualquiera, por más moreno o

morena que se ostenten.

DICEN, ENTONCES, QUE los tiempos han
cambiado y por eso mismo parece que quienes
no pueden ofrecer más que las torturas y las
penas del viejo régimen no tienen ninguna
oportunidad, cuando menos aquí, en la Ciudad
de México.

De pasadita
AHORA QUE INEVITABLEMENTE recor
damos la catástrofe del 19S, también inevita
blemente nos viene a la mente el nombre de los
primeros encargados de la reconstrucción.

SE LES LLAMÓ entonces los tres cochinitos,
no, los tres marranos. Eran Leonel Luna, que
perdió la vida en un accidente de tránsito;
Mauricio Toledo, que huyó a Chile cuando las
pruebas de sus latrocinios eran contundentes
y la ley lo seguía, pero el que sigue sin mayor
problema tan campante por la ciudad es Jorge
Romero, que sabe que aquí, con el sistema de
justicia que se tiene, quien la debe no la paga ni
en abonos chiquitos.
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Que ante el amago morenis
ta de recorte al presupuesto del
Poder Judicial, el magistrado
presidente del Tribunal Elec
toral, Reyes Rodríguez, acudió
ayer al Palacio de San Lázaro a
cabildear personalmente con
la diputada presidenta, Maree
la Guerra; el mando de la Junta
de Coordinación Política, Jor
ge Romero, y hasta el líder par
lamentario de Morena, Ignacio
Mier, el proyecto de gasto de 3
mil 890 millones de pesos para
el año electoral 2024, sin consi
derar aumento a las remunera

ciones de los juzgadores ni crear
plazas, pero con la garantía de
que la transmisión del poder se
dé pacíficamente y con estabili
dad democrática.

Que las posiciones no se
mueven, o se mueven apenas

unos centímetros, entre Mar
celo Ebrardy Morena, pues el
primero lanzó su asociación El
Camino de México, aclarando
que no es un nuevo partido; su
colaboradora Malú Mícher ra
tificó que no hay una escisión
entre los guindas, y las instan
cias que revisan la queja del ex
canciller simplemente no han
dado muestras de vida, mien
tras que en Movimiento Ciuda
dano, jugador invitado enelja
loneo, empiezan a cambiar las
señales, A ver.

Que a nadie sorprendió que
el PAN se hiciera prácticamente
del control de los procesos elec
torales en la mitad de entidades

en disputa el próximo año, pues
tiene los mejores números de la
oposicióny por eso llevará mano
en Yucatán, Guanajuato, Ciudad

de México y Puebla. Sí resulta
extraño por otra parte que más
allá de ser socios, alguien crea
que el PRI pueda ganar algo en
Veracruz y Morelos o, peor, que
le den alguna oportunidad ¡al
PRD! en Chiapas y Tabasco.

Que el embajador de Esta
dos Unidos en México, Ken Sa
lazar, reconoció el trabajo de
autoridades y agencias de segu
ridad mexicanas que permitie
ron el arresto, la extradición y
la presentación de Ovidio Guz
mán, hij o de El Chapo, ante una
jueza en Illinois, por cargos re
lacionados con tráfico de dro

gas, lavado de dinero y posesión
de armas de fuego. Pero como
nunca están satisfechos, el di
plomático recordó que aún está
pendiente la entrega de Rafael
Caro Quintero.
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ANTILOGÍA

La nueva

guerra sucia digital

RICARDO
MONREAL

Las fake news o noticias falsas son asunto del

pasado. Lo nuevo son las deepfakes o men
tiras profundas.

¿En qué consisten? En imágenes, audios y voces que
corresponden apersonas reales, pero que nunca dije
ron lo que se escucha en el audio, no estuvieron en el
lugar que aparece en el video ni portaron la indumen
taria que se muestra.
Estamos ante un fraude digital, un vil y vulgar robo

de identidad que puede confundir, engañar y defrau
dar a miles y miles de personas.
Las deepfakes se generan con aplicaciones que adul

teran audio, imagen y escenarios de una persona o un
evento. Se apoyan en los recursos de la inteligencia ar
tificial que, bien llevada, es un instrumento útil en el
aprendizaje, la enseñanzay la educación, pero mal uti
lizada se convierte en una perversión, una manipula
cióny un engaño monumental.
Un campo en donde las deepfakes han encontrado

cobijo y crecido como la espuma es la política. Cayeron
como anillo al dedo para un nuevo tipo de guerra sucia:
la digital.
En Estados Unidos, por ejemplo, han lanzado

deepfakes contra el ex presidente Obama y el can
didato Trump, así como contra otros personajes de
la vida pública.
En México, el pasado fin de semana circuló una con

tra Marcelo Ebrard; se trataba de un audio con su voz
en el que llamaba a sumarse a un partido y a una aspi
rante de la oposición. Rápidamente, el equipo del ex
canciller salió a desmentirlo.
Seguramente vendrán más deepfakes, a medida que

avancen las campañas políticas. Debemos estar listos
para no irnos con la finta, para no caer en el engaño.
Además de esa modalidad de recursos ultrafalsos, la

guerra sucia digital que se avecina utiliza otros que de
bemos poder reconocer. Por ejemplo, el algoritmo del
odio y el algoritmo del miedo, que consisten en iden
tificar, retroalimentar y expandir todos aquellos sen
timientos de rechazo, discriminación y extinción que
se expresan en las conversaciones en las redes, a fin de
que las y los candidatos hablen sobre estas amenazasy
obtengan las simpatías de potenciales electores.
Otro recurso en puerta es el ChatGPT (Chat Gene

rative Pretrained Transfonner), la red neuronal capaz
de procesar secuencias de textos acerca del perfil, de las
propuestas y posicionamientos políticos e ideológicos
de un aspirante, conbase en información, juicios y pre
juicios vertidos en las redes. Puede haber herramientas
de este tipo, demoledoras parala reputación de un can
didato o candidata, si no responde atiempo.
Granjas de bots, guerra de guerrillas entre cuentas

orgánicas y erupciones en cadena de fake news son
otros de los recursos que habremos de ver en la elec
ción más grande y polarizada (o politizada) de nues
tra historia.

¿Qué podemos hacer para no caer en la manipula
ción de la guerra sucia digital? Aquí algunos consejos
para evitar ser devorados por las deepfakes:
• Primero, corroborar, verificar y validar lo que

estamos viendo o escuchando.

• Segundo, ver y escuchar con detenimiento la
imagen y el audio que la acompaña; general
mente los montaj es digitales presentan un des
fase entre voz e imagen.

• Tercero, recurrir al sentido común, a lo que
nuestros maestros y maestras de la infancia
nos decían: "no creas en todo lo que escuchas ni
confíes en todo lo que ves".

En tiempos de deepfakes o falsedades profundas,
más vale validar que lamentar,
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Un chiste

17
n el barrio y en la escuela el chiste iba
más o me nos así. Están un gringo, un
ruso y un mexicano en una compe

tencia para ver quién entiende el
lenguaje de señas del filósofo Só
crates. Gana el mexicano. Le pre
guntan a Sócrates, explica: "Pri
mero alcé un dedo para decirle
que había un Dios; él alzó dos de
dos para añadir una persona más,
yo alcé tres dedos para concluir
que eran tres personas; él cerró el
puño para indicar: 'todas las per
sonas, unidas'. Me llevé un dedo a la sie n para indi
car que los hombres están hechos de inteligencia, y
él dobló su brazo derecho, colocó su mano izquierda
sobre el bíceps, y con eso quería decir que los hom

bres también estaban hechos de fuerza. Por eso ga
nó". Sus amigos le preguntan al mexicano cómo le
hizo y él responde: "Sócrates primero alzó el índi
ce para decirme: Te meto un dedo', yo alcé otro: 'Te
meto dos'; él, otro: 'Te meto tres'; yo cerré la mano
para decirle: 'Te meto el puño entero'. El se llevó un
dedo a la sien para decirme que era yo un pendejo, y
yo doblé el brazo derecho y lo corté con la mano iz
quierda para mandarlo a chiflar a su máusei
"Así nova, el Arcipreste no se lo sabía", me dije en

sonriente silencio cuando tiempo después me en
contré en la primera edición que tuve de El libro del
buen amor del Arcipreste de Hita (Bruguera, 1971)
un subtítulo que iba"... DE LADISPUTAQUE LOS
GRIEGOS Y LOS ROMANOS TUVIERONENTRE
SÍ". Ahí un "vellaco romano" es quien se encarga de
debatir por signos y señas". El representante grie

go muestra el índice; el vellaco
romano enseña dos dedos, y el
pulgar. El griego enseña la pal
ma deunamanoyel vellaco un
puño cerrado.
La interpretación es la mis

ma salvo que el vellaco hablade
romper ojos y dientes con los
dedos, y el puño final prome
te golpiza si el otro sigue con la

amenaza de darle una "palmada que le haría reso
nar los oídos". Y hasta ahí. No sé si lo del índice en la

sieny lo del bíceps aparecen en otras variaciones o si
naaah, qué: son mera parte del relajo nacional.^™

"Me llevé un dedo a
la sien para indicar
que los hombres
están hechos de

inteligencia"
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Lecciones de

El gran Gatshy

MarshallMcLuhan escribió céle
bremente que si le preguntaran
a un pez cuál es el elemento pre

dominante de su entorno, probablemente lo últi
mo que diría sería agua, pues está demasiado in
merso en ella como para advertirla. Así, podríamos
pensar que uno de los principales rasgos de la lite
ratura es narrar el agua en que transcurre la vida, y
a menudo las obras que con el tiempo adquieren el
estatus de clásicos resultan una inmejorable ven
tana para conocer las mentes y
los corazones de los personajes
de determinadas épocas.
En ese sentido, entre las mu

chas virtudes de El gran Gatsby
se cuenta el ser a casi cien años

de su aparición original (1925)
un inigualable testimonio de los
excesos de la época del j azz y el
mito del sueño americano, que apenas cuatro años
después se reventaría cualburbuj a con la llegada de
la Gran Depresión. Existe un pasaj e hacia el final en
donde el narrador Nick Carraway se topa luego del
desenlace trágico con el arrogante millonario Tom
Buchanan, marido de Daisy y quien es también una
pieza fundamental para el desenlace fatal. Luego de
originalmente negarse a saludarlo, reflexiona:
"No podía perdonarlo ni demostrarle simpatía,

pero entendí que, para él, lo que había hecho esta
ba completamente justificado. Sólo era desconsi
deración y confusión: Tom y Daisy eran personas

desconsideradas. Destrozaban cosas y personas y
luego se refugiaban detrás de su dinero o de su in
mensa desconsideración, o de lo que los unía, fuera
lo que fuera, y dejaban que otros limpiaran la su
ciedad que ellos dejaban..."
En ese pasaje Fitzgerald transmite la arrogancia

de la élite de su época, para quienes Gatsby y todos
los demás personajes son como piezas de un aj edrez
destinados a satisfacer sus caprichos y su banalidad,
por lo que una vez que han cumplido su función de
entretenerlo por un rato son desechados enfavor de
nuevas cosas o personas a destrozar.
A me nudo me viene a la mente este pasaje cuan

do contemplamos a los personajes equivalentes de
nuestra época, pensando cómo aparecerán en los
Gatsby que se lean en el futuro, donde quizá el pa
so del tiempo permitirá mejor dimensionarlos.
Así por ejemplo con las declaraciones recientes
del presidente de un consorcio inmobiliario, lla
mado Tirn Gurner, con una fortuna estimada en
más de 500 millones de euros, quien declaró en
un reciente seminario: "Necesitamosver dolor en
la economía. Necesitamos ver un incremento del
desempleo, que tiene que aumentar 40 o 50%, en
mi opinión". Ello porque los trabajadores se han
vuelto perezosos con el covid, por lo que: "Hay que
recordar a la gente que trabaja para el patrón, y

no lo contrario. Ha habido un
cambio sistémico donde los
trabajadores creen que el pa
trón tiene la suerte de tener

los, y no lo contrario. Así que
esa dinámica debe cambiar".
Esta viñeta representa uno

de los aspectos fundamenta
les de la mentalidad de la épo

ca, respaldada por todas las cifras sobre cómo la pa
ga de los directivos y los beneficios de los accionis
tas de las empresas se han disparado fuera de toda
proporción. Y este tipo de pensamiento de clase es
el sustento ideológico. Sólo que a diferencia de los
personajes de Fitzgerald, no es ya el tedio burgués
sino el afán de lucro ilimitado lo que impulsa a nues
tra actual casta dominante. Así que esperemos que
con el tiempo, al menos en el plano de la literaturay
demás artes, vayan adquiriendo el lugar que su ca
rácter despreciable y mezquino seguramente les

Es un inigualable
testimonio de los

excesos de la
época del jazz

tendrá reservado.
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PENSANDOLO BIEN

¿Qué sigue para Marcelo Ebrard?
El temor de Samuel García o de Enrique Alfaro es que, una vez convertido en candidato presidencial, el ex canciller sea
el heredero de Dante Delgad o y fu turo mandamás de Movimiento Ciu dadano, pues la cercanía entre ambos es longeva

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

nrique Alfaro regre
só al redil. Tras ame
nazar con retirarseE de Movimiento Ciu

dadano por la negati
va de este partido a sumarse a la
candidatura presidencial de Xó
chitl Gálvez, abanderada de PRI
y PAN, reconsideró y aseguró que
Samuel García, gobernador de
Nuevo León, sería un buen can
didato de su partido.
Las consecuencias políticas

son enormes y en varias pistas.
La más obvia sería la vida interna

de Movimiento Ciudadano, que
se plantea como la tercera vía del
espectro político hasta ahora po
larizado entre Morena y la oposi
ción antiobradorista. Habría que
record ar que el grupo Jalisco, que
encabeza Alfaro, es la principal
fuerza regional (o nacional, pa
ra el caso) de este partido. Si bien
es cierto que MC también cuenta
en su haber con la gubernatura
de Nuevo León, Samuel García
gobierna frente a una mayoría
opositora en el Congreso local.
No así Alfaro, cuya fuerza política
no solo domina la entidad, tam
bién es favorita para repetir en
los siguientes comicios. Dicho en
otras palabras, el riesgo de una es
cisión lastimaba profundamente
al partido. Consu decisión, Alfaro
parecería conjurar ese riesgo.
Pero su intervención tam

bién produce un severo impac
to en otro frente: el de Marcelo
Ebrard. Mucho se ha hablado de

la posibilidad de que el ex canci
ller llegase a una negociación pa
ra convertirse en candidato pre
sidencial de Movimiento Ciu
dadano. Incluso Andrés Manuel
López Obrador comentó en una
mañanera, a pregunta expresa,
que si tal cosa sucediera segura
mente afectaría más a Xóchitl

Gálvez que a la candidata de Mo
rena, Claudia Sheinbaum. Inte
rrogado a este respecto, Dante
Delgado, fundador y dirigente
máximo de este partido, aseguró
que las puertas no estaban cerra
das a la candidatura de Ebrard,
pero que este tendría que apre
surarse a tomar decisiones. Todo
indica que los que se han apresu
rado para cerrarle el paso son los
dos principales alfiles de la orga
nización, los gobernadores Enri
que Alfaro y Samuel García.
Y esque,porunlado,la posibili

dad de una candidatura de Marce

lo Ebrard por MC ofreceríabenefi
cios obvios a ambas partes. Se trata
de una figura nacional mucho más

nrique Alfaro regre
só al redil. Tras ame
nazar con retirarseE de Movimiento Ciu

dadano por la negati
va de este partido a sumarse a la
candidatura presidencial de Xó
chitl Gálvez, abanderada de PRI
y PAN, reconsideró y aseguró que
Samuel García, gobernador de
Nuevo León, sería un buen can
didato de su partido.
Las consecuencias políticas

son enormes y en varias pistas.
La más obvia sería la vida interna

de Movimiento Ciudadano, que
se plantea como la tercera vía del
espectro político hasta ahora po
larizado entre Morena y la oposi
ción antiobradorista. Habría que
record ar que el grupo Jalisco, que
encabeza Alfaro, es la principal
fuerza regional (o nacional, pa
ra el caso) de este partido. Si bien
es cierto que MC también cuenta
en su haber con la gubernatura
de Nuevo León, Samuel García
gobierna frente a una mayoría
opositora en el Congreso local.
No así Alfaro, cuya fuerza política
no solo domina la entidad, tam
bién es favorita para repetir en
los siguientes comicios. Dicho en
otras palabras, el riesgo de una es
cisión lastimaba profundamente
al partido. Consu decisión, Alfaro
parecería conjurar ese riesgo.
Pero su intervención tam

bién produce un severo impac
to en otro frente: el de Marcelo
Ebrard. Mucho se ha hablado de

la posibilidad de que el ex canci
ller llegase a una negociación pa
ra convertirse en candidato pre
sidencial de Movimiento Ciu
dadano. Incluso Andrés Manuel
López Obrador comentó en una
mañanera, a pregunta expresa,
que si tal cosa sucediera segura
mente afectaría más a Xóchitl

Gálvez que a la candidata de Mo
rena, Claudia Sheinbaum. Inte
rrogado a este respecto, Dante
Delgado, fundador y dirigente
máximo de este partido, aseguró
que las puertas no estaban cerra
das a la candidatura de Ebrard,
pero que este tendría que apre
surarse a tomar decisiones. Todo
indica que los que se han apresu
rado para cerrarle el paso son los
dos principales alfiles de la orga
nización, los gobernadores Enri
que Alfaro y Samuel García.
Y esque,porunlado,la posibili

dad de una candidatura de Marce

lo Ebrard por MC ofreceríabenefi
cios obvios a ambas partes. Se trata
de una figura nacional mucho más

conocida que cualquier otra op
ción disponible. Sibien no está en
condiciones de ganarlos comicios
presidenciales, toda vez que las
maquinarias electorales de Mo
re nay del Frente Amplio son muy
superiores, elevaría el porcentaj e
de votos captados y serviría como
una candidatura ancla para hace r
se de más escaños y cúrales en las
cámaras. Se da por sentado que,
dado el choque de fuerzas entre el
obradorismo y la oposición, MC
podrí a ser el fiel de la balanza en el
futuro Poder Legislativo para deci
dir mayorías calificadas o simples
en favor de determinadas leyes,
proyectos y presupuestos. Una si
tuación idónea para convertir a
esta organización en una potencia
política en el futuro.
Pero lo que es bueno para MC

no necesariamente lo sería para
todas sus corrientes. El temor de
Samuel García o de Enrique Alfaro
es que, una vez convertido en can
didato presidencial, Ebrard ter

conocida que cualquier otra op
ción disponible. Sibien no está en
condiciones de ganarlos comicios
presidenciales, toda vez que las
maquinarias electorales de Mo
re nay del Frente Amplio son muy
superiores, elevaría el porcentaj e
de votos captados y serviría como
una candidatura ancla para hace r
se de más escaños y cúrales en las
cámaras. Se da por sentado que,
dado el choque de fuerzas entre el
obradorismo y la oposición, MC
podrí a ser el fiel de la balanza en el
futuro Poder Legislativo para deci
dir mayorías calificadas o simples
en favor de determinadas leyes,
proyectos y presupuestos. Una si
tuación idónea para convertir a
esta organización en una potencia
política en el futuro.
Pero lo que es bueno para MC

no necesariamente lo sería para
todas sus corrientes. El temor de

Samuel García o de Enrique Alfaro
es que, una vez convertido en can
didato presidencial, Ebrard ter

mine siendo el heredero de Dante

Delgado y futuro mandamás de la
organización. La cercanía entre
ambos es longevay el peso especí
fico de la corriente ebrardista se

ría desequilibrante por su enorme
protagonismo en la escena nacio
nal. Simplemente, de entrada, su
pondría desde ahora la incorpo
ración ala fracción parlamentaria
de MC de decenas de legisladores
cercanos a Marcelo, actualmente
de Morena o del PVEM.

La mera posibilidad de que se
diera este escenario ayudaría a
entender la reacción de Enrique
Alfaro, súbitamente reconcilia
do con la idea de que MC tenga
candidato propio y que este sea
Samuel García. En su lógica es
preferible un partido con iden
tidad propia que cederlo a otra
fuerza externa, por no hablar de
la disminución del protagonis
mo de los actuales dirigentes que
supondría el arribo del tsunami
ebrardista. La voluntad combi
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mine siendo el heredero de Dante

Delgado y futuro mandamás de la
organización. La cercanía entre
ambos es longevay el peso especí
fico de la corriente ebrardista se

ría desequilibrante por su enorme
protagonismo en la escena nacio
nal. Simplemente, de entrada, su
pondría desde ahora la incorpo
ración ala fracción parlamentaria
de MC de decenas de legisladores
cercanos a Marcelo, actualmente
de Morena o del PVEM.

La mera posibilidad de que se
diera este escenario ayudaría a
entender la reacción de Enrique
Alfaro, súbitamente reconcilia
do con la idea de que MC tenga
candidato propio y que este sea
Samuel García. En su lógica es
preferible un partido con iden
tidad propia que cederlo a otra
fuerza externa, por no hablar de
la disminución del protagonis
mo de los actuales dirigentes que
supondría el arribo del tsunami
ebrardista. La voluntad combi

nada de ambos gobernadores
dej a poco espacio para que Dan
te Delgado contemple otra posi
bilidad. Aunque no es imposible,
darles la espalda y optar por el ex
canciller podría generar una fac
tura política impagable.
Se ha dicho, con razón, que

la candidatura presidencial de
Samuel García sería obstaculi
zada por el Congreso de Nuevo
León, en manos de sus rivales, y
nunca le concederían la licencia

del cargo de gobernador. Pero hay
una víajurídica que consiste en re
currir a tribunales para salvar sus
derechos políticos, lo cual saltaría
tal impedimento. Para Samuel,
encabezar durante unos meses

una candidatura destinada a per
der no es un mal negocio. Le per
mitiría darse a conocer en la esce

na nacional, recorrer la geografía,
hacer contacto con actores regio
nalesycuadros de MClocalestras
lo cual regresaría a terminar su gu
bernatura. En suma, un laborato
rio idóneo para preparar una can
didatura en forma para 2030.
De concretarse el lanzamiento

de Samuel García, como todo hace
suponer, las opciones para Marce

lo Ebrard se empobrecen Aseguró
todavía hace dos semanas que su
nombre estaría en la boleta presi

dencial, pero no se ve la forma Ya
se vencióelperiodopara el registro

de candidatos independientes y
todos los partidos están postulan
do abanderados propios. Tampoco

se ve fácil que alguna de las orga
nizaciones aliadas a Morena, co
mo PVEM, abandonen a Claudia

Sheinbaum en su beneficio.
En ese sentido, los escenarios

para Marcelo podrían reducir
se a tres. Uno, reintegrarse a Mo
rena, en condiciones incómodas

para ambas partes, tras los duros
epítetos intercambiados y el pe
cado político de haber intentado

desbarrancar el proceso inter
no. Dos, apostar por Movimiento

Ciudadano, pese a todo; sea para
intentar convencer in extremis a
Dante Delgado sobre su candida

tura, o de plano simplemente su
mándose a este partido en espera
de futuros protagonismos, pese a

las reservas de los otros capitanes
de esta organización. Tres, formar

una agrupación política nacional
independiente, como primer paso
paralafundaciónde un nuevo par

tido político. Algo que ya hizo con
poco éxito en compañía de Manuel
Camacho, hace 25 años, con el Par

tido de Centro Democrático, aun
que fue lavíapara sumarse al equi

po de López Obrador. Esta opción,
en caso de fructificar, le llevaría a
convertirse en competencia directa de Movimiento Ciudadano.
Me inclino apensar que, sibien

no era la preferida inicialmente,

esta última opción es la más fac
tible para Marcelo. En el obra

dorismo su corriente es perifé
rica política e ideológicamente
hablando; en MC, más propicio,

otros se habrían adelantado. Pue
de estar en ambos, si en verdad se
lo propone, pero sabiendo que no

es uno de ellos. Quizá ha llegado el
momento de descubrir si está en

condiciones de probar a todos y a
sí mismo si él es portador de una
propuesta viable y exitosa para el

país. Al final, es lo que hizo López
Obrador. No será fácil, pero sería

más digno que esperar a recibir
invitaciones que no llegan o tocar
puertas en casas en las que lo miran con desconfianza, w

rio idóneo para preparar una can
didatura en forma para 2030.
De concretarse el lanzamiento

de Samuel García, como todo hace
suponer, las opciones para Marce
lo Ebrard se empobrecen Aseguró
todavía hace dos semanas que su
nombre estaría en la boleta presi
dencial, pero no se ve la forma Ya
se vencióelperiodopara el registro
de candidatos independientes y
todos los partidos están postulan
do abanderados propios. Tampoco
se ve fácil que alguna de las orga
nizaciones aliadas a Morena, co
mo PVEM, abandonen a Claudia
Sheinbaum en su beneficio.
En ese sentido, los escenarios

para Marcelo podrían reducir
se a tres. Uno, reintegrarse a Mo
rena, en condiciones incómodas
para ambas partes, tras los duros
epítetos intercambiados y el pe
cado político de haber intentado
desbarrancar el proceso inter
no. Dos, apostar por Movimiento
Ciudadano, pese a todo; sea para
intentar convencer in extremis a

Dante Delgado sobre su candida
tura, o de plano simplemente su
mándose a este partido en espera
de futuros protagonismos, pese a
las reservas de los otros capitanes
de esta organización. Tres, formar
una agrupación política nacional
independiente, como primer paso
paralafundaciónde un nuevo par
tido político. Algo que ya hizo con
poco éxito en compañía de Manuel
Camacho, hace 25 años, con el Par
tido de Centro Democrático, aun
que fue lavíapara sumarse al equi
po de López Obrador. Esta opción,
en caso de fructificar, le llevaría a
convertirse en competencia direc
ta de Movimiento Ciudadano.
Me inclino apensar que, sibien

no era la preferida inicialmente,
esta última opción es la más fac
tible para Marcelo. En el obra
dorismo su corriente es perifé
rica política e ideológicamente
hablando; en MC, más propicio,
otros se habrían adelantado. Pue
de estar en ambos, si en verdad se
lo propone, pero sabiendo que no
es uno de ellos. Quizá ha llegado el
momento de descubrir si está en
condiciones de probar a todos y a
sí mismo si él es portador de una
propuesta viable y exitosa para el
país. Al final, es lo que hizo López
Obrador. No será fácil, pero sería
más digno que esperar a recibir
invitaciones que no llegan o tocar
puertas en casas en las que lo mi
ran con desconfianza, w

rio idóneo para preparar una can
didatura en forma para 2030.
De concretarse el lanzamiento

de Samuel García, como todo hace
suponer, las opciones para Marce
lo Ebrard se empobrecen Aseguró
todavía hace dos semanas que su
nombre estaría en la boleta presi
dencial, pero no se ve la forma Ya
se vencióelperiodopara el registro
de candidatos independientes y
todos los partidos están postulan
do abanderados propios. Tampoco
se ve fácil que alguna de las orga
nizaciones aliadas a Morena, co
mo PVEM, abandonen a Claudia
Sheinbaum en su beneficio.

En ese sentido, los escenarios
para Marcelo podrían reducir
se a tres. Uno, reintegrarse a Mo
rena, en condiciones incómodas
para ambas partes, tras los duros
epítetos intercambiados y el pe
cado político de haber intentado
desbarrancar el proceso inter
no. Dos, apostar por Movimiento
Ciudadano, pese a todo; sea para
intentar convencer in extremis a

Dante Delgado sobre su candida
tura, o de plano simplemente su
mándose a este partido en espera
de futuros protagonismos, pese a
las reservas de los otros capitanes
de esta organización. Tres, formar
una agrupación política nacional
independiente, como primer paso
paralafundaciónde un nuevo par
tido político. Algo que ya hizo con
poco éxito en compañía de Manuel
Camacho, hace 25 años, con el Par
tido de Centro Democrático, aun
que fue lavíapara sumarse al equi
po de López Obrador. Esta opción,
en caso de fructificar, le llevaría a
convertirse en competencia direc
ta de Movimiento Ciudadano.

Me inclino apensar que, sibien
no era la preferida inicialmente,
esta última opción es la más fac
tible para Marcelo. En el obra
dorismo su corriente es perifé
rica política e ideológicamente
hablando; en MC, más propicio,
otros se habrían adelantado. Pue

de estar en ambos, si en verdad se
lo propone, pero sabiendo que no
es uno de ellos. Quizá ha llegado el
momento de descubrir si está en
condiciones de probar a todos y a
sí mismo si él es portador de una
propuesta viable y exitosa para el
país. Al final, es lo que hizo López
Obrador. No será fácil, pero sería
más digno que esperar a recibir
invitaciones que no llegan o tocar
puertas en casas en las que lo mi
ran con desconfianza, w
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No se ve sencillo
que alguna de las
organizaciones
aliadas a Morena
vaya a abandonar a
Claudia Sheinbaum
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Ovidio toca
al gobierno
obradorista

López Obrador se la pasa ha
blando de Genaro García
Luna, pero ni el viernes ni

el sábado ni el domingo dijo algo sobre
la extradición del hij o de El Chapo, Ovi
dio Guzmán.
En la nación vecina hubo reacciones

casi inmediatas. Aquí, un silencio cobija
doporelGritodelndependenciayeldes
file militar. Una mudez que dice más que
cualquier discurso mañanero.
A Andrés Manuel le encanta usar al

delincuente García Luna con fines pro
pagandísticos, pero no fue él, fueron los
norteamericanos quienes lo aprehen
dieron y lo encontraron culpable. Hace
caravana con sombrero ajeno para men
cionar que conFelipe Calderónhabíaun
narcogobierno. Como si todo hubiera
quedado en el pasado.
AMLO señala con el dedo flamígeroy

se lava las manosllenas de "cienfuegos".
Ayer le preguntaron e informó que

Ovidio no presentó amparo alguno para
frenar su extradición. Ah, y comentó que
"utilizan el tema del narcotráfico con pro
pósitos politiqueros en Estados Unidos".
El rescate, en esta administración, del

secretario de la Defensa de Peña Nieto—

para que no enfrentara unjuicio en EU y
poder ser exonerado por la FGR— tiene
que ver con todo esto. Tiene que ver con
un continuo: funcionarios, civiles y mili
tares infiltrados por los cárteles desde ha
ce décadas y hasta nuestros días.
Poreso la inseguridad las desaparicio

nes forzadas, la violencia, el dominio de la
delincuencia organizada en amplias re
giones, el secuestro de migrantes, la tor
tura, las fosas, el drama que viven miles
de familias...

Tenemos que esperar a que en otro
país se haga justicia. Mientras, en Méxi
co las atrocidades quedan impunes y se
siguen cometiendo.
La periodista Peniley Ramírez reve

ló que, enla acusación de Nueva York en
contra de Ovidio Guzmán, las autorida
des indican que estableció un "puesto de
avanzada" en Ciudad de México duran

te el gobierno de Morena, cuando Omar
García Harfuch era el secretario de Se
guridad.
En Estados Unidos no perdonarán

las muertes por fentanilo. Tienen en su
agenda la crisis de opioides. Y lo que hi
zo este líder del cártel de Sinaloaparaau
mentar su potencial de negocio s ucedió
en el actual sexenio.
Yatocaala4T.

Aquí entre ríos
López Obrador declaró que marcharon
contingentes de Rusia (en el desfile del
16 de septiembre) e "hicieronun escán
dalo". Y que le llamó la atención porque
"también desfilaron de China y no hu
bo tanto escándalo".
La verdad, yo creo que no es que no

entienda. i^=¡
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¿QUÉ HICIMOS?

Pla n de Justicia Mulegé

£!
\ ¦ %. olo despues de San Quintín, en Baja Califor
i " nia, el municipio libre de Mulegé es el segundo
P», W más grande de México. Situado en la costa del
Mar de Cortés, Mulegé se compone de una serie de islas,
bocanas y bahías. Las principales localidades son Santa
Rosalía, su cabecera municipal y Guerrero negro, lugar
donde se encuentra la Salinera más grande del mundo.
Mi primer contacto con la región fue en enero del

2022, cuando con el gobernador de Baja California Sur,
Víctor Castro; la secretaria Ariadna Montiel, el coordi
nador Carlos Torres, el entonces subsecretario Marath
Bolaños y el compañero David Cervantes, por instruc
ción del presidente López Obrador, visitamos Isla de
Cedros, Guerrero Negro, Bahía Tortugas, Santa Rosa
lía y demás localidades para elaborar un diagnóstico y
construir un Plan de Justicia Interinstitucional para
una regiónhistóricamenteaisladay olvidada.
Un año y medio después, el 14 de julio pasado, Isla de

Cedros, fue visitada por primera vez por un presidente
de México, y desde ahí, informamos los avances de los
compromisos adquirí dos por cada dependencia
Para el tema de salud, el Seguro Social realizó siete in

tervenciones en dos Hospitales Generales de Subzonay
en tres Unidades Médicas Familiares por una suma de
29 millones de pesos.
¿Qué hicimos?, remodelamos quirófanos, áreas de

tococirugía, compramos equipo, habilitamos nuevas
áreas de espera, de esterilización, laboratorio, urgencias
y demás. Adicionalmente trabajamos para el fortaleci
miento de las plantillas de personal que tanto trabajo ha
costado completar por la lej anía de la región.
También se han fortalecido otros mecanismos para

poder brindar atención con especialistas. Una de las pri
meras unidades de telemedicina que tiene el Seguro So
cial está en Guerrero Negro y con eso hemos logrado dar

consultas de medicina interna, de psiquiatría, de alergo
logía, de endocrinología, de reumatología y dermatolo
gía. La tecnología al servicio del pueblo. Adicionalmen
te al Plan, en otros lugares más remotos como Isla Na
tividad y Bahía de Tortugas se equiparon consultorios
dentales y se dio mantenimiento a unidades que nunca
habían sido atendidas.
Hoy tenemos resultados adicionales: el gran compro

miso enlslade Cedros era que en 2023volvieran a nacer
insulares, pues desde hace años todas las mujeres próxi
mas a tener trabaj o de parto debían trasladarse al "con
tinente" vía marítima cuando era atención programa
da o aérea en caso de ser una urgencia para poder tener
partos seguros. Para lograrlo debíamos habilitar com
pletamente el área de expulsión y quirófano y tenerlos
especialistas para atender a quienes lo necesiten.
Los retos eran muchos: cruzar materiales y equipo

de construcción a una Isla presenta retos, climáticos y
logísticos, encontrar personal especializado que acepte
cambiar de residencia es aún más complicado, pero la
semana pasada entregamos la obra y hoy se estarán lle
vando a cabo las primeras intervenciones quirúrgicas.
Y algo más: en el estado ya se terminó la nueva sala

de hemodinamia del IMSS en La Paz, en la que ya se es
tán realizando intervenciones cardiovasculares de alta

complejidad que en el mercado privado llegan a costar
más de 800 mil pesos.
Como lo dijo el Presidente: "En Mulegé se atiende

a todos, se escucha a todos, se respeta a todos, pero ahí
como en el país, se le da preferencia a la gente que más
lo necesita".

Para el crecimiento y fortalecimiento de nuestra
institución, la distancia no es ni será un obstáculo. El
objetivo es y sigue siendo acercar servicios de salud
de calidad a cada vez más personas porque en el IM
SS, todo lo que hacemos es para el Bienestar de las y los
mexicanos.^—
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Amigos rusos, INE tomado
Las tropas del país europeo que desfilaron en la celebración de la Independencia
de México demuestran que la invasión genocida a Ucrania no le despierta mayor
inconformidad a nuestro gobierno; es que de veras, como para volverse loco...

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil me
ditaba: las tropas rusas que des
filaron en la celebración de la
Independencia de México de

muestran que la invasión genocida a Ucra
nia no le despierta mayor inconformidad a
nuestro gobierno; antes al contrario, consi
dera a Putin un aliado y a su ej ército una ar
mada que peleauna guerra justa. Es que de
veras, como para volverse loco.
Gil lo leyó en su periódico El Universal

en una nota de Tania Juárez: "En el marco
del 213 aniversario de lalndependenciade
México, el gobierno invitó a soldados del
regimiento ruso como parte de las nacio
nes amigas que acompañaron en el desfile
del 16 de septiembre".
La embajada de Rusia en México des

tacó en sus redes sociales la participación
del Piegimiento Preobrazhenskiy, que es
una de las formaciones del ejército ruso
creado en 1961: "Es un honor participar en
un evento tan importante para el pueblo
mexicano. ¡Viva la amistad entre México

yRusia! ¡Viva México!", manifestó la em
bajada rusa
Gamés abandonó el mullido sillón y ca

minó con las manos entrelazadas en la es
palda mientras leía su periódico MILE
NIO. Ya quedamos en que esto es posible si
alguien camina frente a Gilgay le muestra
el periódico.
Digámoslo así: Putin ha lanzado una

guerra contra un gobierno soberano y co
metido crímenes atroces contra civiles,
bombardeado inocentes en terribles actos
criminales.
Por su parte, la embajadora de Ucrania

en México, OksanaDramaretska, cuestio
nó la participación de Rusia en el Desfile
Cívico Militar enla Ciudad de México.

En un mensaje en X dijo que "el Desfile
Cívico Militar en la Ciudad de México ha si
do mancillado por la participación de un re
gimiento ruso: susbotasy manos de crimina
les de guerra están manchadas de sangre". La
embajadora ucraniana escribió: "¿Qué tan

coherente es Sr. @lopezobrador su política
de neutralidad y su condena de la agresión
de Rusia contra mi país?".
Y ahí tienenlalectoray ellector, de pa

sada, otro conflicto internacional. Muy
bonito. Entre los países invitados al desfile
conmemorativo por la Independencia de
México estuvieron El Salvador, Ecuador,
Cuba, Colombia, Chile, Panamá, Nicara
gua, Nepal, Guatemala, Honduras, Piepú
blica Dominicana, Corea del Sur, Brasil,
Belice, Uruguay, Venezuela, Sri Lanka y
China. Vamos bien.

Morena se adueña del INE
Con la novedad de que el salón de plenos del
INE se usó para que el representante su
plente de Morena fuera entrevistado por
una propagandista del partido. El mismísi

Y ahí tienen la
lectora y el lector, de
pasada, otro conflicto

internacional; muy bonito

mo Eurípides Flores concedió la entrevista.
El consejero Jaime Rivera reprobó el

uso del salón de plenos para hacer propa
ganda a favor de un partido: "No hay una
buena razón para que alguien haya autori
zado el uso de la sala del Consejo General
para ese fin".
Eurípides se puso flamenco y dij o que las

críticas eran por "ignorancia. No les gusta,
pero integro el Consejo General del INE y
tengo derecho ausar ese espacio". Pues que
se lo presten para celebrar el cumpleaños de
su hij o, en el caso de que lo tenga, y si no que
organice unafiesta en el salón de plenos.

Nuevo encargado del órgano interno
de control
Pero esto no es nada, lector y lectora, pero
nada de nada. Lean y verán: Luis Oswaldo
Peralta Rivera será encargado de despacho
del Órgano Interno de Control del INE lue
go de que Jesús George Zamora fuera de
signado titular de la Consejería Jurídica
del gobierno del Estado de México.
Aquí está el detalle: Luis Oswaldo fue en

el año 2014 registrado por Morena como
candidato plurinominal por la quinta cir
cunscripción. ¿No es un poco demasiado,
Guadalupe?
Por cierto y cierta, Luis Oswaldo es so

cio del despacho DGP Abogados cuyos
propietarios son además Jesús George Za
moray Horacio Duarte, exjefe de campaña
de Delfina Gómez, gobernadora del Esta
do de México. A veces todo es tan redondo
que no hay forma de sacarle la cuadratura
al círculo. Hay más todavía: Luis Oswaldo
fue el abogado de Julio César Godoy, ese di
putado acusado de crimen organizado que
entró en la cajuela de un coche a la Cámara
de Diputados para rendir protesta y lograr
el fuero que le urgía porque le pisaban los
talones.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Schopenhauer: "La injuria es una calum
nia abreviada",

Gils'enva
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El bastón
de Xóchitl

Decía yo ayer que, en las
mejores formas del viejo
PRI y la vieja sucesión, en

Morena han comenzado a dar el man
do de las decisiones rumbo a 2024 a

Claudia Sheinbaum, la destapada can
didata a la Presidencia del oficialismo.

Salvo el caso de Marcelo —pero en
toda sucesión había un perdedor re
belde—el resto del morenismo co
mienza a alinearse o a ser alineado.

Nada nuevo para esa forma de hacer

política partidista, pero importante.
Vale la pena recordar que en las dos

últimas elecciones presidenciales el
panismo, que en una de ellas ocupaba
la Presidencia y después varios estados
importantes, nunca entendió esto y lle
gó dividido dejando cojos asus candida
tos: Vázquez Motay Anaya. Así les fue.
Xóchitl Gálvez, quien obtuvo con re

lativa facilidad la candidatura del FAM

gracias a su popularidad, no la tiene fá
cil. Las elecciones se

ganan, sí, con popula
ridad e ideas, pero so
bre todo con estructu

ra, movilización y di
nero. Eso en México lo
dominanlos partidos.
La conformación de la alianza opo

sitorayde alguna manera la historia de
Xóchitl pone retos parala campaña que
lahidalguense tendrá que dirimir pronto.
Su historia es una de sana distan

cia con los partidos y sus estructuras.
Y su candidatura, a diferencia de la de
Claudia, no es una que tenga que ver
o vaya a decidir o se vaya a meter con
otras candidaturas.

Eso podría seruna ventaja. El bastón
de Xóchitl es solo para su campaña: la
estrategia, el mensaje, las ideas y, sobre
todo: el equipo cercano. Los primeros
nombramientos: Gurría, Aureoles, Ca
beza de Vaca no son muy alentadores
pero, uno supone, fueron hechos para
apaciguar nervios.
Los presidentes de los partidos han

sido amables y en el discurso hasta en
tusiastas con su candidata. Deben dar

dinero, sí, pero tam
bién facilitar algunas
de sus estructuras y
disciplinar a quienes
no quedaron conten
tos con la elección del
FAM.

Pero, sobretodo, dejar queXóchitly su
equipo tómenlas decisiones estratégicas
más importantes y en esas acompañarla
Esa es la negociación más impor

tante para la candidata de la alianza
opositora, ese es el bastón que nece
sita para ser competitiva en una cam
paña larguísima, con muchas cosas en
contra, sobre todo la fuerza y opera
ción del gobierno.

Su historia es una de
sana distancia con

partidos y estructuras
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¿Con quién estamos?
¿Con las dictaduras?
El descontento de los ciudadanos, un fenómeno

prácticamente global, los lleva a cuestionar el
"sistema". De ahí la creciente impopularidad de
los partidos y de los políticos. Y de ahí, también,
el surgimiento de los líderes populistas: sumán

dose con avieso oportunismo ala oleada de inconformidady
faroleando calculadamente surechazo al orden establecido,
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terminan por conquistarlas simpatías del "pueblo".
Esas figuras providenciales, cuando tienenya en sus ma

nos las riendas del poder, se arrogan de manera progresiva
mayores prerrogativas y facultades. Sus impugnaciones al
propio régimen democrático precisamente las que les han
servido para conectarse con gente cuya
insatisfacción se trasmuta en el paralelo
desprecio a los valores de la democracia
liberal—se vuelven, con el tiempo, arre
metidas frontales en contra de un mode

lo queestablece todo un sistema de con
trapesos al poder personal y que, por ello
mismo, les resta atribuciones.
Acabamos de ver, con motivo de la ce

lebración de las Fiestas Patrias, un extra
ño menoscabo ala representación misma de la República:
la Constitución establece que el ej ercicio gubernamental
es una responsabilidad compartida entre tres Poderes
distintos: el Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial. La au
sencia enlas ceremonias de los miembros deestos últimos
dos Poderes, debida a una decisión unilateral del jefe del

Ejecutivo, es una muy ominosa señal para la vida pública
de nuestra nación en tanto que desconoce la esencialy pri
migenia legitimidad de los órganos que le dan sustento al
Estado mexicano. Si en política la forma es fondo, enton
ces podríamos darnos por advertidos de que el régimen de

la 4T atrepella de manera flagrante el
orden constitucional.

El aviso enviado no ha quedado na
da más en eso: en el desfile de las Fuer

zas Armadas participaron delegacio
nes militares de países gobernados
por dictadores. ¿Invitar a represen
tantes de Cuba, Venezuela y Nicara
gua no es un ultraje al movimiento
libertario que le dio origen a nuestra

patria?¿La apuesta de México es el hermanamiento con
quienes pisotean los derechos humanos, asesinan a los
críticosy encarcelan a los opositores?
Y, bueno, faltaba Rusia, el último co nvidadc). El Ej ército de

Putin perpetra masacres de civiles ucranianos, torturas, vio
laciones. . .¿Eso es lo que celebramos el 16 de septiembre? =,
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La extradición exprés

¥7
I «<1 115 de septiembre Ovidio Guzman

" i López fue sacado de su celda en
el penal del Altiplano y enviado a

Chicago para enfrentar la justicia gringa, en el
mismo avión en el cual viaj ó su padre hacia las
cárceles al norte del Bravo, esas que no tienen
televisión ni barra libre.
Al caer El Chapo, Ovidio El Ratón y sus

hermanos —Iván Archivaldo, Jesús Alfredo
y Joaquín— se enfocaron en expandir el tráfi
co de fentanilo —ese que López Obrador dice
que en México no existe, como las masacres—
con una eficiencia fría y feroz. Les fueron fin
cados cargos en Nueva York, DC y Chicago,
por crímenes cometidos entre 2008 y 2021,
fijándose la recompensa para quien ayudara
a lograr sus capturas en entre 5 y 10 millones
de dólares por cabeza. Todo indica que Ovidio
será juzgado en Chicago, a pesar de contener
el expediente de Nueva York la investigación
más exhaustiva.
Guzmán López fue arrestado en México ha

ce poco más de nueve meses en Jesús María,
un poblado al norte de Culiacán; hablamos de
su segundo arresto, uno que López Obrador no
ordenó abortar. Como la primera vez, el narco
paralizó Culiacán, con coches ardiendo en las
principales avenidas y un saldo de 10 soldados
y una veintena de sicarios muertos. El cartel
estuvo apunto de tomar el aeropuerto, balean
do un avión que se encontraba en la pista lle
no de aterrados pasajeros; con todo, no hubo
mayores consideraciones desde Palacio, y Luis
Cresencio Sandoval, el secretario de Defensa,

pudo dar una lucidora conferencia de prensa
ya con su presa en la Ciudad de México. Des
de entonces, las frecuentes visitas de López
Obrador a Badiraguato cesaron por completo.
La información alrededor de la extradición

y el próximo juicio de Guzmán López nos ha
llegado gracias a las vocerías gringas: Merrick
Garland, el fiscal general al norte del Bravo,
nos anunció casi en tiempo real que la opera
ción había sido conjunta: "Hoy, como resul
tado de la cooperación policial entre Estados
Unidos y México, Ovidio Guzmán López, líder
del Cartel de Sinaloa, fue extraditado a Esta
dos Unidos", y agradeció "A nuestros homó
logos del gobierno mexicano por esta extra
dición", sin mencionar jamás López Obrador,
quien tuvo su fiesta patria como si nada estu
viera pasando. El presidente tardaría tres días
en abordar el tema, diciendo que había acce
dido a la extradición no porque Guzmán es un
criminal que ha regado sangre y dolor por todo
el territorio nacional, uno al cual en el México
de los abrazos es imposible llevarlo ante lajus
ticia, no; López dijo que lo hizo para no darle
pretextos o excusas a sus opositores.
Ayer, en su primera audiencia en la corte

de Chicago, frente a la juez Sharon Johnson,
Ovidio se declaró inocente de los cinco cargos
que se le imputan. Su siguiente audiencia está
fijada para el 17 de noviembre, y su abogado
ya dijo que El Ratón no entregará informa
ción que comprometa a sus hermanos a cam
bio de reducir sus posibles penas. De ventilar
a los funcionarios del gobierno amigo de su
abuelita, ya iremos viendo.<=¡
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La casa
de Xóchitl

La realidad es pródiga en sím
bolos. A menudo es exacta

en símbolos. Que sus adver
sariospolíticos hayan pensado en demo
lerla casadonde vive Xóchitl Gálvez,dice
con exactitud lo que quieren: demolerla
No derrotarla, demolerla
La campaña levantada contra ella en

las redes sociales de Morena rezuma un

propósitogemelode la demolición: ellin
chamiento moral

Todo es política, nada de qué asom

brarse, pero la política que baj a del poder
incluye lademoliciónyellinchamientoy
se ej erce todos los días, en esos términos,
contraía candidatadelFrente Amplio.
Empieza a despegar ya también, en

encuestas, la conocida política del arroz
cocido que se enuncia de este modo: la
ventaja de Morena es muy grande, este
arroz ya se coció.
Empezamos a ver tremebundas en

cuestas que ponen por los cielos, con
tremebundas cifras, a
quienlaspaga
Está bastante cla

ro quién paga más. Y
quién tendrá más dine
ro enlabolsaparapagar
el año entrante. No hay
más que echarle una mirada alafiestapre
supuestal que se ha regalado el gobierno
para2023 (mañanaalgo sobre eso).
El "humanismo" de Morena tiene los

bolsillos llenos de dinero ilegaly lo gasta
a manos llenas, como nos dej ó ver su con
tiendapre presidencial
Habrámuchodineroymuchasventa

j as en esa elección de Estado este año y el
que viene.

Hablar de elección de Estado no es
otra forma de decir que este arroz ya se
coció. Elección de Estado no es aplasta
miento de Estado.

Elección de Estado quiere decir só
lo que hay una desigualdad sustan
tiva en la contienda. Que los errores
no cuestan igual. Que los aciertos no
cuentan igual. Que esta no es una pe
le a pareja.
Estamos analítica y moralmente

obligados a decir es
to. El análisis de lo que
pasa debe empezar por
ahí, y no olvidarlo en
ningún momento.
La oposición tiene

que ganarle ala candi
data oficial y al aparato de Estado que la
arropa En una de esas, tendrá que ganar
le también a parte de la oposición que ju
gará, con toda su independencia, a favor
de Morena

Y aún así, con todas esas ventajas, lo
que se les ocurre alos estrategas de More
na es lo más pequeño, lo más mezquino,
lo más expresivo de su ánimo: demolerla
casadeXóchitl.

Empieza a despegar ya
la conocida política del

arroz cocido
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Desfilando
con el invasor

Que un contingente del
ejército ruso desfilara el
16 de septiembre no solo

amerita hacer un escándalo, como re
clamó el presidente López Obrador, ¡es
un escándalo!
Rusia violó el derecho internacional

al invadir a LTcrania, un Estado indepen
diente y soberano. Incluso la Corte Penal
Internacional ordenó el arresto del pre
sidente ruso, Vladímir Putin, por críme
nes de guerray lesahumanidad. Y Méxi
co condenó la invasión ante la ONU.

Francamente no se puede ser neu
tral al respecto. En Ucrania conversé
con familias incompletas, desplaza
das, con miedo. Vi edificios destruidos,
a niños tomando clases en un búnker

cuando se activó la alerta antiaérea y
por las noches experimenté las amena
zas de drones no tripulados y misiles.
La embajadora de ese país en Mé

xico, Oksana Dramaretska, compartió
para esta columna su posición ante lo
ocurrido:

"Decir que estamos decepcionados
por tal gesto del presidente mexicano es
quedarse corto. Consideramos inacep
table tal medida, que no se corresponde
con el carácter amistoso de las relacio

nes entre Ucrania y México, así como
con la política declarada de neutralidad
del país. Igualmente, consideramos tal
conducta poco congruente con la posi
ción de México demostrada en el mar

co de las Naciones Unidas con respecto
a la condena de la agresión rusa. Sobre
todo, consideramos que la decisión de
invitar a representantes del ejercito del
país invasor de ninguna manera honra
las decenas de miles de ucranianos que
fueron masacrados, torturados y viola

dos por los mismos soldados que fueron
aplaudidos en el corazón de México el
16 de septiembre".
El abogado Juan de Dios Gutiérrez

Baylón, experto en derecho interna
cional, me explicó que mientras no
haya una resolución del Consejo de
Seguridad imputando una sanción
específica a Rusia, Ucrania o ambos,
los Estados como México son libres
de mantener relaciones con ellos. Por

lo que la participación del contingen
te ruso no puede significar un acto
infractor, ni una posición de recono
cimiento o respaldo a las acciones de
Rusia en Ucrania.

Sin embargo, reconoció que la fra
ternización política con una de las par
tes en las crisis armadas sí puede im
plicar una vulneración del artículo 33
de la Carta de las Naciones Unidas, si
se interpone en la posibilidad de servir
como agente de solución.
Para Ucrania, los soldados mexica

nos desfilaron con el invasor, su enemi
go. Gesto de amistad con Rusia y agra
vio paraUcrania que se dajusto cuando
en la Asamblea General de la ONU esa

guerra será el tema central.
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1 Tapar el sol. "Sólo se pueden superar los
• problemas cuando se reconocen y se atienden

de raíz", aseguró la diputada de Morelta. Andrea
Villanueva. durante el Segundo Informe de
Gobierno de Mlchoacán, ante el pleno del Congreso
del estado. La panista reconoció que el desafío para
el actual gobierno sigue siendo la atención integral
a la inseguridad, pues las denuncias ciudadanas y
las ciíras demuestran que los delitos no sóio no han
cesado, sino que van en aumento. Alfredo Ramírez
Bedolla, el gobernador, dice que todo va bien
Sabemos que no.

2 Mucho ayuda el que no estorba Damián
* Zepeda arremetió contra los dirigentes

nacionales del PRI, PAN y PHD y les pidió que
"dejen de estorbar" en el intento de que MC se una
a! Frente Amplio por México. El senador panista
critico que Alejandro Moreno. Marku Cortés y
jesús Zambrano hayan amenazado al gobernador
de Nuevo León. Samuel García, con que los
legisladores no aprobarán una licencia, en caso
de que la solicite, para ser candidato presidencial
del movimiento naranja. "Qué locura la capacidad
política de los dirigentes del Fteme", escribió Es la
hora de las definiciones: fuera máscaras.

3 Recepción de bienvenida El Estado de México
• se estrenó como la entidad más violenta

durante el fin de semana de festejos patrios, con

29 víctimas de homicidio doloso, de acuerdo con
el repone del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública. K! gobierno de
Delfina Gómez (endrá agenda llena. Sólo ayer
se registraron tres manifestaciones en Toluca,
para solicitarle que atienda demandasen salud,
educación, desarrollo social y pensiones, "Vengo a
ponerme a sus órdenes", dijo la nueva mandatartaal
acudir a la conferencia mañanera de Andrés Manuel

López Obrador Chamba exlra, de sobra. A trabajar

4 Justicia exprés Ovidio Guzmán. hijo cié
• Joaquín Guzmán Loen, se declaro inocente

de todos los cargos que enfrenta en el tribunal de
Illinois, en Chicago Lo acechan más de 70 años de
prisión y potencialmente la cadena perpetua. El joven
se declaró ¡nocente de dos cargos de conspiración
para importar y distribuir substancias controladas,
lavado de dinero y por cometer delitos violentos con
armas de fuego. El abogado de Ovidio Guzmán.
[effrey Licbtman. libró la primera audiencia, de casi
15 minutos, sin contratiempos. El 17 de noviembre
será la segunda. Hasta el rápido proceso de El Raían
despierta suspicacias. Así es la política.

5 Obra de continuidad. La gobernadora del
• Estado de México, Delfina Gómez, asistir) ayer

a la mañanera para hablar sobre el Tren Interurbano
México Toluca que entró en operaciones, en un
primer tramo, el pasado 15 de septiembre Explicó
que esta obra ayudará a los mexlquenses con lá
conenividad y les permitirá tener una mejor calidad
de vida. Además, en su cuenta de la red X agregó que
"en el Gobierno del Estado de México (@Edamex),
vamos a seguir colaborando con el @GobiernoMX
para beneficio de las familias mexiquenses". El
trabajo en equipo es garantía de éxito. Que asi sea.
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Los iniciados
México despliega un listado de texturas coloridas, sonidos
vibrantes, aromas y sabores plac omeros: del sombrero de
charro al alebrtje, del huehuetl al acordeón, del copal a la
vainilla, y cte tos tacos al pastor al chile en nogada. Entre
todas estas cosas hay un tesoro escondido, como se ocultan
los grandes tesoros: a la vista. Ls el pulque. Csia bebida es
preciosa por donde se la quiera ver. Lo tiene todo: sabor,
tradición, nutrientes, misticismo y un pasado de perseca
clon. En los tiempos de MéxicoTenochtitlán, se le conocía
como Wat ocrít, licor blanco", pero después, y seguramen
te por intermediación de los españoles, se popularizó más
como poJjtifiqtii. "descompuesto", quizá por parecerles de
masiado fermentado, Se obtiene del aguamiel que da el
agave (maravilla) arrovjrenso agave mexicana (Maravilla
mexicana, para nuestro orgullo), Es maravillosa porque de
ella se obtiene: material de construcción, bebida (aguamiel,
pulque o vinagre), comida (miel, azúcar, jarabe, gualumbos.
mixiote. gusanos blattcosy rojos! y vestido (ayates y cuerda).
Se dice que la planta fue deificada con el nombre de Afa
yahuel: no obstante, una interpretación alternativa desde la
perspectiva de nuestros ancestros sostiene que en realidad
Mayahuel (circulo de maguey en náhuatl) no es una diosa,
sino la esencia, el espíritu del maguey. En el mismo sen
tido, esta corriente propone que
la etimología de "México": mezi
li (luna). xihtll ¡ombligo); podría
compartir su raíz con metí (ma
gueyl con lo que en vez de "el
lugar del ombligo de la luna"", et
significado mas completo po
dras ser "el lugar del ombligo
del maguey que se activa con
la luna" La alegoría es hermosa:
Moyohueí se sacrifica, llorando
aguamiel para nutrimos. De su
corazón herido por el machete
del tlachiquero reí que raspa")

fluyen las lágrimas durante me
s.es, has ra agotarse Un solo vaso
de pulque contiene: agua, alco
hol. azúcar, albuminoides, tiaml
na, riboflavina, niacina. vitamina
C, proteínas, fósforo, carbonates.
sulfates, cloruro, calcio, sodio,

potasio, magnesio y fierro. Hice el reirán que "es el licor al
que le falta un grado para ser carne". Por eso, los aztecas lo
usaban como base de medicinas para la tura de enferme
dades. Si hoy es una bebida menospreciada, es por ta pro
paganda negra de la que fue objeto durante el carrancismo,
con la que se privilegió deliberadamente el consumo de
cerveza (entonces, bebida extranjera!, desprestigiando al
pulque a través del mito de "la muflequlta", que aseveraba
que para acelerar la fermentación del pulque ¡4 a 7 días), se
envolvían heces fecales en una tela que se sumergía en el
líquido. Et pulque no soportaría esa práctica, l,os pulqueros
explican que es tan delicada la bebida que. incluso, el en
rareclmiento del aire podría hacer que "tronara", es decir,
que se afectara su sabor, en consecuencia, hasta prohiben
la entrada a personas demasiado perfumadas a los recintos
donde se está fermentando Hoy se percibe al tequila y al
mezcal (ambos destilados del maguey, no fermentos) como
las bebidas más tradicionales de México, poique el pulque
y las pulquerías han permanecido escondidas de la. cultu
ra malnsiream. a plena luz del día. El ocífl resurgirá algún
día, pero de momento, solo es "ta bebida de los dioses" y
délos iniciados.

©
DRUNKEN PLATYPUS

Exportamos pulque a i rancia. Estados Unidos, Alemania,
España, ¡apon, l.ituania. Corea del Sur, Taiwán y, más re
cientemente. a Australia, donde se promoclona como OCT
U oígotiíc fermemeá agave craft úrlnk, compitiendo con su
bebida típica, la cerveza de jengibre y un cóctel de licor de
klwi con champaña, el "Ornitorrinco borracho",

Si hoy es
una bebida

menospreciada, es
por ia propaganda
negra de la que
fue objeto durante
el carrancismo,

DIFERENCIA

• El tequié y el mer
cal son produc
tos riesiriados del

maguey, no fermentos
como e! pulque
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Falló la autosuficiencia...
y prevaleció la lógica

Cuando falla un año para que termine el periodo del actual
gobierno, es lempo de comenzara revisar si se cumplieron los
compromisos asumidos en campaña y en los primeros meses
de la administración. Eso deberá llevarnos a revisitar temas
como la seguridad publica, la exportación de hidrocarburos y
la relocalización de ¡as oficinas de gobierno, etcétera.

Veamos hoy qué sucedió con la promesa de lograr la auto
suficiencia alimentaria. Andrés Manuel López Obrador co
menzó a hablar de ello cuando era candidato presidencial, Eí
10 de abril ele 2018. en el marco del 99 aniversario luctuoso

do Emiliano Zapata, ofreció una "nueva política económícay
social " que se aplicaría en caso de ganar las elecciones.

Esa vez. afirmó que entre las primeras acciones que llevaría
a cabo su gobierno estaría fijar precios de garantía para los
productores del campo, con la finalidad de que México dejara
de comprar alimentos en el extranjera. "Vamos a producir todo
lo que consumimos", se comprometió el tabasqueño.

Por aquellos días escribí en este espado que no hay re
lación causa efeoo entre serautosufldente en alimentos y
generar desarrollo económico, pues existen países, cómo No
ruega. que importan la mitad de io que comen y otros, como
Argentina, que, pese a que producen más alimentos de los que
necesitan, van de crisis en crisis.
Además afirmé, con base en opiniones de expertos, que

una política así es insostenible desde el punto de vista de la
producción pues tenemos una geografía con grandes exten
siones de montañas y desiertos, donde la agricultura intensiva
resulta imposible, así como una prevalentía de minifundios
en el campo y. también, que es innecesaria, pues la libera
libación comercial nos permite acceder a alimentos a buenos
precios en el mercado internacional, y que, en muchos casos,
es más barato importarlos que producirlos,

Ya en el gobierno. López Obrador siguió insistiendo en su
meta de autosuficiencia, con especial énfasis en el maíz y el
frijol, Lo hizo en diferentes ocasiones, entre ellas las siguientes:

al clausurar un foro de Banone, el 21 de agosto de 2019; en un
diálogo con pueblos indígenas, el 5 de enero de 2U20, y en ef
informe que dio, con motiva de sus dos primeros añas en el
gobierno, el 1 de diciembre de ese mismo año. así como en
varias de sus conferencias matutinas, como las del II de ¡ulio
de 2019,20 de agosto de 2020,23 de marzo de 2021.27 de
mayo de 2022 y 18 de julio de 2023, Lie acuerdo con el bus
cador de su página de internet, el mandatario se ha referido
al tema en al menos 150 actos oficiales

Incluso creó una subsecretaría de Autosuficiencia Alimen
tarla, dentro íle la Secretaria de Agricultura. Y prometió que
esta ultima dependencia se iría de la Ciudad de México para
Instalarse en Ciudad Obregón, Sonora cosa que no ocurrió.

A casi cuatro años y diez meses de haber tomado posesión,
la autosuficiencia no sólo no es una realidad, sino que el país
estáimportando una mayor cantidad de granos y oleaginosas.
En 2018. México Importaba 35.8 millones de toneladas métri
cas de esos productos y probablemente termine el ano impor 
tando 10 millones, de acuerdo con datos del Grupo Consultor
en Mercados Agrícolas.

Las importaciones de maíz fueron de 17.1 millones de to
neladas en 2018 y este año cerrara con un volumen cercano
a 18 millones, a decir de la misma fuente. En trigo pasaremos
de 4.9 millones de toneladas de importación a 5.2 millones,
F,n frijol, de 164 mil toneladas a 220 mil, aunque en un año se
triplicó el volumen de lo Importado,

Pero eso que pudiera parecer malo no lo es Como preveía
yo desdé los tiempos de la campaña, ha resultado más barato
traer de fuera algunos tipos de alimentos que producirlos en
casa, pues, por ejemplo, el valor de las importaciones totales
de granos y oleaginosas ha sido menor en 1.5% entre lo que
va de este año y el mismo periodo del 2022

El mercado se ha impuesto ante el objetivo irrealizable de
la autosuficiencia alimentaria. Lo malo ha sido el dinero pú
blico y el tiempo que se destinaron a ese mal sueño, pues
pudieron haberse aprovechado en otra cosa
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En defensa
del tomate mexicano
Las exportaciones mexicanas hacía Estados Unidos son un
elemento de vital importancia para el funcionamiento de
nuestra economía y representan uno de los pilares de creci
miento y de empleo. Tan sólo al cierre de 2022, el comercio
agroallmentarlo entre México y ELI alcanzó ios 73 mil 137
millones de dólares. Esta fructífera relación comercial ha lle
vado amúltiples acuerdos y tratados con el fin de que* ambas
partes puedan satisfacer desde las necesidades mas básicas
hasta las más sofisticadas, siendo el TLC, firmado en 1994,
y el TTMEC, firmado en 2020. los marcos comerciales más
importantes que dan cuenra del Interes por la Integración de
la región norte del continente y del beneficio que el comer 
cio fusto y de buena fe ha representado para estas naciones.

En este sentido, desde la firma del TLC se decretó la eli
minación de diversos aranceles y, a través de negociaciones
y análisis, se llegó a acuerdos secundarios para productos
específicos. Uno de ellos fue para el tomate o jitomate rojo
mexicano, para el cual en 1996 se estableció el Acuerdo de
Suspensión de la Investigación Antidumplngr Tomates fres
cos de México, que fue renovado en2002,2008,2013 y 2019.
Éste ha permitido que los productores mexicanos de tomate
participen de manera ordenada para complementar el mer
cado durante el invierno y parte de la primavera, pues en
estos periodos la demanda es más alta que la capacidad de
producción doméstica con la que cuentan en 111.

México es actualmente uno de los diez principales pro 
ductores de tomate en el mundo y 99,7% de éste es exportado
a EU, sin embargo, en |unio de 2023. la Florida Tomato ¡:.x
change, organización de productores de tomate de ese esta
drj. ingresó una soliciíud al Departamento de Comercio de El!
para que termine con el acuerdo y al tomate mexicano se le
Impongan derechos de importación, alegando que éste tiene
un precio Inferiora los precios de referencia, lo que ocasiona
que la industria esiadunidense de tomate, principalmente la
de Florida, sea afectada. Esta solicitud es injusta, toda vez que

se ha demostrado lo benéfico que resulta el acuerdo para
ambas partes, pues.al tratarse de un producto altamente pe
recedero; la producción mexicana permite suplir la demanda
constante de! mismo, Además, el acuerdo es auditado tri
mestralmente por el Departamento de Comercio de EU y a
razón de ello es que ha sido renovado en diversas ocasiones

Ante esto, el gobernador deSinaloa. Rubén Rocha Moya,
ya comenzó a realizar ácdoties para impedir que él acuerdo
sea cancelado. Recientemente se reunió con el cónsul de
Estados Unidos en Hermosillo para abordar el asunto y ha
enviado una carta a la secretaria de Comercio de EU. Gina
M, Raimondo. en la que, respetuosamente, solicita que en
la determinación que haga el Departamento de Comercio
permita que el acuerdo de suspensión renovado en 201S
continué en vigor por el bien de las industrias del lómate
fresco de ambos países y de todas las partes afectadas.

Si bien lo anterior deriva de que Sinaioa es el principal
productor de tomate del país, la imposición de aranceles apifí
dumpíngtambién afectaría a oíros estados productores como
San Luis Potosí. Michoacán, Zacatecas y lalisco. Ln suma, la
cancelación del acuerdo acarrearía graves problemas econo
micos para varios estados, dañaría los costos del producto y
mermaría los empleos que se producen en el sector.

Por ello, la semana pasada el pleno del Senado se sumó
a la solicitud del gobernador Rocha para que continúe en
vigor el acuerdo, También se exhortó a la Secretaria de Eco
nomía para que respalde dicha solicitud en favor de los ex
portadores mexicanos.

Vamos todos juntos en defensa del tomate mexicanoy de
nuestros productores, antes de que este tema también se use
electoralmente por los políticos norteamericanos en 2024.
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El camino de Ebrard

A Marcelo Ebrard no se te ven muchas garas dé romper con
Morena. Su decisión final es entre ei pragmatismo y la digni
dad, aunque rodo indica que fe inclina por lo primera.
FJ excancillerya tundo su propia Corriente Democrática ver
síón siglo 21. pero sin llegar a la ruptura con el partido guinda.
Se llama El Camino de México igual tjue su libro y es, por
ahora, una asociación civil,

Lo hizo ayer en reunión a puerta cerrada, celebrada en un
recinto ai sur de la Ciudad de México.

Asistieron mis de mil personas entre senadores, diputados,
alcaldes y simpatizantes que tuvieron el valor de presentarse
a esa reunión, firmar su adhesión al movimiento y gritarle
"¡Presi  den te! ¡Pte si denfe!",
' Permanecer en el guinda le significaría a Marcelo la coor
dinación de los senadores de ese grupo parlamentario en la
próxima legislatura. Es la posición que le corresponde al se
gundo lugar en la contienda interna.

Asilo establece el acuerdo firmado por las seis excorchoki
tos. cort el presidente López Obrador como testigo de honor,
al inicio de la contienda interna Aunque, hay que subrayarlo.
Marcelo ha dicho que no quiere "premios de consolación"

Pero, si no se sale de Morena, estaría avalando en los
hechos ias "irregularidades" que denunció: cargada de
gobernadores, alcaldes de Morena y remoras a favor de
Sheínbaum; brigadas de la Secretaria del Bienestar diciendo
a ios potenciales encuestados que López Obrador quería a
la exjefa de Gobierno, derroche de recursos...

Una ruptura lo llevaría ai "limbo polítieG^ Marcelo ha reí
tetado que va a estar en la boleta del 2024 De ser así. su única
opción es el MC. Los demás parados con registro ya tienen
candidato presidencial Ti excanciller podría seguir la ruta del
Trente Democrático Nacional, integrado en el 88 porel PARM,
el PPS. el FCRN y, posteriormente, eí PMT: ya avanzado el
proceso, pactar con Xóchitl una declinación a favor del que
esté mejor posicionado,
Aunque, a diferencia de Cuauhténioc Porfirio, ingenia,

Heberro y Rodolfo González Guevara, no hay condiciones
para que. dado el caso, alguno de los dos asuma el papel
del ingeniero Castillo, entonces abanderado presidencial del
PMT: declinó, en plena campaña, a favor de Cárdenas.

Sena el escenario ideal para la oposición, pero tío hay con
diciones, Marcelo ha repetido que con el Frente Amplio por
México no quiere nada; y el naranja está en guerra abierta con
la alianza PANPRIPRÚ. que posrula a la singular senadora.

* En el citado conclave, Marcelo tuvo eí cuidado de aclarar
que es una asociación civil y no un partido lo que se formó
ayer. "Los partidos no se pueden formar ahorita. Lo organi
zamos porque somos un movimiento político, Necesitamos
tener nuestra propia forma de organización".

En ese mismo discurso, aseguró; "vamos a seguir luchan
do. a nosotros no nos van a doblar". Más tarde, en improvisada
rueda de prensa, reiteró que espera la respuesta de Morena a
la impugnación que interpuso en la Comisión de Honestidad
y justicia, para decidir su siguiente paso.

Enfarizó. eso sí, que en adelante las decisiones que se to
men serán a nombre del Movimiento y ya no como Marcelo
Ebrard. O futuro del excanclller depende dé la respuesta que
Morena le de a su impugnación. Sin temor a equivocarnos,
podemos adelantar que no va a reponer el proceso, lo que
implica desconocer el triunfo de Claudia.

Con lo que ha dicho hasta ahora, estaría fuera del partido
en el gobierno, pero el tema del traslado de !a decisión a la
asociación El Camino por México, puede usarse como justi
ficación de su permanencia.
* Muchos pensamos que Ornar García Harfuch dejó la Se
cretaria de Seguridad Ciudadana para buscar la candidatura
a [efe de Gobierno de la CDMX. Tres razones nos llevaron
a suponerlo: Harfuch encabézalas encuestas, pertenece al
círculo de Sheinbaum y su renuncia en la fecha limite para
funcionarios que aspiran a ser candidatos.

Una fuente conectada con lo que ocurre en altos círculos
de Morena asegura, sin embargo, que el futuro de Harfuch
estaría en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana,
sí Claudia gana en 2021.

Nos dijo también que, en ese caso, "si se hará uso de la
Guardia Nacional" para combatir al crimen
* ¡"ios escribe l^aura Ballesteros, exsubsecretariade Planea
ción de la Secretaria de Movilidad de la CDMX senadora su
plente de Xóchitl, para advertir sobre el peligro que corre el
Bosque de Chapulrepet: "Vecinos y expertos han denunciado
esos peligros que corren en términos de impacto ambiental,
entre otros talado de arboles hasta mil  y fragmentación
del suelo, por la obra de la 1,3 del Cablebüs que cruzará el
bosque,,.

La obra, asegura, no cuenta con ¡os permisos que marca ¡a
ley. por tratarse de una Area de Valor Ambienta!, El gobierno
tampoco ha publicado la actualización del Pian de Manejo
de! Bosque" Lo que correspondía,según ella, era ampliarla
L7 del Metrobus.
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La transición energética
• En México, pese a que la energía limpia Incrementó
48.4%. representa sólo 11,2% del total y la mayor parte de
ésta se genera a través de hidroeléctricas
La energía es un eje del desarrollo de nuestras comunidades,
ya sea para producir al i memos, proveer de agua o transportar
personas y mercancías. Las Industrias que mueven la econo
mía generalmente requieren grandes cantidades de energía y
es preciso que evolucionen hacia energías renovables y sean
modelo para la implantación de ¡nfraestructuramás ecológica
y sostertible,
De acuerdo con la ONU, los combustibles fósiles re

presentan mas de 75% de las emisiones de gases de efecto

Invernadero (GFD y 9096 del dióxido de carbono, es decir, son
los que contribuyen mayormente al cambio climático mundial
Ln México, el sector energético y de Transpone son los que
concentran la mayor pane de las emisiones.

Para 2035. habrá 8.8 mil millones de personas en el mundo
y SO1',, más de consumo energético. £1 cambio climático es una
crisis real, con incendios sin precedentes en Hawai; la sequía
que ba retrasado las operaciones en el Canal de
Panamá y. en general, la presencia de fenómenos
extremos como huracanes— cada vez mas fre
cuentes y devastadores.

Ha sido la guerra en Ucrania y sus efectos en
los mercados mundiales de energéticos, los que
ba provocado un nuevo interés por acelerar la
transición. El conllicto ha obligado a algunos paf
ses a buscar alternativas de proveeduría de com
bustibles. Los precios del gas llegaron en 2022
a cifras nunca antes vistas, afectando principal
mente a la Unión Europea, que depende en gran
medida del suminlsrro ruso

Aunque la crisis energética actual liene raíces más profun
das. es un hecho que la subida de los precios de los combus
tibles ha sido el factor más importante para el aumento de
los costos de la generación de electricidad, cuestión que ha
afectado más a los países importadores de gas, como México,
donde los costos se elevaron más de 20% el año pasado.

La tendencia de los Ultimos años muestra que. a nivel mun
dial, se Invierte cada vez mas en energías limpias; en 2032 se
espera que se inviertan 1.7 trlllones de dólares. Sin embargo,
pese a que en 2020 la inversión en combustibles fósiles bajó
considerablemente, entre 2021 y 2023. la cifra ha ido otra vez
en aumento En México, pese a que la energía limpia incre
mentó 48.4%, representa sólo 11.2% del total y la mayor parte
de ésta se genera a través de hidroeléctricas.

Las decisiones que se tomen en torno a la energía tienen
el potencial de transformar el mundo de manera
positiva o negativa. Así. en abril de 2024 se lle
vará a cabo el evento más influyente en el tema
de energía, el Congreso Mundial de Energía, don
de se reunirán más de 7 mil actores energéticos
internacionales.
Se requiere que nuestro país tome las medi

das para beneficiarse de la generación de ener
gía limpia. México ha de fomentar la innovación
y privilegiar a las industrias que utilicen ener
gías renovables; destinar una mayor Inversión
en investigación a energías renovables, alma
cenamiento y eficiencia energética; asi como

fomentar la cooperación internacional, la transferencia recno
tóglcay el Intercambio de buenas prácticas. Si no impulsamos
la transición energética hoy. las consecuencias del mañana
serán graves.

'investigador deí /risfrwro de ingeniería
de la UNAM y presiden te del Consejo Mexicano

de Asuntos Internacionales

Para 2035.
habrá 8.8 mil
millones de
personas en el
mundo y 50%
más de consumo

energético
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Ovidio Guzmán. en su primera audiencia ante un juez en Chica
gO, Illinois en Estados Unidos. Se declaró no culpable cié los tin
co delitos de los que está acusado en ese país: posesión de drogas
con la intención de distribuirlas, participación en una empresa
criminal, conspiración para manufacturar y distribuir drogas,
conspiración para lavar ditieroy portación de armas de luego.

En realidad, mas allá de (a estrategia que vaya a tomar su de
fensa, hechos lan duros como el Cuüacanaza el levantamiento
de sicarios del Cártel de Sínaloa cuando se le aprehendió y luego
liberó en 2039, n la verdadera batalla que se generó en lesus
María para liberarlo, con numerosos muertos, incluyendo un
coronel, en enero de este año, por sí solas confirmarían buena
pane de esos delitos.

No sabemos si existe alguna estrategia de ne
gociacion de Ovidio con las autoridades mexi
canas o estadunidenses. Liamú profundamente
la atención de que luego de la resolución judicial
que pedía a la Candi!eré decidir sobre si sería
extraditado o no. que se dio el 2 dé septiembre
pasado, la defensa no presentara, como dijimos
ayer, ningún amparo, ninguna re plica para detener
la extradición, como lo había hecho durante los
nueve meses anteriores.
En todo caso hay algunos elementos muy

importantes para determinar el futuro del caso
Ovidio Guzmán. Primero, que la DCA y oirás
agencias estadunidenses, han informado que.
por una parte, han tenido información de prime
ra mano, vía personajes infiltrados en el cártel no sólo sobre la
operación de Ovidio en Los Chapftos. sino sobre su estructura
y sus principales operadores, lo que se ha reflejado en la lista
délos diez más buscados que se dio a conocer días atrás, y que
ha sido ampliada, incluso después de la extradición de Ovidio.

Segundo, que a partir de esa Información es evidente su par
dclpaclón, tanto como el llderazgd de 1 ván Archiva Icio, otro hijo
de El Chapo Guzmán y medio hermano de Ovidio en el cairel
de los Chapltos. Tercero, que en el gobierno de Estados Unidos
están decididos a usar todas las fuerzas posibles para romper
con las redes de tráfico de fenlaniio: el gobierno de Birlen no
puede tolerar, a un año de las elecciones, un costo de mas de
cien mil muertos al año por sobredosls de fentanilo. menos aún
cuando el tema se ha convertido en uno de los más Importantes
de la virtual campaña presidencial.

Cuarto, que era evidente que desde años atrás existía in
formación muy detallada en la Unión American sobre las
actividades de Ovidio hace algunas semanas una agenda es
tadunidense confirmo lo que aquí habíamos adelantado cuan
do sucedió el Culiacariazp: que estaba dispuesto un vuelo para

trasladar inmediatamente a Ovidio, después de detenido, de
Culiacán a Estados Unidos; esa detención se dio con fines de
extradición porque Ovidio no tenía en 2019 orden de aprehen
sión en México. Haberlo liberado se tomó como una ofensa en
la Unión Americana.

Ln todo caso. St Ovidio decide, como todo lo indica, ir a jul ¦
ció habrá una diferencia fundamental respecto a los que afron
taran su padre, L1 Chapo Guzmán, o el de García Lima: esos
procesos, tan mediáticos, fueron sobre el pasado. El Chapo fue
detenido, se fugó, volvió a ser detenido y fue extradifado, du
rante el gobierno de Peña Nieto y todos los testimonios fueron
sobre cómo había operado hasta entonces. García Luna fue

detenido en diciembre de 2019. pero había dejado
de ser funcionario público en diciembre de 2012.
todos los testimonios y argumentos de su caso fue
ron sobre lo sucedido en los gobiernos de Vicente
Fox y Felipe Calderón

Si hay juicio contra Ovidio tendrá que ser sobre
temas actúales. Los Chapiios se convirtieron en una
organización criminal protagortica en los últimos
cinco años, cuando lograron manejarse con auto
nomía en el Cártel de Sinaloa, y convertirse en los
principales productores y distribuidores de fenianl
lo en la Unión Americana Recordemos que apenas
en agosto de 2016. se les percibía tan débiles que
Iván Archivaldo y su hermano [esús Alfredo, jun
to con otras 14 personas, fueron secuestrados en
el restaurante La Leche, en Puerto Vallaría, por un

comando del Cártel lalisco Nueva Generación, cuando celebra
ban el cumpleaños de Iván y estuvieron desaparecidos durante
cinco días. Fue El Mayo el que negoció su liberación

Siete años después se habían convenido en uno de los gru
pos más poderosos del crimen organizado en México y Estados
Unidos, objetivo número uno de las autoridades de ese país e
incluso se distanciaron de El Mayo. Un juicio contra Ovidio ten
dría como escenario lo ocurrido este sexenio, no en el pasado,
con todos los riesgos políticos que ello implica

Por lo pronto, en los primeros días de octubre llegará a Me
xico una delegación del más alto nivel de las áreas de seguridad
de la Unión Americana para evaluar los resultados del conve
nio Bicentenario, en otras palabras, el desempeño de México
en temas de seguridad y narcotráfico. Además de la detención
y extradición de Ovidio, el gobierno mexicano podrá mostrar
decomisos de millones de dosis de pastillas de fentaniloy la in
cautación de numerosos narcolaboratorios. Lo que no sabemos
es qué tanto la red de operación de Los Chapiios ha sido o no
afectada. L'l objetivo para Litados Unidos, hoy, ya no es Ovidio,
es iván Archivaldo

Un juicio contra
Ovidio tendría
como escenario
io ocurrido
este sexenio,

no en el pasado,
con los riesgos
políticos
que ello implica.
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Detesto los regímenes personalistas con el Inevitable cuito a
la personalidad del líder. Siempre terminan mal. El caudillo
suele perder el piso Ineludiblemente comienza a sentirse
divino y tomar decisiones Irracionales. En su entorno nadie
se atreve a decirle la verdad. Su voluntad es ley,

Una de las características que precisamente me disgusta
del régimen fopezobradorista es su tendencia caudillista. I,a
figura central que desempeña este indudable líder político.

No es que yo esté en contra de su popularidad, que vaya
que la tiene, pero me molesta para qué la utiliza, En lugar
de usarla para resolver problemas publicas de gran calado,
como darle servicios de salud a todos los mexicanos, la em
plea para destruir o debilitar instituciones inhe
rentes de la democracia liberal. Por ejemplo, a
los otros dos Poderes de! Estado (Legislativo y
Judicial) y los órganos autónomos como el 1NE,
Inai. Cofece, etcétera

En el centro del proyecto lopezobradorista se
encuentra la noción de un solo pueblo, unidos
todos con las mismas convicciones, que apoya
a un solo líder. No hay ni debe haber nada más.
Sí alguien piensa diferente que el líder, no son
pueblo por definición. Son apóstatas repugnan
tes que merecen la ignominia

El caudillo representa la voluntad del pueblo.
En este sentido para López Obrador, ei Presi
dente es la única autoridad legitima del Estado.
Como en las dos cámaras del Congreso hay

legisladores de oposición que no piensan como
él. deben excluirse de los actos para celebrar la
Independencia de México, NI se diga de Invitar a
los festejos patrios a los ministros de la Suprema
Corte de justicia que le han echado para airas le
gislaciones por inconstitucionales "Ellos no Son
como yo que si represento al pueblo", "Ellos no son México",
"Ellos son élites a los que debemos despreciar".
Discrepo de mi colega jesús SilvaHerzog Márquez,

quien considera como "infantilismo" ¡a actitud del Presidente
al no invitar a los otros Poderes del Estado a los festejos pa
trios. No es que López Obrador sea como un "niño que trata
ai país como si tuera su arenero", Yo no lo veo así. A! revés,
percibo una actitud muy adulta, tan vieja como la historia de
la humanidad, de concentrar el poder.

"Aquí lo único que importa es el pueblo y yo", comunica el
Presidente con su conducta. En la tiesta no puede haber mas

Invitados. Ni de los otros Poderes, pero tampoco aparece el
gabinete presidencial en la trasmisión televisiva del Grito de
la Independencia,

O
"Yo. López Obrador, encarno la historia de México.

Personifico la Independencia, la Reforma, la Revolución y
ahora la Cuarta Transformación, El país no necesita más.
La única institución de! Estado que representa al pueblo
es la Presidencia, o sea, yo, Las demás instituciones son un
embuste que deben irse al diablo. No tienen por qué venir a

este Palacio Nacional a festejar una efemérlde
de nuestra historia".

Me parece un error calificar como Infantil
esta decisión presidencial. Minimiza la impor
tancia de lo ocurrido. Se trata de un asunto muy
grave. He aquí al jefe del Estado mexicano com
portándose como caudillo de país bananero. Un
Presidente que no cree en los contrapesos del
régimen democrático liberal. Que claramente
quiere concentrar el poder en su persona.
No me sorprende esta actitud autoritaria

de López Obrador Lo vengo diciendo desde
hace muchos años, Como cuando uno de sus

hermanos apoyó a un candidato del PR1 a una
gubernativa y, por pensar diferente, lo tildó de
"traidor" y desconoció como su familiar. La rea
lidad es que nuestro Presidente nunca ha creído
ni en la pluralidad ni en la tolerancia. Lo suyo
siempre ha sido la exclusión,
Ahora está en el pináculo del poder presi

dencial. Va no tiene por qué enmascarar su ver
dadero ser. Para él, México es el pueblo y su
Presidente. Caudillismo dura y puro.
López Obrador cada día está volando más

alto. Le queda un año en el poder. ¿Regresará
algún día a la Tierra? ¿Será cuando entregue la banda presi
dencial a su sucesora? ¿Podrá vivir lejos de la política? ¿Se
retirara a su rancho y cortara el cordón umbilical que lo une
a su pueblo amado? ¿Así de sencillo se retirará este patente
caudfllo? ¿Estamos viendo ei ocaso o el crepúsculo de un
lider que se siente tocado por el Dios del pueblo?

La realidad

es que nuestro
Presidente
nunca ha
creído ni en la

pluralidad ni en
la tolerancia. Lo

suyo siempre ha
sido la exclusión.

Consulte mas textos
del autor ai escáner
el OH.
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La pulsión del supremo
¿Cuál es la verdadera motivación? ¿Qué hay detrás de las
engañosas palabras, de las mentiras sin recato? ¿Qué hay
tan poderoso que ni las razones ni las emociones huma
nas más entrañables pueden frenarlo? ¿Qué le falta por
destruir?

Se pensó que era un auténtico (leseo ríe trascendencia
histórica buscaxun sitial junto a nuestros grandes héroes.
Ya una desmesura: ¿Hidalgo Múrelos, Juárez. Madero y
él juntos? No paso demasiado tiempo para que la ansie
dad de borrar el pasado aflorara. Adiós al sentido común
de conservar lo que es útil e innovar donde se debe, en
su propio beneficio. Lo dijo privado y con claridad una de
sus corc/io/fiías. ustedes no han entendido que se trata de
destruir iodo lo posible, para que todo sea nuevo. Guarde
rías, estancias infantiles, escuelas de tiempo completo sin
repercusión para un verdadero ahorro. Por cierto, ya viene
un nuevo avión presidencial, Fue puro circo. Va no pue
de subirse a vuelos comerciales, porque las rechillas están
garantizadas. Por eso usa "modestos" aviones de la Fuerza
Aérea, como un Grumman de los más caros y lujosos en
su categoría

El impulso destructor de la mente autoritaria provoco
escasez de medicinas dañando a millones, incluso matan
do, Nacía ¡o detuvo, quinto año y sigue, De los verdaderos
ahorros, del FEfP queda 14 por ciento, El de Gastos Catas
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tróficos —33 mil mdp, que evi
taba el empobrecimiento de las
familias fue succionado para
otra ocurrencia: el Insabí. que
en paz descanse. Y qué decir de
las inversiones en Energía, sobre
todo verde, por lo pronto para
tizarlas. igual que al Inai. al que
la SCJN rescató, F.l estorbo como
expresión de poder, Ya arrapa
dos por el paroxismo destruc
tor. aparecieron palabras como
"descuartizar" (A. A. López) y
"exterminar" iM. Delgadot para
referirse al INE. La ciencia "bur
guesa" también amenazaba
nuestra identidad nacional, a 11
q tildada, Arrasar con todo es la
consigna, por eso nació la "Nue
va Escuela Mexicana" y sus libros
en los que Pitágoras debe sonie
terse a la sabiduría comunitaria.

"Ustedes no han entendido.,.",
Ya vamos entendiendo: Instituciones, ahorros, burocracias
profesionales. Inversiones, una piqueta enloquecida. Pero,
se ríos olvidaron los intangibles. Los mexicanos tenemos
fiestas, en ellas convivimos y sentimos orgullo de nues
tras tradiciones, de nuestra historia, de nuestros verdade
ros héroes. La principal, quizá el Grito, la noche del 15 de
sepdembre. el "Viva México" en la garganta de millones, en
múltiples plazas. Parte del encanto de ese momento es pre
cisamente que fas discrepancias políticas quedan de lado.
Los tres Poderes reunidos, como en la ceremonia de! 5 de
febrero; ¡untos representan a la República que somos, plu
ral, multlémica, repleta de diversidad que nos nutre, esencia
de México

Hubo avisos. Ya el 5 de febrero pasado, en el Teatro de
la República, ante la imposibilidad de desaparecer a los re
presentantes de los otros Poderes, se les arrinconó para ce
derles el lugar alos titulares de las Fuerzas Armadas. Ahora
la enfermedad, porque lo es, qite guia a nuestro gobierno,
decidió no convocar a los otros dos Poderes a la noche del

15: Fallaba más, un Grito a la medida de la pulsión presi
dencial. Que desfile la Federación Rusa para mostrar mi
simpatía al invasor, No satisfechos con el hecho de que la
violencia esa que no pueden contener o de la cual son
cómplices  imposibilitó la ceremonia en municipios de
Chiapas y Guerrero, además había que dejar la huella dell
rante del Supremo en el palco central del Palacio Nacional.
Cómo describir la incontenible pulsión de acabar con todo
para ser el Nuevo Creador de México.

Muchos términos de la psicología se ie han asignado.
Pero puede tratarse de algo más común, en grado superla
tivo y patológico: vanidad. Esa que no atiende a las razones
hasta estar satisfecha... y nunca lo estará. Qué infierno vivir
preso de ella y, lo peor, que un vanidoso arrastre a toda
una nación

Pero se irá. las instituciones prevalecerán, lo enterrarán
Una vanidad criminal
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IA

¿Me platica la historia de la Inteligencia Artificial tan de moda
estos días?

R. Sí, le comparto que el concepto de IA ha existido durante
siglos, pero los primeros programas se desarrollaron aprlnci
pios de la década de 1950. La Investigación se estancó en las
décadas de 19S0 y 1970 debido a la falta de potencia iníormá
tica y financiación.
La investigación de la IA comenzó a aumentar de nuevo
en la década de los SO. Impulsada por el desarrollo de nuevos
algoritmos de aprendizaje automático y continuó progresan
do en las décadas de los 90 y 2000. y los programas de JA se
volvieron capaces de realizar tareas más complejas,
Como nos estamos dando cuenta, poco a poco, pero inexo
rablemente, la IA se está utilizando en una amplia variedad
de aplicaciones, y tiene el potencial de revolucionar muchos
aspectos de nuestras vidas.
Lstas son algunas de las fechas clave en la historia de la IA;

1950: Alan Turlng publica su articulo Computlng Machlnery
and InteUigence, que presenta la prueba de Turlng,
1952; Arthur Samuel desarrolla un programa para jugar a
las damas, que es el primero en aprender el fuego de forma
independiente.
1956: Se lleva a cabo el Proyecto de Investigación de Verano
de Darnnouth sobre Inteligencia Artificial, que se considerad
nacimiento de la IA como campo de investigación.
1956; Se construye el robot Sbakey, que es uno de ios pri
meros robots móviles capaces de planificar y ejecutar tareas
complejas.
1997: Deep Blue (de IBMI derrota a Garry Kasparov en un par
tido de ajedrez, conviniéndose en ei primer ordenador en ven

cer a un campeón de ajedrez de clase mundial.
2011; Watson, un sistema Informático desarrolíado por IBM,
derrota a dos campeones humanos en el programa de juegos
jeopardy,
2016: AlphaGo, un programa informático desarrollado por
Google DeepMlnd. derrota a Lee Sedol. un jugador de Go de
dase mundial. Por cierto, para los expertos, y aficionados

también, hay argumentos que dicen que Go es más difícil y
complicado que el ajedrez, ya que en algunos momentos re
quiere de la intuición.

ESPAÑA

¿Qué quiere decirla palabra España y desde cuándo se adopto
e$ia para el país Ibero?

R. EÍ nombre España proviene de ia palabra latina Híspanla,
que era el nombre utilizado por los romanos para la Penínsu
la Ibérica ti origen del nombre Hispania es incierto, pero se
cree que sé deriva de la palabra fenicia ishpán. que. significa
"tierra de conejos",
Ei nombre se usó por primera vez en el siglo XII. pero no se
convirtió en el nombre oficial del país hasta el siglo XVIII, El
oficial anterior del país era Reino de España. La denominación
sigue siendo la oficial del país y íambién se utiliza en muchos
otros idiomas, como el inglés, el francés y el alemán. Aquí hay
algunos otros nombres para España en diferentes idiomas:
Catalán; Espanya
Portugués; Cspanha
Italiano: Spagna
Alemán; Spanien
Francés: Espagne
Inglés: Spain
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Mario hará el juego
a Ornar
* Delgado busca asegurar posiciones y hacerse
de fuero para 2024,
Luego de que Mario Delgado se saltara aparentemente
las trancas, anunciando que él también irá por la [efatura
de Gobierno que desde 2012 se íe ha negado, Claudia
Sheinbaum parece estar calibrando bien su bastón de
mando, para que todos sientan su peso de igual manera
Que el dirigente nacional de Morena ansie gobernar la

capital del país no es nuevo; en los últimos doce aftos lo ha
intentado y siempre se queda en la orilla Pero que ahora
lo vuelva a hacer, cuando la que manda ya tiene favorito,
suena a pantomima.
Algunos dicen que, Si Andrés Manuel López Obrador

ganó al tercer Intento, por qué Mario no podría hacerlo
Otros dicen que está buscando una salida digna y vender
lo más caro que pueda su declinación por Ornar Hamid
García Harfuch, el favorito de Sheinbaum
Y es que con los nombramientos de Ricardo Monreal

y Adán Augusto López en la coordinación de la campaña
presidencial. Delgado dejó de tener utilidad y se prepara
para ahuecar eí aio del partido
Todo el mundo sabe que la elección del candidato ofi

cial para la CDMX será por encuesta y que. aunque García
Harfuch es el Indiscutible favorito, los duros del partido,
especialistas en voífearresultados, no lo acaban de aceptar.

En ese escenario, Mario busca asegurar posiciones y ha
cerse de fuero para 2024, pues, aunque es difícil que Mo
rena pierda lo ganado en 2018. en una de esas se alinean
ios astros a la oposición, y el seria
uno de los objetivos de un nuevo
gobierno,

Curioso que el dirigente mo
renista haya usado el mismo
canal que Ornar Hamid para
anunciar sus míe radones: La /or
nadoi el órgano oficialista que ha
servido de destapadoráe la 4T.
pues varias tribus de esas que
hace cinco años Claudia pidió
erradicar confluyen ahí,
El colímense se sumaria a

Cuauhiémoc Blanco que es de chocolate y a Clara
Bragada, que el ala dura del partido usará para exigir se
nadurías. diputaciones y alcaldías,

Morena abrió ya su convocatoria y la próxima semana
registrará a todos los que aspiren a gobernarla ciudad;
elegirán al final a tres hombres y tres mujeres para ser
encrestados,
A Delgado le dieron esta semana para dejar la dirigen

cia del partido, y dicen que aceptó ser sparrlng de García
Harfuch para que el exjete policiaco se legitime en las en
cuestas. al tiempo de atemperar el voto de los moralistas
radicales en su contra

Está claro que el problema de los morenisras no será de
finir la Jefatura de Gobierno, sino el reparto del pastel hacia
abajo, y Dios guarde la hora de que pierdan el control, pues
hasta los apaches eran más civilizados que los de la 4T.

CENTAVITOS...

Finalmente, Marcelo Ebrard lanzó ayer su anuncio bom
ba. que le quitaría el sueño a! país; todavía no decide si
abandona Morena, pero fundará la asociación El Camino
de México. F.n la 4T ya lo empiezan a ver con Ternura, por
que todos saben que la estructura de asociación que lleva
rá el nombre de su libro será el chamuscado Movimiento
Progresista, que dice abarca todo el país, y al que sólo le
datan una tuneada Mientras el sigue exigiendo que Mo
rena desconozca el triunfo de Claudia, la doctora ya hasta
procesa las nueve candidaturas estatales, lo cual no podría
revenir. Será Interesante ver cómo le hace el excanciller
para cumplir su promesa de que en 2024 iba a estar en la
boleta presidencial. Porque no se le ha olvidado, ¿verdad?
Marcelo siempre pide a sus seguidores que se sacrifiquen
con él cuando se queda sin nada; que se tiren al precipicio,
y quien no lo siga se gana su ira eterna.

El ala dura

del partido
usará a B ruga da
para exigir
senadurías,
diputaciones
y alcaldías.
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Marcelistas, sin
ponerse de acuerdo
Algunos de los seguidores de Marcelo Ebrard en el Pala
cio Legislativo de San Lázaro revelaron que, de no haber una
respuesta favorable a su impugnación al proceso interno de
Morena, de plano insistirán en la conveniencia de crear una
nueva bancada legislativa "independiente". Pero otros afirman
que será una "sub bancada" dentro de Morena. Es decir, estar
"juntos, pero aparte". Lo cierto es que no hay consenso sobre la
ruta a tomar, pues unos piden que la asociación civil El Camino
de México sea "la base para lo que en un futuro sea un nuevo
partido político", aunque otros estiman que "eso no es lo mejor".
Dubitativos como siempre.

•

Morena presiona
y Yeidckol se suma
Según Marcelo Ebrard, a sus allegados los han presionado desde
Morena para que lo dejen solo. "A muchos ya les dijeron: 'oye,
tu senaduría o tu diputación o tu equis cargo'... No les importó:
aquí estuvieron", reconoció el excanciller. Y a quien también
agradeció es a Yeidckol Polevnsky, quien se sumó ayer
después de perder la batalla contra Mario Delgado y el aparato
morenista por la exclusión que padeció en el registro de aspi
rantes presidenciales. La exdirigente guinda ofreció "escuchar
y respetar la voz de la ciudadanía y en colectivo construir con
amor, justicia y equidad un gran movimiento".

PEE2024, único tema legislativo
en el resto del año
Inmersos de lleno ya en los procesos internos de sus partidos

políticos para la definición de candidaturas, en las coordinacio
nes parlamentarias mayoritarias de la Cámara de Diputados 
Morena, PAN y PRI coinciden en que lo único que habrá de aquí
al 15 de noviembre será el Presupuesto de Egresos y la Ley de
Ingresos. "No habrá otra cosa, no hay condiciones para ninguna
reforma ni de mediano calado", aseguran. La oposición advierte
que "habrá presión y se hará todo para abrir un poco la bolsa
del Ejecutivo", pues ya anticipan que, "como siempre AMLO,
Morena y Hacienda, no quieren cambios".

El triunfalismo de Dante
Dante Delgado dice que el PRI y el PAN le tienen miedo. A tra
vés de sus redes, el coordinador nacional de MC sostuvo que los
constantes ataques en contra de su partido, así como de Samuel
García, son producto de que están subiendo en las encuestas.
"Los partidos de siempre, y los grupos que los apoyan, están
nerviosos, nos tienen miedo porque no iremos en alianza, por
que vamos a mandar al PRIAN a un lejano tercer lugar y porque
vamos a ganar la Presidencia en 2024", afirmó el veracruzano,
quien se ve más confiado que nunca. Todavía ni saben con quién
competir y ya se sienten victoriosos en el partido naranja.

¿Un contralor imparcial?
Mañana sesiona el Consejo General del INE y se presenta el
informe sobre la Contraloría, todavía bajo la administración de
George Zamora, a quien le salieron alas y voló al gabinete de
Delfina Gómez, gobernadora del Estado de México. A ver qué
sorpresas dejó el funcionario que, como dirían en Palacio Nacio
nal, finalmente se quitó la máscara para exhibir su piel guinda.

El Grito en Guerrero
Por cierto que, a propósito de las versiones que circularon res
pecto al presunto Grito del 15 de septiembre en Chilpancingo, la
realidad es que la gobernadora Evelyn Salgado ni dio vivas a
la cuarta transformación ni a la soberanía popular ni fue objeto
de rechiflas. Lo que circuló en redes sociales fue un video del
Grito en la delegación Tlalpan en septiembre de 2019. Valga la
aclaración.
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Aún tiembla...
Tomo prestado un título

que proviene de terribles
recuentos sobre las conse

cuencias de nuestros terremotos,
cuya dimensión dramática y
capacidad destructiva para dema
siadas familias y poblaciones no es
exagerado calificar de inconmen
surable.

Lo único peor tras esas desgra
cias son autoridades minimizán
dolas, o mintiendo sobre ellas. Así
sea en la etapa de reconstrucción.
Como hacen ahora el presidente
Andrés Manuel López Obrador y
su director del Instituto Nacional
de Antropología e Historia, Diego
Prieto.

En el marco del quinto Informe
de Gobierno, AMLO emitió los
tradicionales spots publicitarios
(como si él necesitara de más pro
paganda, pero hay herencias del
terrible pasado que no le parecen
aberrantes). En uno de ellos, dio
por concluida la reconstrucción de
los daños del terremoto de 2017.

Así lo consignó en agosto La
Jornada: "A través de la cuenta
oficial de la red social Xantes

Twitter, destaca: 'El gobierno de

México ha terminado las tareas
de reconstrucción de viviendas,
escuelas, hospitales, mercados,
así como templos y edificios del
patrimonio histórico y cultural,
dañados por los sismos de 2017 y
2018 en 10 estados'. En el video

mensaje, López Obrador, quien
recorre los jardines de Palacio
Nacional, señala: Vamos muy
avanzados en la construcción de
obras por los daños causados por
los sismos. Viviendas, hospita
les, escuelas, edificios históricos
como el Palacio de Cortés con los
murales de Diego, el Templo de
Santo Domingo en San Cristóbal,
y escuchen las campanadas de la
Catedral que también se rehabi
litó. Por el bien de todos, primero
los pobres'".

¿Ya terminó la reconstrucción?
¿O, al menos, falta muy poco?
¿Lo que resta es menor? Thelma
Gómez Durán y Carmen García
Bermejo responden eso en una
investigación en tres partes publi
cada en Quinto Elemento con el
título: Patrimonio en ruinas.

Al revisar lo que ha ocurrido

con la atención al patrimonio cul
tural afectado, exponen que tras
el terrible sismo de 2017 a las au
toridades les importó "atender los
inmuebles con daños menores que
requerían menos trabajo, tiempo
y dinero, para presentar, así, cifras
que permitieran dar la impresión
de que existe un avance significa
tivo en las tareas de restauración.

Esos números son engañosos".
Y que cuando el INAH presume

avance de más de 65%, la realidad
es que "más de 600 inmuebles aún
no se concluyen o no se han aten
dido siquiera; de ellos, al menos
250 presentan daños tan severos
que comprometen su existencia".

Luego de decenas y decenas de
solicitudes de información, trabajo
de campo y llamar a las locali
dades con inmuebles dañados,
informan que "una revisión in
situ y vía telefónica del estado que
guarda una pequeña muestra de
80 inmuebles reportados como
'concluidos' o en 'proceso' encon
tró que dos de cada tres de ellos se
hallan abandonados: se ha avan
zado a cuentagotas o los trabajos
nunca se iniciaron".
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Gómez y García concluyen que
"60 por ciento de los inmuebles
con daños severos no han sido

concluidos". Ponen este ejemplo:
entre los que presentaron gran
destrucción hay nueve de los 15
monumentos declarados por la
UNESCO como Patrimonio de la

Humanidad, conocidos popular
mente como la Ruta de los Conven
tos (en el centro del país). De esos,
sólo tres han sido restaurados.

En un colmo que a pocos va a
sorprender, las autoras también
revelan que entre las empresas
contratadas por el INAH para
reconstruir hay demasiadas con
giros ajenos al patrimonio e inclu
sive una dedicada a la representa
ción de artistas.

Seis años después aún tiembla
para muchas poblaciones con su
patrimonio en ruinas. Y de las fa

milias que perdieron su vivienda,
ni hablar. ¡ Ah!, pero el spot del
informe quedó retebonito. Hasta
campanadas se oían.

Lo único peor tras
esas desgracias
son autoridades
minimizándolas, o
mintiendo sobre ellas
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La sorpresa de octubre
La interferencia del pre

sidente Andrés Manuel
López Obrador en las elec

ciones del próximo año buscará
cerrar un ciclo que comenzó
desde antes de llegar a Palacio
Nacional, donde la estrategia
de responsabilizar al pasado
de todos los males nacionales
pretendía aniquilar al sistema
político, o al viejo régimen, como
le gusta llamarlo. La fase final de
este proceso estaba prevista para
iniciar en octubre, cuando se
esperaba la sentencia de Genaro
García Luna, secretario de Segu
ridad Pública durante el gobierno
de Felipe Calderón, en la corte
federal de Brooklyn, por su pre
sunta vinculación con el Cártel
de Sinaloa, que deseaba usar
como detonante para iniciar una
campaña de desprestigio contra
el PAN en vísperas de iniciar la
contienda presidencial de 2024.

Sus planes se frustraron
cuando el juez Brian Cogan,
ante las nuevas pruebas que
presentó la defensa de García

Luna, pospuso hasta marzo la
condena. García Luna quedó
inservible para esos fines, pero en
el gobierno encontraron nuevos
blancos para servir a los mismos
objetivos electorales. El tema ya
no sería el narcotráfico sino el ase
sinato de Luis Donaldo Colosio.

Los nuevos actores a perse
guir son el expresidente Carlos
Salinas, José Córdoba Montoya,
que fue el jefe de Oficina de la
Presidencia, y el Cisen hoy
Centro Nacional de Inteligen
cia, que dirigía Jorge Tello
Peón, a quienes quieren acusar
de tortura y violación al debido
proceso. El asesinato de Colosio
fue hace 29 años, pero el delito
de tortura, el eje de la acusación,
no prescribe, como lo estableció
la Suprema Corte de Justicia
en 2019, por considerarse que
constituye una ofensa directa
a la dignidad humana y una de
las violaciones más graves a los
derechos humanos.

El asesinato de Colosio fue
uno de los temas que desde los

primeros meses en su cargo
como fiscal general, Alejandro
Gertz Mañero le presentó al
Presidente para ajustar cuentas
políticas con el pasado. Aunque
en ese momento no era prioridad
para López Obrador, se empezó
a construir el caso. El punto de
arranque fue una queja presen
tada telefónicamente el 17 de
febrero de 2021 en la Comisión
Nacional de los Derechos Huma
nos por Rubén Aburto, hermano
de Mario Aburto, asesino confeso
de Colosio, por presuntas viola
ciones a sus derechos humanos,
alegando que no le daban aten
ción médica ni la alimentación
que requería por encontrarse
"muy débil y deteriorado en su
estado de salud", además de su
frir "tratos crueles, inhumanos,
degradantes y tortura".

Una semana después, con una
celeridad con la que no actúa la
CNDH, emitió medidas cautela

res a favor de Aburto, y anunció
que buscaría que se reabriera
el caso Colosio para que "sea
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revisado a la luz de las nuevas
evidencias y declaraciones que
el peticionario aporte". La CNDH
que encabeza Rosario Piedra
emitió una recomendación en oc
tubre de ese año argumentando
tortura y violaciones al debido
proceso, aunque no presentó
documentación que sostuviera
sus conclusiones, ni que hubieran
surgido nuevos datos de prueba.

La verdad, que dice Aburto
que es lo único que le interesa

porque de esa forma se probaría
su inocencia, en realidad no es
importante. La reapertura del
caso Colosio pretende reescribir
a modo lo que cuatro fiscales,
desde diferentes posiciones, con
cluyeron, que Aburto fue un ase
sino solitario confesó el crimen
de manera reiterada desde su
primera declaración, aunque fue
cambiando sus motivos, que fue
quien hizo los dos disparos con
tra Colosio que fue probado por
diferentes peritajes y que no fue
sustraído de la delegación de la
PGR en Tijuana para ser interro
gado por el entonces gobernador
de Sonora, Manlio Fabio Beltro
nes, en una casa donde escu
chaba el mar una propiedad de
la familia Beltrones en esa ciudad
está a más de dos kilómetros del
mar, para que fuera torturado y
se autoincriminara.

El caso Colosio en el gobierno
de López Obrador tomó trac
ción en diciembre, cuando el
Presidente dio luz verde a Gertz
Mañero para que comenzara a
prepararlo, para lo cual dispuso
de medio centenar de su per
sonal a trabajar. Aun así, no se
consideraba como un asunto de

primera importancia hasta que el
juez Cogan difirió la sentencia de
García Luna para la primavera de
2024. Los tiempos políticoelec
torales se le descompusieron al
Presidente, aunque rápidamente
encontraron un nuevo caso y
nuevas víctimas.

Al expresidente Salinas
lo quieren involucrar por el
supuesto de haber instruido
al gobernador de Sonora que
viajara la misma noche del 23 de
marzo de 1994 a Tijuana, para
tener en Beltrones una fuente
confiable de los pormenores del
asesinato de Colosio, que era

íntimo del entonces gobernador.
La tortura y la violación al debido
proceso la quieren amarrar con el
supuesto interrogatorio fuera de
la delegación de la PGR, aunque
Aburto nunca estuvo los minutos
suficientes fuera de la vista de los
agentes para abrir el espacio para
que saliera de la instalación y des
apareciera por dos horas, como se
ha publicado en la prensa.

Al Cisen de Tello Peón lo

inmiscuyen porque un agente,
Jorge Antonio Sánchez Ortega,
que estaba en Lomas Taurinas re
portando el mitin una práctica
que realizaban antes, entonces
y ahora, lo detuvieron con la
camisa manchada de sangre a
15 metros de donde asesinaron

a Colosio. Sánchez Ortega tenía
sangre en su camisa, explicó en
su declaración y fue corrobo
rada por testigos, porque quedó
manchada cuando ayudó a cam
biar el cuerpo de Colosio de su
camioneta a otra que lo trasladó
al hospital. Asimismo, buscan se
ñalar que un agente del Cisen fue
quien lo liberó esa misma noche.
A Córdoba, aparentemente, lo
quieren hacer presunto acceso
rio del crimen por el cargo que
ostentaba y porque el candidato
sustituto de Colosio, Ernesto
Zedillo, era su amigo.

Con base en los hallazgos de
los fiscales del caso Colosio, lo
que pretende la Fiscalía General
es insostenible, pero no importa.
Los jueces de consigna darán
entrada a las imputaciones y
López Obrador tendrá el ruido
que quiere para uso políticoelec
toral. Será un nuevo desaseo
jurídico en el sexenio, que le será
irrelevante al Presidente, sólo
interesado en restarle votos a la
oposición y reducir sus posibili
dades en las urnas.

En el gobierno encontraron nuevos blancos para servir a los
mismos objetivos electorales... el asesinato de Colosio
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Precisiones a los datos de Rocío Nahle
La secretaria de Energía, Ro

cío Nahle, dio una entrevista
a Joaquín LópezDóriga en la

que pintó un panorama de Pemex
y sus refinerías que no se corres
ponde con los datos oficiales
dados a conocer por la empresa
productiva del Estado.

A vuelo de pájaro tomé algu
nas notas:

Dijo que las refinerías de
Pemex dejan ganancias, e incluso
especificó cuántos dólares de
utilidad por barril generaba cada
refinería.

Si es así, quien suceda a Nahle
al frente de la Secretaría de Ener
gía ella va a dejar pronto el cargo
para buscar la candidatura de
Morena al gobierno de Veracruz
debe hacer caso omiso a los cua
tro últimos estados financieros de
Petróleos Mexicanos.

Además, si en realidad existe
ese error, sería aconsejable que
demandara a los auditores porque
las diferencias en las cifras son
demasiado grandes como para

dejarlas pasar.
De acuerdo con las cifras

oficiales, en los primeros cuatro
años y medio de gobierno, las
refinerías han perdido 595 mil
754 millones de pesos.

Es decir, 33 mil millones de dó
lares en pérdidas en cuatro años
y medio auditados (a 18 pesos por
dólar el tipo de cambio).

Nahle dice que ganan dinero.
Alguien se equivoca.

Dijo la aún secretaria de
Energía que Pemex no tiene más
deuda y que la que debe pagarse
en 2023 y 2024 es la que dejaron
los gobiernos anteriores.

A ver, el volumen es casi el
mismo, lo que cambió es la com
posición de la deuda.

La deuda de corto plazo de Pe
mex pasó de 9.8 mil millones de
dólares en 2018, a 24 mil millones
de dólares en esta administra
ción.

Ese aumento de la deuda de

corto plazo en el actual gobierno

nos ha llevado a la situación que
explicó Enrique Quintana en sus
Coordenadas del 28 de agosto en
estas páginas: "Entre enero de
2024 yjunio de 2027, la petrolera
debe pagar 34 por ciento de su
deuda total, casi 38 mil millones
de dólares".

Dijo Rocío Nahle en la entre
vista que Pemex ha aumentado
la producción de petróleo en el
presente gobierno, porque "una
empresa es para que produzca, ¿o
no?".

Vuelvo a Enrique Quintana: La
producción de petróleo crudo sin
condensados alcanzó en 2018 un
promedio diario de un millón 813
mil barriles diarios.

Agrega que "en el mes de julio
de 2023 se produjeron un millón
573 mil barriles diarios en prome
dio y en los primeros siete meses
del año la cifra fue de un millón
595 mil barriles, lo que significa
una caída de 12 por ciento en el
lapso considerado" (20182023).

Con la seguridad con que Na
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hle dijo que "una empresa es para
producir, ¿no?" lo que ya vimos
no es el caso de Pemex durante
su gestión al frente de Sener, se
puede contestar con una lógica
aún más contundente:

Secretaria, una empresa es
para ganar dinero ¿no?

Y la empresa de la que Rocío
Nahle es presidenta del Consejo
de Administración (Pemex) ha
perdido, en este sexenio, un billón
300 mil millones de pesos.

Esa es la cantidad de dinero
que los mexicanos le hemos
metido a Pemex en este sexenio,
a fondo perdido, porque sigue
perdiendo.

Ha perdido esa cantidad
exorbitante de dinero durante la
gestión de Nahle, periodo en el
que todas las grandes petroleras
del mundo han ganado dinero
como pocas veces en su historia.
Están en su mejor momento.

Sobre la refinería en Dos
Bocas también es necesario hacer

precisiones.
Dijo que el cálculo inicial fue

que costaría 8 mil 800 millones de
dólares, pero sin contar impues
tos y las obras externas.

Los 17 o 18 mil millones de
dólares que calcula Hacienda va a
costar la refinería, es sin las obras
externas de ductos, electricidad,
etcétera.

Esas obras, hasta donde sabe
mos, no son parte de la contabili
dad de la refinería.

De tal suerte que a los 18
mil millones que dice Hacienda
(que pueden alcanzar los 20 mil
millones de dólares), habría que
sumar las obras externas que
llegan a una cifra cercana a los 4
mil millones de dólares.

Dijo que el primer tren de ope
ración (no los dos trenes, como se
había dicho erróneamente) va a
estar operando a plena capacidad
antes de que termine el año.

Es una afirmación, cuando me

nos, dudosa.
Dos Bocas no cuenta con

suficiente suministro de gas. El
gasoducto submarino que va a ali
mentar la refinería apenas acaba
de iniciar, en julio, el tendido del
ducto.

La planta de generación de
electricidad no está terminada.

Las plantas de hidrógeno van
con retraso.

La coquizadora está retrasada
y no existe infraestructura (ferro
carril) para sacar el coque cuando
arranque la planta.

Sin suficiente gas, sin electri
cidad, sin hidrógeno, sin ferroca
rril, no es posible que la refinería
esté funcionando al 100 por
ciento en diciembre.

Dijo más: ya está en operación
y ya produjo gasolina primaria,
diésel y querosina.

Es decir, todos los que afirman
que aún no puede operar están
errados, mal informados o por
alguna insana razón tergiversan.
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La reelección negada
en Tlalpan para Alfa

Cuando el bloque opositor
en la CDMX terna asegu
rado el triunfo en la capital

del país con Xóchitl Gálvez, vino
lo que todos conocemos y ahora
a falta de un aspirante de espo
lones, pues se ha puesto en en
tredicho la victoria, sobre todo
porque hay alcaldes del PAN, PRI
y PRD, que no han cumplido con
las expectativas como el caso de
Tlalpan, cuya titular está repro
bada en varias materias.

Los sueños guajiros de Alfa
González Magallanes contras
tan con la cruenta realidad que
viven los tlalpenses.

La alcaldesa analiza la idea

de buscar un segundo periodo
al frente de esa jurisdicción,
incluso a sus allegados les ha
comentado que tiene posibili
dades de buscar la jefatura de
Gobierno de la capital.

De acuerdo con cifras arroja
das por varias casas encuesta
doras, en el mejor de los casos
alcanza tan solo el 29% de
aceptación para tal propósito.

El uso y abuso del gasto
publicitario es una constante
en esta alcaldía, no sería grave,
si no fuera porque se dejan de
atender las necesidades de los
habitantes de esa zona.

Es cierto, la rendición de
cuentas es una obligación de
todo servidor público, pero, ante
la falta de recursos para atender
las necesidades de servicios,
muchos habitantes de Tlalpan

consideran como innecesaria
tanta parafernalia publicitaria,
ya que a dos años de gobierno,
los tlalpenses ya conocen a Alfa,
donde la mayoría opina que les
ha fallado y aunque inunden las
colonias con el rostro de la al

caldesa, la opinión generalizada
es que por ella jamás volverían
a votar.

El crecimiento del comercio

ambulante en Tlalpan es muy
notorio en vialidades principales
de la demarcación y esto quedó
de manifiesto en reciente evento
de la "Alcaldía Móvil", que se
celebró por las calles del centro
de Tlalpan, donde los vecinos
encararon a las autoridades:
Entiendo el problema, dijo

el director general de Parti
cipación Ciudadana, Pablo
Lezama, a una vecina de la calle
Congreso, quien se quejaba del
crecimiento del comercio ambu
lante en la zona La Joya.
Usted no entiende nada,

respondió la enojada mujer, y le
voy a decir por qué... yo sí vivo
en Tlalpan y conozco perfecta
mente la zona, no como muchos
de los funcionarios que vienen
de otras demarcaciones y no
conocen ni dónde andan cuando
salen a las calles.

Yo le puedo asegurar que en
la administración actual, no se
ha autorizado ni un solo puesto
ambulante más, prosiguió Pablo
Lezama.

Y entonces por qué ahora

es casi imposible caminar sobre
las banquetas de algunas calles,
insistió otra vecina.
Tomamos nota, fue la

respuesta del director general
de Participación Ciudadana, y
detrás de él, en silencio, escu

chaba los reclamos ciudadanos,
el director general de Gobierno
y Asuntos Jurídicos, Aurelio
Alfredo Reyes García, quien
entre otros asuntos se encarga
de atender el tema del comercio
ambulante.

En ese contexto, es muy
común que algunos usuarios le
escriban a la alcaldesa Alfa Gon

zález, para recordarle lo mal
que ella y su equipo gobiernan,
lo mismo denuncian falta de
servicios y también reflexionan
sobre lo que pasa en sus comu
nidades, como el crecimiento
desordenado del comercio
ambulante.

A la alcaldesa Alfa González
parece que no le importa la ley,
ni el respeto a la comunidad, y
por esa razón Gabriela Osorio,
candidata de Morena derrotada
en las elecciones del 2021, acu
dió a la Contraloría de la CDMX
para presentar una denuncia
contra González, quien man
tuvo trabajando a la directora
general de Obras y Desarrollo
Urbano, Yuritzi Contreras
Fuentes, a pesar de que dicha
servidora fue inhabilitada por la
Contraloría, desde el pasado 14
de marzo del año en curso por
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un periodo de seis meses.
La excandidata denunció no

encontrar explicaciones para
que Yuritzi hubiese permane
cido casi dos meses tomando de

cisiones en temas tan urgentes
y delicados como son las obras
públicas, el abastecimiento de
agua, y la construcción y man
tenimiento de escuelas, siendo
que había sido sancionada con
inhabilitación en el cargo.
Al gobierno de la perredista

lo han puesto contra la pared

por denuncias de corrupción
con 245 observaciones, siendo
la tercera más denunciada e
investigada por irregularidades
en el ejercicio administrativo de
2022.

Acusaciones de compras
a sobreprecio en flotillas de
vehículos, calentadores solares
y productos para servicio de
cafetería, son algunos temas
que han pasado por la lupa de
los auditores.

Un reporte de la Contraloría

local de CDMX también reveló
que, en 2022, la alcaldía Tlalpan
incurrió en el probable desfalco
de casi 800 mil pesos mediante
la realización de pagos injus
tificados y anomalías en el
manejo de recursos destinados
a beneficiarios de programas so
ciales como Activando Tlalpan y
Desarrollo Forestal Sustentable,
los cuales por cierto, el órgano
auditor solicitó sean reinte
grados, por irregularidades
detectadas.
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El costo de los derechos
Es indiscutible que ha ha

bido avances en el combate
a la pobreza durante estos

últimos años: 5 millones de
personas han dejado la pobreza
entre 2018 y 2022, lo que en
buena medida se explica por los
programas sociales de este go
bierno. Sin embargo, nos falta un
largo tramo para garantizar que
ningún niño falte a la escuela,
ningún enfermo se quede sin
atención médica y que a nadie
le falte un techo donde dormir.
¿Pero cómo hacerlo? El único
modo de lograrlo es dotando de
más recursos al sector público.

El Paquete Económico 2024
nos da algunas pistas sobre
dónde podemos obtener los
ingresos que nos permitan
acabar con la pobreza en el
país. Comencemos por anali
zar las cargas financieras que
el gobierno no puede recortar
ni eludir. En primer lugar, está
el Gasto No Programable, el
cual equivale a las obligaciones
que tiene el gobierno desde
antes de que inicie el año. Este
componente incluye el costo del
servicio de la deuda, los recursos
que se entregan a los estados en
forma de participaciones, o los
adeudos de ejercicios anteriores
a los proveedores del gobierno.
Estas obligaciones cuestan un
28% del presupuesto 2024.
Asimismo, las pensiones que

el gobierno paga son también
un gasto inevitable y suman el
15% de los ingresos totales del
próximo año.

Un componente ineludible
que este gobierno ha añadido a
los anteriores es el del gasto so
cial, el cual quedó expresado en
cuatro programas presupuesta
rios elevados a rango constitucio
nal: que son la atención médica
y medicamentos gratuitos, el
apoyo económico para personas
con discapacidad permanente,
las becas para estudiantes que
se encuentren en condición de

pobreza y las pensiones para
personas adultas mayores. El
presupuesto de estos programas
asciende al 7% de los ingresos
públicos totales del 2024.

Entonces, al sumar el gasto
no programable, las pensiones y
el gasto en programas sociales,
desde antes de que inicie el año,
el gobierno ya tiene comprome
tida la mitad del presupuesto.
¿De dónde podemos sacar en
tonces más recursos para finan
ciar más derechos? El gobierno
actual ha hecho un poco de
todo. A partir del 2018, mejoró
la eficiencia recaudatoria del
SAT, liquidó varios fideicomisos
e impulsó lo que conocemos
como Austeridad Republicana.
Dentro del Paquete Económico
2024, vemos que también se ha
propuesto el incremento de la

deuda a niveles más elevados
con respecto a lo que había he
cho en ejercicios anteriores.

Sin embargo, no emprendió
nunca el camino de una re

forma fiscal progresiva. En este
sentido, un primer elemento de
mejora es el Impuesto sobre la
Renta (ISR), el cual se cobra so
bre los ingresos que recibimos.
Mejorar la recaudación por me
dio de esta fuente de ingresos es
conveniente por varias razones:
es progresiva, ya que quienes
más reciben más pagan; no
tiene un costo financiero, como
la deuda; no dependen directa
mente de cuestiones internacio

nales, como el precio del dólar,
lo que las hace más estables; y
genera grandes cantidades de
recursos: tan solo de esta fuente

de ingresos, el gobierno recauda
casi un tercio de sus ingresos.

Otra acción que ha faltado
en nuestro sistema fiscal es el
uso de la riqueza como base
gravable, en especial la de las
personas más acaudaladas. Este
tipo de gravámenes incluye
impuestos a la posesión de los
activos, como el impuesto a la
riqueza neta, o a la transferencia
de riqueza, como el impuesto a
la herencia. Otras de las medi
das en las que se puede mejorar
es en la de cerrar los espacios
para la elusión y la evasión de
los contribuyentes, ya que se
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estima que hasta 6% del PIB.
Desde hace años estas han sido
demandas de la sociedad civil
que tiene que ser analizada de
manera seria por Hacienda.

México, que es una de las

15 economías más grandes del
mundo, no puede mantener ni
veles de gasto público cercanos
a los de países menos desarro
llados. Es necesario comenzar
a recaudar más y mejor, ya que

sin recursos públicos es impo
sible garantizar el acceso a la
vivienda, educación pública
de calidad o servicios médicos
universales. Este, sin duda,
deberá ser un tema crucial en las
elecciones del siguiente año.

"El Paquete Económico 2021 nos da
algunas pistas sobre dónde podemos
obtener los ingresos qne nos permitan
acabar con la pobreza en el país"

" Es necesario comenzar a recaudar más

V mejor, va qne sin recursos públicos
es imposible garantizar el acceso a la
vivienda, educación pública..."
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Cuotas de género: ¿Herramienta para
lograr la equidad o simple distractor?
Seguramente no te has

podido escapar de con
versaciones sobre cuotas

de género, ya sea para cargos
públicos, en el sector empresa
rial, instituciones educativas,
inclusive en eventos deportivos;
ya que estés de acuerdo con
éstas o no, son un instrumento
disponible para lograr la equidad
de género.

En el sector laboral, existen
muchos argumentos a favor y en
contra de su implementación,
algunos bien fundamentados,
otros emocionales y otros tantos,
sin bases. Sin embargo, bajo la
premisa de que una empresa
que opera bajo el principio de la
equidad de género, únicamente
tiene ventajas sobre otra que
no funciona así, no creo que la
implementación de cuotas de
género sea un tema para elegir
entre blanco o negro. Depende
en gran medida de la realidad
de cada empresa, la industria,
su integración y objetivos, por lo
que sin pronunciarme a favor o
en contra de su implementación,
me gustaría destacar algunas
consideraciones importantes.

El propósito de las cuotas de

género es lograr que las mujeres
tengan las mismas oportuni
dades que los hombres. De los
principales argumentos, es que
no se necesitan porque hay igual
cantidad de hombres que de mu
jeres en las empresas, e incluso
a veces, más mujeres. Si ésta es
la realidad de tu empresa, es un
avance muy importante. Ahora,
revisa si hay la misma cantidad
de mujeres en puestos estraté
gicos y de dirección. Si es así, tu

empresa es una de las excepcio
nes a la realidad de México en
donde aproximadamente solo el
35% de estos puestos son ocupa
dos por mujeres y 9% de consejos
de administración.

Otros argumentos son que se
está haciendo tanto por apoyar
a las mujeres, que los hombres
están quedando desprotegidos;
que por cumplir con las cuotas
de género, se contrata a mujeres
que no cumplen con los requi
sitos, aun habiendo hombres
mejor preparados para ocupar
el puesto; que no hay suficientes
mujeres preparadas para ocupar
puestos directivos; que es nece
sario forzar la contratación de
mujeres para lograr la equidad,
o que son las mujeres quienes
deciden no ocupar puestos direc
tivos porque tienen otros planes
de vida.
* No podemos negar, con algu

nas excepciones, que en México
aún no logramos la equidad
entre hombres y mujeres. Sigue
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acceso, una gran cantidad de
prejuicios y sesgos mconscientes
que dejan a las mujeres en una
posición de desventaja al evaluar
sus capacidades o disponibilidad
para ocupar puestos directivos,
una brecha salarial de más del

20% por el desempeño de las
mismas funciones, una cultura
que infiere que el ambiente de
negocios y toma de decisiones
no es para mujeres o fluye mejor
entre hombres y desafortuna
damente, hoy no existen las
condiciones idóneas para que las
mujeres puedan continuar con su
desarrollo profesional si deciden
ser madres.

Por esto, en un país en el que
estamos lejos de alcanzar la
equidad de género, las cuotas sí
tienen una razón de ser y su esta
blecimiento es una herramienta
que ayuda a ese propósito. Sin
embargo, el problema es tan
complejo que requiere una eva
luación y medidas mucho más
profundas. Es cierto que, para el
dueño o director general de una
empresa, resulta inconcebible
contratar a mujeres para ocupar

puestos clave solo para cumplir
con una cuota de género, si no es
tán debidamente preparadas. Sin
embargo, éste no es un problema
relacionado con el género, sino
con la preparación y capacidades
de las personas que se contratan.

Con desventajas, las cuotas
de género pueden contribuir a
alcanzar la equidad en el ámbito
laboral; sin embargo, existen
controles que ayudan a resolver
estos retos, sin afectar la ope
ración de la empresa y garan
tizando que las personas que
ocupen los puestos de trabajo
sean las mejor preparadas.

Estas alternativas incluyen,
eliminar de los perfiles de los
candidatos el nombre, género,
edad, situación familiar; evaluar
estos sin contar con esta informa
ción, tener facilidades para las
mujeres embarazadas y madres,
que les permitan seguir desarro
llándose profesionalmente sin
sacrificar su vida familiar, capa
citar a los directivos y empleados
sobre equidad de género y sesgos
inconscientes en relación con

este tema, entre otras.
Sin embargo, a pesar de con

siderar que las cuotas de género
no son la mejor herramienta en
el camino a lograr la equidad
de género en el ámbito laboral,
siempre es mejor hacer algo por
pequeño o imperfecto que sea, a
no hacer nada.
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CONTORSIONISTA.

Desde qu§ seentregó ha
ce unes días, el Proyecte
de Presupuesto de Egré
Sól de la Federación ha

estado en él foco de las

críticasdé los legisladores»
En su turno, diputados del
PRI sostuvieren que éste es

regresivo y no garantiza
alcanzar la seguridad y
autosuficiencia al ii ^Ha
ría; *el campo también sur
frió una traición, el aban

dono y @1 robo". Critican
que en la propuesta no
existe para los producto*
res ningún incentivo para
producir los alimentos, no*

hay una sola red de^e
guridad para la variación
de precios internaciona
les que impactarl enorme
alta rmS rn eSÉME,

SILLAS VOLADORAS.

La presencia del Ejército
íllll'iifl p dáifllé ¿fe! 16
de septiembre ya levan
tó cijéstionamientos. Una

parte de la oposición, el
PAN, sostienen que dicho
acto deja vSr el lado de
la historiaen que Andrés
Manuel López Obrador
se está colocando. Me»

donan quees muyalar
mante ver la amistad y la
complicidad que López
Obrador tiene con paf
sesantidemocráticos. Es

una vergüenzael papel

que en materia internacio
nal ha desempeñado esta
administración. También
ifiííBh : |l i§fl
te qU| el presidente de
México haya decidido

no tomar én ¿uenta a bs

poderes Legislativeyjudi
cial en bs festejos de la
Independencia
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Un paso para el desarrollo
del ( orredor Interoceánico
Alo largo de los últimos 5 años, la

presente administración del go
bierno federal ha expresado el in
terés por desarrollar la zona del
Istmo de Tehuantepec como parte

integral del plan de desarrollo del Sur del país,
en específico al interior de la estrategia de de
sarrollo del Corredor Interoceánico. Todos sa

bemos que el sur de México es una zona que,
por su lejanía con la frontera norte, no suele
ser muy atractiva para las actividades econó
micas manufactureras; más bien suele ser una
zona de servicios y actividades agropecua
rias. Lo anterior ha generado un crecimiento
económico desbalanceado entre las regiones
norte y sur.
Dentro del marco ya descrito, el pasado 3

de septiembre la Secretaria de Hacienda y
Crédito Público (SHCP) dio a conocer sus l¡
neamientos para fomentar la inversión respon
sable y el desarrollo del Istmo de Tehuantepec.
Estos lineamientos tienen el objetivo de ofre
cer estímulos fiscales a las empresas que ge
neren empleos de calidad de mediano y largo
plazo en la región. El principal estímulo fiscal
se enfoca en los montos mínimos de genera
ción de empleos para la obtención de los be
neficios fiscales. Con base en la cantidad de

empleos generados, la SHCP proporcionará
descuentos en el pago del Impuesto Sobre la
Renta (ISR) durante un intervalo de máximo ó
años. El esquema es el siguiente:
La generación de un 10% de empleos por

tiempo indeterminado generado en el ejercicio
fiscal correspondiente, será acreedora un des
cuento del 60% en el pago del ISR.

La generación de un 15% de empleos por
tiempo indeterminado generado en el ejercicio
fiscal correspondiente, será acreedora un des
cuento del 70% en el pago del ISR.

La generación de un 20% de empleos, se
rá acreedor aun descuento del 80% en el pa
go del ISR.

La generación de un 25% de empleos ten
drá un descuento del 90% en el pago del ISR.

La generación de un porcentaje mayor al
25% en empleos recibirá un descuento del
100% en el pago del ISR; este estímulo sólo
aplica durante los primeros 3 años.

Este programa de estímulos resulta ser muy
atractivo para las empresas, ya que usualmen
te el pago de impuestos es una razón de pe
so que provoca un bajo crecimiento en micro
y pequeñas empresas. Con este esquema, los
empresarios tendrán amplias oportunidades
para crecer de manera rápida en las activida
des económicas desempeñadas en la región.
Al mismo tiempo, se establecen condiciones
laborales estables y de buen ingreso para la
población de la zona. Ambas condiciones sin
duda incentivarán el crecimiento y el desarro
llo económico que tanto hace falta en el Sur
de México.
*El autor es secretario de investigación en la
Facultad de Ciencias Económicas y Empresa
riales de la Universidad Panamericana.
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Claudia y Xóchitl,
afrontan misino dilema

Por razones distintas, las virtuales candida
tas de la Presidencia, doctora Claudia Sheiri
baum y senadora Xóchitl Gálvez están ante
dilema paradójicamente similar: cómo lidiar
con la poderosa, pero sofocante imagen del

presidente López Obrador.
Improbable que, aunque el enorme poder y carís

ima presidenciales están a su favor, muy cautelosa tie
ne que ser la doctora Sheinbaum para evitar que el
afán de su propia narrativa la aleje de la sombra pro
tectora del fundador del Movimiento.

Para la senadora Xóchitl Gálvez sabe durante toda

la campaña flotará sobre ella y el Frente Amplio, co
mo destructiva nube radioactiva, la sombra del enor
me poder presidencial. Parafraseamos al clásico: ¡pa
ra ¡odas de la vidal

CDMX: reprise de "le mise en scene"
Con estilo más depurado, luego de la exitosa tempo
rada de "¡e mise en scene" que culminó con el des
tape de la Candidato Presidencial de Morena, el
partido oficial ha convocado a los aspirantes a la
candidatura al Gobierno de CDMX.

El reparto será seleccionado con rigor, para que,
en unas semanas, otra vez, parezca que pelean con
uñas y dientes, cuando sólo desempeñan un rol, con
fiando que, como en "le mise en scene" presidencial
facilite la adhesión de los espontáneos conversos.
Como en los años dorados, al estilo descrito ma

gistralmente por el dramaturgo Rodolfo Usigli, muchos
creerán la historia de la "encuesta" y otros, los más
prácticos, la harán creíble hasta forjando historia de
encarnizada lucha. ¡Pamplinas!
Interoceánico: gran legado sexenal
Los explicables, aunque no justificados prejuicios, lle

varon al régimen obradorista a posponer el viejo pro
yecto de las zonas económicas en el eje transístmico
de Salina Cruz a Coatzacoalcos, pero con mucho se
rá el mejor legado en obras del sexenio.

Bastó desempolvar los proyectos de otros sexenios,
actualizarlos y encargarle a la Marina apresurar el
paso de la obra. Pronto correrá el tren de carga y, de
pasajeros, si quieren complacer al presidente, pero lo
importante es cómo se lleva desarrollo a regiones an
tes marginadas.

En tiempos de calentamiento global, si el siguien
te gobierno, sea quien sea la presidenta de México,
apura la obra, la gran obra en el Istmo de Tehuante
pec podría hacer realidad el sueño de romper la des
igualdad regional de México.

Notas en remolino
Mientras nos entretenemos con divagaciones sobre se
guros recortes presupuestóles, el verdadero forcejeo
entre senadores y diputados será el presupuesto de In
gresos. Sin él, ni pensar en el de gasto... Listas las pro
puestas de la Suprema Corte para que el Senado cu
bra las dos vacantes que habrá en la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
donde se calificará la elección presidencial... Inquie
ta que destacados personajes de Morena tengan vi
siones características de algunos totalitarismos, como
sea de que "los movimientos nacieron para vivir siem
pre". ¿Alguna vez estuvieron frente a las pirámides de
Egipto?... El largo adiós de Ebrard parafrasea la no
vela negra deChandler, con su personaje desilusiona
do porque lo usó un viejo amigo... A los líderes políti
cos advirtió Johan Huizinga: "cuidado con la elección
de analogías con el pasado, pues el pasado ya no se
puede experimentar, sólo se puede imaginar" ...
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Candidatos independientes

Concluyó el plazo para que ciudadanas y ciu
dadanos se registraran como candidatos inde
pendientes, para contender por la Presidencia
de la República para el periodo 20242030.
Según informó el INE, 27 personas —25

hombres y 2 mujeres— se inscribieron para participar.
No es fácil ser candidato independiente. Además de ma

nifestar la intención de serlo dentro de los plazos que seña
le la convocatoria, el interesado o la interesada deberá pre
sentar ante el INE: Acta constitutiva de una Asociación Civil

(AC). Documento que acredite la AC ante el SAT. Compro
bante de apertura de cuenta bancaria a nombre de la A.C.
Una vez cumplidos estos requisitos la o el aspirante pasará a
la siguiente etapa: Recabar, a través de firmas avaladas con
la credencial de elector, de 1 % de la Lista Nominal de Elec
tores, distribuido en 17 entidades federativas con igual por
centaje en cada una de ellas. La Lista Nominal de Electores,
según el mismo instituto, es de 94 millones 910,965 ciuda
danos. El l%de la misma son 949,109 firmas. Si el o la pre
tendiente, ¡unta las firmas y todavía tiene ganas de insistir en
su aventura, pasará a la tercera etapa: Presentar su solicitud
de registro, acompañada de la documentación que acredite
que satisface los requisitos que establece la Constitución y la
Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales. Si
cumple con estas formalidades, el Consejo Nacional del INE
le entregará su constancia de candidato o candidato inde
pendiente y podrá iniciar su campaña electoral.

De las 27 personas inscritas sólo seis presentaron su do
cumentación inicial y recibieron su constancia que les da ca
lidad de aspirantes, a las otras 21 se les otorgó un plazo de
48 horas para hacerlo. Ya no supimos ¡los ciudadanos comu
nes! quiénes lograron la categoría de aspirantes y quiénes no.

Las dos mujeres participantes, Rocío Gabriela González
Castañeda y María Ofelia Edgar Mares, cumplieron con la
primera etapa. Es decir que pueden realizar actos —no en
radio ni televisión — para buscar financiamiento y recabar
las firmas necesarias teniendo como plazo máximo para

entregarlas el 6 de enero del 2024. De llegar a ser candi
datos podrán anunciarse en radio y televisión y, tendrán ac
ceso, a un mínimo financiamiento público.

Entre las otras cuatro personas que lograron entrar a la se
gunda etapa, hay dos personajes que llaman la atención: El ex
priista y repudiado exgobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, y el
ultraderechista ferviente católico y actor, Eduardo Verásteguí

Del primero, el periodista Julio César Martínez, del portal
NSS Oaxaca, escribió que su sexenio se caracterizó por el
saqueo brutal del erario que sufrió un quebranto de 4,000
millones de pesos. En el 2006 "implemento un megaopera
tivo policiaco en contra del magisterio, que a la postre es
tuvo a punto de tirarlo de la gubernatura. Logró sostenerse
con base en chantajes y de dinero, pero la marca le quedó:
un gobernador asesino, represor, insensible, cerrado al diá
logo". Se le atribuyeron 20 muertos y 100 heridos. Por este
caso el exmandatario enfrenta un caso ante la Corte Interna

cional de la Haya. (Haya sido como haya sido).
En cuanto al exintegrante del Grupo Kairo, ahora es

un miembro activo de la Conferencia Política de Acción
Conservadora, de la que forma parte importante Donald
Trump, quien nombró al actor "miembro de una comisión
para la Prosperidad Hispana".
Verásteguí llama "dercechita cobarde" al partido Ac

ción Nacional y, no obstante haberlo visitado en tres
ocasiones, recibido su bendición y en una de ellas ser
despedido con un abrazo, dice que el Papa Francis
co, "es representante del maligno en la Tierra". Recha
za la interrupción del embarazo, el matrimonio igua
litario, la ideología de género y en general todo lo que
tenga que ver con el feminismo y el derecho de las mi
norías. Hay quienes lo ven en la boleta del 2024
¿A qué le tiran cuando sueñan los independientes?

Tercera Edad
Tercera edad, es cuando todavía tienes ganas, pero ya no
sabes de qué.
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Pese a los "duros
golpes" la delincuencia
avanza en México

La extradición de OvidioGuzmán López a Esta
dos Unidos, el pasado viernes, no afectará las
operaciones de la fracción del Cártel de Sinaloa
que sus hermanos dirigen. La historia demuestra
que los negocios de las organizaciones crimina

les mexicanas siguen o se transforman después de
que sus líderes son capturados o mueren al enfrentar
se a las autoridades, una banda enemiga, o por en
fermedad o causas naturales.

La lista de los prominentes delincuentes presos o
muertos es larga, pero el crimen organizado al que
pertenecieron sigue prosperando en nuestro país,
controlando cada vez más territorios en un número
creciente de entidades federativas.

Por eso, no hay que creer cuando nuestras auto
ridades anuncian con optimismo exagerado y falso
que la captura o la muerte de un alto mando delin
cuencia! representa "un duro golpe a la delincuen
cia organizada". Así lo han dicho durante varios
sexenios y los "duros golpes" no han afectado a la
delincuencia.

Aquí una lista mínima de altos capos que hoy están
presos (entre paréntesis se anota su edad). Las organi
zaciones que dirigieron pueden haber desaparecido,
pero los negocios que realizaban fueron absorbidos
por otro grupo criminal.
Miguel Ángel Félix Gallardo (77), del Cártel de

Guadalajara, capturado el 8 de abril de 1989; Juan
García Abrego (79), del Cártel del Golfo, captura
do el 14 de enero de 1996; Osiel Cárdenas Guillén
(56), del Cártel del Golfo, capturado el 15 de mar
zo de 2002; Sergio Villarreal Barragán (53), alias
el Grande, del Cártel de los Beltrán Leyva, captura
do el 12 de septiembre de 2010 y extraditado a Es
tados Unidos el 23 de mayo de 2012. Fue testigo

en el juicio del Chapo Guzmán en Nueva York; Mi
guel Ángel Treviño (52), alias el Z40, de! Cártel de
los Zetas, capturado en julio de 2013; Vicente Carri
llo Fuentes (60), alias el Viceroy, del Cártel de Juárez,
capturado el 21 de octubre de 2013; Servando Gó
mez (57), alias la Tufa o el Profe, del cártel de los Ca
balleros Templarios, capturado en febrero de 2015;
Joaquín el Chapo Guzmán Loera (66), del Cártel de
Sinaloa, capturado el 8 de enero de 201 ó; José An
tonio Yépez Oríiz (43), alias el Marro, líder del Cár
tel Santa Rosa de Lima, capturado el 2 de agosto de
2020; Ovidio Guzmán López (33), alias el Ratón, del
Cártel de Sinaloa, hijo del Chapo Guzmán, captura
do el 17 de octubre de 201 9, pero liberado horas
después. Nuevamente capturado el 5 de enero de
2023 y extraditado a Estados Unidos el 15 de sep
tiembre de 2023 para ser juzgado en cuatro estados
de ese país;

La lista de jefes criminales muertos también es ex
tensa, pero pese a su desaparición, sus negocios si
guieron en manos de sus asociados o enemigos.
Algunos de ellos fueron [entre paréntesis se ano

ta el año en que murieron): Rafael Aguilar Guajar
do, del Cártel de Juárez (1993); Arturo Beltrán Leyva,
del Cártel Beltrán Leyva (2009); Ignacio Coronel, del
Cártel de Sinaloa (2010); Heriberto Lazcano, alias el
Lazca, del Cártel de los Zetas (2012); Amado Carri
llo Fuentes, alias el Señor de ¡os Celos, del Cártel de
Juárez (1997).

En México, los delincuentes van y vienen, apare
cen y desaparecen, pero sus negocios crecen y sus su
cesores tienen más poder y menos escrúpulos,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Requisas en Mavarit?
Habían pasado casi tres décadas del cierre

de la planta cigarrera y la producción de
café para exportación nunca pudo concre
tarse en Nayarit. El Gobierno del Estado se
había vuelto en el principal empleador y los

sindicatos —ya fueran la ACASPEM cetemista, que aglu
tinaba a los transportistas, o las dos secciones del magis
terio— en organizaciones que controlaban el poder po
lítico y económico local.
Rigoberto Sandoval, sin estudios universitarios, pero

con una clara vocación emprendedora, llegó a alcal
día de la capital, Tepic, en el 2008. En su trienio —se
gún consta en los registros municipales— comenzaron
las gestiones para instalar una planta de ensamblaje de
arneses automotrices, con capital japonés.
Autosistemas de Torreón —firma constituida en Chi

huahua en 1991, bajo la razón social American Indus
tries— inició operaciones en octubre del 2012, ya con
Sandoval en la gubernatura, tras de invertir 10 millones
de dólares y emplear a 900 obreros.

Un año después, los directivos de la armadora repor
taron a las autoridades estatales haber llegado al lími
te de su capacidad instalada, por lo que construirían
una nueva nave industrial —valuada en 170 millones

de pesos— en la que alojarían 2,000 empleados. Pa
ra tal expansión, requerían la donación de un predio
en la Ciudad Industrial. "Con beneplácito", la solicitud
fue atendida por el Ejecutivo estatal, quien propuso al
Congreso local desincorporar 3,000 metros cuadrados.

Sin votos en contra, los 20 diputados de la XXX Legis
latura aprobaron la donación a la inmobiliaria Goat —
contratada para desarrollar el proyecto— a condición
de que las obras iniciaran a más tardar en los siguientes
ocho meses y fueran concluidas un año después. Ade
más, incluyeron una cláusula para establecer un pla
zo mínimo de 10 años para la operación de la nueva
manufactura.

En agosto de 2019, el representante de Grupo Sumito

moen México, YoshioMatsushita, visitó Nayarit, para in
augurar, ¡unto con el entonces gobernador, Antonio Eche
varría García, otra fábrica de ATR en Santiago Ixcuintla,
cuya primera etapa requirió una inversión de dos millo
nes de dólares, para generar 840 empleos adicionales.
Ahora, esas inversiones niponas están en vilo: por

mandato judicial, agentes de la Fiscalía estatal asegu
raron la fábrica de arneses en la Ciudad Industrial de

Tepic; en curso, una indagatoria por los presuntos deli
tos de ejercicio indebido de funciones y coalición de ser
vidores públicos en el trámite de la donación del predio.
Hace un mes —el pasado 15 de agosto—, Inmobiliaria
Goat obtuvo un amparo, tras de que quedara evidencia
do que ATR Nayarit no tuvo oportunidad de defenderse.

La orden de Sumitomo fue inapelable: evitar un escán
dalo mediático y acudir a los tribunales para frenar este
intento de expropiación promovido por el coordinador
jurídico del Ejecutivo estatal, Gabrisl Camarería, y el su
bfiscal, Rodrigo Benítez Pérez.

¿Reglas claras? ¿Mayores inversiones? ¿Respeto al Es
tado de Derecho en Nayarit? En su pleito con sus antece
sores, el gobernador morenista, Miguel Ángel Navarro
Quintero, ha provocado severos daños a la propiedad
privada. Allí está el aseguramiento del fraccionamiento
Náutico, en Nuevo Va Harta, que llevó a 80 propietarios
—entre ellos familias extranjeras— a ampararse por su
puestamente haber adquirido terrenos del Fideicomiso
de Bahía de Banderas por debajo del precio comercial
¡hace 20 años! Y todo porque sospecha que el exgober
nador Echeverría está entre los condóminos.

Efectos Secundarios
DESATINADOS. El misil contra Xóchitl Gálvez y sus ope
raciones inmobiliarias ya tuvo respuesta. Los mismos
creadores de la Estafa Maestra ahora hallaron un pre
sunto nexo entre un sector de Movimiento Ciudadano y
los responsables del fraude a Segalmex. El empresario
Alejandro Puente, expresidente de la Cámara de la In
dustria de las Telecomunicaciones estaría en medio de

esta trama. ¿Investigación periodística o guerra sucia?
Esta historia transcurrió en territorio zacatecano e impac
taría directamente al primer entorno del gobernador mo
renista, David Monreal Ávila y quien fue su secretaria
particular, Verónica Espinosa, actual coordinadora de
los programas federales en aquella entidad. La carre
ra rumbo al 2024 ha comenzado, de la peor manera.
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No le ha bastado al presi
dente con haber cometido

un gran número de errores
a lo largo del sexenio, co
menzando por la clausura

de la construcción del aeropuerto de Texco
co (que en este mes hubiéramos estado es
trenando), la lista ya se ha vuelto imposible
de enumerar. En fechas recientes, sin embar
go, el Ejecutivo ha dado muestras de salirse
de una racionalidad mínima para la gober
nanza del país. Le entrega a Claudia Shein
baum un bastón de mando; ha convertido
en fiestas propias, tanto a la celebración de
los niños héroes, como la celebración de la
independencia. Sencillamente, porque no
están de acuerdo con él, no ha invitado a
ambas celebraciones a los otros dos pode
res que son parte del gobierno democráti
co de México: el legislativo y el judicial. Y,
para ponerle una cereza al pastel, el único
orador de la celebración nacional del 1 ó

de septiembre es el general secretario, Cres
cendo Sandoval, mandando un mensaje
muy delicado de cara al final de su sexenio.
Sin embargo, creo que lo que más nos

debería preocupar es la herencia que de
ja en materia presupuestal con su propuesta
de paquete económico para el 2024. Algu
nas cosas destacan.

Con un crecimiento estancado, propone
un gasto histórico de 9 billones de pesos,

4.2% mayor en términos reales respecto del
de 2023. Con un detalle, mientras en 2023
de cada 100 pesos de gasto 14.2, se finan
ciaban, en este presupuesto por cada 100
pesos 19.2 serán financiados con endeu
damiento, loque va a presionar el gasto fis
cal aún más.

O sea que mientras en los criterios de po
lítica económica de este año se decía que el
endeudamiento de 2024 sería de un razo

nable 2.7% del PIB, en la propuesta presen
tada se propone el doble para endeudarse
5.4% del PIB.
El costo financiero de la deuda habrá

de subir al 3.7% del PIB lo que significa
el 11.8% de aumento respecto de lo apro
bado para 2023. Con ingresos calcula
dos en 21.3% del PIB y un gasto calculado
en 26.4% del PIB, con el 21.7% de gastos
comprometidos, en el 2024 no habrá espa
cio fiscal para el gobierno.
A Sener se le aumenta 273.2% en el

gasto para hacer transferencias a Pemex y
CFE, mientras que a Salud se le recorta el
58% de gasto lo que prefigura mayor es
casez en medicinas y servicios de salud pa
ra el próximo año, mientras que al IMSS y
el ISSSTE sólo les aumentan en conjunto el
8.3 por ciento.

Un último dato que llama la atención, el
gasto en pensiones asciende a 1.99 billo
nes de pesos, 11.8% más que en 2023, lo

que va a significar el 22% del gasto total de
2024 ¡datos sacados del CIEP.Mx).

Siendo año electoral y el último de su se
xenio, es entendible que aumente el gasto
en programas de bienestar y sus obsesio
nes PEMEX y CFE reciban sendas transfe
rencias, el problema es la herencia que ha
brá de dejar a quien resulte triunfador de la
elección del 2024.

Una deuda crecida en cerca del 10% de

como la dejó Peña Nieto Una reforma fis
cal sin realizar, por loque no habrá margen
de maniobra para el próximo gobierno, si
quisiera invertir en infraestructura, salud o
atender otras necesidades. Demolición o

desaparición de cerca de 1 billón de pesos
en ahorros y fideicomisos que se reunieron
a lo largo de 20 años dejando sin reservas
al gobierno federal. Con estos números es
muy posible que las calificadoras sean más
estrictas y reduzcan la calificación a Méxi
co, lo que significará mayor costo de la deu
da. En fin, haga usted sus predicciones.

El presidente, ahora si en franca irres
ponsabilidad, habrá de dejar una situación
muy delicada para el siguiente sexenio y
una fragilidad en las finanzas públicas de
la que no habíamos tenido noticia en los
últimos 30 años. Muchos sabíamos que el
modelo del presidente era insostenible en el
mediano plazo. Nada más, pero nada me
nos, también.
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El proyecto de presupuesto 2024
abandonó la estrategia de disfra
zar a las finanzas públicas como
conservadoras, austeras y disci
plinadas. Es una propuesta clara

mente expansiva sin precedente en varias
décadas que se refleja en las métricas fun
damentales del desempeño de las finanzas
públicas: un déficit presupuestal de 4.9%,
un déficit de requerimientos financieros de
5.4%, un déficit primario de 1.2% y un sal
do de la deuda que alcanzará 48.7%, cifras
todas como proporción del PIB.
Presento algunas reacciones personales.

El gasto de la Secretaría de Salud se recor
ta en casi 56% en términos reales ¡122,000
millones pesos) ante las apremiantes nece
sidades de medicinas, vacunas y atención
médica. Hacienda lo justifica señalando que
reasignó recursos aumentándole al IMSS
124,000 millones para destinarlos al IMSS
Bienestar. Sin embargo, el IMSS Bienestar
no será operado por el IMSS y deberá ser
una entidad fuera de éste que no sabemos
si ya fue creada. Quizá se asignó ese mon
to al IMSS para que luego se lo transfiera a
la nueva entidad de la cual no se conoce su

costo de operación.
La evidente falta de espacio fiscal se re

fleja en que el 22% del gasto total está com
prometido para el pago de pensiones que

alcanza 1.9 billones de pesos (5.8% del PIB),
de los cuales 465 mmp financian la Pensión
del Bienestar para Adultos Mayores, un aumen
to real de 31 %. Dicha pensión aumentará en
25% en un año electoral.

Este presupuesto rompe con un principio que
se había respetado que es la coordinación en
tre las políticas fiscal y monetaria. El Banco de
México había contemplado el inicio de un ci
clo de baja de tasa de interés probablemente
hacia fin de año o inicios de 2024. Para esa
estrategia, toma en cuenta una expectativa de
déficit fiscal que obviamente no era de 5.4%.
Ahora, con la magnitud del déficit planteado,
el ciclo a la baja se retrasará, pues las decisio
nes de política monetaria deberán compensar
la expansión fiscal. Es decir, se prolongará el
periodo de tasas elevadas.

Este presupuesto está sostenido por h i I i tos.
Bajo ciertas condiciones puede funcionar, pe
ro es muy frágil para enfrentar cualquier si
tuación fuera de lo previsto. En conclusión:

¿Preocupa que este sea un presupuesto tan
expansivo en un año electoral? Sí. ¿Tiene un
sesgo electorero? Sí. ¿Puede llevar a una cri
sis económica y/o fiscal en 2024? No. ¿Las
calificadoras podrían degradar a la deuda
soberana en 2024? Probablemente no. ¿Los
márgenes fiscales para acomodar cualquier
choque (caída del precio del petróleo o ajus
te cambiario) son sumamente limitados? Sí.
Considerando este presupuesto en un horizon
te más amplio, ¿hay sostenibilidad fiscal a me
diano plazo? No. ¿Con los alivios financieros
contemplados, tiene viabilidad PEMEX en el
mediano plazo? Claramente no. ¿Planta este
presupuesto una semilla para tener una crisis
fiscal en 2025? Muy probablemente sí. ¿He
redará esta Administración a la próxima Presi
denta pocos márgenes de maniobra fiscal que
forzosamente conducirán a una reforma tribu
taría y de gasto público? Evidentemente sí, pe
ro sería planteada en 2025 para entrar en vi
gencia en 2026. Otro par de años perdidos.
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Denise Dresser

@Deni$eDresserG

Marcelo Ebrard
funda una asocia
ción política pero
no rompe con Mo
rena. Quizás pien
se que desde ahí
puede mantenerse
vivo políticamente
mientras espera a
ver qué le ofrece
quién. Pero al culti
var la ambigüedad
y la indefinición
se vuelve poco
confiable para
todos los bandos,
incluyendo Movi
miento Ciudadano.
En su esfuerzo por
comprar tiempo
y ser Chabelo 1el
amigo de todos
los niños", puede
terminar siendo
amigo de nadie y
andar solo por el
largo camino a la
irrelevancia.

Diego Valadés
@dvalade$

En el desfile de la
Independencia na
cional participaron
militares de países
gobernados por
dictadores. Es muy
lamentable que el
gobierno mexicano
se identifique con
gobiernos extran
jeros que violan
derechos humanos
y encarcelan a
disidentes políticos.
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ROZONES

Y que "se lucen" algunos alcaldes
Con la novedad de que los festejos de septiembre han dejado una colección de videos que
dan cuenta de cómo algunos alcaldes "se lucieron" en estos días. Es el caso del alcalde de
Tepeaca, Puebla, José Huerta Espinoza, quien se hizo viral pues, se ha informado, supo
niendo que su transmisión en vivo había terminado, pidió con insultos retirar a quienes
se encontraban en un evento que tuvo lugar en su demarcación, pero resulta que seguía
transmitiendo: "Ya corre a esos pen..., ¿para que los quiero acá?, que se vayan a la ver...", se
le escucha. Otro caso fue el del edil de Saltillo, José María Frausto, exhibido en un video
por el productor de contenidos Vampipe, en el que el funcionario aparece en un templete,
desorientado, y tras saludar a integrantes del Grupo Frontera, es conducido abajo del es
cenario. Uf.

¿Y... Durazo?
Ayer, lamentablemente un profesor de secundaria que había sido reportado como desapa
recido el pasado 7 de septiembre fue localizado sin vida en el municipio de Cajeme, Sonora.
Pero el que no aparece por ningún rincón de la entidad es el gobernador Alfonso Durazo,
quien, nos dicen, pasa más tiempo en la Ciudad de México que en Hermosillo. Y es que en
los últimos días Durazo se ha concentrado más en sus tareas como presidente del Consejo
Nacional de Morena, que en las que le corresponden como mandatario. No es bueno, nos
dicen, tener doble cachucha, como Durazo, que gobierna un estado explosivo y al mismo
tiempo es cabeza del máximo órgano deliberativo de su partido. "Quien a dos amos sirve,
con alguno queda mal", dice el dicho. Pero en este caso, Durazo ha quedado mal con los
dos. ¿O acaso las cosas en el partido guinda le han salido del todo bien? La gran duda.

Sobrino incómodo de Layda
Nos cuentan que a la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, su sobrino Gerardo
Sánchez Sansores le ha ocasionado más problemas de los que esperaba. En días pasados
renunció a la Secretaría General de Gobierno Aníbal Ostoa Ortega, el segundo al mando y
principal operador político de la mandataria. Y decidió dejar el cargo, dicen los que saben,
por las intrigas políticas y actos oscuros del sobrino consentido, quien ejerce el poder tras
el trono como jefe del gabinete. Gerardo tiene el cargo de subsecretario de Gobierno, lo que
ya es en sí una irregularidad, nos hacen ver, pues se trata de un acto de nepotismo. Y ahora
sus travesuras hicieron reventar al segundo de su tía, algo que no la tiene contenta. La
renuncia de Aníbal provocará varios ajustes. Pero el sobrino no será tocado, nos aseguran.

Vacunas topan con LópezGatell
Con la novedad de que la intención del Presidente de permitir la libre importación de vacu
nas anti Covid a quienes no estén de acuerdo o no tengan la confianza en las de Abdala y
Sputnik, topó con pared. O más bien con ventanilla. Y es que el subsecretario Hugo López
Gatell advirtió que las vacunas primero tienen que pasar la aduana de la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos Sanitarios. "Hay una serie de requisitos técnicos, no es
papeleo, es técnico, que tienen que demostrar, calidad, seguridad y eficacia en las condi
ciones que pudieran quererlo comercializar", dijo. No faltó quien recordara que biológicos
de empresas como Pfizer y Moderna están avaladas por la OMS, y no así la cubana y la rusa
de las que dispone Salud. Como sea, con todo y voluntad presidencial, nos comentan, ya
formó a las farmacéuticas... en su ventanilla.
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¿Mensaje de la nueva agrupación?
Con la novedad de que quien fuera dirigente nacional de Morena, Yeidckol Polevnsky,
apareció ayer entre los primeros personajes que se sumaron a la asociación civil cuya crea
ción anunció Marcelo Ebrard. Llamó la atención, nos cuentan, porque la también diputada
recién intentó inscribirse al proceso interno de Morena y, por hacerlo fuera de los términos
definidos para las corcholatas, fue bateada. "Me uno a Marcelo Ebrard en El Camino de
México, la ruta para continuar trabajando con firmeza, decisión y convicción por nuestro
querido país, para escuchar y respetar la voz de la ciudadanía y en colectivo construir con
amor, justicia y equidad un gran movimiento", dio cuenta ayer en las benditas redes. No
ha faltado quien vea en su incorporación una especie de "invitación" a quienes pudieran
considerarse maltratados dentro de los procesos internos del guinda.

Otra vez la frontera sur

Nuevamente son imágenes de la f rontera sur las que han encendido alertas sobre el reac
tivado e intensificado flujo migrante que entra a nuestro país por Chiapas con la intención
de llegar a Estados Unidos. Fue en las instalaciones de la Comisión de Refugiados donde
ocurrió un portazo en el que participaron cientos si no es que miles de haitianos. En los vi
deos se aprecia cómo empujan vallas metálicas y de pronto los que se encuentran adelante
de los grupos son arrollados por otros que están atrás. En estas páginas hemos dado cuenta
del incremento que han tenido los indicadores de migración irregular. En julio pasado, 72
mil 223 personas extranjeras fueron detenidas en el país, una cifra no vista anteriormente.
Estados Unidos reportó también un aumento de capturas para ubicarlas en 183 mil 503.
Ahí los datos, y los riesgos.
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

Giorgia Meloni, primera ministra
italiana, vive momentos de alta

tensión. En las últimas semanas ha

estado al centro de los titulares por
diversos motivos: desde su airado

intercambio de declaraciones con el

presidente francés, hasta las bufona
das de su marido en televisión. Me

loni es, sin duda, protagonista de la
agenda europea en estos momentos.
Meloni ganó las elecciones bajo banderas que

suelen relacionarse con la derecha más declara

da, Desde postulados en contra del aborto a una
posición intransigente y radical en cuanto a la in
migración. Prometió ser una dama de hierro que
se opusiera a las políticas progresistas y más euro
céntricas. Así, Meloni busca recuperar fuerza para
Italia en un mapa geopolítico en el que cada vez se
desdibuj aba más su influencia y quedaba relegada
a un papel de segunda.

Si bien es cierto que Italia necesita de una
mano firme en el timón luego de la inestabilidad
de los últimos gobiernos, desde el delincuente de
Berlusconi a la serie de burócratas grises que lo
sucedieron, el país ha ido a la deriva movido más
por los vientos provenientes de Bruselas que con
un rumbo propio. Con Meloni, la promesa de dejar
de ser el patio trasero de la Unión Europea es una
realidad.

Meloni se ha mostrado como una férrea defen

sora de los intereses de Italia, incluso cuando éstos
van en contra de lo que la Unión marca. Desde sus
postulados conservadores hasta su forma de ma
nejar el comercio internacional, Meloni sigue la
fórmula de otros mandatarios conservadores de

su tiempo: "Italia es primero". Sin embargo, Melo
ni dista mucho de ser una disparatada o improvi
sada en el poder. Con discursos poderosos y enér
gicos, ha alzado la voz en contra de la hipocresía
de naciones como Francia que apoya la recepción
de migrantes sin realmente elaborar un plan de
ayuda, solidaridad y responsabilidad compartida
con las naciones receptoras, como lo es Italia

La situación en Lampedusa, ahogada en mi
grantes, es de emergencia. Meloni ya ha anuncia
do una fuerte inversión para ampliar los centros
de registro y repatriación. Ella será la villana del
cuento de miles de historias, pero también es
cierto que Europa ha dejado sola a Italia y que por
más que los mismos italianos han tratado de ser
hospitalarios con los refugiados, la capacidad de
la isla es limitada. Se ha hablado por años de tener
cuotas de recepción entre los países de la Unión,
mientras que lo único que se ve es cómo países
como Alemania cierran las puertas y miran para
otro lado.

Podemos quejarnos de la inhumana estrategia
de Meloni, pero mientras no exista una estrategia
internacional que busque remediar las causas
de la migración, escenas como la de Lampedusa
y "soluciones" como las de Meloni serán lo único
que habrá en el horizonte.

msalomon@up.edu.mx
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SINMIEDO

NO MÁS REVICTIMIZACIÓN
A LAS MUJERES

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Hace una semana aprobamos
por unanimidad en el Se

nado de la República, la ley que
castiga la difusión de imágenes
de mujeres víctimas de violencia,
conocida como Ley Ingrid.

Una iniciativa que surgió del reclamo de miles
de mujeres que salieron a las calles a marchar para
que servidores públicos y los medios de comu
nicación no lucren con las imágenes de mujeres
asesinadas.

Esto después del feminicidio de Ingrid Escami
11a, una joven de 25 años que fue asesinada y deso
llada en su casa a manos de su pareja sentimental. Y
que, sin pudor ni cuidado, las fotografías del crimen
fueron exhibidas en redes sociales y medios de co
municación, luego de ser filtradas por las autorida
des que atendieron el caso.

Y es que al hacer uso de estas imágenes, de ma
nera inmediata, se revictimiza a las víctimas y a sus
familias, además de vulnerar la privacidad del caso.

Por eso es que reformamos el Código Penal
Federal, para que sean sancionados con penas de
hasta de 36 años de prisión, a quien o quienes, di
fundan cuerpos de mujeres, niñas, niños y adoles
centes víctimas de violencia.

Es importante resaltar que aquellos que sean
servidores públicos, recibirán penas más severas,
pues se establecieron sentencias de 12 a 18 años

de prisión; y en caso de ser periodistas,youtubers o
cualquier persona que difunda este tipo de imáge
nes, las penas van de seis a 12 años.

Es importante señalar que no se pretende limi
tar ni vulnerar la libertad de expresión, en el caso
de los medios o periodistas, sino por el contrario,
se trata de resguardar a las victimas y sus familias,
pues al difundir imágenes se transgrede la privaci
dad de los mismos.

De igual forma, se estableció que las penas se
duplicarán si las imágenes son difundidas en Inter
net, dado que ahora es muy común ver en las redes
sociales dichas imágenes.

Con esta iniciativa se espera impactar positiva
mente en la generación de contenidos informativos
y acabar con la prensa sensacionalista, pero sobre
todo, que se dejen de difundir imágenes que lace
ran a las víctimas.

Es indispensable que como sociedad, dejemos
de consumir contenidos innecesariamente violen

tos que contribuyen al morbo y no a la información
como tal, además de evitar que se lucre con la ex
hibición de los cadáveres de las personas víctimas
de violencia.

Ante un entorno y una realidad violenta, nece
sitamos dejar de hacer mal uso de las carpetas de
investigación, de las imágenes que forman parte
de una investigación. Es necesario hacer una
contención de lo que se publica en los medios de
comunicación y en las redes sociales, porque no
podemos seguir revictimizando a las víctimas de
violencia, particularmente de mujeres, niñas, niños
y adolescentes.
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QUEBRADERO

SIN DECIDIR VA DECIDIENDO

A Marcelo Ebrard se le está acabando el tiem

po y la capacidad de maniobra. Ha dejado de
provocai expectativa como lo hiciera hace 15 días,
cuando se llegó a convertir en el personaj e que pa
radójicamente más llamó la atención siendo que
no ganó la elección de Morena.

La expectativa que se creó se ha ido diluyendo, al tiempo que
Claudia Sheinbaum se ve cada vez más candidata, está tomando
decisiones y los propios morenistas van creando en su entorno
una actitud de reconocimiento.

No hay cómo reponer el proceso, a pesar de algunas denun
cias que merecían un mínimo de atención por el coordinador del
proceso, que, todo indica, ya regresó a gobernar Sonora.

Desde el principio quedó claro que, más allá de ser la corcho
lata favorita, Claudia Sheinbaum estaba en el radar del inquili
no de Palacio Nacional. Revisar el proceso no iba a cambiar el
resultado, el problema no fue mayor por la gran diferencia que
había entre Claudia y Marcelo. Sin embargo, el haber revisado
a detalle las cosas podría crear antecedentes para lo que se le
viene a Morena en que con todos los cargos que hay en juego
en más de algún caso se la van a pasar bajo el máscara contra ca
bellera, más con la idea presidencial de que el nombre del juego
son las encuestas.

En tomo a Ebrard se darán consideraciones, pero también va
siendo claro que si sigue jalando la liga lo van a tener en la mira
de forma muy distinta de como lo tienen ahora.

Da la impresión de que se le está acabando el vuelo a Mar
celo. Las condiciones ya no le son favorables y en Morena están
con la idea de que regrese, aunque en voz baja se planteen lo
contrario. Está buscando la mejor manera de salir del embrollo,
porque aunque se queda en el partido rompió con la dirección,
si nos atenemos a sus declaraciones, y también de alguna mane
ra tomó distancia con la ahora candidata.

La creación de una AC, porque por ahora, dijo, no se pueden
crear partidos, deja entrever que está alargando el tiempo para
buscar el mejor momento o algo parecido para separarse; está en
medio de un proceso en donde sin decidir va decidiendo.

Plantearse formar una corriente a estas alturas no es el mejor
camino, porque en Morena los llamados "duros" son quienes
van gobernando el partido. Ebrard no ha sido bien visto por esta
corriente, más bien en muchos casos lo han menospreciado y
lo señalan como un personaje que no está del todo integrado
a Morena.

Fecha: 19/09/2023

Página: 2

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 41,081

Página 78 de 194 Índice



Con Marcelo empieza a desarrollarse la memoria efímera. Se
va olvidando lo que hizo en la construcción y el desarrollo del
partido.

Claudia Sheinbaum sabe que al interior de Morena no sola
mente se debe buscar entenderse con Ebrard. Existen diferen

cias que requieren de una muy detallada operación cicatriz. No
es casual que en el recorrido que está haciendo por el país ha
mantenido como constante en su discurso la importancia de la
unidad, buscando crear condiciones para que se pueda dar la
mayor conciliación.

Claudia va a buscar hasta donde le sea posible algún tipo de
conciliación con Ebrard dejando testimonio de ello y haciendo
ver que por ella no quedó.

Quizá pasa por esta búsqueda más lo que piensa el Presiden
te que lo que piensa ella, porque a lo largo de los últimos años
la convivencia entre las dos corcholatas más importantes del
Presidente fue menor y en muchos casos distante y casi nula.

Lo que Marcelo ya debe saber es que Claudia ya actúa como
candidata. Va teniendo el control del partido, aunque todavía
reciba "opiniones" de quien fue clave para que sea ungida.

Ebrard está en el proceso en que va decidiendo sin decidir.

RESQUICIOS.
Es cierto como dice el Presidente que con el desfile del sábado
se puso una mayor atención que en otras ocasiones. Es cierto
también que cada año se invita a todos los gobiernos para que
participen en el desfile, pero también es cierto que no podemos
abstraemos de la geopolítica. Rusia lleva más de un año inten
tando invadir Ucrania y Nicaragua está en la inminencia de una
dictadura de la cual no se dice ñadí
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LAS BRÚJULAS

POR CARLOS URDIALES»

Se acabaron las simulaciones. Fuera

máscaras. Todos los partidos po
líticos fingieron. El INE se puso gafas
oscuras a la hora de cuidar que los pro
cesos internos no fueran electorales.
Lo fueron.
Los electores fuimos testigos de unas inéditas elecciones
primarias donde Morena, aliados y el frente opositor, sí eli
gieron a sus candidatas presidenciales. ¿Y luego?

Claudia Sheinbaum tiene estructura y una ruta estable
cida de acciones concretas. Con bastón en mano, la exjefa
de gobierno comienza a repartir responsabilidades que, en
su momento, significarán cargos y poder político y econó
mico. Alianzas con cargo al futuro.

A los amigos y aliados, atender retos para consolidar el
proyecto, cuidar la retaguardia en contra de traiciones y
complots. A los adversarios y malquerientes más. Los tiene
que mantener cerca y ocupados con promesas sobre abuiv
dancias por venir.

El Presidente López Obrador trazó con brocha cuáles
y cómo se repartirían los premios de consolación entre los
hermanos de movimiento que no fueran Claudia. Porque
era Claudia. Pero una cosa es lo que el líder sugiera y otra lo
que la jefa ordene.

Posiciones en el gabinete. Liderazgos en el Congreso. ¿Y
el partido, las muchas otras candidaturas, alcaldías, coordi
naciones, embajadas, paraestatales, institutos y organismos
descentralizados? La jefatura de la campaña, las giras y sus
mesas, la construcción del plan 20242030.

Ahora Claudia Sheinbaum sabe qué hacer cada semana.
Va por comités estatales, regionales para construir políticas

públicas cuyas líneas apenas se distinguirán de las actuales.
Sea como sea, su brújula apunta a un rumbo cierto. Guste o
no a algunos, o a muchos.

En contraste, la aguja de Xóchitl Gálvez no atina dirección.
A la candidata ciudadana exprés catapultada desde Palacio
Nacional, el futuro la alcanzó. Hoy el folclor no es suficiente.
Necesita una estructura que va a tener que provenir de los
partidos que la postulan. Y de ellos no sabrá que esperar.

Se rigen por cuotas, cuates y compromisos incómodos
(también Morena). Para ilustrar, el PAN le nombró coordi
nador de seguridad para la plataforma, al exgobemador de
Tamaulipas, ¿Qué viene? Titular de control financiero ¿Ja
vier Duarte?

Ahora el frente PANPRIPRD debería echar mano de

los mejores cuadros que se puedan alinear al liderazgo de
Xóchitl y todo a base de esperanza, de nada más. Dentro de
poco tendrá que hacer campaña, delinear un perfil ideo
lógico, comprometerse con postulados que no admiten
ambigüedades.

Ser el rostro de los agraviados por la 4T no le va a alcan
zar para articular una ruta de País a través de planteamien
tos y enunciados categóricos.

Los yerros más grandes de la administración que
entra en su ocaso también serán atendidos por Claudia
Sheinbaum en aras de la consolidación, que implica que
hay algo que corregir. Así que esa base no es tan potente.

¿Cómo y con quiénes, sus aliados además del pueblo,
dónde están y de dónde vendrán? Dos brújulas diferentes
en competencia.
Periodista, director de Emisoras Habladas

en Radiópolis. Acá, todo es personal.
urdiales@prodigy.net. mx
Twitter: @CarlosUrdiales
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VIDA DE PERROS

PORGUILLERMO HURTADO

Hace unos días leí que en Alemania
hubo una reunión de personas

que desean ser identificadas como
perros. En un video se observa a va
rios individuos aullando, ladrando y
sacando la lengua. No estoy seguro de
que la noticia sea verídica, pero no me
resultaría increíble. En Japón, un hom
bre compró un fantástico disfraz de pe
rro que le costó una fortuna y le gusta
enfundarse en él para que lo saquen a
pasear, echarse de panza y hacer otras
monerías propias de los canes.
El fenómeno de las personas transespecie todavía no es
muy común, pero quizá en un futuro cercano sea un asun
to que merezca la mayor atención de la política, el derechc>,
la medicina y la ética.

Por lo que sé, la mayoría de las personas que no desean
ser consideradas como humanos desean convertirse en

perros. Se entiende. Si hay una especie que nos resulta
entrañable es la de los canes. No obstante, podría decirse
que la milenaria intimidad entre perros y humanos se ha
estrechado en tiempos recientes. Como nunca antes, los
humanos han encontrado en los perros una serie de atri
butos y virtudes que los han vuelto aún más adorables.

Los perros nos hacen compañía, son leales, nos alegran
la existencia, comparten nuestros estados de ánimo y, por
si fuera poco, nos protegen celosamente. Supongo que
un humano que desea convertirse en peno pretende que
el sentido de su vida se rija por esos mismos atributos y
virtudes.

Sin embargo, para que una vida canina sea plena se
tienen que cumplir ciertas condiciones que podrían ser
reclamadas como derechos por aquellas personas que
desean ser perros.

Una de esas condiciones es contar con un buen amo.

Por lo que sé, las personas que quieren ser peños no quie
ren ser animales ferales o callejeros, sino que quieren dis
frutar de los placeres de la vida perruna en compañía de
uno o más seres humanos que les brinden alimento, cui
dados y cariño sincero.

Quienes quieren ser perros quieren ser perros felices.
Su anhelada vida de peños no es la del proverbial animal
infestado por las pulgas, famélico y que recibe malos tra
tos, sino una vida de perros bien comidos, limpios y, sobre
todo, amados.

Me imagino que el ideal de un peno trans es corretear
en el jardín, jugar con los niños, echarse al pie del sofá
junto con sus dueños y, sobre todo, recibir muchos besos
y arrumacos: una vida de peno burgués. Pero no descarto
que también haya perros trans que quieran trabajar como
peños policía, rescatistas, pastores o guías de ciegos.

El problema es que no podrán cumplir con esas tareas
igual que los perros de nacimiento, ya que su olfato, velo
cidad y resistencia no son los mismos. Es probable que, en
caso de que no consiguieran esos puestos de trabajo, los
perros trans denunciarían que se les ha discriminado de
manera injusta.

Fecha: 19/09/2023

Página: 5

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Guillermo Hurtado

Costo: 32,410

Página 81 de 194 Índice



CALIFORNIA PLAGADA DE FENTANILO

POR BIBIANA BELSASSO / En San Diego, California

California es azotada por la
crisis de fentanilo que se ex

pande como una epidemia por
todo Estados Unidos.

En San Diego esta crisis por consumo de fen
tanilo es terrible, es la principal causa de muertes
en personas de 18 a 48 años de edad. San Diego
es una de las principales rutas de ingreso de esa
droga a los Estados Unidos.

Los informes forenses en esta ciudad expli
can que los accidentes relacionados con drogas
y alcohol han incrementado en un 139 por ciento.
Muchas de estas pérdidas están relacionadas con
el consumo de fentanilo.

Para el 2021, el fentanilo se convirtió en el
responsable del 62 por ciento de las muertes por
sobredosis en adultos. En niños y bebés la cifra es
aún más alarmante. Según informes del hospital
infantil Randy, las muertes por fentanilo en bebés
y niños menores de 5 años han incrementado
1,600 por ciento en los últimos 4 años. Muchos
de estos niños han consumido esta droga por
equivocación, porque sus padres la han dejado a
su alcance y la han ingerido.

Las autoridades de San Diego han puesto en mar
cha un plan de emergencia para poder disminuir las
muertes por esta droga, incluso en el Condado de
California se han colocado algunas máquinas expen
dedoras y la estrategia es ampliar el número de ellas,
para poder suministrar de manera gratuita naloxona.

La naloxona es una medicina que revierte rápi
damente una sobredosis de opioides, el fentanilo
es una de estas sustancias. La naloxona bloquea
los efectos de los opioides y ayuda a restablecer
en 2 o 3 minutos la respiración normal de una per
sona que haya consumido estas sustancias.

La primera máquina expendedora se colocó en
el Centro Regional de Recuperación de McAlister
SouthBay en Chula Vista. Chula Vista está muy cerca
de Tijuana, otra ciudad, pero en México, que enfren
ta una crisis enorme por el consumo de fentanilo.

Hasta abril de este año, San Diego, California,
es la ruta más utilizada para el tráfico de fentani
lo desde México. Aquí se han realizado el mayor
número de incautaciones por fentanilo, pero hay
otros estados como Arizona.

Casi 63% de todo lo decomisado en la frontera

del suroeste, en 2020, fueron cargamentos de fen
tanilo. Ha sido un buen trabajo de las autoridades
de California, porque detectar fentanilo es muy di
fícil porque no tiene olor y esto hace que sea muy
difícil de detectar.

Pero además mucho del fentanilo entra con ciu

dadanos estadounidenses, que en un principio hada
que fuera más difícil de detectar. Esto lo dio a cono
cer el Departamento de Seguridad Nacional.

Con el uso de nuevas tecnologías en los puertos
de entradaa San Diego se hanlogrado muchos deco
misos, y hoy los narcotraficantesbuscan alternativas
como la frontera en Arizona. Hay que tener cuidado,
porque en Arizona se les puede convertir en un pro
blema de salud pública el consumo de fentanilo.

Los cárteles mexicanos están empezando a
concentrar su mercancía desde Sonora hacia Tuc

En San Diego esta crisis por consumo de fen
tanilo es terrible, es la principal causa de muertes
en personas de 18 a 48 años de edad. San Diego
es una de las principales rutas de ingreso de esa
droga a los Estados Unidos.

Los informes forenses en esta ciudad expli
can que los accidentes relacionados con drogas
y alcohol han incrementado en un 139 por ciento.
Muchas de estas pérdidas están relacionadas con
el consumo de fentanilo.

Para el 2021, el fentanilo se convirtió en el
responsable del 62 por ciento de las muertes por
sobredosis en adultos. En niños y bebés la cifra es
aún más alarmante. Según informes del hospital
infantil Randy, las muertes por fentanilo en bebés
y niños menores de 5 años han incrementado
1,600 por ciento en los últimos 4 años. Muchos
de estos niños han consumido esta droga por
equivocación, porque sus padres la han dejado a
su alcance y la han ingerido.

Las autoridades de San Diego han puesto en mar
cha un plan de emergencia para poder disminuir las
muertes por esta droga, incluso en el Condado de
California se han colocado algunas máquinas expen
dedoras y la estrategia es ampliar el número de ellas,
para poder suministrar de manera gratuita naloxona.

La naloxona es una medicina que revierte rápi
damente una sobredosis de opioides, el fentanilo
es una de estas sustancias. La naloxona bloquea
los efectos de los opioides y ayuda a restablecer
en 2 o 3 minutos la respiración normal de una per
sona que haya consumido estas sustancias.

La primera máquina expendedora se colocó en
el Centro Regional de Recuperación de McAlister
SouthBay en Chula Vista. Chula Vista está muy cerca
de Tijuana, otra ciudad, pero en México, que enfren
ta una crisis enorme por el consumo de fentanilo.

Hasta abril de este año, San Diego, California,
es la ruta más utilizada para el tráfico de fentani
lo desde México. Aquí se han realizado el mayor
número de incautaciones por fentanilo, pero hay
otros estados como Arizona.

Casi 63% de todo lo decomisado en la frontera

del suroeste, en 2020, fueron cargamentos de fen
tanilo. Ha sido un buen trabajo de las autoridades
de California, porque detectar fentanilo es muy di
fícil porque no tiene olor y esto hace que sea muy
difícil de detectar.

Pero además mucho del fentanilo entra con ciu

dadanos estadounidenses, que en un principio hada
que fuera más difícil de detectar. Esto lo dio a cono
cer el Departamento de Seguridad Nacional.

Con el uso de nuevas tecnologías en los puertos
de entradaa San Diego se hanlogrado muchos deco
misos, y hoy los narcotraficantesbuscan alternativas
como la frontera en Arizona. Hay que tener cuidado,
porque en Arizona se les puede convertir en un pro
blema de salud pública el consumo de fentanilo.

Los cárteles mexicanos están empezando a
concentrar su mercancía desde Sonora hacia Tuc

son, pero la situación en California es critica. Son
cientos los muertos, sobre todo del lado mexicano
de la frontera en Tijuana, Baja California, donde
a partir de 2020, los fabricantes de fentanilo co
menzaron a usar a los indigentes como experi
mento para ver el gramaje de fentanilo que utili
zarían para sus consumidores en Estados Unidos.

Pero no sólo es San Diego, todo el estado de Cali
fornia está en crisis por el consumo de fentanilo.

El Departamento de Salud de California infor
mó que tan sólo en el 2021 se reportaron seis mil
843 muertes por sobredosis, de las cuales cinco
mil 722 fueron por consumo de fentanilo. Auto
ridades estatales han detectado que entre 2017 y
2021 las muertes por sobredosis crecieron 200%,
principalmente entre afroamericanos y latinos.

Mientras que, en Los Ángeles, el Departamen
to de Salud Pública detalló que entre abril de 2020
y marzo de 2021 más de dos mil personas en si
tuación de calle murieron, un aumento del 56%
respecto al mismo periodo de un año previo.

Este opioide sintético que es hasta 50 veces más
fuerte y adictivo que la heroína ha convertido a mu
chos de sus consumidores en personas sin hogar.

Por ejemplo, en Los Ángeles, en el 2019, la Au
toridad de Servicios para Indigentes de esa ciudad
realizó un informe en el que detectó que una cuar
ta parte de todos los adultos sin hogar, que viven
en las calles, padecían una enfermedad mental,
mientras que otro 14% sufría trastornos por con
sumo de sustancias.

En algunas partes de la ciudad se ve a los adic
tos en un estado de "zombies", sin que puedan
recibir atención, en muchos casos debido a que el
número de consumidores supera a los policías y a
los empleados de salud.

El fin de semana pasado, el gobernador de Ca
lifornia, Gavin Newsom, anunció que aumentó el
despliegue de miembros del servicio de la Guar
dia Nacional a un 50%, al pasar de 40 a 60 solda
dos en los cuatro puertos de entrada entre Estados
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son, pero la situación en California es critica. Son
cientos los muertos, sobre todo del lado mexicano
de la frontera en Tijuana, Baja California, donde
a partir de 2020, los fabricantes de fentanilo co
menzaron a usar a los indigentes como experi
mento para ver el gramaje de fentanilo que utili
zarían para sus consumidores en Estados Unidos.

Pero no sólo es San Diego, todo el estado de Cali
fornia está en crisis por el consumo de fentanilo.

El Departamento de Salud de California infor
mó que tan sólo en el 2021 se reportaron seis mil
843 muertes por sobredosis, de las cuales cinco
mil 722 fueron por consumo de fentanilo. Auto
ridades estatales han detectado que entre 2017 y
2021 las muertes por sobredosis crecieron 200%,
principalmente entre afroamericanos y latinos.

Mientras que, en Los Ángeles, el Departamen
to de Salud Pública detalló que entre abril de 2020
y marzo de 2021 más de dos mil personas en si
tuación de calle murieron, un aumento del 56%
respecto al mismo periodo de un año previo.

Este opioide sintético que es hasta 50 veces más
fuerte y adictivo que la heroína ha convertido a mu
chos de sus consumidores en personas sin hogar.

Por ejemplo, en Los Ángeles, en el 2019, la Au
toridad de Servicios para Indigentes de esa ciudad
realizó un informe en el que detectó que una cuar
ta parte de todos los adultos sin hogar, que viven
en las calles, padecían una enfermedad mental,
mientras que otro 14% sufría trastornos por con
sumo de sustancias.

En algunas partes de la ciudad se ve a los adic
tos en un estado de "zombies", sin que puedan
recibir atención, en muchos casos debido a que el
número de consumidores supera a los policías y a
los empleados de salud.

El fin de semana pasado, el gobernador de Ca
lifornia, Gavin Newsom, anunció que aumentó el
despliegue de miembros del servicio de la Guar
dia Nacional a un 50%, al pasar de 40 a 60 solda
dos en los cuatro puertos de entrada entre Estados

PROBLEMA DE SALUD PÚBLICA

UN HOMBRE con sobredosis de fentanilo es atendido por paramédicos de la Cruz Roja en la
ciudad fronteriza de Tijuana. Baja California, el pasado 12 de junio.

Unidos y México, para apoyar la detección de dro
gas ilícitas, incluido el fentanilo.

Otro ejemplo es lo que pasa en San Francisco,
California. En un barrio de esa ciudad llamado

Tenderloin, se puede observar a personas trafi
cando, consumiendo o entrando en crisis por so
bredosis de fentanilo.

A finales de agosto, 18 personas indigentes m 
rieron tras consumir fentanilo, sin que hubiera servi
cios de emergencia que pudieran ayudarlos.

Esto provocó una limpia de una de las calles
principales, sólo para ocultarla verdadera crisis de
salud que atraviesa esa ciudad, así como todo el
estado de California.

Mientras que en julio pasado se dio a conocer
que 18 personas murieron de forma accidental por
consumir la misma droga, creyendo que se trataba
de cocaína mezclada con otras drogas. Y es que los
narcotraficantes mezclan en cualquier otra droga
fentanilo para hacerlas mucho más adictivas.

Las autoridades de San Francisco aseguran que
el fentanilo se empezó a mezclar con otras drogas, y
que ahora los consumidores prefieren sólo comprar
fentanilo sin importar su letalidad, porque es mucho
más barato que la cocaína y la heroína.

En California hay llamadas zonas de tolerancia
para consumidores de fentanilo y otros opioides,
estos lugares se han convertido en refugios para
quienes no tienen una casa y son adictos. Son per
sonas que están solas, en las calles, han perdido la
voluntad y difícilmente se podrán recuperar.

Desde hace varios años Estados Unidos pasa por
una severa crisis sanitaria de consumo de fentanilo,
pero el estado de California es hasta ahora el que
tiene una de las crisis de salud más grave.

Tan sólo en California se han destinado mil mi

llones de dólares para contrarrestar los problemas
de salud por sobredosis, eso incluye la distribu
ción de naloxona.

El uso del fentanilo es una crisis que costará
mucho trabajo controlar.
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NUEVE MESES MÁS
DE CAMPAÑAS

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El arranque oficial del proceso
electoral del año próximo en el

que se renovarán la Presidencia de
la República, el Congreso Federal, la
Jefatura de Gobierno de la CDMX,
ocho gubernaturas, mil 98 diputa
ciones locales, mil 803 presidencias
municipales y 431 cargos por usos
y costumbres, volverá a envolver
al país en oootra larga ¡ornada de
nueve meses, por la disputa de esos
cargos.
Luego de los recientes procesos internos de Morena y
el Frente Amplio que eligieron a Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez, quienes serán sus candidatas presi
denciales, Movimiento Ciudadano definirá al que será
su abanderado, no Marcelo Ebrard, quien anunció ayer
que se dedicará a crear ya no un partido porque se le
fue el tiempo, ni un "movimiento democrático", sino
su asociación civil El camino de México... pero dentro
de Morena, en donde seguirá a pesar de que fintara que
renunciaría, lo que quienes no lo conocen, le creyeron.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Simulacro nacional, hoy, por los sismos que sacudie
ron la capital de la República y otras de varios estados
en este mismo mes, en los años 1985 y 2017, que cau

saran destrucción y decenas de muertes. Se espera que
esta vez suenen todas las alarmas, ya que en anteriores
actos similares hubo gente que se quedó esperando
escucharlas y entre reclamos y malestar, no participó
en ellos.

Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, re
chazó que militantes del mismo vayan a abandonar ese
movimiento para seguir a Marcelo Ebrard por el evento
que encabezó ayer en Xochimilco, ya que el excanciller
se mantendrá en sus filas.

Lo que el colímense sigue sin decidir es si aspira
o no a la jefatura del gobierno capitalino y se suma a
quienes ya están en la fila, en la que, según versiones
difundidas, algunos en el PVEM le han hecho una signi
ficativa "sugerencia" a Cuauhtémoc Blanco: que no pida
licencia al cargo de gobernador de Morelos.
La renuncia de Olivia Salomón como secretaria

de Desarrollo Económico de Puebla, la semana pasa
da, y la insistente versión de que, por razón de género,
será una mujer la candidata de Morena a gobernar ese
estado, puso nerviosos a los primos que aspiran a la
postulación: el diputado Ignacio Mier Velazco, líder de
la bancada, y el senador Alejandro Armenta Mier.
Casi desapercibido, empresarial y, por supuesto,
oficialmente, el quincuagésimo aniversario, este do
mingo, del asesinato de don Eugenio Garza Sada, por
militantes de la desaparecida Liga 23 de Septiembre,
cuyo verdadero móvil, algunos funcionarios del actual
gobierno han intentado desvirtuar, aun en los libros de
texto gratuitos.
¿Qué más podía responder Ovidio Guzmán, que de
clararse "no culpable", lo que aquí le creyeron?
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Tarea electoral delicada
El magistrado presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez,
entregó ayer su propuesta presupuestaria a los diputa
dos, e hizo una puntualización muy importante sobre el
requerimiento de recursos que tanto gustan satanizar los
legisladores de Morena. El magistrado precisó que el dine
ro básicamente se utilizará para incrementar el personal
que proyecta sentencias en todo el país, pues revisan las
elecciones de todo el territorio, desde regidurías hasta la
Presidencia, pasando por alcaldes, diputados locales,
federales y senadores. Si algún partido quisiera poner en
entredicho la validez de los resultados del próximo año,
habría que empezar por atar de manos al Tribunal. Lo
bueno es que nadie quiere eso, lo malo es que malentienden
la austeridad. ¿Será?

¿Y el país cómo está?
Nos platican que ayer en el encuentro que tuvo con unos 250
empresarios en el Club de Industriales, la coordinadora del
Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, fue muy franca
y, además de exponer algunas de sus propuestas que llama
ron la atención, les dejó claro que ella entendía que a algunos
de los asistentes estaban muy bien con el actual gobierno,
que les va bien.. .pero el que está mal es México. ¿Será?

Le ganan las ansias
Aúnfaltan cuatro años para que el actual Gobierno de
Zacatecas concluya y a la súper delegada del Gobierno

federal, Verónica Díaz Robles, se le queman las habas por
ser candidata morenista ¡ al gobierno estatal!... Dicen que
ya hasta se anda promoviendo como la buena para suceder
al actual gobernador, ya hasta algunos presidentes muni
cipales la han acusado de usar los programas de reparto de
despensas a los más necesitados con fines políticos. ¿Será?

Se alista para la CDMX
Mario Delgado ha expresado a la coordinadora por la
Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum, su
interés por participar en busca de la candidatura para la
Ciudad de México, aunque hacia afuera asegura que aún no
lo decide. Lo que sí es cierto es que la competencia está fuer
te, pues tiene enfrente también como posible contendientes
a O rnar García Harfuch y a Clara Brugada. ¿Será?

Plan con la GN
Al parecer al senador Cristóbal Arias no le importa violar
la Constitución y la resolución de la Corte con tal de darle
gusto al presidente Andrés Manuel López Obrador. Yes
que a través de un dictamen de la Comisión Bicameral para
laEvaluacióny Seguimiento de la Fuerza ArmadaPerma
nente en Tareas de Seguridad Pública, pretende que desde
esta fecha y hasta 2028, el control operativo y administra
tivo de la Guardia Nacional esté en manos de la Sedeña,
lo cual está prohibido por la Constitución y la Corte emitió
sentencia al respecto. Dicen que el servilismo de algunos
morenistas no tiene límite ¿Será?
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El peso estratégico político y electoral de la UNAM

En enero de 2000, Liébano Sáenz se
vio con Cuauhtémoc Cárdenas.

La UNAM estaba tomada por tro
gloditas encabezados por Alejandro

Echevarría, El Mosh, y disfrutaban la inac
ción del gobierno de Ernesto Zedillo.
En ese ambiente el secretario personal del

Presidente, Liébano Sáenz, buscó a Cuau
htémoc Cárdenas, quien en 1997 ganó la
jefatura de Gobierno capitalino y buscaba la
Presidencia.
El michoacano había arrancado la carrera

como favorito porque no tenía contendientes;
Vicente Fox todavía intentaba imponerse al
PAN y ni pensar en Francisco Labastida por
el PRI.

En consecuencia, se decidió actuar.
Palabras más o menos, Liébano Sáenz dijo

a Cárdenas:
La toma de la Universidad tiene muchos

costos políticos para muchos. Mire usted, in
geniero, cada día le cuesta un punto al presi
dente Zedillo y eso es preocupante aunque
sea fines de sexenio.
Bueno, son las consecuencias de atender

mal a la institución y los problemas por los
que atraviesa.
Sí, ingeniero Liébano atacó el orgullo de

Cuauhtémoc, pero si al Presidente le cuesta
un punto, austedle cuesta puntoymedio.
Resultado: De puntero pasó a tercero.

Así se consiguió el silencio delperredismoy
la izquierda para recuperar la UNAM a través
de un impecable operativo del subprocurador
Everardo Moreno Cruz el 6 de febrero del
2000.

PROCLIVIDAD FEMENINA

Ese dato ilustra cuánto pesa la llamada máxi
ma casa de estudios del país.
La UNAM, hoy en liza de 17 universitarios

para elegir rector en sustitución de Enrique
Graue en un proceso a culminar a más tardar
el 11 de noviembre.

Hay 17 aspirantes con una tendencia den
tro del Consejo Universitario a elegir mujer
para continuar con la tendencia femenina en
la Corte, Norma Piña; en elPoder Legislativo
Marcela Guerra en la Cámara de Diputados,
Ana Lilia Rivera en el Senado y otras insti
tuciones fundamentales como Blanca Lilia
Ibarraenellnai.

LICENCIATURA EXTERNA

1. Entre los 17 hay cinco mujeres y dos de
ellas, las más fuertes (PatriciaDávila, FES de
Iztacala) y Guadalupe Valencia (directora
de Humanidades y favorita de muchos), no
cursaron la licencia tura en la UNAM.
Dato relevante.
A este fenómeno se suman otros factores,

como la par ticipación de los exrectores  Juan
Ramón de la Fuente dejó la ONU y regresó la

semana pasada a ocupar su cátedra y la irrup
ción de quien ha dado mayores resultados de
paz en estos tiempos.

Raúl Contreras Bustamante, universita
rio desde hace 51 años sin faltas a su aulay con
la Facultad de Derecho sin un día de suspen
sión de clases en siete años, es el candidato
más visible.

¿Cuál es su propuesta?
Mejor relación con el gobierno. No hemos

sacado ventaja de la cercanía. Somos parte
del Estado, pero no del gobierno. Debemos
llevar una buena relación sin subordinación.
Ah, asienta Contreras Bustamante, con

pleno respeto a la autonomía "porque yo, por
ejemplo, llevo todos los años a la Sinfónica de
la Marina y nadie me dice nada".
Remata:

Eso es prueba de la buena relación con las
demás instituciones del Estado.
Y 2. A la comandancia de la Zona Militar

de Baja California Sur ha llegado el general
Ignacio Murillo Rodríguez.
Llega procedente de Michoacán con la en

comienda de dirigir una región estratégica
para la seguridad nacional y, esperanzadas,
le dieron la bienvenida las autoridades sud
californianas.

Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
Independientes y no reflejan necesariamente

el aynSSKit v¡gta¡je 24 horas.
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El centro político

El mundo, y México no es la excep
ción, vive desde hace muchos años
en un estado de ansiedad e incer

tidumbre con ciudadanos polari
zados y confrontados. El proceso electoral
de 2024 ya inició entre dos candidatas, un
ambiente hostil y con una partido que desde
el Gobierno, apuesta por el totalitarismo.
¿Quiénpierde? De nuevo, los ciudadanos.
En este ambiente polarizado y de extre

mos, ¿qué es y por qué es importante el centro
político? Es el reto político y ciudadano más
importante de cara a 2024 pero, ¿qué signifi
ca? Es mesura, contención, certeza, inclusión

y esperanza. Pero sobre todo es libertad.
La historia nos enseña que el totalitarismo

es hijo del engaño y la desilusión que causan
los políticos incapaces de generar desarrollo
con justicia. Esta indignación ya no sólo le
incumbe a las personas en condición de po
breza; las clases medias y un número signi
ficativo de ciudadanos de alto ingreso votan
hoy por opciones antisistema. Optan por los
extremos y las ideologías excluyentes. Pasa
mos de los adversarios alos enemigos.
En México, la polarización está llegando a

niveles de muy alto riesgo, desde el Gobier
no se ha apostado por una división interna
que puede terminar en una crisis social sin
precedentes, pero también es cierto que en la
oposición (FAM), hay que poner en orden a
algunos extremistas internos, donde su única
oferta a los electores es la desaparición de
AMLO, pero carecen de una propuesta para
el futuro.

Es hora de hacer una pausa y entender que
tal vez, aniquilar al enemigo, llámense More
na o FAM, podría ser nuestra propia derrota.
¿De verdad ya no hay punto de retorno yes

sólo ellos o nosotros? O peor aún, ¿nosotros
o la nada?

¿Cómo le pensamos explicar a nuestros
hijos que ganándole al supuesto enemigo per
dimos a México? En la guerra somos tú o yo,
en la democracia somos tú y yo. Allí radica la
importancia del centro político, necesitamos
ese espacio donde todos cabemos y esto no
significa que tengamos que pensar igual. Sig
nifica que a pesar de que pensemos diferente,
nadie sea excluido.

¿Por qué insistir en que vamos en camino
a ser otra Venezuela o que deberíamos de
ser como Cuba? Como en muchas ocasiones
en nuestra historia reciente, la solución no
vendrá ni de este Gobierno ni de los partidos
políticos (Morena o FAM) la solución estará
en los ciudadanos que están despertando a
una nueva realidad.

Conocemos las diferencias ideológicas de
los partidos políticos hasta el aburrimiento,
lo que queremos saber es si son capaces de
mostrarnos en qué coinciden. Talento no fal
ta, lo que sobra es miedo. Hay que decirlo con
claridad: este régimen ha hecho delmiedoun

arma de conducción inaceptable. Anadie le
conviene lo que viene
Se inicia un ciclo electoral definitorio que

culmina en 2024, donde lo importante no
sonni los partidos políticos ni sus candidatos,
somos los ciudadanos. De nosotros depen
de no aplaudir el discurso incendiario y sin
propuesta. Tenemos que aprender a elegir
bien. El que ha sido ladrón, gobernará como
ladrón.

Lo más rescatable del FAM en su proceso
interno fue no exhibir sus diferencias y que al
mostrarse coincidentes, al menos por ahora,
tienen una oportunidad real en la campaña
presidencial. Morena tiene que aprender a
vivir sin AMLO o terminarán hechos pedazos.
Ojalá un día el partido guinda y el FAM

sean capaces de mostrarnos que pueden
amar más a México de lo que se odian entre
ellos. Que se enteren, en este proceso electo
ral, los ciudadanos estaremos presentes de
una forma muy diferente a lo que estamos
tan mal acostumbrados. Hay que recuperar
el centro político.
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Sismo y movimiento CDMX

Vivimos en un territorio de tremores,

políticosy sociales, localizado territo
rial y cronológicamente, por los me
nos centennials, enelchüango 1985.

El sismo social de aquel año repercute hasta
nuestros días. Inició conla caída del edificio del
control territorial que ejercía el PRI enla capital
nacional y continúa con los estremecimientos
para incorporar y alternativamente desplazar
a los protagonistas de todos esos años.
Incluso a los del PRI diferentes deAlito Mo

reno. O los semejantes provenientes de las
escisiones del tricolor.

Hay dos candidaturas atractivas a la mano
para Morena. Clara Brugada Molina y Omar
García Harfuch están en el centro del proceso
histórico, social y político capitalino, comen
zado en 1985. Quien tiene elbastónde mando
seguramente tomará la mejor decisión. Y la
ciudadanía corresponderá al acierto. O no.
La Ciudad de México ya fue plataforma

de un Presidente, Andrés Manuel López
Obrador, y una futura mandataria, Claudia
Sheinbaum Pardo.

Los mismos que fundaron y fundamos or
ganizaciones sociales, radicales sin armas,
insurgentes e intolerantes, socialdemócratas
y parlamentarias, sindicales y de la sociedad
civil, atestiguamos enla víspera de 2024 dia
tribas, politiquería, jaloneosyenredijos, tam
bién solidaridad y comunidad, diseñados
para tratar —si no de impedir— el avance de
una u otro.

Todas y todos quienes disputarán las posi
ciones de poder, salvo contadísimas excepcio
nes, formanparte de aquellejano movimiento
social de 1985 una de cuyas expresiones más

exitosas es Morena y, del otro lado, los vesti
gios derrotados y acumulados de los últimos
38 años, derruidos por su propia ineficacia
política o abierta corrupción en los años 2000
112018.
El próximo 2024 ya está perdido para la

oposición, según todos los estudios demos
cópicos.
En una apuesta prematura, aunque no

miope, la clave es condicionar a Brugada y a
García Harfuch. S e den cuenta o no las puntas
aparentes de la lanza contra ella y él, se inten
ta tras bambalinas un espacio de participa
ción de un conjunto de intereses territoriales;,
familiares, económicos y políticos de dentro
y fuera de Morena, uno para quienes es indis
pensable bloquear o al menos encarecer la vic
toria. Según el careo deEl Universal, el último

y único a la vista, prácticamente ya desde el
14 de agosto, Brugada estaba empatada con
García Harfuch y podrían ambos con relativa
facilidad ganar la ciudad capital, con o sin
perorata opositora.
Aquel 19 de septiembre de 1985, la ciuda

danía encontró fuerza y voluntad colectiva
ante el vacío institucional y la reacción tibia
y tardía del presidente Miguel de la Madrid
frente a la tragedia. Hoy AMLO, 23 guber
naturas y la preeminencia de la corriente
más social del "movimiento" se halla de

trás de Brugada en situación compleja pero
conquistable. O detrás del notable García
Harfuch.

Una parte central de la comprensión del
fenómeno político ciertamente lo tiene en sus
manos eljefe de Gobierno, MartíBatres. Otra,
todasytodos.
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Los caminos de la vida... de Ebrard

Nadie sabe bien a bien, a qué juega
Marcelo Ebrard con sus amagos
de salir de Morena pero "sin rom
per con el movimiento".

Cuando se esperaba que el exsecretario de
Relaciones Exteriores asumiera una posición
definitiva, resulta que anunció la creación de
una asociación civil que llevará por nombre
"El Camino de México".

Una asociación civil para agrupar a sus se
guidores "y que no se pierdan los valores y lo
que hemos construido", dijo ante una centena
de hombres y mujeres que apostaron su capi
tal político a la fallida aventura presidencial.
Si se entendió bien el mensaje de Ebrard,

su asociación civil será la "corriente crítica"
de Morena, o la "comente democrática", un
movimiento que se creó al interior del PR1 a fi
nales de los ochentasy dentro del PRD apenas
nació el partido.
Una corriente crítica en un partido domi

nado por un solo hombre no se ve que tenga
buen destino.

Ebrard puede tener toda la razón sobre el
cochinero en la supuesta selección del candi
dato presidencial de Morena pero jamás po
drá modificar la decisión que ya fue tomada.
El excanciller se va quedando sin apoyos

políticos; económicos quién sabe si los tuvo,
pero por lo visto ayer no tiene respaldo finan
ciero o el suficiente para que su protesta
haga mella en el partido guinda.
Nadie de los mandos morenistas le ha

tirado un salvavidas; sería una especie de
suicidio político conociendo cómo se mane

jan las cosas al interior de ese partido.
El político anunció que será "en las próxi

mas semanas" cuando él y los integrantes de
la asociación civil recién creada decidan "qué
camino tomar, con todas sus consecuencias",
lo que en términos prácticos será decidir si
a sumen o no el costo de salir de Morena.

Quizá, ahora, a tono con el nombre de su
asociación civil, Ebrard esté reconociendo
que "los caminos de la vidaaaaa, no son como
yo pensaba, como los imaginaba, no son lo
que yo creíaaaaa...".
DiceeldoctorHugoLópezGatellquelosmexi
canos que no quieren las vacunas rusas y cuba
nas contra el Covid, obedecen más a criterios
ideológicos que a razonamientos científicos.
Bueno, se podría decir lo mismo de la insis

tencia del gobierno mexicano por aplicar solo
esas vacunas que no tienen el visto bueno de
la Organización Mundial de la Salud (OMS)
porque no han terminado los protocolos re
queridos para su aprobación.
De hecho, parece que el gobierno mexi

cano, por quién sabe qué acuerdos, ofreció
a la población nacional como conejillos de

indias para masificar el uso de esas vacunas.
Sobre la posibilidad de que los fármacos se

puedan importar, LópezGatell dijo que no
había problema, siempre y cuando pasaran
los controles de calidad de la Cofepris.
Nomás que el trámite se llevará meses, sino

es que años, y ya tenemos aquí un severo re
punte de la enfermedad.

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Le
zama, anunció la creación del Tianguis Co
mercial Yum Kaax, un proyecto diseñado
para la compraventa de productos regionales
y de importación abajo costo.
Esto para aprovechar la condición de zona

libre de Chetumal, pero además le regresará el
protagonismo a estaz ona del caribe mexicano.
El Tianguis tendrá 14 mil metros cuadra

dos destinados para la colocación de locales;
50 mil espacios abiertos para convertirse en
mercados para productores, distribuidores y
consumidores, tiendas tipo outlet, construc
ción de hoteles, oficinas o bodegas.
Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes

y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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19 de septiembre

La invitación de la secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, nos hace participar
en el Segundo Simulacro Nacional,

lo que es fundamental para nuestr a capacita
ción para enfrentar catástrofes.
Hace 38 años en México, el 19 de sep

tiembre de 1985, en la Ciudad de México,
entonces Distrito Federal, se vivieron los
dos sismos de magnitud 8.1 grados que más
daños han causado a nuestro país. El terre
moto tuvo efectos catastróficos. Nunca se

conoció con precisión el número de muer
tos, heridos y daños materiales. La ciudad
parecía que había sido bombardeada.
La falta de una cultura de protección civil,

sin protocolos de acción en materia de segu
ridad provocaron saldos de muerte y destruc
ción, que a la fecha son incuantificables.
Hoy, por vez primera vez, la Coordinación

Nacional de Protección Civil (CNPC) y el Sis
tema Nacional Protección Civil (Sinaproc)
proponen a la población cuatro hipótesis y
escenarios por fenómenos perturbadores que
impactarían en diferentes regiones del terri
torio nacional, involucr ando directamente
la participación de las 3 2 entidades del país.
• 1 sismo de magnitud 8.0 con epicentro en
Acapulco, Guerrero.

• 1 sismo demagnitud 7.8, enBavispe, Sonora.
• 1 huracán categoría 3 en el mar Caribe y el

golfo de México, con arribo en Othón P.
Blanco, Quintana Roo.

• 1 huracán categoría 4 en el Océano Pacífico,
con impacto en Los Cabos, Baja California
Sur.

La participación en el Simulacro de todos y
cada uno de los mexicanos y ciudadanos del
mundo que se encuentren en nuestro país es
una de las principales acciones preventivas.
En estas prácticas se aprende a reaccionar en

una emergencia, así como a identificar posi
bles fallas en los pr otocolos de actuación. Por
este motivo, la participación de todas las per
sonas que se encuentran en tur inmueble y son
parte de una comunidad es indispensable.
Hoy a las 11 de la mañana, todos participe

mos en el Simulacro.

SUSURROS
1. Ante el insistente rumor de fracturas entre
los miembr os del gabinete de la Goberna
dora Delfina Gómez del Estado de México,
el senador Higinio Martínez, precisó que su
ausencia de los primeros eventos de la titular
del gobierno mexiquense, fue porque no ha
bía pedido licencia en el Senado. En la sesión
de hoy se espera que presente su solicitud y
pueda tomar posesiona su cargo comojefe de
gabinete y de eventos especiales del Gobierno
del Estado de México.

2. En Guanajuato hay tres candidatas, pero
dos de ellas están enfr ascadas en un pleito que

las ha hecho ver muy mal ante la sociedad. Un
sector muy importante como son los empre
sarios, opinan que ambas han mostrado muy
poca altura, pero este sector no se anima a
decírselo al gobernador. En este escenario hay

una aspirante que va ganando terreno poco a
poco por su empatia con las causas sociales,
particular mente por el tema de la violencia.
De la misma manera y por ser la de mayor
experiencia y manejo de la mano izquierda,
la senadora puede dar la sorpr esa pues no es
la favorita del gobernador.
3. Enla Secretaria de Salud de Sonora, cuyo

titular es José Luis Alomía, parece que buscan
dar marcha atrás al contrato de limpieza que
se signó con Wilk, S. de R.L. de C.V. de abril a
diciembre de este año. Los indicios comen

zaron este 14 de septiembre con el envío de
un oficio en el que le solicitan entregar una
serie de documentación en las instalaciones

antes de este martes 19 de septiembre. De esta
forma, preocupa que el requerimiento tenga
que ver con alguna predilección hacia otra
proveedora, en particular hacia BL limpiez ay
Mantenimiento, que seria cercana al director
General de Administración, Víctor Abraham
Larios Velázquez. ¿Alfonso Durazo hará algo
al respecto?
LasoRfní(j^®i3.¡ss8íKis;wr¡ps;c0ttt¡rt6Ías,'Srt;
Independí entes" y no reflejan necesariamente

elJUÚMRAMfe 24 horas.

Fecha: 19/09/2023

Página: 9

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 34,356

Página 90 de 194 Índice



Morena y la sucesión en nueve estados

No hay plazo que no se cumpla y, por
fin, el partido Morena emitió ayer la
convocatoria en la que se definen las
reglas a las que se tendrán que apegar

los aspirantes a cada una de las nueve guberna
turas que estarán enjuego en 2024, incluida la
jefatura de Gobierno de la Ciudad de México,
considerado el segundo cargo más importante,
electoralmente, después de la presidencia de la
República.
Con los requisitos establecidos, los suspiran

tes se tendrán que registrar el lunes y martes de

la próxima semana para posteriormente some
terse a una encuesta interna, mediante un pro
ceso similar al que se usó para elegir a Claudia
Sheinbaum como coordinadora de los comités

de defensa de la cuarta transformación, y cuyo
resultado se dará a conocer antes del 5 de no

viembre, fecha en que inician las precampañas
para la presidencia y en algunas entidades que
renovarán al Ejecutivo.
Después de la experiencia vivida en el proceso

para seleccionar a su candidata presidencial,
Morena tiene ante sí dos grandes retos: 1. tener

una paridad de género y 2. lograr y garantizar la
unidad entre quienes se apunten a la competen
cia, puesun nuevo conflicto interno dejaríamuy
mal parado al partido oficial, lo que podría ser
aprovechado por el frente opositor para ganar
más simpatizantes; y ese es un lujo que el oficia
lismo no se puede permitir.
Con las reglas del juego definidas y estableci

dos los requisitos, es cuestión de horas para que

varios funcionarios y legisladores comiencen a
renunciar a sus cargos, pues no se van a quedar
con las ganas de competir por una de las nueve
gubernaturas.
¿LograráMorenamantenerlaunidadinterna?
Ya lo veremos.

¿ SE VESTIRÁDENARANJADAMIÁNZEPEDA?
Esa es la pregunta que muchos, al interior del
PAN se hacen, después de la fuerte critica que el
senadorpor Sonora lanzó, tanto a su líder nacio
nal, Marko Cortés, como a los dirigentes del PRI,
Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano,
luego de que la semana pasada fueran hasta
Nuevo León a amenazar al gobernador Samuel
García con usar su mayoría en el Congreso local,

para no otorgarle licencia para separarse del car
go, en caso de que decida competir como candi
dato presidencial de MC en la elección de 2024.
A través de sus redes sociales, Damián Zepeda

fue enfático y calificó como una locura la capaci

dad política de los dirigentes del Frente Amplio
por México, pues primero están duro y dale con
invitar a Movimiento Ciudadano para que se
sume, pero van a Nuevo León a amenazar que no
dejarán competir a su aspirante... "¿Creen que
con eso alguien se sumará? ¡Por Dios! ¡Dejen
de estorbar!

Después de esta fuerte sacudida a los diri
gentes del bloque opositor, muchos ya ven al
senadorDamián Zepeda cambiando la camiseta
azul por la naranja.
Al tiempo.

REUNIÓNAMLOPADRES DELOS 43
Mañana, el presidente López Obradorrecibe en
Palacio nacional, a los padres de los 43 norma
listas desaparecidos de Ayotzinapa; les dará a
conocer toda la relatoría y las evidencias sobre
el caso, a unos días del noveno aniversario de la
trágica noche de Iguala.
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Renombrando el pasado

El colonialismo visible te mutila sin

disimulo: te prohibe decir, te prohibe
hacer, te prohibe ser. El colonialismo
invisible, en cambio, te convence de

que la servidumbre es tu destino y la impoten
cia tu naturaleza: te convence de que no se
puede decir, no se puede hacer, no se puede
ser», escribió Eduardo Galeano. Me parece
que estas palabras no sólo resuenan en el mar
co de la conmemoración de nuestra indepen
dencia, sino fundamentalmente en el contexto
indio, con quienes compartimos el tenue, pero
persistente vestigio del discurso colonialista.
Actualmente, la India se embarca en un

acto simbólico de transformación, ya que
desde ayer, se emprendióunabúsquedapara
cambiar el nombre oficial del país a Bharat.
Este cambio no es simplemente un juego de
palabras, sino que se trata de un intento por
desligarse delpasado que ha dejado cicatrices
profundas en esta nación.
Bharat es el nombre que los indios han uti

lizado durante siglos, una palabra hindi que
aparece en escrituras con más de 2.000 años
de antigüedad. India, por otro lado, fue el
término impuesto por los británicos cuando
tomaron el control de estas tierras.

La influencia británica sigue perneando la
India incluso décadas después de su indepen

dencia. Esunlegado complejo que no se puede
borrar simplemente con un cambio de nombre.
Sin embargo, el gobierno de NarendraModi ve
en Bharat una oportunidad para despojar el
pasado colonial de su supuesto glamour, para
reflejar el expolio y abuso de los británicos.
En ese sentido, el resurgimiento de tenden

cias nacionalistas es palpable en este cambio
de nombre. El partido de Modi busca distan
ciar al país tanto de su pasado musulmán
como de su pasado colonial británico, evocan
do la antigua gloria de la civilización hindú
mediante una denominación que es vista
como un nombre puro y no mancillado por
influencias externas.
No obstante, cabe destacar que este gesto

podría entenderse también como una estra
tegia electoral, una forma de exacerbar el
nacionalismo y consolidar la identidad en
medio de una crisis política, donde no sólo la
ultraderecha comienza a ganar terreno, sino
donde la India se ha unido a la economía glo
bal, generando una nueva clase media consu

mista que, paradójicamente, se identifica con
un nacionalismo que celebra lo "hindú" y se
opone a lo "musulmán".
Cabe mencionar que este tipo de movi

mientos no son nuevos en la India. En las úl

timas décadas, ha habido un despertar de
movimientos religiosos que han llevado a una
"hinduización" política de la sociedad, siendo
un ejemplo de ello el BJP, un par tido naciona
lista hindú que gobierna actualmente el país.
En tales circunstancias, el cambio de nom

bre del país asiático va más allá de una cues
tión semántica. Y sibienpuede tener connota
ciones electorales, es también el reflejo de una
lucha por definir la identidad de una nación
poscolonialy una señal del resurgimiento del
nacionalismo en un mundo donde la hetero

geneidad de la sociedad tiene ramificaciones
invisibles pero profundas.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Losacuerdos
en su dimensión
Con la convocatoria de Morena

para definir sus candidaturas
a las gubernaturas en juego en
2024 listas, en esta semana muy

seguramente se empezarán a
enviar muchas señales de quienes
sí y quienes no se apuntarán, y por
tanto, nos dicen, el alcance real

de los acuerdos que se tomaron
tras la interna por la candidatura
presidencial. Hay que recordar

que muchos potenciales aspiran
tes en los estados se decantaron

por una u otra de las "corcholatas"
pero aún apostándole al equivo
cado, podrían salir favorecidos
por la negociación en pos de la
unidad. Sobre todo habrá que estar
pendientes de lo que pase en Ve
racruz y Tábasco, dos estados de
amplio interés para el exsecreta
rio de Gobernación, Adán Augusto
López. ¿Se bajará Sergio Gutiérrez
Luna de la contienda, dejándole
vía libre a Rocío Nahle? Un punto
y aparte será Chiapas, en donde
aún no se confirma qué sería lo

que habría pedido el Verde para
mantenerse en la coalición y darle

legitimidad al proceso interno.

El cálculo de Dante

La posibilidad de que Dante
Delgado pueda terminar siendo
el candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano parece
aumentar cada día que pasa,
pues tanto internamente como al
exterior se complica la participa
ción de otros aspirantes Por una
parte, Marcelo Ebrard continúa
con sus anuncios ambiguos y

no termina de cerrar nada con el

partido naranja, a pesar de los
acercamientos, mientras que en
Nuevo León, a Samuel García no
le dan los números ni el contexto

político para que el Congreso local
le apruebe la licencia Dante, por
lo que nos comentan, no ha inten
tado negociar para destrabar la
situación de García, ni tendría muy
en cuenta la posibilidad de Ebrard.
El tiempo corre en su favor. ¿O será
acaso que esa ha sido su intención
desde el principio? Eso sí, habrá
que ver como toman internamente
este "agandalle" si se consuma.
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Edgar F.
Garza Ancira
Consejero Nacional

dgMorena
v®íFGANCIRA

Con la elección de Claudia

Sheinbaum como coordinadora de

los comités de defensa de la Cuarta

Transformación de cara a las elec

ciones presidenciales del 2024, se
da el fin de un proceso y comienza
otro para elegir a los abanderados
de Morena para las gubematuras
que estarán en disputa: Chiapas,
Guanajuato, Jalisco, Morelos, Pue
bla, Tabasco, Veracruz, Yucatán y la
Ciudad de México.

En tanto, Claudia Sheinbaum

emprenderá una gira de trabajo en
Oaxaca el 17 de septiembre, para
tomar protesta a los comités de
defensa de la Transformación, para
conformar un comité en cada una

de las secciones electorales y lo
grar establecer casi 70 mil comités
en todo el país, los cuales tendrán
funciones de difusión, organiza
ción, vigilancia y movilización a
favor de la Cuarta Transformación,
asi como sumar a todas las estruc

turas y liderazgos, para que unidos
se logre la victoria.

Los comités de defensa de la

Cuarta Transformación tienen

como meta, convertirse en el vehí

culo que rompa con la pasividad
ciudadana y propiciar el involucra
miento de la población en todas las
actividades de la política social.

De ahí su importancia, al ser un
espacio de participación ciudada
na desde donde se vigile el cumplí 
miento de los programas sociales,
se combata la corrupción, donde
el pueblo se eduque políticamente
conociendo los pormenores de
cada actividad de gobierno, se
defienda la transformación sin

simulaciones y consolide la verda
dera participación democrática.

El presidente nacional de More
na, Mario Delgado, anunció que el
18 de septiembre saldrá la con
vocatoria para quienes busquen
participar en los procesos internos
de las nueve gubematuras que se
renovarán en 2024 y se registren el
25 y 26 del mismo mes.

Morena gobierna más de dos
terceras partes del país y en la
elección del 2024 aumentará su

presencia en el territorio. Para
ello, será relevante llevar a sus

liderazgos más competitivos a las

contiendas estatales y construir
desde lo local, la narrativa de la

Cuarta Transformación.

Un hecho importante a consi
derar es la regla de cumplimiento
de paridad efectiva de género,
que divide en ternas a los nueve
estados y les asigna las cuotas
correspondientes de mujeresy
hombres, para llegar a un total de
cinco mujeres y cuatro hombres.

La primera terna la integran:
Ciudad de México, Veracruz y
Chiapas, en donde iría un hombre
y dos mujeres. En la segunda terna
se encuentran los estados de

Yucatán, Tabasco y Morelos, donde
iría un hombre y dos mujeres,
respectivamente, y los estados de
Puebla, Guanajuato y Jalisco, en los
que está contemplado inscribir a
dos hombres y a una mujer.

Nada está escrito, ya que será
a través de encuestas la manera

en que serán definidos los y las
candidatas en los estados donde

habrá renovación ele gubematuras
en 2024 y todo estará definido en
la convocatoria a emitirse el 18 de

septiembre.
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"CHEMA" MARTINEZ
SUMA RESPALDOS

El líder de la bancada de Morena en

el Congreso de Jalisco, José María
Martínez Martínez, ha estado tejiendo
alianzas al interior de ese partido en su
búsqueda por obtener la candidatura
guinda por la gubernatura de Jalisco, y
lo cual le ha asegurado ya el respaldo
de ocho presidentes municipales
incluyendo los de dos ciudades de
relevancia: Puerto Vallarta y Ocotlán
Lo anterior quedó de manifiesto con la
publicación de un comunicado por par
te de estas autoridades municipales

En el comunicado invitan al legis
lador para que participe en el procesó
que llevará a cabo Morena para elegir
a su contendiente por la gubernatura:
"Lo invitamos porque conocemos su
trayectoria y reconocemos su lideraz
go en el Congreso del Estado como
presidente de la bancada de Morena,
porque es el perfil que representa el
cambio ganador y con los valores del
humanismo mexicano que impulsa
nuestro presidente".

La competencia al interior de
Morena por la candidatura hacia la
gubernatura tiene como sus principa
les aspirantes al propio diputado, y al
regidor de Guadalajara, Carlos Lomelí
Bolaños, por lo que existe, hasta ahora,
una incertídumbre real sobre cuál será

la carta que elegirá el partido para esa
nominación

Según estos munícipes de Morena,
las características por las que están apo
yando al legislador son estas: primero.

porque "es un agente convocante ala
unidad y leal en las causas y principios
obradoristas"; segundo, porque "ha
impulsado los valores del humanismo
mexicano, particularmente a favor de
los jóvenes, las familias y las personas
más vulnerables"; y tercero, porque "ha
cumplido su palabra y generado resul
tados con el pueblo".

Entre las y los alcaldes firmantes es
tán: Luis Alberto Michel Rodríguez, de
Puerto Vallarta, Claudia Gil Montes, de
Tuxpan, Josué Ávila Moreno, de Q8§"
ti®; Patricia Sánchez Moro, de Talpa
de Allende, Gabriel Ramírez Santana

de EJutla, Marco Antonio Rubio López,
de Mascota, Juan Manuel Vallejo
Pedroza, de Teocaltiche, y Nelson Gon
zález Flgueroa. de El Limón.

MÁS FESTEJOS POR LOS 200 AÑOS

El gobernador de Jalisco, Enrique Alia
ro Ramírez, presentó la nueva edición
de las tradicionales "Fiestas de Octubre

de Guadalajara", asegurando que serán
las "mejores de la historia'' El mandata
rio expuso el programa y el contenido
de lo que van a ser "las mejores Fiestas
de Octubre de la historia, así como sue
na. En la celebración de los 200años de

Jalisco no podía ser de otra manera", dijo.
Anunció que vendrán artistas como:

Black Eyed Peas. Molotov, Ov7, Residen
te, El Tri, Pancho Barraza, Remy Valen
suela. Ramón Ayala, Reik, Sonora Santa
riera, Banda Cuísillos y Danna Paola.
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Las alianzas al ¡rtKridr dé fvtafflWa SSipaidan a J0S§IftHBlAirHNpHMiHMkr la candidatura
al GQbiéffiüdi Jalisco.
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POLÉMICO RECLAMO DE
ROSAURA Y REEMBOLSO

QUE LLEGA TARDE

Fecha: 19/09/2023

Página: 25

Area cm2: 242

1 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 45,856

Página 98 de 194 Índice



Rosaura Guerra, suplente de la
diputada local del PRI, Alhinna
Vargas, se presentó en el Con
greso para reclamar la curul,
después de la renuncia de la
priista.
Llama mucho la atención que
Rosaura, siendo abogada,
reclame algo cuando no tiene el
derecho adquirido, un principio
fundamental que se aprende
casi al ingresar a la Facultad de
Derecha

Pero, lo más lamentable, es que
asegura que ha defendido los
derechos de las mujeres por
20 años, pasando por alto que
para que ella pudiera llegar a ser
diputada, mucho tuvo que ver
violencia política de género que
Vargas ha sufrido, y denuncia
do, y que hoy la tiene en una
situación de salud delicada.

Y lo más inexplicable fue
que dijo que Alhinna ganó la
diputación gracias a ella. Algo
que no puede evadir es que las
diputadas, como nunca antes,
han vivido violencia de género
en el Congreso, mientras Nuevo
León ocupa los primeros lugares
de feminicidios. Por lo pronto,
el Congreso no aceptó tomarle
protesta. Veremos si Vargas
reclama que se le haga efectiva
la renuncia, un paso que aún no
ha dado.

REEMBOLSO QUE LLEGA
TARDE

Una iniciativa propuesta por los
coordinadores de las bancadas

del PRI y PAN, Carlos de la Fuente
y Heriberto Treviño, respectiva
mente, busca que los empleados
que tengan un gasto extra para
obtener agua para su casa, sea
reembolsable por los patrones o
empresarios.

Es decir, si algún trabajador
tiene que comprar agua para
consumo diario al interior de su

domicilio, este deberá ser pagado
por su patrón, quien podrá
deducir la cantidad invertida en

la compensación del Impuesto
Sobre Nómina.

Sin duda puede ser una buena
iniciativa, pero pareciera que se
propone un poco tarde, pues la
mayoría de las familias han inver
tido en tinacos para almacenar
agua, por ende se dispararon los
precios.
Un punto que se debería con
templar en el Congreso es que
la Procuraduría Federal del

Consumidor (Profeco) comience

con los operativos para detectar a
los comercios que han aumentado
el precio de los tinacos.
Nos dicen que los costos son suma
mente altos por la demanda que se
tiene hoy en día en Nuevo León.

Fecha: 19/09/2023

Página: 25

Area cm2: 242

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 45,856

Página 99 de 194 Índice



BENEPLÁCITO
EN EU

> El que anda muy con
tento por la extradición el
fin de semana de Ovidio

Guzmán ¡jo de Joaquín El
Chapo Guzmán Loera, es
el embajador de Estados
Unidos en México, Ken
Salazar. El funcionario ex

presó su reconocimiento
a los agentes mexicanos
y estadounidenses que
aprehendieron a este per
sonaje, que ayer compare
ció ante un Tribunal Fede

ral en el centro de Chicago
por cinco de los 11 cargos
que le imputan. Ovidio se
declaró inocente.

ALIANZAS Si,
PERO NO CON
ELPRIAN

>Nos dicen que habrá reuniones en
Movimiento Ciudadano para ana
lizar la posibilidad de alianzas, pe
ro sólo con partidos locales, en las
candidaturas a gobernador. El se
nador y líder nacional de MC,
Dante Delgado, abrió la oportu
nidad de ir aliados con fuerzas lo

cales en los estados, pero no con
PRI, PAN, PRD o Morena.

LISTOS LOS
FINALISTAS
DELTEPJF

>La Suprema Corte, presidida por
Norma Piña, seleccionó a 12 can
didatos —seis hombres y seis mu
jeres—, entre ellas Zulema Mosri
y Blanca Eladia Hernández al
cargo de magistrado de la Sala Su
perior del Tribunal Electoral. Todos
participarán en la siguiente fase
para integrar las dos ternas que el
máximo tribunal enviará al Senado.
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ERNESTINA
CODOY

POR LA
RATIFICACIÓN

> Este lunes se ins

taló el Consejo Ju
dicial Ciudadano,
que se encargará de
evaluar y presentar
la posible ratifica
ción de Ernestina

Godoy como titu
lar de la Fiscalía de

la CDMX, por lo que
este mismo mar

tes, la funcionaría
capitalina debe in
formarles si tiene
o no el interés de

permanecer otros
cuatro años al fren
te de esta institu

ción de impartición
de justicia.

ALEJANDRO
ARMENTA

SUSPIRANTES
EN
PUEBLA

> La competencia
rumbo a la guber
natura está arre

ciando. El senador,
Alejandro Ar
menta, ya se alista
para dejar la Cáma
ra alta, además el
coordinador estatal

de Sheinbaum,
Julio Huerta, así
como el legisla
dor Ignacio Mier,
quien va a consul
tar con los diputa
dos morenistas si

se registra o mejor
se queda a la recta
final de la actual
legislatura.
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EGLOBAL
Y PROSA

NO SE VENDEN
— ESPUÉS DE CUATRO años, dos

Dde loscuales la Comisión Federal

de Competencia (Cofece) estuvo
sin pleno completo, finalmente
retomó el caso del mercado de

procesamiento c!e pagos con
tarjetas de crédito o débito.

Dicho servicio se realiza mediante las

llamadas cámaras de compensación, em
presas ¡que realizan la transferencia de
dinero entre consumidores y comercios.

En nuestro país hay cuatro cámaras de
compensación autorizadas por el Banco
de México: EGlobal, que dirige Francisco
Zago, y Prosa, que capitanea Salvador
Espinosa

También considere a Visa y a MasterCard,
aunque no han iniciado operaciones en las
transacciones domésticas y eran las más
interesadas en que la Cofece resolviera so
bre la falta de condiciones de competencia
efectiva en ese mercado.

EClobal y Prosa son las dos cámaras de
compensación que en los hechos operan
en México y son propiedad de diferentes
grupos de bancos.
La primera es de BBVA, que preside

Eduardo Osuna, y de Citibanamex, que
encabeza Manuel Romo, mientras que la

segunda es de Banorte,
de Marcos Ramírez;
HSBC, de Jorge
Arce; Santan
der, de Felipe
García; Sco
tiabank,de
Adrián Otero;
lnvex,de Juan
G u i c h a r d ,
y Banjercito,
de Manuel Ra

mírez

La determinación

dejó satisfechas a todas las partes. El pleno
del órgano autónomo, presidido por Andrea
Marván, hizo recomendaciones al Banco de
México, que lleva Victoria Rodríguez, y a la
"omisión Nacional Bancariayde Valores,de
Jesús de la Fuente, para eliminar barreras a
la competencia y restaurar las condiciones
de competencia en ese mercado.

La resolución hace particularénfasisen
que Banxico asuma un papel más activo
en la formación, supervisión y vigilancia
de la regulación del sistema de pagos con
tarjetas.
En cuanto a las cámaras de compen

sación. les ordenó la implementación de
programas de cumplimiento y la desig
nación de un responsable de verificar su
cumplimiento de nivel de alto directivo,
pero que no trabaje o preste servicios para
los bancos emisores, titulares de la marca
o cámara de compensación.
Contrario a lo que algunos creyeron, y
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como se llegó a plantear en un proyecto
preliminar, la Cofece no ordenó la venta de
EClobal y Prosa.
Resolución sensata, puesto que la falta

de competencia en el mercado caía más
en el ámbito de Banxico y CNBV, que de
¡as empresas; además de que la venta les
hubiera dejado en desventaja frente a Visa
y MasterCard.

La Cofece espera que con las recomen
daciones y ordenamientos concluidos se
contribuya a una mayor entrada de com
petidores en el mercado del servicio de
procesamiento de pagos con tarjetas, con
servicios diferenciados, de mejor calidad
y a menores costos.

HACE POCO MAS de un mes, el Fonatur,
todavía al mando de Javier May, adjudi
có de manera directa a la constructora

MotaEn gil el contrato PTMTRAM 01/23
01/02, para los "Trabajos
Extraordinarios para
la Elaboración del

Proyecto Ejecu
tivo, Suministro
ele Materiales y
Construcción

de Platafor

ma y Vía del
Tren Maya, Co
rrespondiente
al Tramo Palen 

queEscárcega", La:v, 3
razón social específica'"'
mente beneficiada fue el Consorcio Latam

Tramo 1, entregado por la firma portuguesa
que trajo al paísJoaoParreira,y la oriental
China Communications Construction Com

pany, dupla que ya había recibido otros 13
mil 400 millones para la edificación del
mencionado tramo. El nuevo que le mencio
namos ahora fue entregado en los primeros
días de agosto y asciende a 2 mil 921 millo
nes 556 mil 657 pesos.

A PROPÓSITO
DE MotaEngil,
su presiden
te en México

es José Mi

guel Bejos,
de gran pre
sencia en ¡as

contrataciones

públicas durante
el pasado sexenio.'
pero que con la llegada' v

de Andrés Manuel López Obrador y la 4T le
fue todavía mucho mejor. No solo hablamos
de las obras de infraestructura que está
desarrollando, sino que ahora se convirtió
también en un exitoso empresario del que
bien podría considerarse ahora el "deporte
nacional", por la importancia que le otorga
el inquilino de Palacio Nacional. Este fin de
semana se proclamaron campeones déla
Liga Mexicana de Béisbol los Pericos de
Puebla, el equipo propiedad del mismo José
Miguel. Algo similar sucedió en 2021 cuan
do el Cruz Azul estaba en

su mejor momento
y su control pasó
a manos de los

cercanos al ac

tual gobierno.

AYER ESTU

VO CON los

miembros del

Consejo Coordi
nador Empresarial

la virtual candidata :.v.
del Frente Opositor, Xó
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chitl Gálvez. Le fue muy bien con la convo 
catoria. Habló de muchos y variados temas,
aunque la atención se centró en tres grandes
aspectos: estado de derecho, respeto a las
instituciones y a los órganos reguladores,
y la deuda de Pemex. Asistieron, entre otros
Salvador Daniel, de Grupo Danhos; Max
ElMann, de Fibra UNO; Paulina Santilli,
de PepsiCo; Julio Carranza, de BanCoppel;
Alberto de la Fuente, de Shell; Ménica Aspe,
de ATST; Antonio del Valle Perochena, de
Grupo Kaluz; María Aiza, de Biva; Albert
Figueras, de Banco Sabadell; Tania Ortiz,
de Sempra, y Claudio X. González Laporte.
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• La española Jennifer
Hermoso es la primera
jugadora de un club mexi
cano nominada para The
Best, el premio a lo mejor
del fútbol mundial, pese a
que en la última convoca
toria no fue llamada.

• Tim Ballard, activista
contra la trata de perso
nas, es acusado de acosar
a siete mujeres, con
quienes realizó trabajos
encubiertos (pues fingían
ser su esposa) para atra
par traficantes de niños.
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• La justicia le pasó
factura a Marilyn Manson:
fue condenado a 20 horas

de trabajo comunitario y
multa por sonarse la nariz
sobre una camarógrafa
durante un concierto en

New Hampshire, en 2019.
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A nivel psicológico, la pobreza Ies ua a impedir
alcanzar su máximo potencial; la depresión,
ansiedad y estrés serán constantes

o sé si la voy a armar" es lo que me ha res
pondido más de un adolescente que está
cursando el último año de secundaria al

preguntarle si está listo para acudir a la
preparatoria. Siempre los aliento a no ciarse
por vencidos sin pelear, sin embargo para
que puedan dar esa batalla necesitan re

cursos económicos y acompañamiento emocional.
En los últimos años se han llevado a cabo diversos estudios

para tratar de detectar cómo la pobreza afecta a las niñas,
niños y adolescentes. Estos son algunos ele los resultados:
a nivel salud, debido a la carencia de nutrientes, serán más
propensos a desarrollar enfermedades.
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A nivel psicológico, la pobreza les va a impedir alcanzar
su máximo potencial; la depresión, ansiedad y estrés serán
constantes. De acuerdo con el psicólogo español Antonio Cano,
la niñez que vive en un contexto de pobreza puede desarrollar
una personalidad marcada por la hipocondría y la inseguridad.

Un infante no entiende las dificultades que vive, porque
su madre y padre no están en casa para cuidarlo, porque no
puede tener una vida como otros y llegan a sentirse culpa

blesyadesarrollaruna personalidad
agresiva o insegura y enfermiza.

Por supuesto, la pobreza se re
laciona con el fracaso escolar. La

niñez en contexto de pobreza que
acude a la escuela ya va con toda la
carga del estrés familiar, carente cíe
los alimentos necesarios, si a eso le
sumamos que posiblemente sufren
acoso escolar así como la falta de

atención y cuidados que necesitan, se quedan sin armas
para continuar con sus estudios y quizá ya no tendrán la
motivación para hacerlo.

En México de cada 1Q0 estudiantes que ingresan a la pri
maria, sólo 26 terminarán la universidad. Voy a contar una
historia basada en hechos reales para ilustrar las huellas cíe
a pobreza. Una joven de 18 años tomó el curso para poder
entrara la universidad y se quedó a tres puntos, esos puntos
falta lites fueron el abrazo que su mamá no le dio antes cíe ir a
tomar el examen, las palabras de aliento que inyectan seguri
dad. Ahora tendrá que trabajar y estudiar para poder concluir
sus estudios. Esta experiencia la marcará para siempre. Le
antecede una historia familiar marcada por la falta de recursos
económicos, una mamá ausente porquetienequetrabajary
un hermanoque ha caídoen lasdrogas. Darle la vuelta a estas
circunstancias es una labortitánica, pero lo está haciendo.

En medio c!e la carencia el acompañamiento es funda
mental, teniendo esto en cuenta, Fundación Jesús García
Figueroa I.A.P., que nació de manera formal en 1992, además
de brindar becas para adolescentes que están por ingresar
a la secundaria y cuentan con promedio de 8.5, también
proporciona a sus beneficiarios un mentor que se comunica
con ellos cada 15 días para identificar qué necesitan trabajar
para mejorarsu clesempeñoescolar.esteacompañamiento
dura hasta la universidad.

Si sabes de alguien que necesita ayuda o te gustaría con
tribuir visita: https://fundaciongarciafigueraa.org.mx/

INSTACRAM / ©FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / OFUNDACIONCRUPOANDRADE
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MUNDO
DIGITAL

THREADS DE META:
¿ÉXITO 0 FRACASO?

Aunque la aplicación
presentaba un
concepto innovador,
la competencia
con plataformas
más establecidas
la llevaron a un

resultado incierto

n la era digital, las recles sociales se
han convertido en una parte integral ele

E nuestras vidas,y cada vez más perso
nas buscan conexiones significativas y
comunidades en línea. En este contexto

surgió Threacls, de Meta, una aplica
ción que prometía ser una plataforma

revolucionaria para construcción de comunidades. Pero,
su recorrido ha estado lleno de altibajos y ha generado
debate sí ha sido éxito o fracaso. En esta columna, explo
ra remos las fortalezas y debilidades de Threacls, así como
su impacto en la búsqueda de la comunidad perfecta.

Threacls se presentó como una aplicación destinada
a ayudar a las personas a encontrar y conectarse con
comunidades afines. Con su enfoque en la creación de
hilos temáticos y la participación activa de
los usuarios, la aplicación tenía el potencial
de desafiar las normas establecidas de las

recles sociales existentes. Su objetivo era
proporcionar un lugar donde las personas
pudieran cliscutirtemas ele interés común,
compartir conocimientos y establecer re
laciones significativas.

inicialmente, la aplicación generó cier
to entusiasmo en la comunidad en línea.

Muchos elogiaron su diseño intuitivo, la facilidad para
crear hilos y la posibilidad de interactuar con personas
con intereses similares. Sin embargo, su adopción fue
limitada, lo que plantea interrogantes sobre su capaci
dad para competir con gigantes de las recles sociales
como Facebook o Twitter. La falta de usuarios activos

y la escasez de contenido relevante se convirtieron en

obstáculos para el crecimiento sostenible ele Threacls.

Uno de los desafíos más significativos que enfrentó la
aplicación fue la moderación del contenidoy la calidad de
los hilos. A medida que Threacls ganaba popularidad, tam
bién aumentaba la presencia de contenido inapropiado,
spom y tralls. Esto afectó negativamente la experiencia
de los usuarios y socavó la confianza en la plataforma
Aunque se irnplementaron medidas de moderación, la
capacidad de la plataforma para mantener un ambiente
seguro y de calidad fue cuestionada.

Threacls también enfrentó el desafío de diferenciarse

de otras plataformas de recles sociales ya consolidadas
Aunque su enfoque en comunidades temáticas era único,
no logró destacarse lo suficiente para atraer a una gran
base de usuarios. Además, la falta ele funciones y carac
terísticas innovadoras limitó su capacidad para competir
con las ofertas de otras aplicaciones más establecidas
La falta de un factor diferenciador significativo perjudicó
el crecimiento y la viabilidad a largo plazo de Threacls,

de Meta.

En última instancia, la plataforma se
enfrentó a varios desafíos que afectaron
su éxito y su capacidad para convertirse
en la comunidad perfecta. Aunque la apli
cación presentaba un concepto innovador
y prometeclor, su adopción limitada, los
problemas de moderación y la competencia
con plataformas más establecidas la han
llevado aun resultado incierto. Sin embargo,

es importante recordar que la búsqueda de la comunidad
perfecta es un desafío constante en el mundo digital en
constante evolución. Con aprendizajes y mejoras con
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tinuas, Threacls, de Meta, podría encontrar su lugar y
convertirse en una plataforma exitosa en el futuro.
Inicialmente,
Threads generó

cierto entusiasmo
en la comunidad

en línea
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ONU,AMBICION
CLIMATICA Y
AGENDA 2030

a cumbre sobre la Agenda 2Ü30 y sus 17
Objetivos de Desarrollo sostenible (ODS)

L entre los que destacan la eliminación del
hambre y la pobreza, se celebrará el 18 y
19. La secretaria de Economía representará
a México.

Para el día 20, el secretario general de
la ONU convocó a una "Cumbre de Ambición Climática". La

canciller Alicia Bárcena encabezará la delegación.
México no tiene un Representante Permanente ante la ONU.

Juan Ramón de la Fuente regresó a México y no ha llegado su
sustituto que, muy probablemente, será un cuadro de Morena
sin conocimientos ni experiencia multilaterales.

La cumbre de la Agenda 2030 es relevante, pues estamos
a mitac! del camino en su cumplimiento.

Quedan siete años para alcanzar los 17 ODS con sus 140
metasy los informes de progreso son desalentadores: sólo el
12 por ciento de esas 140 metas están en camino de cumplirse.

Muchos países compatibilizaron sus planes de desarrollo
con la Agenda 2030 que coincide en buena medida con los
objetivos del gobierno de López Obrador.
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En México no se hizo un verdadero esfuerzo poralinear la
política interna con la Agenda 2030,
a pesar de que universidades y so
ciedad civil empujaron a ello.

Nunca fue un tema relevante en la

agenda de política exterior durante la
gestión de Ebrarci quien tenía otras
prioridades personales.

La oficina encargada del tema al
inicio del gobierno fue la de Alfonso
Romo.

Al desaparecer, pasó a Economía. Veremos el informe
de la secretaria Buenrostro sobre el avance de México en la

consecución de los ODS y sus 140 metas. Podría presumir la
reducción de la pobreza en México.

Ojalá no se limite a ensalzar Sembrando Vida y Jóvenes
Construyendo el Futuro.

El resultado de esta reunión será la base de la Cumbre de

Futuro" a celebrarse 22y 23 de septiembre de 2024, antes de
que López Obrador entregue la presidencia a su sucesora.

En lo que toca a la Cumbre de Ambición Climática, se
espera que el gobierno de México adelante metas más
ambiciosas en materia de mitigación de gasesde efecto inverna
deroy transición energética, área en la que nos hemos rezagado.

Semanas atrás, la secretaria Alicia Bárcena informó sobre
una reunión intersecretarial a este efecto.

Hasta ahora no se conocen las nuevas metas del gobierno,
ni sus planes de adaptación al cambio climático, tampoco
si se han calculado las necesidades financieras para dicha
adaptación y mitigación. Tampoco se ha socializado la po
sición cíe nuestro país respecto al tema de "daños, pérdidas
y compensaciones" porel cambio climático,

Pero ya en esta Asamblea podremos participar en las
reuniones del C77+China, grupo al que nos acabamos de
reintegrar en La Habana y del que no teníamos porque ha
bernos salido al ingresar a la OCDE

La participación nos ayudará a cabildear mejor las candi
daturas de México en organismos internacionales.

Es casi seguro que la Asamblea elija a un mexicano a la
Corte Internacional cíe Justicia.

Los informes de
progreso son
desalentadores;
12% de metas,
por cumplirse
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GRITOS Y SOMBRERAZOS

stás pasadas fiestas patrias fueron ver
memorables, pero no por

las razones que uno quisiera.
Más allá de la tradicional colección de

gazapos de servidores públicos que en
galanan o desentonan con sus variantes
(este año se llevó el premio el alcalde so

norense que gritó "¡Qué viva el erótico pueblo de Huatabam
po!"), ahora las festividades se politizaron al extremo. Nada
sorprendente, considerando que el se ha sido el tenor de los
últimos cinco años.
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En esta ocasión la mayor pa rte de los desaciertos estuvieron
del laclo del gobierno federal y hay que decirlo, directamen
te del Presidente de la República, quien con su decisión de
no invitar a los representantes de los poderes Legislativo y
Judicial ni a la ceremonia del Grito ni ai Desfile del 16 cíe sep
tiembre empañó lo que debería ser una conmemoración sin
tintes partidistas, aunque sea por una noche y un día a los
mexicanos de las más diversas y divergentes posiciones
políticas.

Habrá quien diga que siendo él el anfitrión está en todo
su derecho de invitar o no a quién
le plazca, al fin y al cabo son cere
monias que se llevan a cabo en la
sede oficial del Poder Ejecutivo, pero
quien argumente eso se equivoca:
Palacio Nacional es eso, de la nación,
y el Presidente es, o debe de ser, de
todos los mexicanos, no sólo de los
que con él comulgan o le simpatizan.
Y de nada valen aquilas descalifica

ciones a la Corte o al Legislativo o a quienes los encabezan:
son también representantes del Estado mexicano y de todos
nosotros, nos guste o no.

No es la primera vez que lamento la tendencia de este
gobierno a denostar públicamente y excluir a sus críticos, y lo
sucedido sólo comprueba que la tendencia se intensifica con el
avance del sexenio. Otro gazapo, menor pero no insignificante,
concentró la atención el día del Desfile: la participación de un
contingente militar ruso provocó airadas y comprensibles
protestas por parte de la embajada de Ucrania en México, a las
que se sumaron muchas voces de ciudadanos apartidistas
y, por supuesto, también de representantes de la oposición.

El asunto no es menor: estando en guerra Rusia y Ucrania
por la invasión de la primera a la segunda, permitir la parti
cipación de representativos de cualquiera de los dos países
equivale a tomar partido, mostrar preferencias. Y eso está
doblemente mal, primero porque el gobierno mexicano ha
condenado abiertamente la invasión rusa y luego porque la
largamente cuidada tradición de neutralidad y no intervención
mexicana quedó, por decirlo amablemente, en el limbo.Puede
haber sido un error burocrático (algún oficial menor que envió
invitaciones a urbi etarbi), pero en estas cosas la forma es
fondo y la imagen que se dió fue de favoritismo al invasor.

Tantos asuntos importantes para la nación, para terminar
enredados en los gritos y sombrerazos.

Diría El Diva: pero qué necesidad...
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Cuando el gobierno se asume al servicio
de una (ili ción ij promueve la división,
las cosas terminan mal

• NI ECHEVERRIA NI LOPEZ

PORTILLO GENERARON MÁS
PROSPERIDAD Y PROGRESO

CON SU RETÓRICA POPULISTA

Se acaban de cumplir cincuenta anos del asesinato
de clon Eugenio Garza Sacia, prominente empresario
mexicano, a manos de terroristas de la Liga Comunista
23 de Septiembre.

Su homicidio es presentado en los libros de texto
del gobierno de López Obrador como un "intento por
retenerlo"y el burócrata morenista Pedro Salmerón
se refirió a sus asesinos como "jóvenes valientes".

Don Eugeniofue un empresario innovador, creativo
y con un gran sentido de la justicia social.

Sus empresas eran un modelo de derechos labora
les y un espacio en donde se buscaba hacer realidad

las enseñanzas de la doctrina social cristiana sobre

la dignidad del trabajador.
Sus empleados gozaban de buenos sueldos y una

amplia protección social.
Además, clon Eugenio fue un filántropo y el prin

cipal impulsor de diversas instituciones, entre las
que destaca el instituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Monterrey.

Garza Sacia fue asesinado en medio de un clima

de enorme de tensión política en México.
El entonces presidente Luis Echeverría le había

declarado la guerra al sector privado, a cuyos miem
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bros se refería despectivamente como "los riquillos".
Su retórica socialistoicle y tercermunclista, así

como la ampliación de la participación estatal en
la economía, el aumento irresponsable del gasto
público y el déficit gubernamental desembocarían
en la primera gran crisis económica de la etapa pos
revolucionaria.

Los archivos desclasificados de la entonces Direc

ción Federal de Seguridad muestran que los servicios
de inteligencia del Estado mexicano tenían infor
mación de que la Liga Comunista 23 de Septiembre
planeaba secuestrar a don Eugenio; a pesar de ello,
el gobierno no hizo nada para evitarlo.

Cincuenta años después, el recuerdo de don Eu
genio nos permite hacer al menos dos reflexiones.

La primera es que cuando el gobierno se asume
al servicio de una facción y promueve la división,
las cosas terminan mal. Ningún país gana con la
polarización.

Ni Echeverría ni López Portillo generaron más
prosperidad y progreso con su retórica populista, y
eso es algo que López Obrador debería tener claro.

Por otro laclo, el legado de clon Eugenio necesa
riamente tiene una implicación para losempresarios
de todos los tamaños.

El sector privado debe comprometerse con el
desarrollo humanoy social y garantizar mejores con
diciones para sus trabajadores.

Además, es fundamental que se involucre en la
política del bien común, como hicieron aquellos em
presarios que, inspirados por Garza Sacia, incursio
naron en la política para impulsar el cambio político
en México.

A cincuenta años de su cobarde asesinato, el
testimonio de vida de clon Eugenio Garza Sacia trae
consigo lecciones valiosas para el futuro de México.
Sería irresponsable no aprender de ellas.
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IIa ¡tasado más de un ciclo escolar y
seguimos sin un verdadero diagnóstico
nacional de dónde estamos ¡Mirados

• EL GASTO POR ESTUDIANTE EN

MÉXICO EQUIVALE A18 POR CIENTO
DEL PIB PER CÁPITA, MUY POR
DEBAJO DEL PROMEDIO DE LA OCDE

Con el nuevo ciclo escolar en marcha, tras una
temporada en tierra, volvemos a navegaren "Los
mares de la educación".

Las aguas educativas en los meses veranie
gos suelen estar tranquilas, pero este año fue
muy diferente.

El agitador fueron los nuevos libros de texto
de la Secretaría de Educación Pública (SEP),c¡ue
desataron una serie de controversias antes del

regreso a clases.
Los libros de texto son un componente im

portante en cualquier proyecto educativo y su
análisis minucioso es necesario, pero, en buena
medida, la discusión pública en torno a estos
materiales ha carecido de sustancia.

Peor aún, ha opacado otros temas de mucha
mayor relevancia que deberían estar en boca de
todos, pero temas de los que sólo hablan unos
cuantos.

Un ejemplo es la carencia de evaluaciones
para conocer los efectos de la pandemia en el
aprendizaje de los estudiantes.

Ha pasado más de un ciclo escolar completo y
seguimos sin un verdadero diagnóstico nacional

de dónde estamos parados, con consecuen
cias cuya gravedad todavía no alcanzamos a
vislumbrar.

Los indicadores que recientemente publicó la
Organización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE) en su informe Panorama de
la educación reflejan este descuido.

De 2019 a 2020—el primerañodela pandemia
y el periodo más reciente con datos disponibles—,
el gasto por estudiante de tiempo completo dis
minuyó 9.6 por ciento en México.

Mientras que en los países de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos
aumentó, en promedio, 0.4 por ciento.

Las cifras en términos absolutos apuntan en la
misma dirección: mientras que el gasto promedio
por estudiante de tiempo completo en los países
de la OCDE asciende a 12 mil 647 dólares al año,
en México el monto es de tres mil 239 dólares

r ajustado por paridad de poder adquisitivo).
Esta brecha podría deberse a que el gasto en

educación varía en función del nivel ele ingreso
de los países.

Aquellos con un Producto Interno Bruto (PIB)
per cápita más alto tienden a gastar más por
estudiante.

No obstante, el gasto por estudiante en México
equivale a 18 por ciento del PIB per cápita, muy
por debajo del promedio de la OCDE, que es de
27 por ciento.

En conclusión, mientras no tomemos las me
didas necesarias para hacer de la educación una
verdadera prioridad nacional, mientras ni siquiera
seamos capaces de diagnosticar la magnitud del
rezago educativo actual, difícilmente podremos
garantizar el derecho a la educación de nuestros
niños, en especial los más vulnerables.
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Tres ¡terfiles de oposición buscarán convencer al
ciudadano de que pueden ganarle a Morena, mientras
que la candidato de Morena deberá fldelizarsu voto

• PERO PARA QUE
HUBIERA UN CLAUDIA

CONTRA XÓCHITL SE
REQUERÍA DE DOS
COSAS, QUE MC SE
UNIERA A LA ALIANZA

OPOSITORA Y QUE
NO SE REGISTRARA

NINGÚN ASPIRANTE
INDEPENDIENTE, NO

SUCEDIÓ

Es un error pensar que la
campaña del próximo año
será de dos. Todo parece
indicar que tendremos al
menos tres candidatos a la

Presidencia, aunque valdría
la pena ir anticipando que
serán cuatro.

Si no sucede nada ex

traorcl i na rio, Claudia Shein
baum, Xóchitl Gálvez,
Samuel García y Eduardo
Verástegui aparecerán en
la boleta.

Una elección de dos es

muy distinta a una elección
de cuatro.
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Esto cambia completa
mente la dinámica de la campaña, sobre todo para el proyecto
de Xóchitl Cálvez.

Y me explico: el país está polarizado entre obracloristasy anti
obracloristas y ganará la elección la opción que lleve más gente
a votar.

En el caso de Morena y de Claudia Sheinbaum no hay grandes
novedades. Tras las hostilidades del proceso interno, parece que
lo más grave para el oficialismoya pasó.

Marcelo Ebrard no dejó por completo al partido, tampoco será
candidato de Movimiento Ciudadano, no hay hoy otro personaje
que busque atraer al votante de izquierda, pero sobre todo, tiene a
un votante obradorista que ha demostrado a lo largo del gobierno
con algunas excepciones serle fiel al proyecto.

Mientras la aprobación del Presidente vaya bien, a Morena le
irá bien.

El problema está en la oposición, cada vez más fragmentada.
Durante los últimos dos meses Xóchitl Cálvez logró algo que
parecía impensable: emocionary movilizar a un votante desen
cantado con el obradorismo al que le urgía encontrar a un perfil
que pudiera dar la batalla. Fue justo ahí donde se empezó a hablar
del Claudia contra Xóchitl.

Pero para que hubiera un Claudia contra Xóchitl se requería
de dos cosas, que Movimiento Ciudadano se uniera a la alianza
opositora y que no se registrara ningún aspirante independiente
con posibilidades de crecer. No sucedió.

Movimiento Ciudadano participará en la elección presiden
cial y será con candidato propio: el gobernador de Nuevo León,
Samuel García.

Samuel buscará atraer al votante joven de clase mediaalta
y al votante norteño, dos segmentos clel electorado que serían
más propensos a votar en contra de Morena.

Por su parte, Eduardo Verástegui, de lograr conseguir el millón
de firmas necesarias para poder participar como candidato inde
pendiente, le hablará al votante más conservador. Pondrá sobre
la mesa temas como la trata de niños, la ideología de género y
los "valores familiares". Sí, también le hablará a un votante que
no apoya a Morena.

Entonces, el panorama opositor es más complejo de lo esperado,
¿fio? Una lucha de cuatro nos marca otro juego, un juego en el que
tres perfiles de oposición buscarán convencer al ciudadano ele que
pueden ganarle a Morena, mientras que la candidata de Morena
deberá ficlelizar su voto y no permitir que le ganen sus causas.

No es lo mismo una elección de dos que una elección de cuatro.
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DESDE
AFUERA

DE SIMBOLOS
Y GESTOS

La presencia cíe Rusia fue tanto más significativa
porque podría verse como un público rompimiento
con las sanciones impuestas a ese país

JOS
CARREÑO
FICUERAS

I margen de cuestiones icleológicasy lo que
Ase piense de su gobierno, Andrés Manuel

López Obrador parece determinado a re
cuperar algunas viejas formas de política
exterior.

Como por ejemplo, restablecer la idea
de compensar la creciente integración

económica y social ele México y Estados Unidos con gestos
que subrayen distancia política, como el anunciado retorno
al Grupo de los 77, o la simbólica presencia de soldados o
cadetes de Rusia, China, Venezuela y Nicaragua en el desfile
militar para conmemorar la Independencia de México.

La presencia de Rusia fue tanto más significativa porque
podría verse como un público rompimiento con las sancio
nes impuestas a ese país por los países occidentales, como
consecuencia de su invasión de Ucrania.

La embajadora de Ucrania en México, Oksana Dramaretska,
protestó y señalo que los rusos presentes en el desfile estaban
manchados por la sangre de los ucranianos

Igualmente se recuerda que funcionarios del gobierno
estadounidense han hecho varios señalamientos sobre la

presencia de espías rusos en México.
Pero el ruido de las botas rusas

no restó visibilidad a la extradición a

Estados Unidos de Ovidio Guatán, El
Chápiro, y uno de losjefes del cártel
de Sinaloa, que los estadouniden
ses consideran como un factor de

importancia en el tráfico de fentanilo
Hay otros detalles, de la contra

tación de médicos cubanos para

enfrentar la supuesta escasez de profesionales mexicanos
al establecimiento de relaciones petroleras a través de la
apertura de la empresa rusa Lukoil, de la mano de un veterano
exfuncionario de la estatal Petróleos Mexicanos identificado

como Yuri Carreño. Estados Unidos es el origen de hasta 90
por ciento de las importaciones mexicanas de gas y gasolinas
mientras Rusia, que trata de encontrar nuevos clientes, ha
hecho ventas en países de América Latina hoy con gobiernos
con miembros del Grupo de Puebla.

Pero al mismo tiempo, el comercio entre México y Rusia
no llega a los seis mil millones de dólares anuales, mientras
la relación entre México y EU rebasa ya un millón de millones
de dólares por año; la salida de empresas estadounidenses
de China ha beneficiado a México en la forma de nuevas in

versiones; los alrededor ele 60 mil millones de dólares anuales
en remesas enviados por más de 11 millones de mexicanos
radicados en Estados Unidos son el principal programa de
bienestar social del país.

En los años posteriores a la Segunda Guerra Mundial,
México mantuvo una política exterior que mientras cercana
a Washington daba señales de independencia propia, como
el rechazo a romper relaciones diplomáticas con el gobierno
de Fidel Castro, en Cuba, o contactos con movimientos gue
rrilleros regionales.

Pero la vecindad con Estados Unidos marca la realidad

económica, social y geopolítica de México, ligado ahora con
sus vecinos norteamericanos por un Trataclo comercia
México y EU
están unidos

por un tratado
comercial
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EL CRISTALAZO

¿Imprudencia o compromiso ideológico?
La glorificación del ejército

Rojo (soviético), se debe a
las batallas del Frente Orien

tal durante la Segunda Gue
rra Mundial. El heroísmo del

pueblo ruso dicen—, salvó al mundo
del fascismo. Y es parcialmente cierto.

Pero también es real el nacimiento
de un oscuro mundo detrás de un telón

de acero, como dijo Churchill en los
comienzos de la guerra fría. Los rusos
se salvaron del fascismo nazi; pero ca
yeron en los grados del totalitarismo
soviético.

El sistema soviético (URSS) se de
rrumbó, pero los ánimos expansionis
tas de Rusia siguen vigentes. La apro
piación de Crimea así lo demuestra; la
creación de dos "repúblicas" Donetsky
Luhansk en terreno ucraniano previa
a la invasión de hace año y meses, es
otra prueba, como también la ocupa
ción actual de los territorios en el Don

báss, con lejanos orígenes desde 2014.
Ucrania ha perdido el control su

reste su frontera limítrofe con los cam
pamentos rusos bajo el disfraz de las
ya dichas repúblicas constituidas al va
por como plataformas del despliegue
militar moscovita.

En esas condiciones la mayor par
te de las naciones del mundo ha exigi
do la retirada de los rusos de un país
soberano, invadido desde febrero del
2022. México ha mantenido una acti

tud ambivalente, lo cual es simplemen
te decir, no tiene una política, sino una
confusión.

Cuando se cumplió un año de la in

vasión, las Naciones Unidas emitieron
esta resolución, a la cual México se ad
hirió con un voto positivo:

"(SE). La Asamblea General de la
Organización de las Naciones Unidas
aprobó una resolución no vinculante
(1417, con 32 abstenciones) que lla
ma a Rusia a terminar la hostilidad en

Ucrania y demanda el retiro de sus tro
pas, enviando un fuerte mensaje en la
víspera del aniversario, de que la agre
sión de Moscú debe terminar.

"Esta resolución fue la de votación
más alta entre las cinco anteriores en
ese sentido".

Sin embargo, México no ha dado
muestra de creer siquiera en su pro
pio voto, y tras sumarse a la deman
da de retiro de las armas invasoras de

un país independiente, ha invitado a
las fiestas de su independencia, a una
delegación de ese ejército cuyos solda
dos marcharon ufanos en la Plaza de la
Constitución el pasado día 16.

Poco antes, hace un año, en un su
puesto seguimiento de su política tra
dicional de no violencia y solución pa
cífica de las controversias, el gobierno
mexicano, había propuesto un plan de
paz consistente en esencia, en el cese
del fuego y el establecimiento de una
tregua, como si los derechos de la de
fensa fueran los mismos e inexistentes
derechos de la ofensiva.

Ucrania lamentó esa propuesta
mexicana y la llamó un plan pro ruso.
Ahora, tras el paso de ganso de los mi
litares rusos, la embajadora de Ucrania
Oksana Dramaretska se quejó por la

inclusión de los invasores y la invisible
coherencia de la diplomacia mexicana.

La diplomática dijo de los invitados
rusos: "Sus botas y manos de crimina
les de guerra están manchadas de san
gre (ucraniana).

Y le preguntó al Ejecutivo:
¿Cómo de coherente es, Sr. @lope

zobrador_, su política de neutralidad
y su condena de la agresión contra mi
país?».

Por su parte AMLO defendió su in
vitación:
"Nosotros tenemos relaciones con

todos los países del mundo y a todos
se invita".

Pues sí, pero no todos han invadi
do al vecino.

MARCELO

Llama Marcelo Ebrard a sus seguido
res a organizarse en todo el país. No
perder lo ya logrado. "El camino de
México", se nombra la asociación ci
vil constituida para mantener su capi
tal político, pero sin romper abierta y
explícitamente con Morena, cosa tan
ambigua como la política exterior, al
guna vez bajo su aparente conducción.

Obviamente la actitud de Ebrard
se sostiene en una creencia: mientras

más tiempo tarden en resolverse las
impugnaciones presentadas a More
na, y quizá al TEPJF, menos legitimi
dad tendrá Claudia Sheinbaum quien
incorpora a su campaña, así sea en ca
lidad de franeleros, a los perdedores
en el desaseado proceso#
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SUBE Y BAJA

Miquel Adriá
Director del Festival de Arquitectura

Preséntala 10 edi
ción del festival,
que se realizará del
22 al 2 5 de sep
tiembre y ofrecerá
12 conferencias, 2
Premios Pritzker,

7 exposiciones. Expresó la intención de
abrir una ventana a una ciudad extraor

dinaria a través de la arquitectura.

O Ahmad Shah Masud

Líder afgano

Afganistán cumple
dos años sin brin
dar educación a las
mujeres. Los taliba
nes, por supuesto,
no cumplieron sus
promesas de permi

tirla. Las aulas de educación cerraron las

puertas a las mujeres, dejando en el limbo
a una generación de afganas.
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OPINIÓN

Pepe Grillo

Efeméride caliente
La inminente conmemoración de un
aniversario más de la noche triste de
Iguala, ya encendió los focos de aler
ta en las dependencias del Gabinete de
Seguridad.
Será una efeméride caliente.
Ayer un grupo de normalistas de Ayot
zinapa atacó con petardos y pedradas
las instalaciones del 27 Batallón de In
fantería con sede en Iguala.
Los soldados, desde adentro, respon
dieron lanzando bombas de gas la
crimógeno para dispersar a los nor
malistas.

Eran, tome nota, alrededor de mil jó
venes que llegaron en 20 autobuses se
cuestrados. Ahí quedó el primer cho
que, pero vienen más.
El gobierno insiste en apagar el fuego
con una reunión en Palacio Nacional
con los familiares de los normalistas

desaparecidos, pero será insuficiente.
Lo que se requiere a estas alturas es
información nueva, sustantiva, no las
promesas de siempre que se han des
gastado y nadie cree.

Marcelo, su camino
Si el propósito del equipo de Marcelo
Ebrard es descafeinar su protesta por
el manejo del proceso interno de Mo
rena y presentarlo como un problema
familiar de los que hay tantos que no
pasan a mayores; si ese es el objeti
vo, se está cumpliendo rigurosamente.
La creación de la Asociación Civil "El

camino de México" puede ser una ju
gada estratégica en el mediano plazo

pero hoy mismo resulta anti climática,
no entusiasma a casi nadie.
La noticia es que Ebrard se queda,
aunque bajo protesta, lo que des
concierta a sus seguidores dentro
y fuera del partido. Marcelo ofreció
que su nombre estaría en la bole
ta 2024, pero su camino avanza en
sentido contrario.
Marcelo dice que él y su equipo confor
man un movimiento político que tal vez,
en algún momento del futuro, confor
me un partido político. Se dice que bus
ca ganar autonomía y tiempo, tal vez lo
consiga, pero el tren del 2024 ya partió
y él no está en la lista de pasajeros.

CDMX, renuncias en cascada
Los servidores públicos de Morena que
busquen competir en el 2024 tendrán
que renunciar a sus cargos, de manera
que se espera a partir de esta mañana
una cascada de renuncias.
La línea la dio Martí Batres adelantán
dose a los lincamientos de Morena. De

hecho, los dos aspirantes con más posi
bilidades, Clara Brugada y Omar Gar
cía Harfuch, ya están fuera del gobier
no esperando su turno para inscribirse.
El tercer aspirante de alto nivel, Ma
rio Delgado, ya adelantó que tiene
lista su renuncia a la presidencia de
Morena, aunque la hará efectiva so
lo si tiene el visto bueno del presi
dente y de Claudia, lo que todavía
no sucede.

Mario no quiere ser un factor que per
turbe el proceso en la capital, aunque

las posibilidades de que gane la encues
ta son limitadas, pero es el presiden
te del partido y no puede conformarse

con un cargo irrelevante, la jefatura
de Gobierno sí está a la altura de sus

aspiraciones.

Simulacro realista
Los sismos de 1985 tuvieron un com

ponente político sustantivo, que expli
ca en parte la hegemonía política de la
izquierda en la capital del país, que a
su vez fue plataforma del triunfo his
tórico de López Obrador en el 2018.
De las movilizaciones posteriores de
los damnificados surgieron líderes
que se convirtieron con el paso del
tiempo en dirigentes políticos, prime
ro del PRD y después de Morena. Pue
de incluirse en el elenco al actual jefe
de Gobierno.
En sentido contrario, el PRI sigue
pagando una enorme factura políti
ca por el mal desempeño de las au
toridades ante el golpe devastador
de los grandes temblores de ese año.
De modo que ejercicios como el simu
lacro de hoy mismo tienen como pri
mer objetivo que los ciudadanos sepan
qué hacer ante el sismo y aprovechen
de la mejor manera los 45 segundos,
más o menos, que brinda esa aporta
ción histórica, producto de la ciencia,
que es la alerta sísmica.
Hay que tomar con seriedad el simu
lacro. A la hora de la verdad puede
saber qué hacer puede hacer la dife
rencia»
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EMPEDRADO

Presupuesto de fin de sexenio
Francisco Báez Rodríguez
jbaez@cronica. com. mx

El proyecto de presupuesto pa
ra 2024 tiene una caracterís

tica novedosa y otra de muy
viejo cuño. Lo novedoso es
que se trata del primer pre

supuesto expansivo en todo el sexenio
de López Obrador, que se había carac
terizado por una política fiscalpresu
puestal sumamente conservadora, bajo
el mantra de la austeridad republicana.
Lo añejo es que es el típico presupuesto
de fin de sexenio de cuando el PRI era
partido prácticamente único.

Hay quienes han alzado algo más que
las cejas al ver que el presupuesto con
templa un déficit primario equivalente
a 1.2% del PIB (es decir, aun descontan
do los pagos de la deuda pública). Y esto
significa que habrá más deuda.
El problema no es, y nunca ha sido, el

tamaño de la deuda pública, sino la ca
pacidad para financiarla (pensemos, por
ejemplo, en la enormísima deuda públi
ca de Estados Unidos, que suele ser fácil
mente financiable por la aceptación casi
universal de la divisa y de los bonos es
tadunidenses). Lo que el crecimiento a
corto plazo de la deuda significa es que,
ante la demanda mexicana de financia
miento, éste será con tasas de interés
mayores.
Si la contratación de deuda pública

sirve para detonar, a través de las in
versiones, un mayor crecimiento de la
economía, entonces es útil mientras sea
financiable, Si sirve para otra cosa, en
tonces es como patear la lata... sólo que
la lata está rellena de cemento.

Al mismo tiempo, el anuncio de un
presupuesto deficitario tendrá (o está te

niendo ya) efecto en los movimientos de
capitales especulativos, que suelen com
portarse como esclavos de las teorías or
todoxas y que tienen Einaudi dixit me
moria de elefante, valentía de pollo y pa
tas de liebre. Para evitar una corrida, el
Banco de México tendrá que mantener
elevadas las tasas de interés y de todos
modos se acabará el fenómeno del su

perpeso.
Un presupuesto expansivo era una

necesidad en tiempos de pandemia y de
inmediata post pandemia, pero no se hi
zo, en aras del malentendido concepto
de austeridad, con lo que la recupera
ción de la economía mexicana fue tardía
respecto a la de la mayor parte del resto
de los países.
Entonces uno se pregunta, ¿por qué

hasta ahora? La única respuesta es: por
que así era el tradicional ciclo mexicano
de negocios y así volverá a ser.

¿En qué consiste el tradicional ciclo
mexicano de negocios? Es un ciclo se
xenal, por supuesto. El primer año, el
gobierno recibe una situación fiscalpre
supuestal muy apretada, por lo que tie
ne que hacer ajustes o se los hacen des
de afuera (va desde la "atonía" de 1971,
hasta el "error de diciembre" y el "efec
to tequila" de 1995). Durante los años
siguientes, la rienda presupuestal se va
aflojando paulatinamente (salvo con De
la Madrid, quien aplicó política de shock
todo el tiempo), hasta llegar al último
año del sexenio (el "de Hidalgo"), en el
que la economía va a todo meter, pero
generando desequilibrios que el próxi
mo gobernante tendrá que arreglar.

Si vemos hacia donde van los gastos
extra que explican el déficit previsto pa
ra 2024, encontraremos cinco (o seis)
grandes rubros. Uno es el aumento de
los apoyos directos de carácter social.
Otros dos son las inversiones necesarias
para que los proyectos insignia de López
Obrador, el Tren Maya y Dos Bocas,
efectivamente queden completados al

final de su gobierno. También están los
grandes apoyos fiscales a Pemex y CFE
para que no se derrumben sus finanzas.
El sexto son las necesidades electorales.

De hecho, las necesidades electorales
son las que determinaron que este año el
presupuesto fuera distinto. Se requiere
que los distintos apoyos sociales lleguen
copeteados y a tiempo, que se vea que
el Presidente cumple, que la soberanía

energética aparezca bien maquillada y
también, posiblemente, que aparezcan
algunos guardaditos útiles para las cam
pañas. Adicionalmente, el mayor gasto
e inversión se traducirá en mayor con
sumo, y la economía crecerá por encima
de la media de los años recientes, con lo
que se genera una sensación de que las
cosas no van tan mal y van a mejorar.
Para completar el paquete, hay una

severa disminución al presupuesto de la
Secretaría de Salud, compensada por un
aumento al IMSS, en la lógica de que el
IMSSbienestar logrará hacer lo que el
Insabi no pudo. Todo menos aceptar que
se cometió un error garrafal al desapa
recer el Seguro Popular. Sería darle mu
niciones a la oposición.

¿Cuál será el resultado? En principio,
que en 2024 la economía crecerá al me
nos el 3 por ciento previsto, generan
do más empleo, sobre todo en el sures
te, que habrá más dinero en las tarjetas
del bienestar y pensiones, que correrá
mucho en las campañas, que el crédito
seguirá siendo caro y que sólo el nears
horing nos ayudará a que el saldo de la
inversión fija compense las salidas de
capitales. De todos modos, la estimación
de un tipo de cambio de 17.10 pesos por
dólar parece demasiado optimista.
No vendrá la gran crisis pronostica

da por quienes ven déficit y embisten.
Pero quien suceda a López Obrador al
frente del gobierno federal, se encontra
rá con las manos atadas para el presu
puesto de su primer año: le será impo
sible tener uno expansivo. De su capa
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cidad para sortear el asunto dependerá
si en 2025 nos conformamos con tener
una "atonía" de crecimiento limitado o
entramos, ahora sí, en crisis. Como en
los tiempos del viejo PRI«

Twitter: @frcmciscobaezr
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El punto crítico de este enfrentamiento es evi
dente entre los partidos PAN, PRI y PRD y las
organizaciones sociales que participan en la
campaña de Gálvez. En juego está la decisión
sobre los temas principales y, esencialmente, el
enfoque comunicacional para conectar con un
electorado joven y un padrón electoral de 93
millones. Para encarar estos desafíos, losé Ángel
Gurría, encargado de la estrategia temática, ha
reunido a luminarias de anteriores administra

ciones, buscando confeccionar una propuesta
que responda a las demandas del México actual.

***

José Ángel Gurría, nos cuentan, ha convocado a
expertos de los gobiernos de Vicente Fox, Ernes
to Zedillo y Enrique Pefia Nieto como Santiago
Levy y Julio Frenk para elaborar propuestas en
seguridad, salud, combate a la pobreza, creci
miento económico (generación de empleo y
aprovechamiento del nearshoring) desarrollo
de infraestructura, aplicación de tecnologías,
energías limpias y educación.

***

Sin embargo, no todos están de acuerdo con la
dirección que está tomando la campaña. Exper
tos cercanos a Xóchitl Gálvez sugieren una
aproximación fresca, alejada de los métodos
tradicionales del PRI y PAN. Ven en las redes
sociales el vehículo perfecto para llegar a un
electorado joven, mayoritariamente ausente en
los procesos electorales. Además, enfatizan la
necesidad de una masiva participación el día de
las elecciones. La verdad es que todos tienen
ocurrencias, y faltan ideas. Y eso es lo que an

Dentro del Frente Amplio por México se
reporta un ambiente efervescente y de
creciente tensión. Partidos,
organizaciones y sectores empresariales
se debaten por influir en la orientación de
las propuestas, la formación del equipo
de JflftonLCillIBy la selección de "C
candidaturas para cargos clave. Estas
rencillas internas podrían determinar no
sólo el rumbo de la campaña, sino

también el tono y contenido de la
propuesta política.

gustia a los que no están contentos con la Cuarta
Transformación, ni Sheinbaum.

***

Que la reciente declaración del subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, en torno a la comer
cialización de vacunas contra el Covid19, resul
ta, por momentos, preocupantemente simplista
y, por otros, un tanto desconectada de la reali
dad y las necesidades reales de la población.
Muchos mexicanos escucharon horrorizados el

regreso de este personaje a los micrófonos.
***

Mientras es entendible que el Gobierno ponga
en claro los requisitos necesarios para comer
cializar cualquier producto farmacéutico, es
cuestionable su insinuación de que las prefe
rencias ciudadanas sobre las vacunas son pura
mente ideológicas, desestimando, por ende, el
derecho de las personas a estar informadas y a
tomar decisiones basadas en la información

disponible.
***

Reducir la preocupación legítima de la ciudada
nía sobre las vacunas a meras "motivaciones

ideológicas" o sugerir que las personas están
"trivializando" el tema al comparar su elección

de vacunas con la compra de un "producto co
mercial" es desconocer el nivel de compromiso
y responsabilidad con que muchos mexicanos
enfrentan la pandemia. Es crucial que las auto
ridades se mantengan abiertas y empáticas ante
las inquietudes de la población, y que propor
cionen información clara y basada en la ciencia,
en lugar de caer en reduccionismos que puedan
distanciar aún más al gobierno de sus ciudada
nos. O no.

? **

El municipio de San Pedro Garza García, en
Nuevo León, bajo el mando de Miguel Treviño
de Hoyos, fue calificado como "el más seguro
de México" luego de que, en la Encuesta Nacio
nal de Seguridad Pública y Urbana del Inegi,
sólo el 0.2 por ciento de los encuestados dije
ron sentirse inseguros en su ciudad, esto en un
escenario en el que la media nacional fue de
62.3 por ciento. No obstante, la percepción de
seguridad está cayendo rápidamente, pues ha
ce apenas unas semanas se reportaron dos

Fecha: 19/09/2023

Página: 2

Area cm2: 354

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 11,561

Página 127 de 194 Índice



ejecuciones y una balacera entre criminales
en aquel territorio, además de que en las calles
aparecieron mensajes en las llamadas narco
mantas este inicio de semana.
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ARTURO FLORES LÓPEZ*

Diplomacia académica
tripartita
Las redes de investigación internacional se han con,
vertido en una forma de diplomacia académica. Des
de el aflo 2013 la Facultad de Estudios Globales de la

Universidad Anáhuac México lideró la organización
de un simposio de especialistas denominado North
American Process. En dicho evento, participaron ini
cialmente como sus socios, las Universidades de Ari
zona State, Estados Unidos, y de Calgary, Canadá.
Desde los inicios de este foro, los puntos de discusión
versaron en materia económica, sobre todo en lo re
lacionado con el estrecho vínculo comercial tripartita
que Estados Unidos, Canadá y México sostienen a
través del TMEC. Por lo anterior, se incluyeron en la
agenda presentada por especialistas y funcionarios
de los tres gobiernos temáticas en materia automo
triz, de energía, de sustentabilidad y en cuestiones
alimenticias. De esta manera, se realizaron eventos
consecutivamente entre 2013 y 2021, sumando un to
tal de seis encuentros presenciales, además de un en
cuentro virtual.

Actualmente, el simposio se encuentra en una eta
pa de reactivación, ya que se celebrará nuevamente,
en modo híbrido, en la Universidad Anáhuac México
(del 15 al 17 de noviembre del presente año). Para la
octava emisión se presenta un formato dividido en
cinco ejes temáticos: Comercio, Seguridad, Migración,
Energía y Agua. Además, se cuenta con un nuevo socio
por parte de Canadá, ya que la Universidad de Carle
ton, Ottawa se unirá a la organización del evento, ocu
pando el espacio dejado por la Universidad de Calga

ry. Se pretende que los paneles temáticos provoquen
una discusión constante entre académicos, expertos
de organizaciones de la sociedad civil, representantes
del sector privado y actores gubernamentales. Los re
sultados que se esperan obtener se dirigen principal
mente en tres direcciones: 1) la conceptualización de
trabajos académicos publicables (en revistas científi
cas, capítulos de libro o libros, así como reportes de
investigación); 2) la realización de whitepapers (re
comendaciones de políticas públicas para los gobier
nos de los tres países); 3) la formación de redes de
investigación, grupos de trabajo trilaterales, o al desa
rrollo de proyectos de investigación que puedan con
cursar como propuestas por fondos internacionales.

Aunado a estos tres ejes de resultados, la expecta
tiva es que el evento contribuya a la internacionaliza
ción de la Universidad Anáhuac México. Que se con
vierta en una plataforma y punto de referencia en la
que no solo puedan participar integrantes de la Facul
tad de Estudios Globales, sino también de otras escue '
las y facultades de la misma institución; a su vez, se
contempla que en un futuro otras instancias académi
cas nacionales y extranjeras puedan sumarse al pro
yecto. Otro efecto tiene que ver con el hecho que se
abren oportunidades de empleo en un marco trinació
nal, a través de la interacción y el vínculo entre los
sectores académico, empresarial y de la sociedad ci
vil. Para obtener información del evento se puede vi
sitar la siguiente liga https://northamericanproce
ss.org.
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¿No es como antes?,
¿y la represión?
Nada. Nada nos altera, es como si hubiéramos dejado de inco
modarnos con los crímenes cotidianos. Son los feminicidios, sí, pero
son también la criminalización de las y los defensores de la tierra, el
territorio y el medio ambiente. Ahí no sólo hay impunidad, sino una
cara que voltea a otro lado sobre los horrores dentro de las cárceles.

¦ Por qué el presidente de la Re
¿ pública y su gabinete insisten

en que todas las denuncias son
en realidad tejidas por sus ad
versarios? ¿Cómo nos ofreció,
hace cinco años, una transfor

mación? Nos dijo que se acabó la injusti
cia; los servidores públicos ya no son co
rruptos, "gobernamos contra la oligar
quía" y los conservadores que abusaron
de todas y de todos, todo el tiempo.

Lo cierto es que el dolor y la injusticia,
a mí, no dejan de sorpren
derme. En México crimina

lizan la protesta, donde vi
ven los más pobres, los que
son primero. Quienes piden
diálogo que se les consulte
o se les pregunte para que
se haga una presa, se mue
va un rio. Por eso protestan.
Son los indígenas y campesinos quienes lo
viven, en los que no pensamos, los que
creíamos, eran reprimidos en el pasado.

La noticia que con un informe docu

mentado lanzó Amnistía Internacional,
denominado "México: Tierra y ¿Libertad?:
Criminalización de personas defensoras
de tierra, territorio y medio ambiente, es
una muestra de lo que realmente sucede
en el país, y se diga lo que se diga, el abuso
del poderío local es un hecho consentido
por el régimen.

La directora de Amnistía en México,
Edith Olivares Ferreto, lo dijo: "es alar
mante el desproporcionado uso de las nor
mas penales en contra de personas defen
soras de la tierra, el territorio y el medio
ambiente para disuadirlas, castigarlas e
impedir que exijan sus derechos, además
del hostigamiento, ataques, atentados,
desplazamiento y desapariciones", docu
mentado en Chiapas, Puebla y Yucatán.

Es un informe voluminoso, con testi
monios, que hielan el alma. Estruja Eusta
sio luán Hernández Vázquez, titular de
Derechos de Colonia Maya, en Chiapas,
por lo que describe sin inmutar a la auto
ridad. "No somos delincuentes, estamos

defendiendo el lugar donde vivimos", así
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de simple. En Puebla y Chiapas goberna
dos por la cuatroté.

Elizabeth del Carmen Pérez Díaz, de la
Colonia Maya, dijo que ella y sus compa
ñeros fueron criminalizados, con órdenes
de aprehensión, con procesos abiertos,
"nosotras defendemos la paz, y el territo
rio. ¡No somos delincuentes! Cómo se le
hace para caminar sin miedo".

No tenía idea de estas cosas. ¿Ustedes?
En 2022 se cometieron asesinatos, se
cambiaron hechos, hubo encarcelamien

tos para quien alza la voz,
las comunidades son perse
guidas. En Zacatepec, Mi
guel y Alejandro, comuni

cadoras/es y defensora/es
nahuas, en 2019 protestaron
por la construcción de un
drenaje en Ciudad Indus
trial Huejotzingo, Puebla,

que desembocaría en el Río Metlapanapa,
contaminándolo, ahora resultaron delin
cuentes.

La lista es inmensa. Todo está docu

mentado. Amnistía Internacional pide a
las autoridades dejen de criminalizar y
violar el derecho a protestar de las y los
defensores de la tierra, el territorio y el
medio ambiente. Se precisa en el informe
que, en cuatro países: Colombia, Brasil,
México y Honduras, en 2022, se cometie
ron 177 asesinatos de activistas, el 80 por

ciento de los ocurridos en la región.
Eso queda arrinconado porque vivimos

la algarabía política. Las y los criminaliza
dos por enfrentar intereses políticos y eco
nómicos de caciques y empresarios ¿No
íbamos a terminar con los abusos y con la
corrupción? Ahora "a nadie se le persigue,
como antes", como dice el presidente.

En la cárcel, si te toca estar, además,
debes enfrentar la extorsión para evitar
amenazas, golpes a muerte. Sé de la Ciu
dad de México. Me asusta la indiferencia,
la mentira, la continuidad anunciada.
Veremos.

Periodista, directora del portal informativo
http://semmexico.mxWmm
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Semana de miedo

La semana pasada, para quienes en México se dedican al
periodismo tanto informativo como de opinión, fue muy
buena, no así para la mayoría de los ciudadanos del país,
quienes aparentemente no se han dado cuenta de lo que
pudieran significar y que anuncian sino catástrofes, por lo
menos desastres a corto y, sobre todo, a largo plazo. Esta
ban celebrando El Grito.

La iniciativa presidencial del presupuesto federal para
el año 2024, que seguramente será aprobada sin que se le
mueva una coma como el Presidente le ordena al Congre
so, augura una larga crisis económica, según lo expertos, y
que los legos sabemos que elpaís contraerá la mayor deu
da pública de su historia, que esencialmente se utilizará en
la terminación de dos caprichos presidenciales de obras
públicas, por cierto ya inauguradas aunque no funcionen:
el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas.

Más aún nuevamente el presupuesto federal reduce,
minimiza dos de los tres gastos a los que está mayormente
obligado siempre a gastar más: educación y salud de todos;
el otro es seguridad, que también es deficitario. No hable
mos del INE, que tendrá que organizar una elección presi
dencial.

Durante la semana, el Presidente viajó a Chile, donde
junto con su esposa de vistió de luto para hacer un home
naje a Salvador Allende, en los 50 años del golpe de Estado
que sufrió un Presidente surgido de la voluntad popular. En
México, el Presidente y su esposa no han tenido ninguna
muestra de empatia, y no digamos portar ropas luctuosas,
para con los familiares de los miles de muertos por la vio
lencia y la inseguridad, los también miles de desapareci
dos, mucho menos para los niños muertos por la falta de
tratamientos contra el cáncer y tampoco con los más de

600 mil muertos por Covid, enfermedad para que en Méxi
co no hay vacunas aprobadas por las instancias mundiales
correspondientes.

Más: tuvieron que pasar casi cuatro días para que go
bierno mexicano, a través de su Presidente, informara so
bre la extradición de Ovidio Guzmán, el hijo de El Chapo, a
Estados Unidos. Como si no hubiera ocurrido. ¿Significa
algo? ¿Ni siquiera queda soberanía para informar?

También durante la semana, el Presidente inauguró
dos obras inconclusas, como se le ha vuelto costumbre.
Una, el tren suburbano entre Toluca y la Ciudad de México,
responsabilidad también del gobierno del "demócrata"
entre comillas por lo dicho por López Obrador Enrique
Peña Nieto; y una obra hidráulica para surtir de agua a la
ciudad de Monterrey, Nuevo León, que de acuerdo con los
expertos llevará su primer litro de agua a esa urbe, si les va
bien, en unos seis meses... porque no hay tuberías. Es decir,
no tiene para cuándo más o menos como la refinería inau
gurada hace algunos meses.

Más: en una acción más que provocadora, el gobierno
mexicano invitó al e j ército de Rusia a participar en el desfi
le del 16 de septiembre, el invasor de Ucrania condenado a
nivel internacional, y otros ejércitos de igual calaña, como
los de Nicaragua, Cubay Venezuela. Tal vez se quería dejar
claro de lado, como se dice en México, de que lado masca la
iguana.

Todos esos hechos, y otros más, no auguran un buen
2024 para los ciudadanos y menos en medio de una elec
ción presidencial.

Y no, el escribidor no cree ser según López Obrador, di
go, perdón, López Portillo, un agorero del desastre... que
viene.
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CORREDOR DE ORO NEGRO PARA PEMEX
• K1 corredor que va de Tu pile a a Qncs cj ui parece ser
hoy la mina de uro negro para Petróleos Mexicanos
(PEMEX i de Octavio Romero Óropeza, pues en éste
se encuentran muchos pozos exploratorios que están
resultando exitosos, asi como prospectos que auguran
buenos resultados, y que con tribuyen cotí las metas de
producción de la empresa productiva del Estado, tal
es el caso del pozo Bushel que cuenta con reseñas de
40 millones de barriles y dónde se estima recuperar
38 millones de barriles de petróleo crudo equivalente,
de acuerdo con Jos ^bajadoresa cargo, la perforación
de est e pozo tiene una va nce de 6 mi J 341 me tros en
los que ban encontrado mapifestacicines importantes
de hidrocarburo que confirma las proyecciones, será
en cerca de 15 días cuando logren concluir, y según el
di rcctivo a de ni á s de quled ic h o corredor p romei e ten er
más pozos exitosos también cuenta con infraestructura
•que abarata el costo de producción.

EXTRADICIÓN DE OVIDIO, MUESTRA DE
TRABAJO CONJUNTO
*ÉI embajador de Estados Unidos en México, Ken
Salazar, consideró que la extradidón de Ovidio
Guzmán, hijo deJoaquín "ElChup<)'* Guzmán"
es un ejemplo del trabajo conjunto que han estado
cumpliendo ambos países en la lucha contra el
narcotráfico. Tras reunirse con el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, el diplomático agradeció a las
autoridades de seguridad_y al gobierno de México,
además reconoció ja labor de los militares mexicanos
que murieron durante el operativo en Culiacánf Sinaloa,
a inicios de año. Las autoridades estadounidenses
acu san al c a p o d ec o n spir ación p ara d is t r i bu ir_
sustancia s con t rol a d as, fo r n la r par ted cu na ba n da
criminal, exportar a EU dichas sustancias controladas,
uso y porte i l ic i tq de a rm as de fuego y de efectua r
transacciones financieras de actividades ilegales.
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APLAZAN HASTA ENERO AUDIENCIA DE
MURIILO KARAM
?Fue aplazada hasta enero de 2024 la audiencia de
Mttrflio Karam, donde la Fiscaíía General de la
República iFGR) pretende acusarlo formalmente. El
juez determinó que el ex titular de la Procuraduría
Genera Ido la Repúbjica jPGR), escuche la acusación
donde solicitan una condena de 82 años de cárcel por
su probable responsabilidad en los delitos desaparición
Forzada, tortura y contra la administración de la
justicia, derivados del caso Ayotzinapa. La defensa del
ex Mnetonario pidió el diler¡miento de la diligencia
programada para este lunes, debido a que están en
curso amparos que promovió Murillo Karam, los cuales
primero deberán desahogarse. Antonio González
García, juez Segundo de Distrito de Amparo en Materia
Penal en la Ciudad de México, determinó suspender
de manera indefinida el citad o,proceso, hasta que se
resuelva el juicio donde el ex procurador solicitó que
se le admita n 15 d o c u m e n ta le s para presentarlas como
pruebas de descargo ante la acusación en su contra.

Contra RéplicaFecha: 19/09/2023
Página: 2

Area cm2: 360

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 68,176

Página 134 de 194 Índice



Acuerdo de

A partir de haber ganado
la encuesta y ser elegida
como Coordinadora de
la Defensa do la Cuarta
Transformación, Claudia
Sheinbaum demostró con
hachos que su llamado a

ia unidad va en serio. Inició sumando a los
trabajos (Jt" la Coordinación a Ricardo Mon
real, Adán Augusto Lope/ y Gerardo Fer
¡lándezNorníui, y de inmediato extendió la
Invitación a mitos los mujeres y hombres de
buena voluntad,sin importar su mili tanda
partidista.
Esto se puede hilerpruiar como una

operación cicatriz a gran escala; poro
también, es una gran oportunidad para
•sumar íidnruzgos en todos los ámbitos y
sectores.incluyendo el político. Así que
dó demostrado ei domingo anterior en
Michoaeáii, estado en el que arrancó la
primera asamblea en la que se realizó la
Jtrma de cftíle acunido,

Muchos liderazgos políticos locales, a
nivel estatal o municipal, quieren formar
parte del proceso transformador que vive
el país. Algunos convencidos por los prin
cipios do la 4T, otras sabedores de que

las preferencias electendes son claras e
indican que habrá continuidad, por lo
menos hasta el 2030. En ambos ai sos, no
bastaba con querer sumarse, sino que era
necesaria esta oportunidad, se requería
de la legitimidad y el cobijo de la cabeza
del movimiento, Claudia Sheinbaum.
Sin este respaldo, las fuerzas locales

afilies a la 4T, sobre todo"los históricos",
"los fundadores" no los bebieran dejado
pasar. Las historias locales de rencillas
y competencia, han demostrado que a
veces son más fuertes qtie la unidad en
torno al Proyecto de Nación.
Además, Claudia Sheinbaum no inven

tó el lrilo negra ni se sacó de la manga es
ta idea. Fue precisamente Andrés Manuel
1 ópez (thrador qu ion, en eJ 2017, convocó
en el Monumento a la Revolución a un

ovemo igual. Claudia»come buena almo
na, superó al maestro y lanzó esta inicia
tiva a su máxima expresión.

F.l docu memo que firman y que fue. leí
do en su totalidad por el presidente de
Morena, Mario Delgado, hace un Mama
do a dejar atrás los recelos y las agravios
entre sus simpatizantes y militantes, pero
también a quienes desde otras posiciones
políticas y partidistas han estado bichan
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do por objetivos compartidos.
Así, Claudia Shéinbüuní, abre la puerta

y tiende la mano a empresarios, artistas,
científicos, estudiantes, ira bajadores,
sindicalistas, campesinos, organizacio
nes sociales y en general a toda persona
"de buena voluntad" que quiera sumarse
ai proyecto encabezado en su momento
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Es tiempo de la unidad y reconcilia
ción, Es una buena oportunidad para que
quienes de alguna forma se han visto o
sentido marginados, aislados o excluidos
de la o con l¡i 411 se acerquen, se recon
cilien y sean incluidos. "Aquí cabemos
todas y todos", insiste Sheinbaum. Buen
inicio, a este paso, solo es cuestión de
tiempo para ganar, y Claudia lo sabe.
ENTRE GITANOS
DtFPIDAHJ, UN ÁREA DE OPORTUNI
DAD

La acertada decisión de la exjefa de Co
hierno, Claudia Sheinbaum, de garantizar
un apoyo económico a cada niña y niño do
la CDMX que estudie en escuelas publicas,

desde preescolar hasta secundaria, y que
se ha convertido en uno de sus progra
mas insignia, no está peleado con el apo
yo que requieren niñas y niños como los
que ¡niende él Dft a través de lu actividad
Proceso Integral para el Desarrollo de las
Altas Habilidades Intelectuales (PiDAlIÍ).
la cual tiene como objetivo brindar aten
ción a niñas, n¡fu ts y adolesi'entes que pre
sentan un coeficiente intelectual igual o
mayor a LÍO puntos, el cual es identificado
mediante las pruebas diagnósticas Raveu
V Slúpley II, que son ap licadas por su per
sonal de psicología.

El Congreso de la CDMX debería de
considerar reforzar esta actividad, forta

lecí én d ola pres u p uest af tu en te; d otan d o
de equipos, materiales y manten i miento
a sus instalaciones ubicadas en el Centro

DIF Iztapalapü Muevo. El equipo docente
y psicológico, los padres fie familia, pero,
sobre todo las y los niños que han sido
diagnosticados cOn alias capacidades in
telectuales. lo merecen.Este lípo de accio
nes concretas son las que les gusta apoyar
o las diputadas Martha Ávila y Valentina
liatres, y esta vez no será la excepción.

¦Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul^hotmaii.com
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Reelección
legislativa 2024 (2)

Retomo til nrtíitetjtarin ilu los Ujieurnitíri
tos del ÍN'E para mnlmiión legislativa
federal, iniciado linos una semana pm
dsameníe.

Las normas propuestas, atin noexpe
didas. n laiuiatuban <jUfc quienes busóa
itui la reelección iid podrían prometero

criiididonarpmgrum;is>áxiia!c^servicit>suotraOámitu
anteiiisfancias gubernamentales; ni jrodrían intervenir
di^ modo alguno en facilitar u obstaculizar ningún tipo
do trámite tí» ln dmiatradón jK>r lo que rx»ntertdiera.

Igual ruta ite, c ¡ue se t iel jería prior i/arel rampliniien
li jy observancia del prineipiimoiraimdonaldeptiridad
d agón uro í ramea kcspectalKwdc.des»dioa la reelec
ción y i jue en ningún c aso I; elección consecutiva sería
una excepción para el cumplimiento tic Iíis acciones
afirmativas aprobadas,

lín «I ejercido de su libertad deamonrgauiwieidri,
los punidos deberían sujetarse en todo momento a
lo dispuesto en ht {jonsrttudóu, las Leves Generales
de Iti ttutteriay los «cuerdos queal respecto emitiera
el IME.

Por ejemplo,en ta postuladórudeberíanemiorarao
previamente que las personas propuestas iiu tuvieran
sentencia firme por ia comisión intencional de delitos
contra l¿i vida y la integridad corporal; contra la libertad
y segrí rit Ind sexuales, el normal desarrollo psicose.\tral:
por violencia fimtiliur, violendu familiar equiparada o
domáiücatviojmíión a la iiitiniidad sexual; poryioJeiida
política contra las mujeres en ratón degenero, en cual

quiera de sus modalidades y tipos o por ser deedarada
corno persona deudora alimentaria morosa, como lo
antena désete el 2Í) de mayo pasada la nueva fracción
MI del artículo W de la constitución.

Adenitis, anuís (le solicitar el registro ríe candidatu
ras, deberían consultar el degistió Nadroml de lYirsonas
Sandatiüdíistsi Materia de Vtolei ida Política Comía las
Mujeres en llasaín de (ionero del 1N1Í, [tara verilicarque
las personaba postular nose encomiaran inscritas en
eso registin. Por Otro lado, i leberiím cerciorarse de que
sus aspirantes a la reelección no hubieran dejado de
eirnipliridgim mqoisito de elegibilidad por sentencia o
resoludón firme de una autoridad competente que lis
hubieraHtmeinuadoadmimsautrounenle por violencia
política coima las mujeres en tazón degenera.

Finalmente, los iineamietiios decían que adicto
iialmeme la autoridad podría adoptar tocias aquéllas
atriones y medidas que istia lata necesariase idóneas
para la plena efirnda de su atribución de garantizarla
equidad en la contienda y provenir el uso indebido de
los reairsns o subvenciones y solicitare! apoyo y cola
boracióndeotmsautoridadesen materia fiscal, hacen
daría, financien*, de auditoria, mil listerial y cualquier
otra que resultara idónea para recabar información
sobre las investigaciones que se llevarán a cabo, para
preservar dicha equidad en 5a cuntiendo,

Ki 1NE y las Cámaras despliegan fistos días tai eu
cómiable estudio de diálogo para gestionar de mejor
manera esta inédita complejidad política y normativa,
sobro la que nadir1 estaría debatiendo si existiese legis
lación en Id materia,
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INSTALAN CONSEJO
4;.sie tunes, en el ('onm'eso de U Ciudad su insudó el Conscjn
Judiciat í'iudadano que entre sus fundones tiene ia de elegir o
en su caso ratificar «i la pusoua titular de la I 'iscafia üciUTaídc
Justicia de la (."iuilad de \ic\iai y presentar las lernas para elegir
a Las u l<>s l'iscafes especializados de Cómbale a la Corrupción \
VA.1. Materia Electoral. Al respecta el diputad» Ocla* jo K i ven y
dio la biememda a las personas in legran les ese Consejo, señaló
tltie con esa instalación arranca formal mente elproceso de
raiíficdción o.desjgiMción de la persona ijiular de la f iscalía y
destaco que la labor de ese órgano> colegiado es tutu impórtame
v implica una gran respe nIsabiLídadi pero confió en que se
ton i afán [odas Las decisiones e< uno órgano c< >legiado y en fav<H*
de ¡a ciudadanía, al tiempo de "garantizar el aiccm> a la justicia ^
a su impartición universal".
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APRUEBAN CONVOCATORIA
•La Comisión de Igualdad de Género dd Congreso de la Ciudad
aparo foí i el d Ifctam en j la com oca tur i a para laeni reaa de ia
Medalla I termita *ialindi i 2023. con la cual se rccunoee a
quienes con su trabajo., acd\ism(t y trayectoria han destacado
en la defensa, impiiiso, fomento y premoción del ejercicio
cl'eetiu) de los derechos de las mujeres \ la igualdad sustantiva
en Li Candad de México. VI respecto, la diputada Ana Francis
López, dijo que podrán participar instituciones académicas,
asociaciones y organizaciones, cuyas actividades sean afínes y
estén vinculadas con la materia correspondienteá la distinción,
y que se podrán reÉisirar vía electrónica etirtre et 23 octubre al 22
noviembre de 2023,

12 DEL TROLEBÚS NO RECIBIRÁ PAGOS EN EFECTIVO
•KJ Seryfck > de ¦Tf?au0g^P>B^<^^Ídca^fjSQS;;!K3fcPE) informó que el
próximo Un íes ¿5 ele sepjíemíw ia I arje ta de Mo\ ijidad
Integrada (MI) será ia única lornia depJjgp en La Línea 2 del
T | ;t ile I u i s, Ja cu al rea k" re ti e Niel n»(¡hai ni l.tepet a C E'Jl i AV1
Panütlanj con un costo por usuario de 1.00 pesos. AI respecto,
señaló que se ffipiartirán materiales inl'orma t ¡vos en disiintos
pumo s déla ru u de p unten¡te a ciriente, para que las y tos
usuarios conozcan las opciones de rec arga, tas ana les pueden
realizarse en máquinas expendedoras ubicadas dentro de
estaciones del STC Metro, Cat>lehús, NIerro hús, tren Interurbano
y Trolebús Rielado, así como en las taquillas de las estaciones del
Metro,
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illrge resignificar al 19s!

Y¡i van al menos tres ocasiones en lasque tiembla un 19
deseptiombra, y contra rodo pronósTimciontffiw^efi
los hechos lian generado t í jíil usión entre la población
q uo no su be si se rrsíta (Ir l yo ira lii c:io n<i 1 si mu liK*4ti
n su sismo de v^rdud, por ello urge t esigtnfkar esta
feoha, y por si las moscas realizar este simulacro en
otra fecha previa...

En I9R.Í, a lá.s 7:17 AM hora local, un devastador terremoto (le
magnitud W.l sacudió la Ciudad de México y sus alrededores, El
temblor causó un¡i gran cantidad de daños estructurales y pérdida
dé vidas humanas. Se estima que mu rieron miles de personas y que
decenas de iniiesquedaron sin hogar.Este terremoto es considerado
uno de los desastres uaturatés más catastróficos en la liistoriíi de
México.
Por si fuera poco, en 21)17, otro sismo sacudió a México, fue de

magnitud 7,1, afectó el área central de México, incluyendo la CUMX.
Puebla y iVforekts, Eí movimiento telúrico causó la pérdida de vidas
humanas y daños materiales significativos en muchas áreas,

Para acabarla de amolar, en 2022 a ias 13:05 horas, nuevamente,
después del Simulacro Nacional de las 12:19 horas, un sismo do
magnitud 77 sacudió mía vez más a la Ciudad de México. Por tercera
vez ocurrió un sismo el líí de septiembre y por segunda ocasión
ocurrió pasadas las horas,posteriora un simulacro nacional.
Aliara.él I OS es na din de mala suerte, y hablando de estos temas
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mucho se nombraron previo al tercer sismo las cuestiones energé
ticas. de vibras y esotéricas.
Circula una interesante teoría en las redas sociales: la ley de la

atracción. De naturaleza p se ud ocien tífica, pústula que las pensa
mientos. conscientes e inconscientes son formas de energía capaces
de atraer una energía similar a ia emitida, ¿podrían estos fenómenos
naturídes estar influenciados por el poder de la manifestación?
Existe otra teoría de natutuleza psicoemoeiminl vinculada n la

influencia de la mente: se conoce como el síndrome de aniversario.
Se relaciona con el inconsciente colectivo, un evento se reproduce
en la misma techa debido a miedos y traumas no resueltos. Cuando
un trauma ocurre en una fecha especifica, nuestro inconsciente
revive esos eventos significativos de manera traumática, forman
do patronos y una repetición delira del suceso. Kn resumen, tas
emociones negativas, como miedo y tristeza, generan un campo de
a tntcr.i ón p< i r íe roso.

Por su parte, el Servicio Sismológico Nacional y la UNAM indica
ron que se trata de una "casualidad" y que "no existe una conexión*
entre los sismos. Sin embargo, ¿cuáles son las teorías que explican
éste fenómeno? Los usuarios en las plataformas de redes sociales
ya han compartido sus puntos de vista al rcspeclo,¿cuál es la tuya?

Me interesa tu opinión, escríbeme en redes sociales, estoy como
afedcricoreytístv
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CLARA, MARIO Y OMAR
Clara Brugada sigue con su plan en paso

firme para llegar a la jefatura de gobierno
de la Gudad de México, pero con lo que
no cuenta es que Mario Delgado ya por
fin se destapó y tiene de su lado a Clau

dia Sheinbaum y a Ornar Garda HarfUch para lo que
se ofrezca. Delgado va a acompañar a la ex jefa de
Gobierno por todo el pais para ir palomeando acuer
dos y apoyos con las bases. Nos cuentan que el plan
del presidente nacional de Morena es simple: acaparar
su atención y hacer tan buen trabajo que no pueda
decirle que no para contar con su apoyo, apoyo que ya
sabe todo mundo en el Gobierno de la CDMX, lo tiene
Garda Harfuch. Asi que por esperarse tanto, parece
que Mario Delgado se va a quedar quizá con una alcal
día o llegar a una diputadón del congreso local, ya que
los apoyos y cariños, se encuentran entregados y sus
contrincantes, ya andan cerrando acuerdos con líde
res locales en lo que él sigue como jefe del partido.
Pues dicen que la hija de Ricardo Monreal

quiere ser alcaldesa de Cuauhtémoc,
quizá viene por encargo de su papá,
quien ya pasó por ese mismo cargo hace
unos años. Nos cuentan que dicho cargo

es uno de los encargos que amarró para bajarse de la
contienda por la capital del país, así que es práctica
mente un hecho su nominadón. Nos cuentan que el
senador sabe que le quedan una o dos administracio
nes más y se retirará a seguir con la cátedra en la
UNAM, así que sus cargos serán ya ejecutivos y no
anda de mucho ánimo para hacer campaña ¿será eso
o que su estructura sodal cada vez es menor?
Luego de pasar considerable tiempo en la

Gudad de México con las corcholatas presi
dendales en proceso interno, se espera que
las actividades de Alfonso Durazo se inten

sifiquen como presidente del Consejo Na
donal morenista, con d arranque de encuestas en los
estados donde habrá elecdones en 2024. Mientras tan

to, en Sonora aumentan los augurios de favoritismos
dentro de la Secretaria de Salud, que timonea José Luis
Alomia, y es que la estrechez de lazos que existiria
entre el director General de Administradón Vídor
Abraham Larios Velázquez y BL Limpieza y Manteni

miento amenaza con quitar de la jugada a Wilk, S. de
R.L. de C.V., elegida como proveedora hasta el término
del año. Los tintes para benefidar a dicha compañía se
han intensificado tras la petidón para que la contratista
actual entregue una serie de documentos, aun cuando
fue elegida bajo los lineamientos de un Contrato Marco
que equipara al que opera a nivel federal.
Ya entrado en fundones el primer go

bierno morenista en el Estado de México,

en d PRI alistan una recomposidón en
las filas del que fuera su bastión más im
portante. Por ello, en breve se designará a

Alejandra del Moral como nueva dirigente en esa enti
dad; pues, con sus 2.5 millones de votos obtenidos en
la pasada contienda, se posidonó como su activo más
importante. Esto, además, en un escenario en el que
uno de los exgobemadores priistas que estuvo presen
te en la toma de posesión de Delfina Gómez está a
punto de anundar su salida del tricolor para irse, con
su estructura, a las filas del Verde Ecologista.
Hablando del Edomex, como pocas veces,

la autonombrada 4T arropó con varios de
sus personajes más representativos a la
nueva gobernadora, Delfina Gómez, du
rante su toma de protesta. La primera in

tegrante de la 4T en liderar esa entidad estuvo flan
queada por el mismísimo presidente Andrés Manuel
López Obrador; la secretaria de Gobemadón, Luisa
Mana Alcalde; d líder de su partido, Mario Delgado; la
fiscal de la CDMX, Ernestina Godoy, y el procurador de
lustida de Hidalgo, Santiago Nieto Castillo.
Por los permanentes hechos delictivos

que suceden en el norte del país, en es
pecial en el municipio de Tijuana, la
alianza ''Va por México" perfila enviar
a la boleta a un jefe policiaco para dis

putar la presidencia municipal en ese cruce fron
terizo. Se trata del extitular de Seguridad de More
los y Quintana Roo, Alberto Capella; quien estaña
compitiendo contra la reelección de la morenista
Montserrat Caballero que, por la presencia de la
delincuencia, tuvo que irse a vivir a un cuartel res
guardado por las fuerzas del orden federal.
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IMPUNIDAD, DERECHO DE PISO
Y VIOLENCIA, LA MALDITA
HERENCIA.

VICENTE GUTIÉRREZ CAMPOSECO

No queda duda alguna,
son ia impunidad, el
desbordante creci

miento del crimen orga
nizado, el

creciente cobro de derecho de pi
so y la manipulación de la ignorancia
de muchos mexicanos que, creyeron
en las mentiras retrogradas y muy
dañinas para nuestro querido Méxi
co, lo que más nos daña como país.

Hoy, lamentablemente los mexi
canos somos testigos y; los hechos y
números no mienten, la politiquera
estrategia de "abrazo y no balazos"
solo han demostrado el enorme fra

caso gubernamental, en sus tres ni
veles, en materia de seguridad. De
acuerdo con la encuesta nacional de

seguridad pública, en el primer tri
mestre de 2023, 61 % de la población
de 18 años y más consideró inseguro
vivir en su ciudad, de este porcentaje
Ó8.1 % de las mujeres y 54.8 % de los
hombres consideraron inseguro vivir
en México.

El preocupante informe afirma
que, de 10 ciudades más peligrosas
del mundo, nueve son de México. El

dato escalofriante pero muy real evi
dencia la política fallida de la admi
nistración en turno y el incontrolable
crecimiento de la delincuencia orga
nizada y los grupos delincuenciales
(carteles) en nuestra querida nación.
México concentró 9 de las 10 ciuda

des con la mayor tasa de homicidios
por cada 100 mil habitantes en el
mundo, de acuerdo con el ranking
publicado este 2 de junio por World
of Statístics, red global integrada por
más de 2 mil 300 organizaciones que
promueven la conciencia pública so
bre el poder y el impacto de las esta
dísticas en la sociedad. El ranking lo
encabeza Colima, con 181.9 homici
dios dolosos por cada 100 mil habi
tantes, seguido de Zamora, Micho
acán y Ciudad Obregón, Sonora, con
una tasa de 177.7 y 138.2 asesinatos
por cada 100 mil habitantes, respec
tivamente.

Entre otras ciudades más peligro
sas se encuentran también Zacate

cas, Zacatecas (MX): 134.6, Tijuana,
Baja California (MX): 105.1, Celaya,
Guanajuato (MX): 99.6, Uruapan,
Michoacán (MX): 78.3, íuárez,
Chihuahua (MX): 67.7, Acapulco,
Guerrero (MX): 65.6 y New Orleans,
EEUU: 70.6. Las ciudades con mayor
porcentaje de población de 18 años y
más que se siente insegura fueron:
Fresnillo (96.0 %). Zacatecas (94.3

%), Naucalpan de Iuárez (88.0 %),
Ciudad Obregón (86.4 %), Uruapan
(86.2 %) y Colima (85.7 %).

La Organización Mundial de la
Salud (OMS), define la violencia co
mo "el uso deliberado de la fuerza fí

sica o el poder ya sea en grado de
amenaza o efectivo, contra uno mis
mo, otra persona o un grupo o comu
nidad, que cause o tenga muchas
probabilidades de causar lesiones,
muerte, daños psicológicos, trastor
nos del desarrollo o privaciones".
Una de las formas a partir de las cua
les se puede medir los niveles de vio
lencia dentro de los Estados, es el ho 
micidio, considerado como un delito
violento (UNODC. 2019a).

En México hoy, una buena parte
de la violencia criminal es ejecutada
o recibida por jóvenes. Cada año
ocurren más de 33,000 delitos contra
menores de edad, más de 13,000 ho
micidios y 95 feminicidios.

Además, a escala nacional hay
más de 3,000 adolescentes en con
flicto con la ley, más de 66,000 per
sonas entre 18 y 29 años se encuen
tran en prisión y alrededor de
250,000 están en riesgo de ser reclu
tados o utilizados por grupos delicti
vos y la principal causa de muerte de
las personas de 15 a 35 años son las
agresiones y homicidios. Muy la
mentable y preocupante.
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LA MARIPOSA MONARCA
CARLOS ALVAREZ FLORES*

Igual que las aves migratorias de América del Nor
te que vienen a nuestro pais cada invierno, la ma
riposa monarca viaja alrededor de 120 kmdia du
rante 33 días. Este importante insecto que realiza
la indispensable función de la polinización se ca

racteriza por su resistencia y longevidad, mientras
otras especies de mariposas tienen un ciclo de vida de
24 días, la mariposa monarca puede vivir hasta nueves
meses, 12 veces más. El trayecto de más de 4,000 km,
desde Canadá y Estados Unidos de América hasta los
bosques de oyameles de Michoacán y del Estado de
México que realizan las mariposas monarca cada año
entre octubre y marzo les permite encontrar en los
bosques mexicanos las condiciones de temperatura,
humedad y exposición a los rayos solares para desa
rrollarse y aparearse a una altitud de 2,300 m hasta
3,500 ni sobre el nivel del mar.

Utilizan varias rutas migratorias, las que llegan a
México vienen de la zona ubicada entre las rocallosas

y los Grandes Lagos, bajan por la Sierra Madre Orien
tal, entran al Altiplano por las montañas más bajas y
llegan al Estado de México y a Michoacán de Ocampo.
Otras viajan de la zona ubicada entre el océano Pacifi
co y las montañas Rocallosas, hacia el Estado de Cali
fornia y aquellas que habitan entre el océano Atlántico
y los Grandes Lagos cruzan los estados de Carolina y
Florida para llegar a Cuba.
Los santuarios de mariposa monarca en nuestro

pais se encuentran en el Cerro Altamirano, el Cerro Pe

lón, la Sierra Chincua, la Sierra del Campanario y el
Cerro Picacho. Se estima que cada una de ellas puede
albergar de 7 a 20 millones de mariposas.

Debemos conservar la "Reserva de la Biosfera Ma

riposa Monarca" que concentró el 87 % del total de
mariposas (censo de 20192020) en 11 colonias en una
extensión de 2.83 ha de bosque y representó una dis
minución del 53.22 % con respecto a la superficie de
6.05 ha ocupadas en diciembre del 2018, de acuerdo
con los informes de la Comisión Nacional de Áreas Na
turales Protegidas y la Alianza WWF Fundación Tel
mex Telcel.

Las causas de la disminución de las poblaciones de
mariposa monarca en América del Norte son la defo
restación de bosques de Michoacán y Estado de Méxi
co, a pesar de haberlos declarado "áreas naturales pro
tegidas". Son patrimonio de la humanidad por su in
dispensable función de polinización. Y por el abuso de
herbicidas tóxicos que destruyen el "algodoncillo" que
es su alimento durante la migración.

El más férreo defensor de las mariposas monarcas
que llegan a los bosques de oyameles de Angangueo,
Michoacán es nuestro colega Homero Aridjis, escritor,
poeta y activista ambiental oriundo de Contepec, Mi
choacán quien fuera embajador ante la UNESCO
(Agencia para la Educación, Ciencia y la Cultura de la
Organización de las Naciones Unidas) en 2007 logró
que fueran declarados Patrimonio de la Humanidad.
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• Jesús Ramírez, vocero presidencial, dedica parte de
sus afanes a impulsar la precandidatura de Clara
Brugada al gobierno de la Ciudad de México, lo que
automáticamente lo enfrenta a Ornar García Harfuch,
el aspirante más cercano a Claudia Sheinbaum, a
quien Ramírez le ha prometido lealtad. ¡Qué tal!

• Marcelo Ebrard anunció ayer la creación de una
corriente interna de Morena. En el acto llamó la aten
ción entre los invitados de primera fila a Fabián
Medina, su eficaz exjefe de Oficina, con quien se
había distanciado, pero al parecer eso quedó atrás y
prevalecerá su amistad de décadas.

• Cascada... de suspirantes en Morena para las ocho
gubernaturas y para el gobierno de la Ciudad de
México. Desde este lunes comienza la rebatinga y
antes de octubre estarán listos los nombres de las y
los candidatos y candidatas. Así que, si ve mucho
polvo en una tercera parte del país, no se asuste, es
Morena en la definición de candidaturas.

• Dante Delgado no logra poner de acuerdo a sus
huestes. Le brincan por todos lados. En medio del
desastre y de la narrativa perdida en torno a su posi
ción frente a la autodenomínada 4T, nos dicen que
pronto estará definiéndose qué va a suceder en MC
con egresados molestos en el morenísmo... para no
perder de vista.
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¿persiste el
discurso
contraías
personas
transen la
pomcayia
sociedad
en general?
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Kania López
Senadora (PAN)

Conforme a lo establecido en
la Declaración Universal de
Derechos Humanos y en otros
tratados internacionales, de
los cuales México es parte, es
obligación de los Estados pre
servar los derechos humanos

de todas las personas, sin dis
tinción de raza, color, sexo,
idioma, religión, opinión polí
tica, origen nacional o social,
posición económica, naci
miento o cualquier ota condi
ción Por ello, en el artículo pri
mero de nuestraConstituáón
general, se estipula que "que
da prohibida toda discrimina
ción motivada por origen étni
co o nacional, género, edad,
discapacidades, condición so
cial, condiciones de salud, reli
gión, opiniones, preferencias
sexuales, estado civil o cual
quier otra que atente contra la
dignidad humana y tenga por
objeto anular o menoscabar

les derechos y libertades de las
personas". En consecuencia, el
gobierno tiene la obligación
con las personas pertenecien
tes a la comunidad LGBT+ de
protegerlas contra la violencia;
prevenir la tortura y otros tra
tos crueles, inhumanos y de
gradantes; derogar las leyes
que penalizan las relaciones
con personas del mismo sexo
y a las transgénero; prohibir la
discriminación con motivo de
orientación sexual o identidad
de género; y salvaguardar las li
bertades de expresión, asocia
ción y reunión pacífica. Por
ello, en los últimos años y ante
la gravedad de las agresiones
en contra de las personas per
tenecientes a la comunidad
LGBT+, los gobiernos han to
mado medidas legislativas y
políticas públicas para salva
guardar sus derechos y con
ello, evitar asesinatos, tortu
ras, detenciones arbitrarias o
discriminación en el acceso a
la atención sanitaria, la educa
ción, la protección social, el
empleo o la vivienda. México
debe reforzar la protección de
los derechos humanos, con
medidas orientadas a penali
zar los discursos de odio; capa
citar a agentes policiales, per
sonal de centros penitencia
rios y trabajadores sociales.
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Ménica Fernández
Senadora (Morena)

Desde hace más de dos déca
das se estableció en el primer
artículo de la Constitución la
prohibición expresa a cual
quier forma o conducta que
discrimine a las personas por
las más diversas razones, como
es el origen étnico, la edad, sus
preferencias políticas e inclu
so su orientación sexuaL
El hecho de que dicha dis

posición se encuentre al inicio
de la cartamagnano es casual.
Se trató de darle la más alta

prioridad a ese precepto para
construir una sociedad inclu
yente y de las diferencias, así
como respetuosa de todas las
personas en el marco del libre
desarrollo de la personalidad.
Pero, sobre todo, implicó in
corporar la no discriminación
como un derecho fundamen

tal de las y los mexicanos. Ese
ha sido un paso trascendental
para transformar una sociedad
excluyente e intolerante con
la enorme diversidad que hoy
nos caracteriza Sin embargo,
es evidente que el reconocí'
miento jurídico y legal, junto
con una serie de políticas pú

blicas, no han sido suficientes
para acabar con algunas prác
ticas discriminatorias. Lamen
tablemente, en días recientes
hemos atestiguado expresio
nes que atentan contra una co
munidadque lucha porreivin
dicar y ejercer en libertad y
plenamente sus derechos. En
ese sentido, son reprobables
todos los hechos y manifesta
ciones violentas, tanto verba
les como de otra índole, que,
con un doble discurso y con
gran hipocresía, desde las po
siciones más rancias y conser
vadoras pretenden ignorar el
derecho humano a la diferen
cia y exacerban el odio entre
las personas.
Debe haber respeto de to

das partes. Sin duda hay avan
ces, pero aún falta mucho tra
bajo para sensibilizara algunos
sectores de lasodedady a lide
razgos políticos y sociales que
se aprovechan de circunstan
cias inadmisibles paramante
nerposidones que se suponen
superadas, en lugar de abrir es
pacios para incluir a todas y a
todos.
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María Graciela
Gaitán Díaz
Senadora (PVEM)

Sin duda, nuestro país ha
avanzado en temas de paridad,
de no discriminación, de géne
ro, de lenguaje incluyente, de
igualdad y de inclusión. Con
tamos, por mencionar algu
nos, con políticas públicas e
instituciones (Consejo Nacio
nal para Prevenir la Discrimi
nación, encargado de garanti
zar el ejercicio y respeto del de
recho a laño discriminación),
así como con marcos normati
vos (Ley Generalpara la Igual
dad entre Mujeres y Hombres,
ley Generalde Acceso delasMu
jeres a una Vida Libre de Violen
cia, así como la Ley para Preve
nir y Erradicar la Discrimina
ción), con la finalidad de pre
venir y eliminar todas las for
mas de discriminación que se
ejerzan en contra de cualquier
persona y grupos sociales, te
niendo como sustento el prin
cipio constitucional del respe
to a la dignidad humana, los
derechos fundamentales y las
libertades.
No obstante, es importante

destacar que aún nos encon

tramos en proceso de transi
ción para alcanzar una verda
dera igualdad e inclusión; se
guimos teniendo en nuestro
país altos índices de violencia
de género en todas sus formas,
claro ejemplo es el suceso que
se viralizó en redes sociales en
días recientes, que, más allá de
que a una mujer transexual se
le permita la entrada a un. baño
público de mujeres, o que de
ben entrar al de hombres, o de
que se deben disponer baños
exclusivos, opiniones que tie
nen argumentos dignos de
analizar en cualquiera de los
tres sentidos; considero que lo
más importante, y lo seguiré
diciendo, es que la verdadera
igualdad e inclusión en nues
tro querido México, que es un
tema cultural, se dará el día en
que en las escuelas de todos los
niveles (primaria, secundaria,
medio superior y superior) y
de todos los municipios de la
República mexicana, se edu
que a la sociedad en el sentido
de que la dignidad es una cua
lidad inherente a todos los se
res humanos.
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Niivia Mavorcia
Senadora (PVEM)

Lamentablemente, va a ser
casi imposible eliminar discur
sos discriminatorios de forma
absoluta en cualquier socie
dad, ya que bajo el precepto de
la libertad de expresión se han
acuñado frases, actitudes y ac
ciones que lastiman la integri
dad de otras personas sin que
baya consecuencias profundas
por dichas aseveraciones o ac
titudes en contra de las mino
rías o sectores vulnerables. Lo
que sí es inadmisible es que en
política existan aún esos dis
cursos que lo único que hacen
es fomentar el odio y polarizar
la sociedad en situaciones que
no dañan a nadie y se enmar
can dentro del libre desanollo
de las personas. No existe mo
tivo ni razón alguna que pue
da justificar actos discrimina
torios o invisibilización en
nuestra sociedad porque debe
mos tender a fortalecer las li

bertades, a permitir que las
personas se sientan cómodas
en lo físico y en lo mental paia
recomponer un tejido social
que se ha visto muy afectado.
Pero también debemos ser

muy honestas al aceptar que a
pesar de las cosas que hemos
impulsado en materia de legis
lación, políticas públicas e in
cluso en cambios sociales, he
mos avanzado poco en com
paración de lo que necesita
mos para tener un país armó
nico, libre de prejuicios y pro
tector de todos y cada uno de
sus ciudadanos. Sí, siguen exis
tiendo ese tipo de discursos
discriminatorios que nos ha
cen repensar en fortalecer ac
ciones, pero que no provengan
precisamente de gobierno
como una imposición o una
norma jurídica que tiene obli
gatoriedad, sino que debemos
metemos a las entrañas socia
les para entonces sí poder de
batir, convencer, abrirlas puer
tas de la comprensión de nue
vas realidades de personas que
han. vivido cadasegundo de su
vida aisladas y señaladas. Es
fundamental un proceso de
sensibilización de todas y to
dos los mexicanos para que los
discursos de odio se desechen
de inmediato y sepamos que
estamos más allá.
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Indira Kemois
Senadora (MC)

Reconocer los derechos y las li
bertades no significa limitar
los mismos en personas que
sodalmente por prejuicios son
discriminadas. Para la Consti
tución de nuestro país, todos
somos iguales. Entonces, cual
quiera que sea el sexo, la orien
tación sexual e identidad de
género de las personas, la
Constitución en su artículo
primero es muy clara: no debe
ser motivo de discriminación
alguna. Hay liberta d en Méxi
co para definirse como indivi
duos, eso significa que pode
mos asumirnos como quera
mos y eso tiene que ser respe
tado. No hay ni discusión ni
polémica sobre las decisiones
de la vida privada. Lamenta
blemente, los políticos no han
entendido que su función es
ha cer que el Estado otorgue ta 
les garantías y que se cumpla
la ley mediante políticas públi
cas, programas, proyectos e
institudones. En vez de eso,
en aras de articular discursos
populistas enarbolan narrati

vas que caen en su opinión
personal, puntos de vista reli
giosos, o incluso en un odio
disfrazado de libertad de ex
presión. El debate de la políti
cano es sobre qué tan o menos
mujer es Wendy Guevara o la
comunidad trans. El debate es
cómo garantizamos la no dis
criminadón y la. no violenda
para todas las personas mexi
canas tal como nos dictan las
leyes. No se vale que por ganar
votos pongan en medio a una
comunidad cuya expectativa
de edad, predsamente, por la
transfobia, llega a los 35 años.
Les matan. Así que hagamos
condenda que respetar el Es
tado de derecho y ejerdtar
nuestra empatia no le hace
mal a nadie. Art. 1: "Todas las
autoridades, en el ámbito de
sus competendas, tienen la
obligación de promover, res
petar, protegery garantizar los
derechos humanos de confor

midad con los prindpios de
universalidad, interdependen
da, indivisibilidad y progresi
vidad".
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GERARDO CALARIA

Semana de miedo
La semana pasada, para quienes en Méxi
co se dedican al periodismo tanto informativo
como de opinión, fue muy buena, no así para la
mayoría de los ciudadanos del país, quienes
aparentemente no se han dado cuenta de lo ciue
pudieran significar y queanuncian sino catás
trofes, por lo menos desastres a corto y, sobre
todo, a largo plazo. Estaban celebrando El Grito.

La iniciativa presidencial del presupuesto federal para
el año 2024, que seguramente será aprobada sin que se le
mueva una coma como elpresidente le ordena al Congre
so,augura una larga crisis económica, según lo expertos,
y que los legos sabemos que el pais contraerá la mayor
deuda pública de su historia, que esencialmente su utili
zará en la terminación de dos caprichos presidenciales de
obras públicas, por cierto ya inauguradas aunque no fun
cionen: al tren Maya y la refinería de Dos Bocas, Tabasco.

Más aún nuevamente el presupuesto federal reduce,
minimiza, dos de los tres gastos a los que está mayor
mente obligado siempre a gastar más: educación y salud
de todos; el otro, es seguridad, que también es defidta
rio.No hablemos del INE, que tendrá que organizar una
elección presidencial.

Durante la semana, el presidente viajó a Chile, donde
junto con su esposa de vistió de luto para hacer un home
naje a Salvador Allende, en los 50 años del golpe de Esta
do que sufrió un presidente surgido de la voluntad popu
lar. En México, el presidente y su esposa no han tenido
ninguna muestra de empatia, y no digamos portar ropas
luctuosas, para con los familiares de los miles de muertos
por la violencia y la inseguridad, los también miles de

desaparecidos, mucho menos para los niños muertos por
la falta de tratamientos contra el cáncer y tampoco con
los más de 600 mil muertos por covid, enfermedad para
que en México no hay vacunas aprobadas por las instan
cias mundiales correspondientes.

Más: tuvieron que pasar casi cuatro días para que go
bierno mexicano, a través de su presidente, Informara
sobre la extradición de Ovidio Guzmán, el hijo de El Cha
po, a Estados Unidos. Como si lio hubiera ocurrido. ¿Sig
nifica algo? ¿Ni siquiera queda soberanía para informar?

También durante la semana, el presidente inauguró
dos obras inconclusas, como se le ha vuelto costumbre.
Una, el tren suburbano entre Toluca y la Ciudad de Méxi
co, responsabilidad también del gobierno del 'demócra
ta" entre comillas por lo dicho por López Obrador Enri
que Peña Nieto; y una obia hidráulica para surtir de agua
a la ciudad de Monterrey, Nuevo León, que de acuerdo
con los expertos llevará su primer litro de agua a esa urbe,
si les va bien, en unos seis meses... porque no hay tube
rías. Es decir, no tiene para cuando más o menos como la
refinería Inaugurada hace algunos meses.

Más: en una acción más que provocadora, el gobierno
mexicano invitó al Ejército de Rusia a participar en el
desfile del 16 de septiembre, el invasor de Ucrania conde
nado a nivel internacional, y otros ejércitos de igual cala
ña, como los de Nicaragua, Cuba y Venezuela. Tal vez se
quería dejar claro de lado, como se dice en México, de que
lado masca la iguana.

Todos esos hechos, y otros más, no auguran un buen
2024 para los ciudadanos y menos en medio de una elec
ción presidencial.

Y no, el escribidor no creeser según López Obrador,
digo, perdón, López Portillo, un agorero del desastre... que
viene.
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« HÉCTOR MUÑOZ»

Claudia Sheinbaum inicia
recorridos en Michoacán
Arropada por los principales cuadros de
Morena en Michoacán y Gerardo Fernández
Noroña, Manuel Velasco y Ricardo Monreal,
Claudia Sheinbaum inició los recorridos por el
país con el fin de sumar militantes a Morena.

Desde ese estado dijo que en su movimiento están con
mucha unidad y esfuerzo para que el 2024 una mujer de
la Transformación encabece Los destinos de la nación.

Mencionó que seguirán los programas sociales y que a
diferencia de Calderón su movimiento promueve la paz.

"Ni un paso atrás en la Transformación del país, se
trata de que nosotros estamos por construir la paz y no la
guerra que declaró Calderón aquí, en Michoacán, hace
muchos años, por eso ellos representan la guerra y noso
tros representamos la construcción de la paz, ellos del
otro lado representan la corrupción, nosotros en la Trans
formación representamos la honestidad, honradez, ellos
representan los privilegios, nosotros representamos los
derechos del pueblo de México, ellos los del PRIAN, por
que ni siquiera hay que darles la oportunidad de llamar
les Frente, porque son los mismos del pasado el PRI y el
PAN, no tienen otro nombre, ellos representan el fraude y
nosotros representamos la democracia"

XÓCHITL GÁLVEZ SE REÚNE CON EL CCE
Xóchitl Gálvez sigue sumando a diversos sectores a su
proyecto y ayer se reunió en privado con integrantes del
Consejo Coordinador Empresarial que preside Francisco
Cervantes Diaz, a quienes les dijo que ella sí aplicará la
Ley en caso de ser presidenta, pues esta será la garantía
que tendrá para generar empleos e inversión. Por su parte

los dueños del dinero pidieron a la senadora del PAN aca
bar con la polarización y la división de los mexicanos.
Xóchitl dijo que ella es parte del sector, es empresaria,
sabe pagar impuestos y la nómina. "Nos conocemos de
muchos años, soy parte de este sector, entonces hay mu
cha empatia con muchos porque hemos caminado juntos
a lo largo de muchos años..hay amistad", explicó al salir
de la reunión en la que de acuerdo con asistentes partici
paron más de 250 empresarios.

EDUARDO RAMÍREZ ANUNCIA QUE ESTE
MARTES EL PLENO ANALIZARÁ GLOSA DE
INFORME

El líder de la bancada de Morena en el Senado, Eduardo
Ramírez Aguilar y puntero en las encuestas como favori
to para la candidatura de Chiapas, informó que en la se
sión de este martes los legisladores comenzarán a des
ahogar los más de 100 nombramientos que tienen pen
dientes y el primero de ellos será el relativo al Consejo de
la Judicatura Federal. Además se acordó que también ini
ciará el análisis de la Glosa del Quinto Informe del presi
dente Andrés Manuel López Obrador a partir de este
martes, con el tema de la políüca exterior. Según el
acuerdo, para el 20 de septiembre se tiene contemplada
la revisión de la política económica. El miércoles 27 de
septiembre se revisará lo relacionado con los criterios de
política interior, columna completa en nuesta pagina
web.

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar

Twitter:© jHectormursoz
FacebookiHector muñoz

Instagram :Hectormunoz www.hectormunoz.com.mx
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poli ti
Matías Pascal

Seguridad Pública, elemento
prioritario en la democracia

En un mundo donde la información

fluye constantemente y donde la
transparencia es un valor que exige la

ciudadanía, la seguridad pública adquiere
un significado aún más relevante.
Ricardo Monreal manifestó lo anterior en

un mensaje que precedió a un serio análisis
del tema de la Seguridad Pública mediante su
espacio en las redes sociales.
Monreal dice que en una novela de John

Grisham se nos recuerda que la seguridad de
las figuras públicas no sólo es un asunto de pro
tección física, sino también una garantía de que
puedan desempeñar su papel en la búsqueda
de la verdad y la justicia, sin temor a represalias
o amenazas.

¡Recordemos que la seguridad pública es
un fin esencial de todo Estado nacional!

Nadie puede soslayarla y menos ignorarla, ade
más de que será un tema recurrente en los
tiempos por venir".
Advierte el senador con licencia, que la

delincuencia organizada se ha convertido en un
elefante en nuestra sala, y es imposible invisibi
lizarlo u ocultarlo; así debemos asumirlo y
enfrentarlo.

"Por eso, el ataque directo a funcionarios res
ponsables de la seguridad y la justicia es un
límite infranqueable, irreductible y no tolerable
en cualquier Estado de derecho que se precie
de ser democrático"

En la novela mencionada del norteamerica

no Grisham, "El informe pelícano", se des
entraña una trama en la cual la corrupción
se entrelaza con el sistema judicial y la polí

puedan desempeñar su papel en la búsqueda
de la verdad y la justicia, sin temor a represalias
o amenazas.

¡Recordemos que la seguridad pública es
un fin esencial de todo Estado nacional!

Nadie puede soslayarla y menos ignorarla, ade
más de que será un tema recurrente en los
tiempos por venir".
Advierte el senador con licencia, que la

delincuencia organizada se ha convertido en un
elefante en nuestra sala, y es imposible invisibi
lizarlo u ocultarlo; así debemos asumirlo y
enfrentarlo.

"Por eso, el ataque directo a funcionarios res
ponsables de la seguridad y la justicia es un
límite infranqueable, irreductible y no tolerable
en cualquier Estado de derecho que se precie
de ser democrático"

En la novela mencionada del norteamerica

no Grisham, "El informe pelícano", se des
entraña una trama en la cual la corrupción
se entrelaza con el sistema judicial y la polí

tica, y la seguridad de las figuras públicas se
convierte en un recurso crucial para quienes
buscan la verdad.

Aunque es una historia ficticia, reconoce
el senador por el estado de Zacatecas, plantea
una pregunta fundamental, que adquiere rele
vancia en nuestra realidad actual: ¿hasta qué
punto tenemos disposición para garantizar la
seguridad de quienes se encargan de velar por
la justicia y la integridad en Ja sociedad?
Es el caso del delegado de la Fiscalía

General de la República en Guerrero,
Fernando García Fernández, quien fue arte
ramente asesinado por un comando de sica
rios cuando se dirigía a su oficina el pasado
12 de septiembre, en Chilpancingo, capital
del estado.

García Fernández se desempeñó como
subdelegado en Aguascalientes y Morelos, y
como coordinador de las unidades especiali
zadas en terrorismo y en secuestro de la
SIEDO, en la misma Fiscalía, concluyó.
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Obdulio Ávila Majo, "alcahuete" del
Cártel Inmobiliario de Coyoacán: vecinos

Raúl RuizRafael Ortiz/keporteros
Vecinos de la alcaldía Coyoacán de

nunciaron que en redes sociales cir
cula un mensaje emitido por el actual

director jurídico de dicha alcaldía, Obdulio
Ávila Mayo, en donde manifiesta abierta
mente su apoyo y solidaridad a la repre
sentante del Frente Amplio por México,
Xóchitl Gálvez Ruiz, por los constantes ata
ques de los militantes de Morena, quienes
pretenden sea demolida su casa. En ese
sentido, los denunciantes reprocharon que
Avila Mayo, por una parte defienda a su
exjefa en la entonces delegación Miguel
Hidalgo, pero, por otra, tolere, fomente y
proteja todo tipo de anomalías por parte
del Cártel Inmobiliario en Coyoacán.
Cabe recordar que entre 2015 y 2018

Obdulio Ávila Mayo fungió como director de
Asuntos Jurídicos de la entonces delegación
Miguel Hidalgo, siendo jefa delegacional,
Xóchitl Gálvez Ruiz, para que, de la noche a
la mañana salga de defensor en un video y
diga que todo está muy bien.
Cuando la realidad es que dicho funcio

nario ha permitido toda clase de obras
inmobiliarias sin licencias de construc

ción, sin uso de suelo, violando flagrante
mente todos los reglamentos de construc
ción de la Ciudad de México, tanto en
Miguel Hidalgo y ahora en Coyoacán.
Y para muestra, un botón: como lo pode

mos ver y corroborar en la obra ilegal ubica
da en Eje 10 Sur, avenida Pedro Henriquez
Ureña, marcado con los números 291, 295,
299, colonia Pedregal de Santo Domingo,
donde ilegalmente se construyeron 9 niveles
(cuando sólo están permitidos tres), para
albergar un total de 110 departamentos.

Claro está que Obdulio Ávila Mayo cuen
ta con el respaldo (contubernio), de autori

dades como Seduvi, Invea, PAOT, INHA,
FGJCdMx, Gobierno capitalino, no se
puede explicar de otra forma, ya que está
documentado que las empresas constructo
ras pueden hacer lo que quieren en la alcal
día Coyoacán, doncfe impera una total
impunidad.
Es importante recalcar que a dicha obra

de la colonia Pedregal de Santo Domingo,
en su momento le colocaron los sellos de

Suspensión de Actividades, luego, por
medio de artimañas, fueron retirados, días
posteriores fueron colocados por violar la
ley.
Para finalmente, luego de un mes retira

ron dichos sellos, porque la empresa cons
tructora lo arregló repartiendo dinero a
manos llenas, con millonarios cañonazos
de dinero.

Ya retirados los sellos de clausura, traba
jadores se abocaron a concluir con la obra,
por lo que los departamentos ya casi se
encuentran listos para ser habitados.
Finalmente, los quejosos reprocharon al

director jurídico de la alcaldía de
Coyoacán, cómo es que habla de honesti
dad en un video y defiende a Xóchitl
Gálvez Ruiz.

Sólo imagínense cómo estuvo en la delega
ción Miguel Hidalgo dando permisos a diestra
y siniestra con toda impunidad. Obdulio Avila
tan sólo salió en redes sociales a darse baños

de pureza y para quedar bien con su exjefa
Xóchitl Gálvez y porque no sea contemplado
para futuros trabajos de impunidad, así quedó
más que evidenciado el tipo honesto de los
"permisos ilegales" del Cártel
Inmobiliario de la alcaldía, Coyoacán y de la
Miguel Hidalgo, concluyeron.
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LUIS MANUEL
NOVELO

La mañanera
La gobernadora del Estado de
México Delflna Gómez acudió a La

conferencia mañanera del presiden
te Andrés Manuel López obrador
a destacar los beneficios del tren

"Insurgente" que acaba de ser
inaugurado de manera parcial por
el presidente Andrés Manuel López
Obrador, luego de muchos años de
tropiezos del gobierno federal que
encabezara Enrique Peña Nieto.

Para nadie es un secreto que el Líder
del PAN mexiquense Anuar Azar
Flgueroa es un hombre que se sabe
mover bien en el sector e m presa
riaL por eso se reunió con Xóchitl
Gálvez e integrantes del Consejo
Coordinador EmpresariaL políticos y
Líderes de la sociedad civil para dia
logar y exponer ideas. La cercanía de
Anuar Azar con Xóchitl Gálvez, ha

sido clave para generar empatia con
diversos grupos mexiquenses, como
el industrial, para escuchar sus
demandas en el área de seguridad,
inversiones y sector energético.

La diputada federal del PRI Mellssa
Vargas, saLió en sus redes a habLar
de la petición de cerca de 2 billones

de pesos para deuda en el presu
puesto 2024 por parte del gobierno
federal, que en 5 años, aseguró,
ha generado 50 por ciento más de
deuda, y criticó que no se generen
ingresos propios, porque un alto
porcentaje es por deuda, por lo que
este endeudamiento, dijo, no es para
inversión, sino a gastos sin control

El Gobierno de Huixquilucan participa
rá este martes en el Segundo Simu
lacro Nacional 2023, para fortalecer
la cultura de protección civil entre la
ciudadanía, fortaLecer la coordinación
entre instituciones ante una emer

gencia o desastre, así como mejorar
la capacidad de respuesta y brindar
mayor seguridad de la población, tema
en el que ha puesto mucha atención
la alcaldesa Rom I na Contreras

La diputada Luz Ma Hernández
Bermúdez, quien aspira a gobernar
Ecatepec, inició una consulta para
recopilar las demandas y propues
tas de la población de este muni
cipio, en temas como eL desabasto
de agua potable, la inseguridad
pública, La cobertura en materia
educativa y de sanidad, así como el
desarrollo económico e industriaL
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En su pri
mer fin de semana como gober
nadora del Estado de México,
Delfina Gómez ya vio de qué ta 
maño son los problemas que va
a enfrentar. El domingo, la enti
dad mexiquense fue el estado
donde más personas asesina
ron: 15homicidios en total.Ni si
quiera en el sangriento Guana
juato mataron a más personas.
El sábado mataron a seis, en to
tal fueron 21 personas asesina
das entre sábado y domingo.
Más vale que sea pronto que An 
drés Téllez, secretario de Seguri
dad mexiquense recién estrena
do, muestre y ejecute su estra 
tegia para contener los asesina 
tos en el Estado de México.

Ayersein
formó que levantaron la medida
cautelarde prisión domiciliaria a
Alejandra Barrios y a su hija Dia
na Sánchez Barrios; para la lide
resa de ambulantes el beneficio
le fue dado la semana pasada, a
su hija Diana apenas el día de
ayer. La decisión se toma en me
dio de la necesidad que tiene
Morena para reunir los 44 votos
que necesitan en el Congreso de
la Ciudad de México para ratífi 
car a la fiscal Ernestina Godoy, y
en este contexto el voto en el

Congreso de la diputada priísta
Silvia Sánchez Barrios, hija y her 
mana de las acusadas, sería de
gran ayuda para Morena.

Ayer se dio a cono
cer que en la Ciudad de México
las desapariciones aumentaron
400% en tres años, y lo más
preocupante es que las mujeres
jóvenes están en mayor riesgo.
Las cifras forman parte de un es
tudio realizado con base en las
cifras de fuentes oficíales rea
lizado por la doctora Elena
Azaola. Eitemahasido poco
atendido por las autoridades
locales y pareciera que los de
saparecidos sólo le importan a
los familiares...
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Encaramos los

problemas
Procentrico AC es una asocia

ción de comerciantes estable
cidos y vecinos del Centro

Histórico (CH) con el único objetivo
de fortalecer nuestra comunidad.
Como asociación no estamos en

contra ni a favor de nadie, pero sí le
vantamos la voz cuando identifica
mos problemas que deban resolverse
y colaboramos como sociedad civil
con las autoridades para encontrar so
luciones conjuntas.
Si bien somos críticos ante situacio

nes que nos perjudican, también nos
esforzamos por ser proactivos y reco
nocemos las acciones de las autorida
des que benefician a la comunidad.
Por eso, hoy hacemos un llamado

a la sociedad civil, a partidos políti
cos y a las autoridades para que no
se politice ninguna situación y dis
traiga de sus responsabilidades,
pues la labor de estas autoridades es
hallar soluciones a diversos proble
mas que enfrenta la Ciudad de Mé
xico, tal como el ordenamiento del
comercio en la vía pública y que no

afecte al comercio formal.
Además, es fundamental que se si

ga trabajando en facilitar trámites,
permisos y licencias en el CH, permi
tiendo la operación comercial, así co
mo todos los permisos para la adecua
ción, reconstrucción, remodelación y
apertura de nuevos comercios.
Esperamos que la alcaldía Cuau

htémoc brinde amplias facilidades
para este propósito; asimismo, soli
citamos a estas autoridades la con
formación de mesas de trabajo para
convertir esto en una realidad en
beneficio de todos.
Nuestra intención es reactivar la

economía del CH, corazón de la Ciu
dad de México, y servir de ejemplo
para el resto del país.
Juntos podemos ofrecer a México

y a los mexicanos al crecimiento
real e indispensable que merece
mos, manteniendo miles de em
pleos y creando nuevas fuentes for
males de empleo. *PresidentedePro
centrhlco
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ANALISIS A FONDO

ESCÁNDALO DE LOS PUSILÁNIMES
Por Francisco Gómez Maza

• Siempre hay militares invitados para las
fiestas de independencia

• Rusia, China, Estados Unidos, Gran Bre
taña envían delegaciones
El escándalo de los pusilánimes, de

los infantiloides, de los derechistas,
de los que se dicen defensores de

los derechos humanos, de aquellos que se
escandalizan por todo lo que hace o no hace
el gobierno del presidente López Obrador, a
que tachan de simpatizante de los comunistas
de Rusia o de China, o de Cuba o Venezuela.

Resulta que el gobierno de México, en
toda la historia moderna del país, y concre
tamente la Secretaría de la Defensa Nacional,
tiene la costumbre, como la tiene el resto
de los países con los que México tiene rela
ciones diplomáticas, de extender invitacio
nes a delegaciones militares para participar,
estar presentes, en los actos con los que se
celebran los festejos patrios. Cada año es
costumbre que el gobierno, sea del PRI, sea
del PAN, sea, ahora, de Morena, a través de
la Defensa Nacional invita a todos los países
con ¡os que tiene re
laciones a enviar una

delegación militar
para participar en los
actos con los que se
rememora la guerra
por la independen
cia. Vienen, para las
fiestas del Grito y el
Desfile militar, del 15
y el 16 de septiembre
delegaciones milia
res. Este año de 2023

estuvo presente el
jefe del Comando
Norte del Ejército de
los Estados Unidos de América. Y destacó la

presencia de la delegación de la República
Popular de China, así como otras delegacio
nes militares. Militares, los invitados porque
las delegaciones patrias son y las organiza
la Secretaría de la Defensa Nacional con un

gran desfile militar.
Ah, pero los periodistas de la derecha,

precisamente este año (en los años anteriores
ni se dieron cuenta porque tenían a la mano
más supuestos motivos para atacar al presi
dente López Obrador) se pusieron furiosos al
ver que marchó una delegación del ejército
ruso, país invitado por ser amigo de México,
como lo es Estados Unidos de América, o Ca

nadá, o Gran Bretaña, o cualquier miembro
de la comunidad internacional. Nada qué
ver con cuestiones ideológicas. Nada que
ver con el capitalismo. Nada que ver con el
socialismo. Nada que ver con el comunismo.
No se si los críticos de la presencia de Rusia
en las fiestas patrias sepan que Rusia de co
munista no tiene nada. El comunismo acabó

en 1989 con la perestroica. Actualmente Ru
sia es tan capitalista como México. Y de eso
ningún periodista crítico de López Obrador
habla, o cuestiona.

Dijo el presidente en la mañanera de este
lunes, con una sonrisa, que sus adversarios ya
no tienen cómo criticarlo, cómo cuestionarlo,
pues hicieron un escándalo porque marchó
un contingente de Rusia en el desfile militar
por la Independencia, pero nada dijeron de
que también haya marchado un contingente
de China. O la representación del Comando
Norte. Aclaró AMLO que su gobierno invitó a
todos los gobiernos amigos (siempre se hace,
porque México tiene buenas relaciones con
todos los pueblos del mundo), Cuando go
bernó Felipe Calderón, también marchó un
contingente de Rusia en el desfile, pero de

eso no dijeron nada
los que hoy están muy
enojados con su go
bierno como Joaquín
López Dóriga, Ciro Gó
mez Leyva, Carlos Loret
de Mola o Televisa y
Reforma en lo general.

La decisión del go
bierno del presidente
Andrés Manuel López
Obrador de invitar a

una delegación de
Rusia a participar en
el desfile desató ai
radas reacciones. La

embajadora de Ucrania en México, Oksana
Dramaretska, afirmó que el acto se vio "man
cillado" por militares rusos porque "sus bo
tas y manos de criminales están manchadas
de sangre". "¿Cómo de coherente es, señor
Andrés Manuel López Obrador, su política
de neutralidad y su condena de la agresión
contra mi país?", se preguntó Dramaretska
en un mensaje publicado en X, antes Twitter.
A las críticas también se sumó el senador sin

partido Emilio Álvarez Icaza, quien expresó
en su cuenta de X que "miles de ucranianos
muertos bajo bombardeos rusos, y hoy el
'humanismo mexicano' se coloca del lado de
Putin el invasor".

Cada año es costumbre que el
gobierno, sea del PRI, sea del
PAN, sea, ahora, de Morena, a
través de la Defensa Nacional
invita a todos los países con
los que tiene relaciones a

enviar una delegación militar
para participar en los actos
con los que se rememora la
guerra por la independencia.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

CUANDO MAUSSAN
HIZO QUE EL GENERAL
VIERA CENTELLAS

's imposibleEconocer qué
.motivo al ge

neral Clemente Vega
para entregarle a Jaime Maussan la grabación de
unas luces de comportamiento extraño captadas
por la cámara infrarroja del avión Merlín C26 A
que se encontraba volando en Campeche en
una misión de detección de aeronaves dentro de

la estrategia de combate al narcotráfico.
El general Vega siempre se caracterizó por el

cuidado de sus acciones, acaso por la experiencia
que provenía de su área de mayor conocimiento:
la inteligencia en seguridad nacional. Calcula
dor, como era, le fallaron las estimaciones.

Maussan llegó a las instalaciones de la Se
cretaría de la Defensa Nacional a las 10 de la ma
ñana del 22 de abril de 2004. El secretario de la

Defensa le entregó los videos y algo más, la posi
bilidad de que el piloto MagdalenoCastañónyel
teniente Mario Adrián

Vázquez, el operador
del FLIR, el sistema de
cámaras termodiná

micas, pudieran asistir
a una comparecencia
ante los medios de

comunicación que se
realizó el 11 de mayo
de ese mismo año.

Maussan señaló

que se trataba de un
momento histórico,
porque las imágenes de objetos voladores no
identificados habían provenido de la Fuerza Aé
rea Mexicana, por lo que no se podía dudar de
su veracidad.

A la rueda de prensa asistió el propio Maus
san y los elementos de la Fuerza Aérea. Ahí re
frendaron que les tocó vivir y se les hizo extraño.
No vieron nada, ni siquiera a 2 millas de distancia,
pero sí lo captaron en los instrumentos con que
contaba la aeronave.

La historia generó altas expectativas, porque
a la vehemencia de Maussan se sumaba el acom

pañamiento de los militares.
Las cosas salieron mal. La comunidad cien

tífica se quejó del uso que se estaba haciendo
de un material que podía proporcionar infor
mación relevante sobre un fenómeno atmos

férico, las centellas.
El Instituto de Astronomía de la UNAM aclaro

que las luces que captaron las cámaras, y que no
eran perceptibles a simple vista, eran descargas
eléctricas de gas ionizado.

El general Vega señaló que "no veía la utilidad
de que se quedara eso grabado ahí, guardado.

Por eso tomé la decisión de que se le diera a una
gente que ha estado trabajando toda su vida con
esto, para que hiciera un buen uso de ella, por lo
que se le dio a Maussan".

El jefe de los saldados se quejaría de la in
comprensión de propios y extraños, cuando lo
que habían hecho era actuar con transparecía
para que se pudiera apreciar una situación
nada común.

El asunto ya no pasó a mayores, porque la
comunidad científica precisó los alcances de lo
grabado e hizo un llamado a la responsabilidad
y al rigor.

Para los soldados resultó toda una lección el

airear sus dudas en vivo y ante periodistas bastan
te escépticos.

Hace unos días, Maussan se presentó en la
Cámara de Diputados con dos sarcófagos en
los que se encontraban los restos momificados
de dos seres "no humanos". Eso dijo delante de

quien lo invitó a San Láza
ro, el diputado Sergio Gu
tiérrez Luna.

Esta vez el tema es

más comprometedor,
porque en realidad se
trata de dos momias de

Nazca, en Perú, que tie
nen origen prehispánico,
pero fueron modificadas
para dar la apariencia de
ser extraterrestres.

Se trata de un fraude

y las autoridades peruanas lo están indagan
do. Arqueólogos y expertos han señalado
que es lamentable que se incurra en conduc
tas que tienen un tinte racista y que insisten
en que los pueblos originarios no tenían los
conocimientos para el desarrollo del conoci
miento de la astronomía, por ejemplo, y don
de las momias modificadas ya se muestran
como un verdadero insulto.

El problema es que situaciones como esta, lo
que hacen es golpear a la ciencia, a los esfuerzos
serios que sí existen de búsqueda de vida más
allá de la tierra.

Hasta ahora no hay evidencia de que se haya
encontrado vida, en el espacio, y mucho menos la
presencia de extraterrestres.

La presentación de las momias en la Cámara
de Diputados quedará como un episodio de la
picaresca con la que se conducen algunos asun
tos y de la profunda ignorancia que los envuelve.

Maussan volvió a errar el tiro, como lo hizo
hace algunos años, pero esta vez las consecuen
cias son internacionales, porque en Perú sí se to
maron muy en serio la afrenta.

Maussan señaló que se
trataba de un momento

histórico, porque las imágenes
de objetos voladores
no identificados habían

provenido de la Fuerza Aérea
Mexicana, por lo que no se
podía dudar de su veracidad.
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Política al día

Sismos:

» Hoy recordamos dos temblores que acabaron con miles de vi
das en la capital del país, en especial el de 1985, lo que nos debe lle
var a reforzar la cultura de protección civil y a exigir el cumplimiento
de los reglamentos relacionados, porque no sabemos cuándo volve
rá a ocurrir un terremoto.

La gira del lamento:
» Marcelo Ebrard inicia una gira por todo el país para dar a co

nocer lo que considera irregularidades en la encuesta, en algo que
también tratará de opacar la gira de agradecimiento de Claudia
Sheinbaum por la república y con esto se verá si el excanciller en
verdad busca afectar a la candidata morenista.

Marcelo Ebrard y su gira del reclamo. (Foto: Cuartoscuro)

Espera naranja:
» En Movimiento Ciudadano están mirando impacientemente

el reloj, pues el tiempo acaba y no se define quién será el candi
dato, si Enrique Alfaro sigue o se va al Frente o si les dará resul
tado la estrategia de ir en solitario a las elecciones del 2024, es
decir, todo para morderse las uñas.

Hoy, día de simulacros de sismos y deseos de que ya no
hay más casualidades. (Foto: Cuartoscuro)
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LA AGENDA DE
EL INDEPENDIENTE y

OVNIS EN LA CÁMARA: » Carpa Palillo 2024:
Sigue causando polémica la invitación que Sergio Bueno, Ebrard está que se va

Gutiérrez Luna, en su calidad de diputado y aspirante a y se va y se va... y no se ha ¡do. Seula gubernaturadeVeracruz, hizo a Jaime Maussan para guirá en Morena para piratearse
que hablarán de todo, menos de lo que se preveía, re seguidores y llevárselos a su aso

Ni el sope ciación política. Ya fracasó con ungular la presencia de OVNIS en cielos nacionales.
terminó... partido y no hay indicios de que
ejecutan a haya aprendido la lección.
'El Paco',
miembro

de La
Unión

99
Marcelo Ebrard con su doble juego crea una asociación
civil, pero sin salirse de Morena. (Foto: Cuartoscuro)

Titular de Excélsior

» Lo que viene:al viejo estilo del
LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL: El grito de "no estás sola" aperiodismo policiaco.
Con el avance de la tecnología, se espera que la Xóchitl Gálvez cambio de giro; no

inteligencia artificial se incorpore a las actividades pro estará sola como candidata opo
FAMOSASselitistas de los candidatos, pero lo que no se sabe es sitora, pues se prevén cuatro aspi
ÚLTIMAS rantes en una oposición fragmensi realmente tendrá impacto entre los votantes y servirá
PALABRASpara orientar el sentido del sufragio en 2024. tada, para beneficio de Morena,

OPOSICIÓN DESORIENTADA:
Pese a los esfuerzos, no se ha logrado la tan ansiada

unidad en la oposición con el fin de enfrentar al partido P'»))oficial y lo que se denuncia como una elección de Esta Wf
do, en principio por la desconfianza que existe entre los
miembros de este bando, algo que no ayuda a su causa.

» Digo..., es pregunta:
¿Se estará notando Clau

dio X. medio desencantado de

Xóchitl; y eso que faltan nueve
meses para las elecciones?

Xóchitl Cálvez preocupada por fragmentación
de la oposición. (Foto: Cuartoscuro)

¿Y LOS INDEPENDIENTE?: » Para su agenda:
Desde que se registraron, poco se sabe de los La competencia por las

candidaturas en Ciudad deesfuerzos de los aspirantes a una candidatura inde
pendiente en su labor de recolectar firmas para po México estará cargada de gue

rras sucias y hasta ahora no hayder aparecer en la boleta en 2024, por lo que hasta
el momento no conocemos como van con el número nada escrito.
de firma reunidas.

La otra realidad: cientos de migrantes irrumpen en oficinas de la Comar, en Tapachula, Chiapas,
para solicitar apoyo. (Foto: Cuartoscuro)
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TABASCO: ARRANCA LA CARRERA
Por Rodulfo Reyes

En los últimos días se ha desatado una

serie de "destapes" en pos de la can
didatura de Morena al gobierno de

Tabasco, aunque en los hechos la contienda in
terna sigue cerrada entre el representante de la
corriente de Claudia Sheinbaum Pardo, y quien
surja del grupo del ex secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández.

En este sentido, por la inercia del apoyo que
le dio a la virtual abandera presidencial de su
partido, se sigue viendo en la punta a Javier
May Rodríguez, ex director de Fonatur que des
de la semana pasada realiza una gira por todo
el estado para ser electo como coordinador es
tatal de la defensa de la 4T, como se le conoce
al paso previo a ser candidato.

En el grupo de Adán Au
gusto, a cuya corriente se le
conoce como "neomorenis

ta" por estar integrada por
priístas que hasta hace poco
estaban en activo, parece
haberse bajado del barco su
hermana Rosalinda López
Hernández, segunda en el
mando del SAT.

A la también esposa del
gobernador chiapaneco Ru
tilio Escandón Cadenas le

han hecho comidas sus seguidores, pero sin su
asistencia; y ella solo manda saludos en mensa
jes viodeograbados.

Un integrante de su equipo confió a este
reportero que Rosalinda ha dicho que no va re
nunciar a su cargo, ya que, según el confidente,
"no quiere que la engañen" como a su herma
no:

mejorar el servicio de agua potable de los ha
bitantes del municipio que engloba a la capital
tabasqueña sería el motivo por el cual Osuna
Huerta ha empezado a puntear si se dermina
que el vinotinto debe postular a una fémina en
el estado.

Se espera que esta semana Raúl Ojeda
Zubieta pida licencia al cargo de presiden
te del consejo estatal de Morena, a fin de ini
ciar un recorrido por el interior de la entidad
para competir con May.

A Ojeda lo apoyan sectores productivos
como el de los ganaderos y el grupo de Adán
Augusto, pero también tiene presencia dentro
de la corriente lopezobradorista, la cual respal
da en su mayoría a Javier May.

Aunque electoralmente no representa mu
cho, Tabasco es apetecido por políticos por ser

la cuna del presidente
López Obrador.

Cuando el de Ma

cuspana era dirigente
opositor, los medios
de la capital enviaban
reporteros a cubrir las
elecciones locales solo

para reportar el resul
tado en la cuna del

hoy mandatario.
De hecho, en la

metrópoli era nota
cómo quedaba la elección en la casilla que vo
taba AMLO y el resultado en el poblado Tepeti
tán, donde nació.

Para 2024 se avecina una lucha interna en

tre la corriente lopezobradorista y el grupo de
priístas que se sumó a la lucha después.

Contra estos últimos los primeros confec
cionaron el lema "Un fundador será gober
nador" para dejar constancia que May será
el nuevo mandatario.

El discurso de que el lopezobradorismo va
contra los ex priístas parece haber calado,. Así,
el ex candidato del PRI a la gubernatura, Jesús
Alí de la Torre, que en 201 8 llegó al vinotinto, li
teralmente se le colgó del brazo a May en un
acto publico de este.

Antes, cuando inició la jornada de las "cor
cholatas" que ganó Sheinbaum, el grupo adan
cista ya estaba sufriendo escisiones, como la ad
hesión de Oscar Cantón Zetina con el grupo de
la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

En ese ambiente de creciente tensión por
las candidaturas se dio a conocer este lunes

la renuncia del director del ISSET, Fernan
do Mayans Canabal, quien buscará un cargo
de elección popular.

Aunque a todas luces "el bueno" de la co
rriente de Sheinbaum es Javier May y por el
adancismo van Raúl Ojeda y la alcaldesa Osuna,
otros morenistas más tratan de colarse.

Sin embargo, estos últimos buscan
modarse más que realmente pelear por
la gubernatura.

Para las elecciones para gobernador de
2012, la primera dama de Chiapas le dijo a
un grupo de columnistas que Andrés Manuel
López Obrador estaba "engañando" a su con
sanguíneo, pues en el proceso interno del PRD
(aún no existía Morena) ya el de Macuspana
había decidido que el abanderado fuera el ex
priísta Arturo Núñez Jiménez.

Esa contienda interna también se decidió

con una encuesta en que oficialmente salió
arriba Núñez, luego Adán Augusto y por último
Oscar Cantón Zetina.

Ahora que analistas nacionales mencio
nan que al ex titular de Bucareli le van a dar
como "premio de consolación" el gobierno ta
basqueño, su hermana Rosalinda no aparece
por ningún lado.

De hecho, en cuando a popularidad no
es la mujer de la llamada corriente adancis
ta mejor ubicada en la carrera sucesoria, pues
recientemente el diario local El Heraldo de Ta
basco dio a conocer un sondeo entre sus lec

tores que pone arriba a la alcaldesa de Centro,
Yolanda Osuna Huerta, por encima de ella.
Una derrama cuantiosa en obra pública para

En este sentido, por la inercia
del apoyo que le dio a la

virtual abandera presidencial
de su partido, se sigue viendo

en la punta a Javier May
Rodríguez, ex director de

Fonatur...
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NO ES EL CHAPO, NI GENARO
NI OVIDIO, SINO EL CONSUMO
PERMITIDO DE DROGAS

La deportación de Ovidio Guzmán López a Estados Unidos logró au
mentar el número de personajes mexicanos vinculados al tráfico Inter
national de drogas dentro de cárceles americanas, pero a pesar de ello

y más de dos mil narcos extraditados, el consumo de todo tipo de drogas en la
sociedad estadounidense ha crecido de manera exponencial y está invadiendo
de manera pública las calles de las grandes ciudades.

El Chapo Guzmán y su Cártel de Sinaloa han sido el grupo delictivo más
importante en la exportación a EU de marihuana, cocaína, heroína y ahora fen
tanilo, pero el flujo de estupefacientes no ha disminuido con su arresto, sino
que, por el contrario, ha aumentado e inclusive, hasta donde se tienen datos
confiables, el Chapo no delató a nadie y por lo tanto su cártel criminal y de narco
sigue operando con impunidad en México y en EU.

La espectacularidad en arrestos, deportaciones y sentencias fuertes contra
narcos mexicanos se agota sólo en las estadísticas gubernamentales americanas.
El problema del narcotráfico en Estados Unidos responde a una lógica muy senci
lla de plantear: el consumo de drogas dentro de EU es prácticamente libre como
derecho individual y sólo se castiga el crimen organizado y en lavado de dinero.

Mientras haya demanda de drogas siempre habrá algún grupo delictivo
dispuesto a correr todos los riesgos para suministrar estupefacientes. El plan
teamiento es sencillo: la demanda de droga por parte de los aproximadamen
te treinta millones de adictos americanos determina la existencia no sólo de la

oferta, sino que garantiza el éxito de aquellos que giran alrededor de la droga
producida en México, incluyendo a los funcionarios estadounidenses de las zo
nas fronterizas e inclusive hacia el interior de la Unión americana que permiten
el ingreso de contrabando de droga y su distribución sin problemas hacia ¡os
cincuenta Estados americanos.

Grandes capos mexicanos cumplen sentencias en cárceles estadounidenses,
pero sus estructuras de producción y distribución de droga han crecido de mane
ra exponencial al aumento de la demanda de droga que exigen los adictos ame
ricanos. La producción y exportación de drogas de! Cártel de Sinaloa, para usarlo
como ejemplo típico de la ineficacia de la estrategia gubernamental de Estados
Unidos y México, se mantiene intacta en el área mexicana y ha aumentado sus
exportaciones ¡legales al territorio estadounidense, sin que el capo encarcelado
haya girado alguna instrucción para cerrar la fábrica de droga.

El problema de la droga estadounidense es de Estados Unidos y no de Mé
xico. La creciente demanda de droga por parte de los adictos americanos ha
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generado una nueva estructura criminal al interior de EU asociada al fentanilo.
Los precursores para la droga viajan de manera clandestina de China a México,
se mezclan en pequeños laboratorios mexicanos y el fentanilo ingresa a terri
torio de EU. Pero el dato adicional mucho más grave señala que capos y ban
das estadounidenses están usando la droga mexicana para mezclarla dentro
del territorio estadounidense con tranquilizantes usados por veterinarios para
animales y esa droga se distribuye dentro de Estados Unidos y es la que está
matando a adictos.

Varios periódicos en Estados Unidos han mostrado evidencias fotográficas
de zonas de consumo de droga en las calles y han identificado a esa droga
como de fentanilo procedente de México, enriquecido por decirlo de algún
modo con drogas estadounidenses y para crear la droga trans conocida como
zombie porque muestra a los adictos en las calles caminando como alguna
película de zombies, inclusive con las jeringas obsequiadas por el gobierno
estadounidense para evitar infecciones más graves colgando de los brazos:
San Diego, Los Angeles, Filadelfia y sobre todo Nueva York tienen ya zonas de
consumidores públicos de droga ante los ojos de las autoridades y no existe
ninguna estrategia de la DEA u otras organizaciones de seguridad para comba
tirla ni hay evidencia de que la policía esté persiguiendo a estos cárteles locales
que son los verdaderos responsables del consumo de droga y el aumento de
muertes porsobredosis de fentanilo enriquecido con drogas locales.

La extradición de Ovidio Guzmán López es, pues, irrelevante: la estructura de!
CDS para fentanilo sigue creciendo, la introducción de droga contrabandeada
aumenta y el consumo local determina la disponibilidad de la droga asesina.

Política para dummies: la política está en la realidad, no en la política.
El contenido de esta columna es responsabili

dad exclusiva del columnista y no del periódico que rjsj
la publica.
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SE COMENTA SÓLO CON...

SE ENTIENDE EL SILENCIO
Por Carlos Ramos Padilla*

Nada bien cayó la extradición
de Ovidio Guzmán López,
a los Estados Unidos. Este

personaje compareció este lunes ante
el Tribunal Federal de Distrito en Chi

cago y estará representado por Je
ffrey Lichtman, quien también estuvo
al frente de la defensa de el Chapo
en el juicio por el que el fundador del
Cártel de Sinaloa fue condenado a ca

dena perpetua en 2019, respondien
do a cargos vinculados al narcotráfico.
Ovidio Guzmán no será mediáticamen

te explotado por el gobierno de AMLO
sonó le ha hecho con García Luna,
no le conviene.

Ovidio enfrenta varios cargos en Es
tados Unidos, debido a las acusaciones
presentadas en Washington, Chicago
y Nueva York
contra él y sus
hermanos, cono
cidos como "Los

Chapitos" y que
podrían en invo
lucrar a funcio
narios mexicanos

de primer nivel.
Alan Feuer, pe
riodista del NYT,
asegura que las
indagatorias es
tán basadas en

las investigacio
nes al airadas

en Chicago, pero también con inda
gatorias de expertos de Washington
y San Diego.

La acusación de 40 páginas en y de
sus hermanos Iván Archivaldo Guzmán

Salazar, Jesús Alfredo Guzmán Salazar y
Joaquín Guzmán López, presenta argu
mentos sólidos sobre la venta de dro

gas (cocaína, heroína, metanfetamina
y marihuana) y delitos violentos desde
2008. Archivo especial guarda el famo
so "culiacanazo" y la absurda liberación
de Ovidio ordenada por AMLO (por
cierto, en esa plaza de llevó a cabo el
fiestón de José Ramón López Beltrán a
su hijastra).

El Buró Federal de Prisiones fichó a

Ovidio Guzmán bajo el número 72884
748 reconociéndolo como un sujeto de
33 años de edad. Mucha controversia

y más sospechas ha levantado la con
ducta de AMLO por varias razones:

considerar que los crimínales tienen
derechos, entrevistarse con la mamá
del Chapo, ofrecer disculpas públicas
por no nombrar a ese delincuente por
su nombre, liberar a Ovidio después de
mentir públicamente Alfonso Durazo al
señalar que fue una decisión colegia
da para ser más tarde desmentido por
el Ejecutivo, además de las frecuentes
y poco divulgadas visitas de AMLO a
Badiraguato y el extraordinario presu
puesto para obras públicas en esa lo
calidad. Incómodo se ve el presidente
con esta extradición que por meses
intentó detener.

A principio de este año, en enero,
el entonces canciller Marcelo Ebrard

aseveró que Ovidio Guzmán no sería
extraditado a Estados Unidos inmedia

tamente, pues las autoridades de dicho
país "tienen qué justificar su entrega".

Así pues, se en
tiende el silencio

provocado en las
altas esferas del

gobierno.
En agosto

durante la visita
de Biden a Mé
xico trascendió

luego de una re
unión ejecutiva y
discreta con fun
cionarios mexica

nos que Andrés
López Beltrán se
mostró moles

to porque no fue considerado y ner
vioso preguntaba si su hermano José
Ramón ya estaba en nuestro país ante
las sospechas de ser detenido en Esta
dos Unidos por mentir a la autoridad
de ese país.

El impacto de la llamada "casa gris"
rompió la agenda mediática y políti
ca del presidente hasta orillarlo a de
fender a su hijo argumentando que
"la señora es la del dinero".

Fácil entonces no será el cierre de
sexenio. Allá están acumulando más

información que la que incluso podría
exigir en México y no hay que olvidar
que la DEA le guarda una factura la Pre
sidente de México por sus desplantes y
absurdos ataques.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

Ovidio enfrenta varios cargos
en Estados Unidos, debido a
las acusaciones presentadas
en Washington, Chicago y
Nueva York contra él y sus
hermanos, conocidos como

"Los Chapitos"...

El IndependienteFecha: 19/09/2023
Página: 10

Area cm2: 353

1 / 2

Columnas Políticas

Se comenta solo con

Carlos Ramos Padilla

Costo: 19,178

Página 171 de 194 Índice



El IndependienteFecha: 19/09/2023
Página: 10

Area cm2: 353

2 / 2

Columnas Políticas

Se comenta solo con

Carlos Ramos Padilla

Costo: 19,178

Página 172 de 194 Índice



AGENDA CONFIDENCIAL

DELFINA, MISMAS PROMESAS
Y FRASES HUECAS

a primeraugobernado
ra del Estadol__

de México, Delfina
Gómez, arrancó su
mandato con una se

rie de compromisos
políticos, económi

cos, sociales... que sus antecesores cerca
nos y lejanos nunca pudieron cumplir, como
combatir la corrupción, a la delincuencia
organizada y desorganizada, la pobreza, y a
otros flagelos que azotan a la entidad desde
hace décadas.

Un nuevo comienzo ha llegado al Estado
de México sin corrupción, anunció la maestra
en un mensaje a los mexiquenses el 14 de
septiembre por la noche, aunque en ninguna
parte de su discurso dijo cómo le haría para
combatirla. Dicen los enterados que esa im
portante tarea se la dejará a su Jefe de Gabi
nete y Proyectos Especiales, Higinio Martínez
y a su Secretario de Gobierno, Horacio Duar
te. Dicen los malosos que a ambos les pidió
que se cortaran las uñas para predicar con el
ejemplo, y les advirtió que si se portan mal los
va a despedir porque
en su administración

"los servidores públi
cos ocuparán un car
go para servir, no para
servirse".

Prometió com

batir la inseguridad
dando especial aten
ción a sus causas;
y combatir la delin
cuencia sin ningún
tipo de concesiones. Lo mismo dijeron
cuando arrancaron su gobierno Alfredo Del
Mazo, Enrique Peña Nieto, Eruviel Ávila, Ar
turo Montiel, César "Longines" Camacho,
Emilio Chuayffet, y varios más, y que al final
de terminaron reconociendo que fue "el ta
lón de Aquiles" de sus administraciones, a
pesar de que el gobierno federal les mandó
al Ejército, a la Marina, a la Guardia Nacional.

Lo que sí presentó la maestra Delfina
Gómez fue un catálogo de palabras huecas,
como las siguientes: "Mi gobierno será un
gobierno de territorio y no de escritorio";
"que nadie se quede atrás y que nadie se

quede afuera" (como en la ronda infantil de
"a la víbora, víbora de la mar..."). Una más:
"Desde hoy en el Estado de México se tiene
un gobierno defensor del pueblo, un go
bierno del pueblo, para el pueblo y con el
pueblo". Y no podía farta la clásica: "Gober
naré para todas y para todos los mexiquen
ses, trabajaremos para todos los sectores,
pero en especial... por el bien de todos pri
mero los pobres".

¡Pobres mexiquenses! Con el "Grupo
Atraco Texcoco" van a seguir igual, si no es
que peor que cuando los gobernaron los in
tegrantes del "Grupo Atracomucho". Pronos
tican los observadores.

¿O sea que el "slogan" de la señora go
bernadora que dice "el poder de servir" y
la letra de la canción con el mismo nombre,
donde anuncia que "el Estado de México
vuelve a florecer porque el cambio ha llega
do.. es sólo "atole con el dedo"? Pregun
tan los perplejos.

Al tiempo, al tiempo.

AGENDA PREVIA
Olivia Salomón, secretaria de Econo

mía del Gobierno de

Puebla, informó que
en 2023 la entidad ha

logrado consolidar
flujos por más de 3
mil 469 millones de
dólares de inversión

extranjera en secto
res como alimentos,
automotriz, textil... de
104 empresas de 19
países. Detalló que

del 2019 al 2022 dicha inversión alcanzó 3

mil 136 millones de dólares, lo que sumados
a los de este año arrojan la cifra de 6 mil 605
millones de dólares.

Puebla es referente en el sector automo

triz con un segundo lugar en exportaciones
y tercero en producción con más de 344 mil
unidades ensambladas entre enero y agosto;
es cuarto lugar en la industria manufacturera,
que registra entre enero y julio un valor de
producción de más de 351 mil millones de
pesos, aunado a la dinámica en comercio al
por menor y por mayor, entre otros ámbitos,
subrayó la secretaria.
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LA HUELGA DE LA UAW,
ENTRE BIDEN YTRUMP

a UnitedUAuto Wor
Ik¦kers, el sindi

cato de los trabaja
dores de la industria

automotriz, inició una huelga nunca antes
vista en los Estados Unidos pues abarca a
los obreros de las tres principales firmas del
ramo en el país, la General Motors, Stellan
tis y la Ford. Esta huelga, es también vista
por ¡os partidos Republicano y Demócrata
como una oportunidad para llevar agua a
su molino en esta temporada de campañas
electorales.

Por un lado, se encuentra el presidente
Joe Biden y su agenda de energías limpias
donde trata de empujar la producción de
vehículos eléctricos a fin de lograr sus metas
climáticas. Al referirse a los Trabajadores de
la UAW, Biden dijo que las ganancias corpo
rativas "récord" que han tenido las compa
ñías en los últimos años deben compartirse
con los trabajadores, y agregó que el salario
debe permitirles seguir en la "clase media".
Según Político, el caso es que muchos traba
jadores que producen piezas como baterías
para los autos eléctricos no están sindica
lizados y ganan menos dinero. Y, por otro
lado, este es el punto que provechan los
republicanos, quienes cuestionan la agenda

de Biden: ¿qué pasará cuando se "impulsen
políticas que matarán los empleos de las
personas? Colocar la agenda del cambio
climático por encima del bienestar de los
trabajadores es "ridículo", dicen los del GOP.
La tentativa de los republicanos de echarse
a la bolsa a Michigan está por verse, simple
mente la gobernadora demócrata Gretchen
Whitmer se reeligió en el puesto en las elec
ciones de noviembre pasado, conformando
el "muro azul" junto con los estados de Pen
silvania y Wisconsin.

Sin embargo, la huelga coloca bastante
presión sobre Biden a fin de que se ponga
las pilas y contribuya a llegar a un acuerdo
aceptable antes de que los 150 000 miem
bros del sindicato extiendan la huelga ha
cia otros estados lo que provocaría graves
consecuencias económicas, tanto para Esta
dos Unidos como sus filiales en otros países
como México.

El asunto no está nada fácil como para
sacar raja política, se presta de maravilla
para atacar a Biden y su agenda climática,
pero a la hora de la verdad, los republicanos
no se animan del todo a apoyar al sindicato.
Así que la moneda está en el aire y todo de
pende del resultado de las negociaciones.
Por mientras, los del GOP ven el embrollo
"de Iej¡tos" a ver por dónde se cuelan.

El IndependienteFecha: 19/09/2023
Página: 21

Area cm2: 314

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Aguilar

Costo: 18,212

Página 175 de 194 Índice



El IndependienteFecha: 19/09/2023
Página: 21

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Aguilar

Costo: 18,212

Página 176 de 194 Índice



FUERA MASCARAS

EL DIABLO SE
VISTE DE NARANJA

amuel GarS, cía es un
payaso, un

simulador que inau
gura obras sin ter
minar solo para po
saren Instagram. Un

hipócrita que se llenó la boca de insultos
contra López Obrador, pero tan pronto lle
gó al Palacio de Gobierno de Nuevo León
se convirtió en su más fiel imitador. Samuel

García también es muy popular, de hecho,
es el tercer gobernador mejor calificado
del país. El joven político entiende muy
bien a su audiencia y les da lo que quie
ren, aderezado con una pizca de frivolidad,
machismo y estriden
cia. Vamos, si Trump
y López Obrador tu
vieran un hijo, ese
sería Samuel García.

En otras palabras, es
el candidato perfecto
para estos tiempos.

La semana pasada
Claudio X. González

encomendó a sus ge
rentes, los presidentes
de partido, a intentar
convencer a la "cor

cholata naranja" de
abandonar sus aspiraciones presidencia
les. En una conferencia de prensa conjunta
Marko Cortés y Alito Moreno, dirigentes del
PRIAN, acusaron que García "hace el papel
de esquirol" de la oposición, y le advirtieron
que, si presenta su solicitud de licencia ante
el Congreso para "irse a la aventura" de bus
car la candidatura presidencial de MC, los le
gisladores panistasy priistas no lo aprobarán:
"Venimos a decirle a Samuelito, que deje de
estar chingando a nuestros alcaldes y diputa
dos. Ya estuvo". Sin embargo, todo esto po
dría cambiar esta misma semana.

El gobernador de Nuevo León registra
de entrada una tendencia de 18%, lo que
significa que daría más batalla electoral
que Marcelo Ebrard, quien tiene un 15 por
ciento. Dicho de otra forma, como candida

to presidencial, Samuel es más competitivo
que Marcelo según una encuesta publi
cada por El País la semana pasada. Es en
tendible: Samuel es joven, efervescente, y
a diferencia de Xóchitl Gálvez, él no tiene
que cargar con los negativos de perfiles tan
tóxicos como el de Alito Moreno y Marko
Cortés. García es un candidato que puede
crecer en ¡a contienda presidencial y com
plicar las posibilidades de la senadora en la
disputa por el voto de las clases medias. Y
es que, para ser justos, no es poca cosa lo
que ha logrado el político de 35 años. Jun
to con su esposa, Mariana Rodríguez, han
construido un proyecto electoral, no solo
en su estado, sino a nivel nacional. Todo

esto lo sabe Dante

Delgado, quien por
fin parece haberse
decantado por Gar
cía por encima de
la candidatura de
Marcelo Ebrard. La
decisión fue avala

da por el otro gran
líder emecista, el
gobernador de Ja
lisco, Enrique Alfaro,
quien ve con bue
nos ojos una candi
datura propia: "Yo

creo que sí puede ser, Samuel es una per
sona a la que aprecio y es parte del equipo
que se ha construido a nivel nacional y, si
es candidato, pues yo me imagino que lo
va a hacer muy bien", dijo el mandatario
jalisciense.

El que sale perdiendo de todo este nue
vo acomodo del tablero electoral es Marcelo

Ebrard. El experimentado político ha dado
tumbo tras tumbo sin rumbo claro y mucho
menos con acciones contundentes. Apenas
el lunes aseguró frente a sus simpatizantes
que continuaría con su movimiento (una aso
ciación civil), que parece no llevarlo a ningún
lado, por lo menos en el corto plazo. Mientras
las puertas se van cerrando para el excanci
ller mexicano rumbo al 2024, algo es seguro,
el diablo se vestirá de naranja.
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AQUI EN EL CONGRESO

SE LES VAN TABOADA Y XOCHITL
Por José Antonio Chávez*

Una de las entidades con mayor im
portancia en la disputa del 2024,
por el número de votos, es sin

duda la Ciudad de México.

El atractivo para los partidos políticos es
que cuenta con un padrón electoral de cerca
de 8 millones de votantes (7 millones 859 mil
114). Se compone de 16 alcaldías y 66 dipu
tados del Congreso local.

En el 2018, Claudia Sheinbaum con el
efecto López Obrador logró ganar la elec
ción con 2 millones 540 mil votos, más me
nos, un porcentaje del 47%, mientras que
Alejandra Barrales del PRD, alcanzó un millón
672 mil votos con un porcentaje del 31%. El
PRI con Mikel Arrióla se desfondó con 691

mil votos, producto de las imposiciones de
candidaturas de los peñistas.

Sin embargo, para el 2021, en un vuelco
a la política nacional los líderes de los par
tidos PRI, Alejandro Moreno "Alito", Marko
Cortés y Jesús Zambrano decidieron cerrar
filas en una alianza para enfrentar a! partido
del Presidente.

Esa estrategia les permitió recuperar 50
diputados de Morena para quitarles, en au
tomático la mayoría calificada de dos tercios
de los 500 diputados, pues esa cifra les per
mitía aprobar lo que les diera la gana al que
manda en Palacio NacioOnal sin ningún míni
mo problema.

También la alianza de opositores ganó 9
de las 16 alcaldías con las que comenzó Clau
dia Sheinbaum. Naturalmente que represen
tó un severo golpe a la hoy inminente candi
data al 2024 del Presidente López Obrador.

Con esos números, el PRI, PAN y PRD es
tán en la antesala de poder ganar la Ciudad
de México que, desde 1997 mantenía en su
poder la izquierda con Cuauhtémoc Cárde
nas y hasta la fecha con la transformación del
PRD a Morena.

Uno de los can

didatos con mayor
fuerza para abande
rar la oposición con
el Frente Amplio por

México, es el panista
y actual alcalde de
Benito Juárez, Santia
go Taboada, un polí
tico que ha logrado
posicionarse como el
natural para recuperar
esta gran capital.

Que tan cerca las sienten en Morena que
la instrucción de Palacio es buscarle con todo

para evitar que llegue como candidato, es la
misma estrategia que llevan contra la Presi
dencial, Xóchitl Gálvez. A ambos la línea es
buscarle para enlodarlos.

ATaboada lo quisieron involucrar con las
irregularidades de sus antecesores que cla
sificaron como Cártel Inmobiliario. No le en

contraron y, al contrario, pareciera que lo for
talecieron. A Xóchitl, pasó lo mismo cuando
los queda bien morenos pidieron derrumbar
su casa porque, según ellos, estaba con irre
gularidades en la construcción.

Pero les falló, tuvo que salir el propio Pre
sidente a dar marcha atrás a esa burrada que
favoreció a la senadora. El efecto, provocó que
familias mexicanas abrieran la puerta de sus
casas para ofrecerle cobijo a Doña Xóchitl.

Tanto Taboada como Xóchitl pueden dar
la sorpresa en el 2024 y en el Frente los saben,
pues incluso los líderes Alito, Cortés y Zambra
no están más que abiertos para dialogar con
Dante Delgado de Movimiento Ciudadano.

Dante sabe que la confrontación con En
rique Alfaro, gobernador de Jalisco, le restará
un millón de los 2.7 millones de votos que tie
ne su partido. Aunado que un alto porcentaje
de sus simpatizantes son votos anti AMLO,
entonces no la tiene nada fácil. Si acepta, pue
de adelantar que aseguran con altas probabi
lidades de ganar, además de Jalisco, Veracruz
para que se convierta en su tercer estado go
bernado por el partido naranja.

DESPACHOS DE CAZARIN, O NO PASAN
CUENTAS PUBLICAS EN VERACRUZ

Luego de que el Órgano de Fiscalización
Superior (ORFIS) del estado de Veracruz aler

tara de falsos gestores que pretenden estafar
a municipios, se destapó una red de corrup
ción que opera desde el Congreso local.

La queja es de los ayuntamientos que
desnudaron un presunto tráfico de influen
cias del líder del Congreso, Juan Javier Gó
mez Cazarín y la diputada Nora Jesica Lagu
nes Jáuregui. El modus operandi, señalaron
es que les imponen, para poder aprobarles
sus cuentas públicas que sean auditados por
despachos a modo.

Obviamente, los costos para los muníci
pes son extraordinarios, pues esos despachos
ofrecen limpiar las cuentas públicas que, de no
aceptar esos auditores recomendados, sim

plemente esas cuen
tas no pasaran.

Apenas la sema
na anterior, la audi
tora general del Ór
gano de Fiscalización
Superior(ORFIS), De
lia González Cobos,
acusó la presencia
de estafadores que
han ofrecido a auto

ridades municipales
"soluciones fáciles" a

cambio de limpiar las
observaciones por daño patrimonial.

De acuerdo con documentos, entre los
despachos recomendados del Congreso
local que estarían bajo investigación figuran
Consultoría, Auditoría y Proyectos Integrales
SC, y CEFAG SC.

Se trata de sociedades, que junto con
otras más, han sido beneficiadas desde el
Congreso local para realizar las auditorías es
peciales de revisión financiera y técnica de la
obra pública del ejercicio fiscal de 2022.

Por ejemplo, uno de esos despachos,
acusan es RESO Sistemas Integrales, que es
una sociedad de reciente ingreso ante el Re
gistro Público del Comercio y cuya adminis
tración está a cargo de Víctor Manuel Salazar
Colorado.

Llama la atención, porque es el mismo
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que funge como representante legal y al mis
mo tiempo asistente legislativo del Congreso
de Veracruz, adscrito a la oficina de la dipu

tada Nora Jessica Lagunes. Así, o más claro.
*Jachavez77@yahoo.com

El IndependienteFecha: 19/09/2023
Página: 5

Area cm2: 436

2 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 25,288

Página 180 de 194 Índice



TRAS LA PUERTA DEL PODER

¿XÓCHITL VA RETRASADA?,
¿Y SHEINBAUM ES
INALCANZABLE?, ¿NETA?

"altan 8 mesesF¦y medio 258
días para las

elecciones del domingo
2 de junio de 2024.

No sólo eso, la su
cesión presidencial en
curso, absolutamente
atípica, sin antecedente

alguno, corre por su propio cauce atrepellando y
anulando en los hechos todos los días a la nor

matividad electoral y sus instituciones vigentes.
Decididos a jugar sin reglas, candidatos y

partidos han acudido a todos los engaños y ar
gucias posibles para avanzar a una sola meta:
obtener el poder al precio que sea.

Así el oficialismo y la oposición encubren
a sus candidatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez, bajo supuestos cargos partidarios in
ternos inexistentes. Ideados para la chapuza.

Ahí nada es lo que dicen que es. Las auto
ridades electorales INE y Tribunal Electoral,
consienten y validan ¡o inexcusable.

Lo peor. El país entero juega su juego a sa
biendas de que todo ahí es un engaño. Nadie
hace gestos. Ni pensar
en que alguien pueda
salira protestar por el lo.

Los ciudadanos hacen

como que la Virgen les
habla. Y continúan sus
tareas diarias.

¡Vaya país singular
que es México ¡

En fin, lo cierto es
que faltan 8 meses y
medio, y cumplir con
la normatividad confor

me esta se vaya empalmando con la campaña
de hecho.

En las siguientes semanas los partidos de
berán emitir sus convocatorias a diputados y
senadores al tiempo que establecen los proce
dimientos a cumplir.

En forma simultánea la autoridad deberá

abrir los procesos para el registro de indepen
dientes y preparar las precampañas que se de
berán iniciar entre noviembre y diciembre.

En los hechos eso ya no importa. Shein
baum y Gálvez ya andan en campaña abierta
portodo el país.

Ambas serán registradas por sus respecti
vas alianzas en febrero próximo, aunque todos
en este país y fuera de él sabemos que ya son
las candidatas de Morena, PT y Verde y del
Frente Amplio Va por México integrado por

PAN, PRI y PRD y decenas de asociaciones y
organizaciones de la sociedad civil.

La simulación funciona.

La norma indica que en marzo, abril y mayo
serán los meses para la campaña formal. Pero
para ese entonces ya cada una de ellas habrán
de haber presentado sus propuestas y prome
sas a cumplir en caso de ser la elegida.

Hoy, sugiero yo, no hay que correr prisas.
Faltan 258 días para la elección. Mucho tiempo
en el que muchísimas cosas pueden pasar.

Sheinbaum lleva ya dos años y medio en
campaña. La senadora Gálvez apenas dos me
ses. Y pese a todo, no hay ganadora a priori,
por más que el oficialismo pretenda crear la
percepción de que la suya va muy, insalvable
mente adelante.
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Las 5 elecciones presidenciales de los últimos
25 30 años indican que desde Carlos Salinas nin
gún presidente ha visto ganara su elegido.

Por ello en esta sucesión lo más normal se

ría que ganara la hidalguense.
Sería la primera vez que la presidencia de

México sale del Legislativo. Y, claro, que es mujer.
En fin, a mi de entrada, en este contexto

y tiempos por cum
plir, me da un poco
de risa ver a quie
nes afirman que Xó
chitl anda retrasada en

propuestas respecto
de Sheinbaum, cuan
do la hidalguense se
ha pasado 40 días en
proponer hasta cinco
cosas cada día frente

a la otra que insiste en
que hay que continuar

con lo mismo que su jefe ha impuesto en Mé
xico en 5 años, y que ya todos sabemos que
es: cero crecimiento, anulación de institucio
nes, partidas y programas, inseguridad como
nunca, la más alta cifra de ejecuciones, y una
perspectiva de dictadura, por decirlo rápido.

Ya veremos el 2 de junio próximo.

MARCELOY SU JUEGO

Chamaqueado por AMLO, utilizado como
comparsa validadora en un dedazo al más
viejo estilo priista, Marcelo Ebrard amagó con
romper con AMLO y Morena, y ahora crea una
asociación civil para, dice, reagrupar a sus sim
patizantes y quizá crear un movimiento político.

¿Destino de todo eso?. Sólo él lo sabe... o
quizá ni él.

Mientras deambula en el entrepiso de Mo
rena donde todos comienzan ya a arrugar la
nariz a su lado porque aquello huele más que
a podrido.

¡Cierto! Los tiempos oficiales de los que
hablamos antes, le dan la oportunidad de

que Movimiento Ciudadano lo postule como
su candidato presidencial en febrero de 2024
para aparecer en la boleta del 2 de junio de
2024.

¿Pero en serio va a pasar eso?, ¿Y habrá en
tonces quien crea que podría ganar esa presi
dencial?

La verdad es que Ebrard quemó las expec
tativas que levantó al inconformarse con la con
solidación de la candidatura de Claudia Shein

baum. No tuvo el valor para hacer nada de lo
que se esperaba de él. Quedó como mala co
pia su mentor Manuel Camacho.

Y hoy va por su club de fans.
¡Uf! ¡Vaya destino el suyo!
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IECM APRETARA A
SUSPIRANTES

Por Alejandro Lelo de Larrea

No sólo los aspirantes de Mo
rena a ¡a candidatura para la
Jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México, pero sí en especial
para ellos que ya están con su convo
catoria para la selección de quien los
represente: ahora sí tendrán que cui
darse más de no incumplir las normas
electorales, porque a diferencia de lo
que hicieron las corcholatas presiden
ciales y también los aspirantes de opo
sición, para el caso de la capital del país
no va a sertan fácil moverse en la zona

gris de la legislación electoral.
Y es que, el pasado 10 de sep

tiembre, en la Ciudad de México, el
Instituto Electoral de la Ciudad de Mé

xico decretó el inicio del proceso elec
toral, que significa el inicio de la orga
nización de todo lo que comprende
la elección para jefe de Gobierno,
Alcaldes, diputados y concejales, cuya
emisión de sufragios será el próximo 2
de junio. Entre las fechas establecidas
por el órgano electoral, el próximo 5
de noviembre inician legalmente las
precampañas de los partidos para la
Jefatura de Gobierno, y concluyen el
4 de enero, día en que ya deben tener
seleccionado a su abanderado.

Esto los coloca dentro del marco

legal que no tuvieron ni los aspirantes
presidenciales del partido oficial, ni los
de oposición, que hicieron sus "proce
sos internos" y se pudieron mover en
las lagunas que hay en las normas elec
torales, pues burlaron la ley al convocar
a la elección de un cargo que no existe
formalmente en ninguno de todos los
partidos políticos que conforman las
alianzas de ambos bloques.

Es decir, para fines legales, no exis
ten los cargos de Claudia Sheinbaum,
como coordinadora nacional de los
Comités de Defensa de la Cuarta
Transformación, ni el de Xóchitl Gál
vez, coordinadora del Frente Amplio

por México, por eso fue más fácil bur
lar la ley. Esos cargos no son más que
acuerdos políticos de que serán ellas
quienes, cuando llegue el momento
legal, sean las únicas que se registren
como precandidatas presidenciales.

Bueno, esa era la ¡dea, pues en el
caso de Morena no puede decirse
aún que Sheinbaum ya tiene la candi
datura. Todo apunta a que tendrá que
someterse a un nuevo proceso, a una
nueva contienda interna, la estableci
da como periodo de precampaña en
la Constitución, pues como Marcelo
Ebrard no ha reconocido el resultado

que le dio a ella el triunfo, podría ins
cribirse y obligara Morena a realizar un
nuevo proceso, este sí con valor legal.

En el caso de la Ciudad de Méxi

co, precisamente ya los lineamientos
emitidos por la autoridad electoral
van a presionar a los partidos políti
cos, en especial a Morena que va ace
lerando los tiempos, que prevé que
los aspirantes se inscriban entre el 25
y 26 de este mes, con lo que llegado
el 5 de noviembre también tuvieran

un acuerdo y sólo se registrara un
contendiente. La estrategia, el plan
de Sheinbaum es que el ex jefe de
la policía, Ornar García Harfuch, sea
el candidato de Morena, tal como lo
dijo hace unos días la ex corcholata
presidencial Ricardo Monreal.

Algunos dirigentes de Morena
han dicho que Harfuch, cuando re
nunció a la policía, dijo que iba a su
marse al equipo de Sheinbaum, no a
buscar la candidatura a la Jefatura de

Gobierno, lo que habrá de dilucidarse
en definitiva a más tardar el próximo
martes. Pero lo que sí será un hecho es
que todos los movimientos de los sus
pirantes van a estar más observados
no sólo entre ellos, sino principalmen
te por la autoridad. Acaso por eso en
la oposición dicen que prefieren suje
tarse a los tiempos que estableció el
IECM. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN
METRO, BOMBA DE
TIEMPO PARA CAMPAÑA
DE SHEINBAUM

No se sabe si al
final de cuentas

el diputado ex
perredista Jorge Gaviño instaló esa mesa de reac
ción inmediata en el tema del Metro, para hacerle
frente a la información negativa y evitar que le sal
pique a la virtual candidata presidencial de More
na, Claudia Sheinbaum. Si no lo han hecho, pues
van tarde para instalar ese grupo de control de
daños, porque apenas en su segundo día de cam

paña brincó un problema en el Metro, y la
reacción mediática fue bastante lenta. Para

fortuna, sólo se trató de un desperfecto en
las vías de la Línea 7 que no provocó lesiones
a ninguna persona, pero sí se paró el servicio
entre las estaciones El Rosario y Constituyen
tes. Como sea, el Metro es una de las princi
pales debilidades de Sheinbaum, y la oposi
ción no dudará ni un momento en elevarle

los costos políticos de cualquier incidente.

¿Y EL MANUAL CIUDADANO?
No queda claro por qué la Secretaría de

Medio Ambiente de la Ciudad de México

(Sedema) y la Comisión Interinstitucional de
Cambio Climático CDMX se han resistido a

implementar y difundir el manual ciudadano
sobre la crisis climática como un mecanismo

de prevención y mitigación. Esto resulta más
extraño si se supone que quien estuvo a car
go del gobierno capitalino durante más de 4
años es una científica ecologista. Por eso es
que el diputado Aníbal Cáñez no quita el dedo
del renglón y exige que se cumpla al respecto.
"Estamos en un punto de no retorno, en el cual
dejaremos comprometida la subsistencia de
nuestro ambiente para nuestras hijas e hijos. Lo
que construimos desde lo local sin duda algu
na va a impactar sobre lo nacional y global". El
legislador panista fundamenta esta exigencia
en los compromisos de Estrategia de Acción
Climática 20212050 y el Programa de Acción
Climática 20212030 de la capital del país.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
IÓPEZ
BETWCOllM
L'Hjtv'iiiiuiii.rii.Y

El ful uro de
Fbrard

POLITICO CON MUCHA EXPERIENCIA

La decisión de Marcelo Ebrard Casau

bón ha sido clara al manifestar que de
be revisarse, analizarse y revocarse el
proceso que se dio en MORENA. Con
sidera que los resultados fueron alte
rados y, por tanto, es indispensable
repetirlos. La respuesta de varios fren
tes ha sido lacónica, asegurando que
todo lo que se hizo para designar como
portadora de los principios del partido
en el poder y en particular de los enun
ciados por la 4T, dieron por resultado
como vencedora a Claudia Sheinbaum
Pardo.

Ebrard es un político con mucha ex
periencia, desde muy joven ocupó car
gos de altísima responsabilidad. Fue

Secretario General del antiguo Depar
tamento del Distrito Federal y como
tal, mostró dotes indiscutibles de ca
pacidad para lograr acuerdos y orien
tar buenas formas de gobierno; ocupó
la Jefatura de Gobierno en un proceso
electoral sumamente reñido, del cual
salió triunfador indiscutible. En el ga
binete del actual Presidente, López
Obrador, dio pruebas de su talento co
mo Secretario de Relaciones Exte

riores, donde recibió encomiendas
importantes en épocas difíciles, a raíz
de la pandemia.
Por otro lado, Ebrard, inconforme

con los resultados de las encuestas,
ha expresado que, de no darse una re
consideración, abandonará las filas de
MORENA, lo cual implica una situa
ción más que lamentable. Por el mo
mento creará una Asociación Civil
denominada "El Camino de México",
por la cual procederá a recabar firmas
de apoyo; su intención no es crear un
partido político, pero no queda claro
cuál será su participación en el próxi
mo proceso electoral. Algunos espe
culan que seguirá en MORENA, otros,
que tal vez engrose las filas partido na
ranja (Movimiento Ciudadano). Lo que
es evidente, Ebrard es un personaje im
portante en la vida política de México y
su decisión será relevante.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA 2? 1
EDUARDO 1 f
CAMACHO ^ /
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El camino del país
ya cslá trazado...
MAESTRO, EBRARD CREARA LA ASOCIACION CI
VIL EL CAMINO DE MÉXICO, NO UN PARTIDO.
El sendero del país ya está trazado por la 4T, y es con
Claudia porque la votación popular así lo determinó y
hay que respetarla.
Sheinbaum pidió no dar ni un paso atrás en la
transformación, porque el bloque opositor repre
senta la guerra, el fraude y el odio.
Y el saqueo, la corrupción, el despojo, la desigualdad, la
injusticia, la impunidad, el retroceso y otros males...
Xóchitl presumió que una familia zacatecana le dio po
sada una noche.

Aguas, no les vaya a pedalear sus bicis o tratar de nego
ciar contratos poniéndolos de prestanombres.
Gálvez citó que "Abrazos y no balazos" es una ocu
rrencia criminal.

Cruentay sanguinaria, la política de "Escobazos con
tra cuernos de chivo" que impuso el PAN en 20062012.
Napoleón Gómez Urrutia alertó de riesgo de con
flicto social si Altos Hornos de México cierra.

Pues a expropiarle a Alonso Ancira la concesión y con
fiscarle sus cuentas y propiedades, aunque se oculte en
San Antonio Texas por miedo a que lo vuelvan a detener
aquí por incumplido; ya basta de tanta transa en AHM
SA.

La SC JN resolverá mañana si atrae 4 amparos de
Elektra contra el SAT.

Ose acaba el negocito Luis María AguilarSalinas Plie
go de "pagar muchito para tardarme ídem", o el caso se
va a los tribunales colegiados que no deben condonar
impuestos a nadie, y menos a los multimillonarios.
Los trenes MéxicoToluca, Maya e Interoceánico
están listos y correrán completamente en diciem
bre.

Parafraseando la laureada película checa de Jiri Men
zel en 1966, estos son Trenes rigurosamente supervisa
dos... por AMLO y los respectivos gobernadores.
Trump advirtió que Biden podría llevar a EU a "la
segunda guerra mundial".
Es lo malo de buscar regresar a la Casa Blanca a una
edad avanzada (77 años), capaz que si Donald lo consi
gue le declara la guerra a Putin, pensando: "al fin que
apenas va una conflagración mundial".

El sendero del país ya está trazado por la 4T, y es con
Claudia porque la votación popular así lo determinó y
hay que respetarla.
Sheinbaum pidió no dar ni un paso atrás en la
transformación, porque el bloque opositor repre
senta la guerra, el fraude y el odio.
Y el saqueo, la corrupción, el despojo, la desigualdad, la
injusticia, la impunidad, el retroceso y otros males...
Xóchitl presumió que una familia zacatecana le dio po
sada una noche.

Aguas, no les vaya a pedalear sus bicis o tratar de nego
ciar contratos poniéndolos de prestanombres.
Gálvez citó que "Abrazos y no balazos" es una ocu
rrencia criminal.

Cruentay sanguinaria, la política de "Escobazos con
tra cuernos de chivo" que impuso el PAN en 20062012.
Napoleón Gómez Urrutia alertó de riesgo de con
flicto social si Altos Hornos de México cierra.

Pues a expropiarle a Alonso Ancira la concesión y con
fiscarle sus cuentas y propiedades, aunque se oculte en
San Antonio Texas por miedo a que lo vuelvan a detener
aquí por incumplido; ya basta de tanta transa en AHM
SA.

La SC JN resolverá mañana si atrae 4 amparos de
Elektra contra el SAT.

Ose acaba el negocito Luis María AguilarSalinas Plie
go de "pagar muchito para tardarme ídem", o el caso se
va a los tribunales colegiados que no deben condonar
impuestos a nadie, y menos a los multimillonarios.
Los trenes MéxicoToluca, Maya e Interoceánico
están listos y correrán completamente en diciem
bre.

Parafraseando la laureada película checa de Jiri Men
zel en 1966, estos son Trenes rigurosamente supervisa
dos... por AMLO y los respectivos gobernadores.
Trump advirtió que Biden podría llevar a EU a "la
segunda guerra mundial".
Es lo malo de buscar regresar a la Casa Blanca a una
edad avanzada (77 años), capaz que si Donald lo consi
gue le declara la guerra a Putin, pensando: "al fin que
apenas va una conflagración mundial".
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EL CHINACO

SEBASTIÁN
RAMÍREZ
MENDOZA
(inScbas KM

La Casa del
Moche

NO HABRA NINGUNA EXPLICACION

La semana pasada se dio a conocer
en Sin Embargo un reportaje sobre el
nuevo entramado de corrupción de
Xóchitl Gálvez, se trata de otro desa
rrollo inmobiliario, pero esta vez sobre
su residencia particular. De acuerdo
con lo documentado por la periodis
ta Daniela Barragán, la aspirante del
PAN ala Presidencia de la República
autorizó, cuando era delegada de Mi
guel Hidalgo en 2017, el desarrollo de
un complejo residencial de lujo en la
colonia Reforma Social valuado en 75

millones de pesos. Al terminar la cons
trucción, la siguiente administración
negó la Autorización de Uso y Ocupa
ción, por encontrar irregularidades
que no coincidían con los planos pre
sentados en un inicio. No obstante, en
el 2021 sabiendo que el inmueble es ile
gal, la señora Gálvez adquirió una casa
en el complejo por 9.8 millones de pe

sos, con un gran descuento, pues ac
tualmente el valor comercial de esa

casa es de 15 millones de pesos.
Gracias a la investigación se pudo

conocer que la empresa que desarrolló
el complejo es, a su vez, dienta de una
de las empresas de tecnología de Xó
chitl Gálvez y su familia. Este punto es
clave para entender el modus operan
di de la panista y el Cártel Inmobiliario
que instaló en la alcaldía Miguel Hidal
go. A diferencia del Cártel de Santiago
Taboada en Benito Juárez que inter
cambia departamentos de lujo en gran
des desarrollos a cambio de permisos
de construcción, Gálvez intercambia
ba estos permisos por contratos a sus
empresas.

Sin duda el reportaje esclareció un
caso más de corrupción y evidente con
flicto de interés que caracterizan a Xó
chitl Gálvez, sin embargo, la aspirante
dio al menos tres versiones distintas

como respuesta a su escándalo. Prime
ro trató de responsabilizar al Presiden
te López Obrador, después a Claudia
Sheinbaum, y finalmente dijo que Mo
rena estaba tratando de quitarle su ca
sa. Es importante que no se confunda,
no se pretende quitarle a nadie su ca
sa, lo que sí le debe a la gente si aspira a
gobernar este país, es una explicación
sobre la larga lista de corruptelas y en
riquecimiento del que se hizo a costa del
servicio público. Desde ahora adverti
mos que la explicación no va a llegar y lo
único que recibiremos serán versiones
de victimización y más opacidad.
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Caos
Mal y de malas en el Tribunal Su
perior de Justicia de la CDMX
(TSJCDMX), luego de que em
pleados sindicaüzados mantie
nen cerrados los accesos al edifi

cio del órgano jurisdiccional.
Cabe recordar que los incon

formes exigen un aumento sala
rial del 7 por ciento para volver
a realizar acuerdos, juicios, tra
mitar amparo s y en general, el
acceso a la justicia en la capital
del país y al ver que no hay res
puestas, los manifestantes tam
bién bloquearon la circulación
en Avenida Niños Héroes, en los
cruces con Doctor Liceaga y Doc
tor Navarro. Alternativa: Doctor

José María Vértiz, Doctor Lavista
yDoctorVelasco.

Y continúan los destapes, y
quien anda "indeciso" si busca
rá la candidatura para la Jefatu
ra de Gobierno capitalino, es el
dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado Carrillo, quien se
ñaló que toda su carrera política
la ha hecho en la Ciudad de Méxi

co y por ese motivo le interesaría
contender por el Ejecutivo local,
aunque enfatizó que aún no ha
tomado una decisión definitiva

Anotó que esta semana defi
nirá su destino político, al recor
dar que este 18 de septiembre se
publicarála convocatoria para las
personas interesadas en partici
par en el proceso interno por este
cargo, a frn de que entre el próxi
mo lunes y martes se inscriban
de manera oficial.

Hay de encuestas a encues
tas, pero eso de dar a conocer un
"ejercicio" en el que se coloca a la
alcaldesa Cuevas, en el 6o lugar
de preferencias por encima del
priísta Xavier González Zirión,
Fernández Noroña, Mauricio Ta
be y Margarita Saldaña, pues res
ta seriedad al asunto.

Aquí se dej an fuera figuras
como las de Víctor Hugo Lobo,
Luis E. Cházaro o Silvia Sánchez

Barrios, pues la medición tiene
un gran sesgo y eso que todavíale
faltan otras figuras que levanta
ron la mano para ir por el FAM.

Mal y de malas en el Tribunal Su
perior de Justicia de la CDMX
(TSJCDMX), luego de que em
pleados sindicaüzados mantie
nen cerrados los accesos al edifi

cio del órgano jurisdiccional.
Cabe recordar que los incon

formes exigen un aumento sala
rial del 7 por ciento para volver
a realizar acuerdos, juicios, tra
mitar amparo s y en general, el
acceso a la justicia en la capital
del país y al ver que no hay res
puestas, los manifestantes tam
bién bloquearon la circulación
en Avenida Niños Héroes, en los
cruces con Doctor Liceaga y Doc
tor Navarro. Alternativa: Doctor

José María Vértiz, Doctor Lavista
yDoctorVelasco.

Y continúan los destapes, y
quien anda "indeciso" si busca
rá la candidatura para la Jefatu
ra de Gobierno capitalino, es el
dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado Carrillo, quien se
ñaló que toda su carrera política
la ha hecho en la Ciudad de Méxi

co y por ese motivo le interesaría
contender por el Ejecutivo local,
aunque enfatizó que aún no ha
tomado una decisión definitiva

Anotó que esta semana defi
nirá su destino político, al recor
dar que este 18 de septiembre se
publicarála convocatoria para las
personas interesadas en partici
par en el proceso interno por este
cargo, a frn de que entre el próxi
mo lunes y martes se inscriban
de manera oficial.

Hay de encuestas a encues
tas, pero eso de dar a conocer un
"ejercicio" en el que se coloca a la
alcaldesa Cuevas, en el 6o lugar
de preferencias por encima del
priísta Xavier González Zirión,
Fernández Noroña, Mauricio Ta
be y Margarita Saldaña, pues res
ta seriedad al asunto.

Aquí se dej an fuera figuras
como las de Víctor Hugo Lobo,
Luis E. Cházaro o Silvia Sánchez

Barrios, pues la medición tiene
un gran sesgo y eso que todavíale
faltan otras figuras que levanta
ron la mano para ir por el FAM.
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El tren está de regreso
El tren está de regreso, Y con la inauguración
de £E1 Insurgente', como se le ha llamado al
Tren Interurbano MéxicoToluca, la gente
está feliz.

Justo el 15 de septiembre, el día del Grito
de Independencia, ese día que a Enrique
Krauze tanto le indigna, se inauguró una
de las importantes obras inconclusas desde
el sexenio pasado: el Tren Interurbano
MéxicoToluca, un medio de transporte que
conectará la Zona Metropolitana de Toluca
con el poniente de la Ciudad de México.
Y no se trata de una promesa ni de un

mito, como querría la derecha. Es una
realidad palpable, vivible y, sobre todo,
funcional.

Fíjese, las personas podrán utilizar este
tren que ya ha entrado en operaciones.
La tarifa temporal será de 15 pesos y las
estaciones que, por ahora están funcionando,
son: Toluca, Metepec, Zinacantepec y
Lerma.

Eso, por un lado y, por otra parte, el Tren
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec ya
también empezó a operar con en el ramal del
transporte de carga. Y en diciembre estará
listo para el traslado de pasajeros,
Y tampoco es un cuento ni un rollo

como el que nos echaban en los gobiernos
anteriores. De hecho, el pasado fin de
semana, el presidente López Obrador,
que es infatigable, fue a supervisarlo.
Este tren, por cierto, cuenta con tres
líneas: de Coatzacoalcos a Salina Cruz, de
Coatzacoalcos a Palenque y de Ixtepec a
Ciudad Hidalgo.
Su objetivo principal es instrumentar una

plataforma de mil 200 kilómetros de vías
férreas. Y no serán vías para que las recorra
el Grupo México de Germán Larrea, ese
sujeto a quien le concesionaron las líneas
férreas del desaparecido Ferrocarriles
Nacionales de México. Es una obra para
la prosperidad del pueblo de México. Y lo
es porque tiene como una de sus misiones
principales implementar polos de desarrollo
para el bienestar, además de establecer
parques industriales con una visión integral,
sostenible, sustentable e incluyente. ¿Y
para qué? ¿Para enriquecer a un puñado
de empresarios? ¿A una élite? ¡No! Se trata
de un esfuerzo del gobierno que encabeza
el presidente López Obrador. Por fin se
fortalecerá el crecimiento económico de la

región del istmo. Y ese es el signo distintivo
de la Cuarta Transformación.
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El error
Me desespera muchísimo ver cómo
desperdicia el tiempo Marcelo Ebrard. Lo he
dicho una y otra vez: Marcelo no está siendo
protagonista de su derrota, ¡al contrario!
Como actor secundario, cada vez recibe
menos y menos atención mientras que los
otros cinco liderazgos del movimiento y el
pueblo obradorista en su mayoría, todos y
todas, están volcados a acompañar el proceso
que viene con unidad y movilización. La
doctora Sheinbaum ya empezó y como buen
obradorista dirigente, ya está dejando tareas
a todos para que empecemos a trabajar. El
otro, en lo otro que solo le importa a él.
Reunido en un jardín al sur de la Ciudad

de México, Marcelo convocó a 200 personas
para firmar una hoja de registro. Dijo poco
sobre el futuro pero afirmó querer proteger
y cuidar lo que se había logrado hasta el
momento. Como quien firma una hoja con
su nombre, procedencia, pido id que va y su
hora de entrada y salida, así varios asistentes
dejaron plasmada su firma que da cuenta
de eso... que estuvieron ahí. Poco tiempo
le queda para Marcelo si lo que quiere es
mantener cierto liderazgo político, porque
social y territorial no tiene, como tampoco
lo ha tenido nunca. No es su estilo, ni es su

fuerte. Cuando el Presidente López Obrador
convocó a ocupar la plancha del Zócalo en
2006 lo hizo para determinar en conjunto
que hacer frente al monumental fraude
que se le cometía en su contra. Cuando en
2012 presentó a Morena como una opción
distinta de entender la política, lo hizo con
una promesa de renovación moral. Cuando
convocó a sumar e invitar a los liderazgos
que querían un cambio de régimen en 2017
con sus Acuerdos de Unidad los hacía frente

al Pueblo en espacios abiertos y públicos.
Lejos está Marcelo de poder estar a la

altura de una circunstancia similar. Ni el

país, ni el movimiento están en un punto de
resistencia y oposición, solo él al interior
frente a los resultados de un proceso
superado. Bien dicen que en política sólo
se comete un error y lo demás que sucede
son sólo consecuencias del mismo. Así

Marcelo, equivocándose al pensarse fuera
y arriba del movimiento cuando el país y
su Pueblo obradorista lo que requiere es
de su tenacidad y capacidad de análisis
p ara sortear los reto s que vienen. Quienes
lo acompañan, háganselo ver. Quienes lo
alientan, rectifiquen.
No comentan el error de saltar al vacío.
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Una extraña coincidencia
El 15 de septiembre de 2023, en vísperas de los festejos del

213 aniversario de la independencia de México, se tuvo
noticia de la extradición de Ovidio Guzmán Salazar, cono

cido también como El Ratón, líder de Los Chapitas e hijo de Joaquín
Guzman Loera El Chapo, ambos presos ahora en Estados Unidos.

En esteespacío he dado cuenta déla extradición (19 de enero de
2017) y juicio (julio de 2019 a cadena perpetua) de Joaquín Guzmán
Loera, ahora es turno de hablar del procedimiento de extradición
de Ovidio Guzmán, el cual inició de forma fallida con el evento de
captura frustrado conocido como El Culiacanazo, lo cual ocurrió el
17 de octubre de 2019 y que implicó que sellevara a cabo una inves
tigación de seguimiento para detenerlo, lo que se concretó el 5 de
enero de 2023, en un rancho a las afueras de Culiacán, Sinaloa.

padre e hijo han sido extraditados por delitos contra la salud
en el país vecino; sin embargo, Ovidio se convirtió en muy poco
tiempo en objetivo prioritario por las agencias antidrogas, de
bido a que la aducción medicamentosa poco prevista y contro
lada de la que también ya di cuenta en éste espacio, generó un
sinnúmero de ciudadanos estadounidenses al fentanilo.

Se presume que esta sustancia fue introducida a Estados Uni
dos por Ovidio y sus hermanos, quienes utilizaron la infraestruc
tura delictiva que tenía su padre en el Pacífico y norte de México
y las complicidades de grupos delictivos en los Estados Unidos.

El procedimiento de extradición se llevó a cabo conforme lo
establece el traslado bilateral en la materia; sin embargo, en
este caso hay un sinnúmero de "extrañas coincidencias" sobre
las que vale la pena reflexionar:

1) La fecha de nuestra Independencia Con el traslado, previo
al desfile militar que conmemoró la Independencia de México
y los 200 años de creación del Heroico Colegio Militar; que ten
dría como invitados a las tropas de Rusia y China.

2) Dos días antes de la extradición, el 13 de septiembre, Emma
Coronel Aispuro, alparecer aún esposa de Joaquín Guzmán Loe
ra, sale en libertad condicional en Los Ángeles, California.

De forma y fondo, debemos ver con curiosidad que por un
lado trabajamos de la mano y con la mejor cooperación inter
nacional con el país vecino del norte y socio comercial número
uno de México; pero el gobierno, al mismo tiempo, hace cosas
que ocupan y sin duda preocupan a los vecinos, como el tema
de hacer guiños diplomáticos a países poco o nada respetuosos
del Estado constitucional, democrático y de derecho.

Y pareciera que buscamos curarnos en salud, mandando a
un objetivo prioritario. No es la primera vez que ocurre, para
que en el gobierno del presidente Felipe Calderón Hinojosa, se
firmara la Iniciativa Mérida, se entregó en extradición el 19 de
enero de 2007, a un grupo considerado a un grupo de capos
¦entre ellos Héctor Palma Salazar, conocido como El Güero Palma
y Osiel Cárdenas Guillén, entre otros.

Y en el caSo de Enrique Peña Nieto, la entrega de Joaquín Guz
mán Loera el último día de la administración de Baraclc Obama

o como un regalo anticipado para la administración de Donald
Trump; todo se podrá interpretar como una extraña casualidad.

Lo importante es generar acciones internas como la activación
de protocolos de antiterrorismo para evitar reacciones como ya
ocurrió con el Culiacanazo; así también analizar el fenómeno de
atomización de los mandos dentro de las organizaciones delicti
vas en México y el gran reto para 2024 y para quienes son candi 
datas a la Presidencia de la República, el establecer una estrategia
de seguridad pública y seguridad nacional, acordes a las proble
máticas que hoy por hoy, tenemos como el incremento en el uso
de armas de fuego entre la delincuencia común, aparentemente.

Nota al pie de página:
Hay fiestas nacionales y el titular del Poder Ejecutivo es repre
sentante del Estado mexicano, ahí vamos el Ejecutivo y la po
blación e incluso el Poder Judicial y Legislativo; a ver si para el
próximo y último año de gobierno aplica el protocolo de invita
ción a los pares, es un tema de estatura política.»
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Acciones vs. la

intolerancia religiosa
En un trabajo conjunto con activistas, comunicado

res, líderes religiosos, legisladores y funcionarios de
distintos gobiernos —en especial de Gran Bretaña y

Estados Unidos—, la organización Solidaridad Cristiana
Mundial (CSW, por sus siglas eninglés) abrió su capítulo en
México para garantizar y defender la libertad religiosa,
ayudar a quienes padecen persecución por causa de su fé¡
documentar los casos de intolerancia y dar capacitación a
periodistas para mejorar la cobertura de estos hechos.

Con sede en Londres, esta oficina tiene ubicados en más
de 20 países en el mundo diversos casos donde creyentes
de la fe cristiana sufren abusos y vejaciones por parte de
gobiernos y de otras instancias por causa de su fe, sobre
todo en países de Asia y África, donde hay asesinatos ma
sivos de evangélicos y católicos a manos de sicarios que en
ocasiones son tolerados por el poder político.

En América Latina su labor se ha centrado en Chile, Co
lombia, Cuba, Nicaragua, Perú y México, en donde tienen
documentados casos en Michoacán, estado de México,
Guerrero, Oaxaca, Hidalgo, Jalisco y Chiapas, principalmen
te en zonas indígenas, donde los usos y costumbres están
por encima de la Constitución.

La CSW indica en su página web que en estas zonas una
mayoría intenta imponer la uniformidad religiosa me
diante. la fuerza, violando el derecho a la libertad de credo
que México ha consagrado en su Carta Magna, negando
garantías individuales a mujeres y hombres, principal
mente evangélicos.

Este organismo llevó a cabo una investigación sobre
mujeres indígenas que han sufrido la violación de sus de
rechos por cuestiones religiosas en Hidalgo, Guerrero, Oa
xaca y Chiapas, encontrando que existen múltiples casos
de discriminación como la participación forzada en servi

cios de culto público distintos a los de su fe, la expropiación
violenta de sus tierras, el corte dé servicios básicos como
agua¿ luz y la negación de incorporarlos a programas so
ciales que otorga gobierno federal,

Desde la década de los 80 se tiene registro en nuestro
país de asesinatos, abuso sexual de mujeres, secuestros,
desplazamientos forzados de minorías religiosas, en oca
siones con la autorización o desinterés de autoridades. A

partir de la creación de la oficina de Asuntos Religiosos a
nivel féderal, en el sexenio del expresidente Carlos Salinas
de Gortari, se incrementaron en el país las expulsiones de
indígenas no católicos.

Aunque los casos han disminuido, en los sexenios pañis 
tas de Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón, así como el del
priista Enrique Peña Nieto, el favoritismo :e inequidad para
con las iglesias cristianas, pues el clero gozó de privilegios
que no han tenido ministros de culto de otras confesiones.

Por ello es que CSW ha hecho varias recomendaciones:
ad Gobierno de México para que se apliquen las leyes fede
rales y se garantice los derechos de las minorías religiosas;
y a los países de Estados Unidos y Gran Bretaña, incluyen
do a la ONU para que, de acuerdo a los compromisos inter
nacionales que México ha signado internacionalmente,
implementar las recomendaciones a favor de la libertad de
culto y atender los casos de intolerancia religiosa como
asuntos de urgencia.
PALABRA DE HONOR: Será interesante ver cuántos mexi

canos y mexicanas compran la vacuna contra la Covid19
y cuántos prefieren las que el gobierno federal ofrece de
manera gratuita. Quizá no se puede medir coneste dato el
grado de confianza que la gente tiene en su gobierno, ni el
poder adquisitivo poblaeional, pero será referente.*
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